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 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्री

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 थ्री

 श्री  ब्नाघव

 भी  दी०  Wo  फार्मा

 |  श्री  to  रा०  मुनि स्वामी
 :

 शी  मोहन  स्वरूप

 श्री  हेम  राज

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 at

 काज़ी  मतीन

 श्री  विसल  घोष

 सरदार  इकबाल

 श्रीमती इला  पालचौघरी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 |  श्री  दलजीत सिंह  :

 Lea  जीत  सिंह  सरहदी
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खाद्यान्नों में  राज्य  व्यापार की  योजना  के  बारे  में  श्रुति  frig  कर  लिया

 गया है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 (7)

 क्या  इस  योजना को  लागू  करने  के  बारे  में  सारे  देश
 के  खाद्यान्न  विक्रेताओं  ने  प्रतिरोध

 (3)  यदि  gt,  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई

 स्वाद  तथा  कृषि  उपमंत्री  Wo  न्  थामस )  ont  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्र  इस  योजना  को  लागू  करने  के  बारे  में  व्यापारियों  के  पास  से  बहुत  से

 श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  किन्तु  देश  का  अधिक  हित  किसे  में  हे  यह  सरकार  निश्चय  करेगी
 ।

 fort  केशव  :  क्या  इस  संस्था  को  न  लाभ  श्र  न  हानि  पर  चलाने
 के  बारे  में

 विचार  किया  जा  रहा  ह  अथवा  अन्य  वाणिज्यिक  संस्था  के  रूप  में  चलाने  का  विचार  है
 ?

 fat  श्र०
 |: (५

 थामस  :  हमारा  मुख्य  उद्देश्य  इसे  न  लाभ  प्रौढ़  न  हानि  के  घर

 चलाने का  है  ।  हमें  उचित  मूल्य  की  दुकानों  पर  वितरण  के  लिये  दी  गई  मात्रा  केਂ  लिये  राज्य

 सहायता  देनी  पड़ेगी ।

 पाल  जी  मं
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  go  :  में  बताना  चाहूंगा  कि  यह  उन  मामलों  में  से

 एक  हैं  जिन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  योजना  का  ही  एक  अंश  होगा
 ।  इस  समय हम

 इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  इस  योजना  के  बन  जाने  के  बाद  सरकार  इस  मामले  में
 क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  कि  जिससे  जनता  को  खाद्यान्न  प्राप्त  करने  में
 जो

 कठिनाइयां

 होती  हूं  उनमें  कमी  की  जा  सके
 ?

 fait to  प्र०  जेन  :  माननीया  सदस्य
 को

 कुछ  श्रेय  रखना  होगा
 ।

 सभा  के  समक्ष  योजना

 प्रस्तुत  होने  पर  इन  सब  चीज़ों  की  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी
 |

 श्री  रामेश्वर
 टाटिया

 :  यह  योजना  व्यापार  निगम  को  सौंपी  जायेंगी  अथवा  उस

 नये  निगम  को  जो  इस  काम  के  लिये  बनाया  जायेगा ?

 fat wo  प्र०  जैन
 :  माननीय  सदस्य  को  यह  श्रद्धा

 मुझसे  नहीं  करनी  चाहिये  किं
 में

 इस  योजना  के  व्योरे  के  बारे  में  भविष्यवाणी  कर  सकूंगा  |

 fat  स०  स०  बुर्जों  :  इस  योजना का  सेन  करने  के  लिये  सभी  वर्गों  को  गतिशील  बनाने

 के  लिये  क्या  ठोस  कदम  उठाये  गये  हे  तथा  कुछ  लोगों  ने  इस  योजना  पर  जो  आरोप  लगाये हें  उनका

 सामना  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 tat श्र०
 प्र०  जेन

 :  सबसे  अ्रधघिक  प्रभावपूर्ण  कदम  एक  ऐसी  योजना  तैयार  करना  है

 जो  कार्यान्वित की  जा  सके  ।  हम  निश्चय ही  प्रचार  का  जवाब  प्रचार  से  दे  रहे  हे  ।

 श्री  तंगामणि  क्या  सरकार  ने  मद्रास  के  मंत्री  का  जो  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 हुआ  देखा  है  कि  मद्रास  राज्य  में  ही  इस  प्रकार  की  योजना  बनाने  का  विचार  है  ?
 क्या  केन्द्र

 द्वारा  इस  योजना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहने  ही  विभिन्न  राज्यों  में  अलग-प्रलय चलाई

 गई  ATTA  को  सरकार  प्रोत्साहन  देगी  ?

 fat  जेन  :  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  राज्य  व्यापार  की  केवल  एक  ही  योजना
 बनने

 जा  रही है
 ।

 कुछ  राज्यों  में  उनके  व्योरे  के  सम्बन्ध  में  कुछ  अन्तर  हो  सकता  हैं  ।

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :  सरकार  द्वारा  थोक  व्यापार  का

 क्या  लगाया  जाता  है  ?

 इसकी  मात्रा  कितनी  लगाई  जाती है  ?

 श्री  प्र०  जेन  :
 से  हमारा  कया  तात्पयं  है  यह  मं  बता  सकता  हुं

 ।  योजना

 के  प्रयोजन  के  लिये  का  क्या  तोपों  होगा  इसकी  परिभाषा  योजना  में  ही  दी  जायेगी  ।

 are  थोक  व्यापारी  का  तात्या  उस  व्यापारी  से  है  जो  किसी  समय  पर  कुछ  खाद्यान्न  रखता  है  |

 कुछ  राज्यों  में  इसका  तात्पयं  ५०  मन  श्र  कुछ  में  १००  मन  से  समझा  जाता  हैं  ।  इसका  गोपाल

 यह  भी  होता  है
 कि  उसे  १०  मन  या  उससे  अधिक  मात्रा  रखनी  चाहिये  |

 fait  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  योजना  का  ब्योरा  शर  उसकी  मुख्य-मुख्य

 बातें  सभा  पटल  पर  रखेंगे  जिससे  संसद्  सदस्य  उस  पर  अपनी  सम्मति  प्रकट  कर  सकें
 ?

 पति  श्र०  प्र०  जन  :  योजना के  अन्तिम  रूप  से  तयार  हो  जाने  पर  में  उसे

 चर्चा  के  लिये  सभा  के  समक्ष  रख  दूंगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सुभग सिंह सिंह  :  इस  योजना  की  घोषणा  १९४५८  में  की  गई  थी

 माननीय  मंत्री ने  अभी  प्रभी  स्वीकार  किया था  कि  मूल्यों  पर  नियंत्रण  रखने  का  सबसे  ग्रीक

 प्रभावपूर्ण  तरीका  इस  योजना  कै  बारे  में  शीघ्र  ही  अन्तिम  निर्णय  कर  लेना हैं  ।  यह  मानते हुए

 कि  वह  ये  सारी  बातें  जानते  तो  फिर  योजना  के  बारे  में  प्रति  निर्णय  करने  के  लिये  उसे

 क्यों  रोक  लिया  गया  है
 ?

 श्री अ०  प्र०  जैन  :  हमने  जो  कुछ  किया  है  उसके  बारे  में  में  कुछ  बताना  चाहुंगा
 |

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  नवम्बर  के  प्रीत  तक  निर्णय  किया  था  ।  तत्पश्चात वित्त  मंत्रालय

 पदाधिकारियों का  एक  योजना  रिजर्व  बैंक  ars  स्टेट  बैंक  इण्डिया

 तथा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  राज्य  व्यापार  के  बारे  में  एक  मसौदा  तैयार  करने  के  लिये

 कहा  गया  जनवरी के  प्रथम  सप्ताह  में  यह  मसौदा  तैयार  हो  गया  था  जबकि  उसे  कैबिनेट
 क  समक्ष रखा  गया  था  ।  केबिनेट  ने  निदेश  दिया  कि  उसे  राज्य  सरकारों  की  समीक्षा  जानने

 के  लिये  भेज  दिया  यह  समीक्षा  प्राप्त  हो  गई  है  ।  इस  योजना  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा

 रहा  है  जो  केबिनेट  को  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।  केबिनेट  द्वारा  निर्णय  कर  लेनें  के  उसे
 सभा  क  सामन  रखा  जायगा  |

 श्री  तिरुमल  राव  :  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  के  विस्तार  में  सोचे  जाने  उस  पर

 अन्तिम  निर्णय  करने  से  बहुत  पूर्व  ही  सरकार  ने  यह  घोषणा  कर  दी  है  कि  वह  खाद्यान्नों  में  राज्य
 व्यापार  करना  चाहती  है  जिसके  परिणामस्वरूप  काफी  मात्रा  में  खाद्यान्न  छिपा  दिये  गये  शौर

 उसके  भाव  बढ़  गये
 ?

 Tat द्य  To  जेन  :  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  कौर  उसका  ब्यौरा  तयार

 किया
 जा  रहा है

 ।
 घोषणा  का  एक  प्रभाव  यह  पड़ा  है  कि  कुछ  व्यापारियों ने  खाद्यान्नों  का  स्टाक

 छिपा  लिया  हो  ।

 fait  वाजपेयी :
 अशोक  मेहता  जांच  समिति  ने  खाद्यान्नों  के  व्यापार  में  समाजीकरण

 की  सिफारिश  की थी  उस  समय  सरकार  ने  उसे  मंजूर  नहीं  किया  था ।  wa  क्या  नये  परिवर्तन

 हो  गये  हैं  जिससे  खाद्यान्नों  के  व्यापार में  समाजीकरण  करने  की  झ्रावश्यकता  पड़ गई  है  ?

 Tat प्र ०  yo  जेन  :  इस  मामले  का  इतिहास  सभी  सदस्यों  को  पता है  |  वह  जानते  हैं

 कि
 निर्णय  बाद  में  किया  गया  था  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  जहां  तक  खाद्यान्नों  के  समाहार का  सम्बन्ध  है  क्या  सरकार उसमें

 कुछ  परिवर्तन  करने  जा  रही  है  कौर  क्या  वह  केन्द्र  और  राज्यों  में भी  लागू  किया  जायेगा
 ?

 Tat  wo  म०  थामस  :  जैसा कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  है  कि  सरकार  द्वारा  खाद्यान्न

 खरीदने  कायें  बढ़ता  रहा  है  ।  केन्द्रीय  की  से  समाहार  किया  जात

 है  तथा  राज्य  सरकारें  भी  अपने-अपने लिये  समाहार करती  हैँ  ।

 pat  जोखिम  सरकार  ने  ऐसी  कार्यवाही  क्यों की  क्या  ऐसा  करने  से  भ्रमण

 व्यापारियों  तथा  थोक  व्यापारियों  द्वारा  काले  बाजार  के  भाव  पर  अन्न  बेचकर  जनता
 का  शोषण  नहीं  किया  जायेगा  तथा  नगर  ae  गांव  की  भोली  जनता  को  कष्ट  नहीं  उठाना

 पड़गा  ?

 गअ्च्यक्ष
 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  तो  भाषण

 दे  डाला है
 ्

 ae  अंग्रेजी  में
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 मौखिक  उत्तर  Reoy

 felt  जोखिम  आल्वा :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  ऐसा  निर्णय  क्यों  किया
 ?

 पची  go  go  जैन  निश्चय  ही  यह  भी  एक  विचार  था  ।

 पनी  वासुदेवन नायर
 :

 यह  बताया  गया  था  कि  दिसम्बर  में  केरल  के  मुख्य  मंत्री  प्रधान  मंत्री

 श्र  खाद्य  मंत्री  से  मिले  थे  तथा  केरल  राज्य  की  कठिनाइयों के  बारे में  चर्चा की  गई  थी ?  उस

 समय  यह  बताया गया  कि  प्रधान  मंत्री  ने  केरल  के  मुख्य  मंत्री  को  इस  बात  का  प्राइस

 दिया था  कि  एक-दो  मास  में  राज्य  व्यापार  आरम्भ हो  जायेगा  कौर
 फिर  ये  कठिनाइयां दूर  हो

 जायेंगी  ।  अब  निकट  भविष्य में  wa  राज्य  व्यापार  नहीं  होने  जा  रहा  है  तौर  उसे  देखते हुए

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  केरल  राज्य  की  कठिनाइयां  दूर  करेगी ?

 घी
 झ०

 प्र०  जेन
 :

 हम  यथासम्भव  केरल  सरकार  की  कठिनाइयां  दूर  करने  में  लगे  हुए  हैं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने
 जो  कुछ  कहा  उसका  ate  कौर  क्या-क्या  वार्ता  इस  बारे  में  मैँ  समझता  हूं

 कि  माननीय सदस्य  ने  जो  कुछ  बताया  मेरे  विचार  से  उस  विषय  में  वार्ता नहीं  हुई  थी  ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 यह  स्टेट  ट्रेडिंग  की  स्कीम  चालू  होने  से  पहले  क्या  यह  निश्चय  कर

 लिया  जायेगा कि  जो  गल्ला  किसान  द्वारा  लाया  जाता  है  श्र  दुकानदार  को  जब  दिया  जायेंगी

 तो  इस  बीच  में  दो  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  कभी  भी  भाव  में  कोई  अन्तर  नहीं  रहेगा  ?

 श्री  प्र  जेन :  यह  तो  बहुत  तफसील  की  बात  स्कीम  बनेगी  तो  उसमें  भी  शायद

 इतनी  तफसील  की  बात  हो  ।  जब  काम  चल  जायेगा  तो  यह  बहुत  सारी  बातें तै  होंगी  ।

 fet
 :

 क्या  वित्त  आयोग  ने  पिछले  अवसर  पर  राज्य  व्यापार  से  वाली

 हानि  की  आलोचना  की  थी
 कौर  क्या  योजना  बनाते  समय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा ?

 fat  gone  जन  :  हानि  न  हो  इस  के  लिये  हम  यथासम्भव  प्रयत्न  करेंगे  ।  हमें  हानि की

 आद्या  नहीं  करनी  चाहिय े।

 frat  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  मामले  पर  खाद्य  चर्चा  के  समय  पर  विचार  करें  ।

 मैं  काफी  प्रशन  पूछने  के  लिये  अनुमति  दे  चुका  हूं  ।  अगला  प्रशन  ।

 +

 स०  न् ०  सामन्त

 श्रीमती मसौदा  :

 श्री  सुनाया
 :

 थी  विषयों चरण  शुक्ल  :

 1११४७.

 |  शी  मोहम्मद इमाम  :

 |  श्री  दी०  चं०  फार्मा

 Lait  वासुदेवन  नायर :

 कया  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  १  28ys F के  तारांकित  संख्या  ४२८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  sea  स्तरीय  समिति  जिसकी  नियुक्ति  दूसरे  शिपयाडे  की  स्थिति  के

 सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  शिपयार्ड  मिशन  के  प्रतिवेदन  की  जांच  करने  के  लिये  की  गई  अपना

 कार्य  अन्तिम  रूप  से  कर  लिया  है  ;

 मूल  wat  में
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 यदि  तो  समिति  की  सिफारिशें  क्या है

 )  अन्तिम  रूप  से  कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है  ;

 परियोजना  का  प्राक् कलित  व्यय  कितना  है  कौर  उसके  लिये
 कितनी  विदेशी  मुद्रा

 की  झ्रावश्यकता होगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  अभी  नहीं  ।

 मैं समझता हूं  कि  समिति  अभी  कुछ  टेक्निकल  बातों  की  जांच  करने  में  लगी  है  जिनकी  जांच-पड़ताल

 स्थान  का  अ्रन्तिम  रूप  से  चुनाव  करने  से  पहले  की  जानी है  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 tat स०  चं०  सामन्त  :  क्या  ब्रिटिश  शिया  मिन  की  सिफारिश पर  जो  टिप्पण  था  वह

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  जारी  किया  गया  है  भ्र ौर  क्या  वह  सरकार  को  प्राप्त  हो  कर  उच्च

 afer  प्राप्त  समिति  को  दे  दिया  गया  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  इस  प्रकार के  कुछ  समाचार  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुये  हैं  जिसके

 बारे में  मैंने  मंत्रालय  से  पता  लगाया था  किन्तु  सभी  तक  पश्चिमी  बंगाल  सरकार के
 पास  से

 एसा  कोई  टिप्पण  हमें  प्राप्त नहीं  sare  वह  जब  भी  प्राप्त हो  जायेगा तो  उसकी  सूचना

 हम  उन्हें दे  देंगे  ।

 स०  सामन्त  क्या  यह  सच  नहीं  कि  इस  मिशन  ने  प्रस्तावित  स्थान  के  पास

 शाल  कारीगरों  की  उपलब्धता  असैनिक  इंजीनियरिंग  कार्यों  पर  अ्रत्यघिक जोर  दिया

 था ?

 शी  राज  बहादुर
 :

 केवल  ये  ही  दो  बातें  बताई  गई  हैं  किन्तु  इसके  अलावा  कुछ  और  भी

 बातें  हैं  जिनका  मिशन  ध्यान  रखेगा  ate  उसी  के  झ्राधार  पर  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  शिप या डे

 &  लिये  उपयुक्त  कोई  स्थान  नहीं है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  पांच  स्थानों  में  से  जिनका  उल्लेख

 न्होंने  अपने  प्रतिवेदन में  किया  कोचीन  को  सबसे  अधिक  उपयुक्त  बताया  गया  है  ॥

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  इस  प्रदान  पर  १६  eyo HUH ATH को  एक  अनुपूरक  प्रइन के उत्तर के  उत्तर

 में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था कि  समिति  ही  की  दो  बैठकें पहले  ही  हो  चूकी हैं  इस  प्रश्न

 पर  झर गली  बैठक  में  होने  वाला  है  निर्णय  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  कुछ  बड़े  महत्वपूर्ण  टेक्निकल  मामले  हूँ  उदाहरण  के  लिये  स्थान  का

 सिविल  इंजीनियरिंग  विद्यमान पुलों  का  स्थान  बनाम  प्रतिरक्षा  झ्रघिष्ठापन  रूप  भद

 करने  शादी पर  जिस  व्यय  करने  की  श्रावस्यकता होगी  ।.  -  इन  सब  चीजों  की  जांच  करने  में  समय

 लगता है  कौर  १९६  फरवरी  को  समिति  की  बैठक हुई  थी

 fat  मोहम्मद  इमाम  ब्रिटिश
 दल  जिसने  हमारे  देश  का  दौरा  किया  था  विस्तृत

 पड़ताल  करने
 के  पश्चात्  शिपयाडे

 की  स्थापना के  लिये  कुछ  स्थान  विशेष  की  सिफारिश  की  थी  ।

 अब  माननीय  मंत्री का  कथन  है  कि  वर्तमान  समिति  शिपयार्ड  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  करेगी

 क्या  हम  यह  समझ  कि  ब्रिटिश दल  की  सिफारि ठप्प  करके  नये  स्थान  का  चुनाव  किया  जायेगा ?

 श्री
 राज  बहादुर  समिति  प्रतिवेदन की  जांच  विभिन्न  coast  से  करेगी तथा  जो  पांच

 _  नाम  बताये  गये
 हूँ  उन

 पर  थी  समिति  विचार  कर  रही  ee  ee  rs  ee  ee  वक

 मूल  site
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 tat  वासुदेवन नायर  ८  इस  समिति  ढारा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये
 कि

 ब्रिटिश
 मिशन

 किन  अतिरिक्त टेक्निकल  बातों  पर  विचार  किया में इस  सम्बन्ध  में  सबसे  कुशल  विशेषज्ञ

 जारहा

 श्री राज  बहादुर  :  ब्रिटिश  विशेषज्ञों  ने  अपने  दृष्टिकोण  asa  पर  विचार  किया  था

 किन्तु समिति  को  अरन्य  बहुत  सी  उन  बातों  पर  विचार  करना  होगा  जिनका  उल्लेख  मैं
 कर  चुका

 gi  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  यह  समिति  जान  बूझ  कर  उन  सिफारिशों  से  भिन्न  कोई  बात  रहेगी

 अपितु वह  इन  सिफारिशों  की  अ्रधिक  से  अधिक  अच्छे  ढंग  से  जांच  करके  अन्तिम  निष्कर्ष  पर  पहुंचेगी

 कयोंकि  इसमें  ७  कारक  अ्न्तर्गस्त  हैं  ।

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  दियारे  मिशन ने  प्रतिवेदन के  साथ  एक

 नमूना  पेश  किया है  जिसमें  कोचीन का  नक्शा  दिखाया गया  श्र  यदि  ऐसा  तो  इस

 समय  सरकार
 के

 सामने  स्थान  का  चुनाव  करने  के  लिये  सब  से  महत्वपूर्ण बातें  कया  हैं
 ?

 fait राज  बहादुर  :  इस  wet  का  उत्तर मं  पहले ही  दे  चुका  हूं  ।  में  यह  भी  बता

 चूका  हूं  कि स्थान के  साथ  ही प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठान भी  महत्वपूर्ण कारण  है  ।  सिविल  इंजीनिर्यारग

 का  महत्व  उसके  है  ।  इस  अवस्था  में  अन्य  टेक्निकल  झ्रापत्तियों  के  बारे  में  कुछ

 महीं  कहा जा  सकता  या  उनकी  टीका  नहीं  की जा  सकती

 श्री  सुबोध  चूंकि  तीनों  इस्पात  संयंत्र  कलकत्ता  पत्तन  के  दास-पास  स्थित  क्या

 fares  को  भ्रान्ति  चुनाव  करते  समय  इसको  ध्यान  में  रखा  जायेगा ?

 श्री  राज  बहादुर :  ब्रिटिश  मिशन  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  था  ak  मुझे

 विश्वास है  कि  समिति  प्रतिवेदन  की  जांच  करते समय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखेगी  ।

 श्री  जोकरों  आल्वा
 :

 क्या  करवाड़  के  स्वाभाविक ai  उपयुक्त  दावे पर  भी  विचार

 किया  जायेगा  ?

 राज  बहादुर  :.  इस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  बता  सकूंगा |

 दी
 चं०  afar  fore  करने  से  पूरे  समिति  किसी  अन्य  मंत्रालय

 err  करेगी
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  समिति म  प्रतिरक्षा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  वित्त
 मंत्रालय

 तथा  परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  के  उच्चतम  पदाधिकारी  हैं  ।

 तपेदिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1*₹ १४८.  श्री  सुबोध
 :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ReYs—Ne F dia Ale में  तीन  श्र  तपेदिक  प्रदर्शन  तथा  प्रशिक्षण केन्द्र  स्थापित  करने

 के  विचार  पर  श्रन्तिमरूप से  निर्णय  कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  वे  कब  से  खोले  जा  रहे  कौर

 ि  ere

 थदि  तो  उनके  मार्ग  में  क्या  कठिनाइयां  हैं ?
 a  कान  se

 wat  में
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 स्वास्थ्य मंत्री  :  से  .  हैदराबाद में  १९६५८ में  एक
 तपेदिक

 प्रदर्शन  कौर  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किया गया  था  पटियाला  क में बीघ्र  ही  एक  और  केन्द्र

 स्थापित  किया  जायेगा  |  एक  तीसरा  केन्द्र  इमारत  बन  जान  तथा  राज्यः

 सरकार  द्वारा  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  हो  जाने  के  बाद  खोलने  का  विचार  है  ।

 श्री  सुबोध  क्या  तपेदिक का  सर्वेक्षण किया  गया  यदि  तो  देश  में
 कितने

 प्रतिशत  लोगों  को  यह  रोग  होता है  ?

 tort  कर मरकर  :  एक  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  किया  गया
 था

 जिससे  पता  लगा  था
 कि

 कस्बों  कौर  पड़ोस  के  गांवों  में  सक्रिय  अथवा  सक्रिय  रूप  से  एक  हज़ार  लोगों में  से

 ce  या  ३०  लोगों को  होता  है

 सुशीला  नायर  तपेदिक
 केन्द्रों  के  बारे  में  मैं  समझती  हूं  कि  महत्वपूर्ण

 यह  है  कि  इसका  इलाज  हों  में  किया  जाये  ।  क्या  इस  योजना  से  प्राप्त  परिणामों के  बारे  में  कोई

 पता  लगाया गया  है  क्या  उस  दृष्टि  से  क्या  सम्पूर्ण देश  से  इस  रोग  का  विनाश  करने के  लिये

 इसे  सारे  देश  में  लागू  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  कर सरकर :  गृह  उपचार  के  बारे  नई  दिल्ली  तपेदिक
 at जो  कार्य  करने  लगा  पता  लंगा  है  कि  इस  योजना से  अच्छे  परिणाम निकल  हैं

 वह  भी  इस  तात्पयं  में  कि  घरेलू  इलाज  प्रभावपूर्ण  सिद्ध  हम  इसे  सभी  जगह  लागू  र

 किन्तु  अनुभव के  हम  विवश हैं  ।

 fat  भा०  Fo  गायकवाड़  ong  कया  इन  तीन  केन्द्रों  का  चुनाव  करने  में  कोई  विशेष  Bias

 है
 ?

 श्री  कर मरकर  :.  ग्रौचित्य  यह  है  कि  ये  केन्द्र  उपयुक्त  पाये  गये  थे  ।  राज्य  सरकार  योजना

 बनाने  के  लिये  तेयार थी  इन  स्थानों  का  चुनाव  करते  समय  इन  सारी  बातों  पर  विचार

 गया  था  |

 माननीय  मंत्री  ने  सैनेटोरियम  में  उपचार  कराने  की सुशीला  नायर

 तुलना में  घरेलू  चिकित्सा  पर जो  कार्य  होता  है  उसका  पता  लगाया है  ?  में  समझती  हुं  कि

 वहू  बहुत  कम  होता है  ।  कया  छत  को  फैलने से  रोकने के  लिये  इस  योजना  पर  शरीक  ध्यान
 देने

 का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 शी  कर मरकर  जी  घरेलू  चिकित्सा  सैनेटोरियम की  चिकित्सा  से  सस्ती  होती
 है

 कौर  सैनेटोरियम का  व्यय  हम  द

 गाली  कर

 यही  कारण है  कि  हम

 घरेलू  चिकित्सा  सम्बन्धी  योजनाओं  को  प्रोत्साहन दे  रहे  हैं

 बाल्मीकी
 :

 में  माननीय मंत्री  से  यह  vam  चाहता  हैं  कि  जो  गवर्नमेंट  सर्वेट्स

 की  हैसियत से  काम  करते  AeeC-UT  पर  काम  करते हैं  फिर  सी०  एच०  एस०

 स्कीम
 के  नहीं  क्या  उन के  लिये इस  तरह  के  फ्री  ट्रीटमेंट  का  इन्तजाम

 जायगा  |

 श्री  कर मरकर  :  नई  दिल्ली  4  जो  ato  बी०  सेन्टर
 वहां  मुफ्त  ट्रीटमेंट किया  जाता

 है  ।

 मल  स्रंग्रेजी  में
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 tat  बाल्मीकी  :.
 मेरे

 नालेज  में  इस  तरह  के  कराये  हैं  कि  वीं--चार्ज्ड  टी
 ०

 बी०

 के  मरीज़ों  को  मेहरोली  या दूसरी  जगह फ़ी  काट्स  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 थ्री  कर मरकर  :  दिये जा  मेहरौली  में  श्राम  तौर  पर  बैड्ज़  लिमिटिड  हैं ग्र ौर

 मरीज़  श्रनलिमिटिड ग्रा  जाते  इस  लिये  वहां  एक  रजिस्टर  मेनटेन
 किया  गया  जिस  के

 मुताबिक  प्रापर्टी  के  हिसाब  से
 बैड  दिये  जाते  हैँ

 ।  जहां  पार्लियामेंट के  लैम्ब  रान  कहते हैँ  कि

 अरेस्ट  केस  तो  उस  में  हम  करते हैं  ॥

 भी  बाल्मीकी  :
 चूंकि  ऐसा  कोई  रूल  नहीं  इसलिये

 टी०
 बी०  सेन्टर

 से  रीकमेंड  नहीं

 होता

 पुश्रष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  वैयक्तिक  मामले  माननीय  मंत्रीः

 को  बता दें

 +

 (  af  ara  :

 ग
 शी  मोहम्मद इमाम  :

 श्री  झ्र गाड़ी :

 |  श्री  सिद्धनंजप्पा :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १७  १९५८  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १७६८  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  हसन-मंगलौर  लाइन  के
 सर्वेक्षण  प्रतिवेदन की  जांच  कर  ली  गई  है  ;

 यदि
 तो

 किस  प्रकार का  निर्णय  किया  गया  ;

 क्या  यह  लाइन  बुनेर  घाटा  और  अना खोल से  हो  कर  ax

 यदि
 नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (sit  सें०  द्य०  :  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 । नहीं

 ये  स्थान
 सेलम  कौर  बंगलौर के  बीच  में  हैं  ।

 श्री  केशव
 :

 मेरा  बन्नेरघाटा  और  श्रनाखोल  के  बीच  रेलवे  लाइन  का  है  |  यह

 लाइन  हसन  मंगलौर  के  बीच  की  लाइन  में  नहीं  जाति  है  ।  मेरे  विचार  से  बंगलौर  ak

 मंगलौर  में  कुछ  कान्ती  हो  गई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  जब
 a  सदस्य

 एक  ही  प्रकार के  प्रशन  पूछते  है ँतो  उन  सबको

 एक  में  मिला  दिया  जाता
 है  और

 कभी-कभी  एक-दो  बातों  में  उनमें  भ्रन्तर  हो  जाता  है  ।

 =
 ;  में
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 fat  मोहम्मद  इमाम  क्या  हसन-मंगलौर लाइन  के  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन की
 जांच  पूरीं

 कर  ली  गई  है  :  aa  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चुका है  शौर  यदि  ऐसा  तो  उसके  लिये  मंजूरी  कर

 दी  जायेंगी  a  निर्माण  कब  से  आरम्भ होगा
 ?

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  इसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  मोहम्मद  इमाम
 :

 इस  में  कितना  समय
 लगेगा  ?

 पं श्री  सें०  व्०  राम स्वामी
 :  जब  तक  काम  करना

 आवश्यक
 होगा  |

 fot  बासप्पा  :.  क्या  यह  सच  है  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  रेलवे  राय-व्यस्क  पर  बोलते

 समय  यह  श्रीनिवासन  दिया था  कि  रेलवे  राय-व्यस्क के  दौरान  में  इस  पर  fora किया  जायेगा  ?

 यदि  ऐसा है  तो  बिल के  कारण क्या  हैं  ?

 tea  मंत्री  जगजीवन  मेंने  रेलवे  राय-व्यस्क पर  चर्चा  के  दौरान  में  नहीं

 कहा  था  ।  मैंने यह  कहा  था  कि  मुझे  ara  है  कि  इस  मामले  में  संसद्  के  विमान  सत्र के  दौरान

 में  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  |

 fant  जोकि  हसन-मंगलौर  लाइन  का  सर्वेक्षण  करने का  निश्चय  करने  से

 qq  मैं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  रेलवे  बोल  ने  करवाड़  की  जांच  की  है  जो  मंगलौर से

 निकट  यह  क्षेत्र  अविकसित  है  वहां  भ्रांत-जाने  के  साधन  भी  ठीक  नहीं  हैं  ।  सर्वेक्षण

 को  प्रभावी  बनाने  से  पहले  क्या  सरकार  करवाड़  जिले  में  रेलवे  लाइन  बिछाने  पर  विचार  कर

 रही  ह ै?

 जगजीवन  राम  :.  यह  रेलवे  लाइन  तभी  बनेगी  जब  कि  मंगलौर  पत्तन  का  विकास

 रो  जायेगा  ।  इसी  प्रकार  करवाड़ के लिये कोई भी के  लिये  कोई  भी  लाइन  बनाने  पर  तभी  विचार  किया

 जब  कि  करवाड़ पत्तन  का  विकास करने  के  प्रश्न  पर  निर्णय  हो  जायेगा ।

 fat  जोखिम  आल्वा  :.  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  मंगलौर-पत्तन  बड़ा  खराब

 पत्तन है
 तथा

 सभी  मौसमों
 में  उसका

 इस्तेमाल  भी  नहीं  किया  जाता  करवाई  का  यह  दावा

 कि
 वह  विश्व  के  अच्छे  पत्तनों

 में
 से  एक  है  उसकी  उपेक्षा  इसीलिये  की  जाती  है  कि  शक्तिशाली

 अमीर  व्यापारी  मंगलौर को  अधिक  पसन्द  करते हैं  ?

 fat  जगजीवन राम  :  में  इस
 बारे  में  अपना  कोई  निर्णय  नहीं  देना  चाहता  कि

 कौन
 सा  पत्तन  बहुत  बरच्छा  है  और  कौन

 सा  बहुत  खराब  है  ।  जैसाकि मैं  कह  चुका हूं  कि
 जब

 भी
 करवाड़  पत्तन

 का  विकास  करने  के  बारे  में  निर्णय हो  wi  ही  वह  खराब  हो

 अथवा  प्रसिद्ध  वहां  के  लिये  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |

 jet  जोखिम  कै के प्राल्वा
 दरा क्ति शाली

 श्रमिक  व्यापारी  तो  मंगलौर को  ही  पसन्द  करते

 की  ह
 हैं  ।

 te आफको  fe  ल  ७  «कन  -  ay

 fat  wast  में
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 बहु प्रयोजनीय  परियोजनाओं के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञ

 1११५०.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  सिचाई  कौर  fart  मंत्री २३  सितम्बर

 १९४८  के  अतारांकित  संख्या  २५२३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  को  मुख्य-मुख्य  वहुप्रयोजनीय  नदी  घटी  परियोजनाओं  निर्णय के  लिये

 अभी  भी  विदेशी  विशेषज्ञों  की  श्रावस्यकता है

 यदि  तो  क्या  उस  सम्बन्ध  में  विदेशी  विशेषज्ञों की  श्रावव्यकता  के  बारे  में  कोई

 लगाया  गया  है  कौर  कोई  afer  निर्णय  किया  गया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा है  alt

 मंगवाने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध किये  गये  हैं  ;

 अर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  हां
 ।

 विदेशी  विशेषज्ञों की  झ्ावद्यकता  का  ठीक-ठीक  अनुमान  नहीं  लगाया

 क्योंकि  उनकी  तय  का  उसी  समय  अनुभव  सकता  है
 जब  कि  वास्तविक  कार्यान्वित  के  दौरान  हमारे  सामने  अत्याधिक  उलझी  हुई  समस्यायें  यंग  ;

 विदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें  विभिन्न  विदेशी  सहायता  योजनाओं  के  अधीन  प्राप्त

 की  जाती हैं  और  कभी-कभी  सीधी  सेवायें भी  प्राप्त  करली  जाती  हैं  ।

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :.  भारत  में  इस  समय  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  हाथी  १२  विदेशी  विशेषज्ञों  को  ठेके पर  बलाया गया  था  ।  दोष  सभी  सहायता

 योजनाकारों  के  अधीन  यहां  wat  हैं

 श्री  राम  कृष्ण  इस  सम्बन्ध  में  भारतीयों को  भी  प्रशिक्षण  देने की  कोई

 योजना
 है

 ?

 श्री  हाथी  :  जी  भारतीयों को  भी  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा है  ।  रम्भ में  हमने

 भाखड़ा
 में

 ५०  विदेशी  विशेषज्ञों  को  नियुक्त  किया  परन्तु  वहां  पर  उनकी  संख्या  कम

 हो कर  ११  हो  गई  है  ।

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  :  क्या  सरकार इन  कामों  के  लिये  भारतीयों को  प्रशिक्षण  देने

 का  विचार  रखती  है
 ?

 श्री  हाथी  जहां  भी  सम्भव  है  हम  उन्हें  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  |

 सेठ
 गोविन्द

 दास  :  माननीय  मंत्री  महोदय ने  कहा  है  कि  पहले हमें  जितने  विदेशी

 विशेषज्ञों  की
 झ्रावइ्यकता  होती  उतने  विदेशी  fastest  की  श्रावस्यकता  अब  नहीं रही  है

 वह  सब  कम  हो  गई  क  उन्होंने एक  स्थान  के  बारे में  बताया है  कि  पहले  जहां  वहां पर  ५०

 अरब  केवल  ११  हैं  जानना
 चाहता  हूं  कि  सब  मिला  कर  इस  प्रकार  की

 योजनाओं  में  कितने

 विदेशी  विशेषज्ञ  हैं  अ्रौर वह समय वह  समय  कब  माननीय  मंत्री  महोदय  के  विचार  ot  वाला है

 जब  कि  हम  को  बाहरी  विशेषज्ञों  की  झ्राव्यकता नहीं  होगी  ?
 nr

 मूल
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 श्री  हाथी
 :

 रिबर  वैली  प्रॉडक्ट्स पर  अभी  १५  हैं  सब  मिला  कर  कौर  पांच  यहां  पर  सैंट्रल

 वाटर  एंड  पावर  कमिशन  में  हैं  जो  कि  एक्चुअल  कंस्ट्रक्शन  का  काम  नहीं  कर  रहे  सर्वे का

 fetes  टैक्नीक  प्रादि  के  बारे  में  वे  कुछ  काम  कर  रहे  हैं  ।  सारे  मिला कर  २०  हैं

 सेठ  गोविन्द दास  :  पहले  कितने  थे  ;  यह  मैं  जानना  चाहता था  ?

 शी  हाथी  :  मेने  कहा  है  कि  ५०  थे  |

 श्री  अजित  सिंह  सरहदी  :  क्या  कोई  ऐसी  तिथि  निश्चित  की  गयी  जिस  दिन

 तक  भाखड़ा  में  इस  समय  काम  करने  वाले  सभी  विदेशी  विशेषज्ञों  के  स्थान  पर  भारतीय

 व्यक्ति  काम  करने  लगेंगे  ?

 fat  हाथी
 :

 जैसा
 कि

 मैं  ने  बताया  हम  कुछ  एक  भारतीय  इंजीनियरों  को

 प्रशिक्षण  दे  रहे  हैँ
 ।

 वे  जब  स्टेण्ड  के  भ्रनुसार  प्रशिक्षण  प्राप्त  करें  लेंगे
 तो

 वे  सारा  काम

 संभाल  लेंगे  ।  हमारे  कई  भारतीय  इंजीनियर अब  विशेषज्ञ  बन  गये  हैं  कौर  उन्होंने

 काम  संभाल  भी  लिया  है  ।  हीरा कुड  में  इस  समय  एक  भी  विदेशी  विशेषज्ञ

 नहीं हूँ  ।

 a  गोविन्द  दास  :  अध्यक्ष  मेरे  wet  के  एक  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया

 गया  है  ।  मैं  ने  जानना  चाहा  था  कि  कब  तक  माननीय  मंत्री  महोदय  शझ्राश्म  करते  हैं  कि

 wa  हमें  विदेशी  विशेषज्ञों  की  झावर्यकता नहीं  रह  जाएगी  ?

 at  हाथी  जब  कभी  कोई  उसा  प्रॉबलम  श्री  जाए  कि  जिस  के  बारे  में  हमें  पता  न

 हो  या  कोई  ऐसा  काम  at  पड़े  कि  जो  यहां  पहले  न  ear  हो  तो  जरूरी  होगा  कि  हम

 फारेन  एक्सपे्रस  को  यहां  बुलायें  ।  इस  वास्ते  भ्र भी  इसके  बार  में  हम  कुछ  नहीं  कह  सकते

 हैं  कि  कभी  भी  इनकी  जरूरत  नहीं  होगी  या  कब  तक  इनको  रखना  जरूरी  होगा  ।  कोई

 ऐसी  चीज  ar  जाए  कि  जहां  कोई  काम  यहां  नहीं  हुआ  हो  जैसे  क्ले  ग्राइडिंग  की  बात

 जो  कि
 ait  तक  कभी  नहीं  हुआ  तो  ऐसी  चीजों  के  लिए  फारेन  एक्सप्रेस  को

 पड़  सकता है

 भक्त  क्या  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  ae  बात  are  है  कि  जब  विदेशी

 विशेषज्ञ  यहां  at  जाते  हूँ  तो  कभी-कभी  इस  तरह  की  परिस्थितियां  पैदा  कर
 दी

 जाती  हैं

 उनके  द्वारा  कि  उनके  देवा से  सामान  ate  मशीनरी  शादी  खरीदी  यदि  तो  इसके
 ~  =~

 बार  म  भी  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 मेरे  विचार  में  यह  बात  सच  नहीं  हैं  ।

 बेस्टेल  शिपिंग  कारपोरेशन  )  लिमिटेड

 1*११५१.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 ~
 वेस्टर्न  शिपिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  की  स्थापना  के  समय  से  लेकर

 उसन
 साटन  ण  लवट

 मूल  wat में
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 कारपोरेशन  को  आवंटित  किये  गये  व्यापार  मार्गों  पर  चलायें  जाने  के  लिए

 कम  से  कम  कितने  जहाजों  की  आवश्यकता  है  कारपोरेशन  कब  तक  उतने  जहाज

 खरीद  लेगा  ?

 ०७
 तथा  संचार  dara  में  राज्य-मंत्री  :  वेस्टर्न

 शिपिंग  कारपोरेशन  ने  एक  पुराना  टैंकर  खरीद  लिया  हैं  और  &  जिनमें  एक  टैंकर

 भी  सम्मिलित  के  निर्माण  के  लिये  आ्राडंर  भी  दे  दिया  है  ।  ara  है  कि  PRUE  में  ५

 जिनमें  एक  टैंकर  भी  सम्मिलित  की  डिलिवरी  मिल  जायेगी
 ।

 mar  है  कि  कारपोरेशन  सब  से  पहले  भारत-पोलैण्ड  और  भारत-फारस  की

 खाड़ी  के  मार्गों  पर  जहाज  चलाना  प्रारम्भ  करेंगा  ।  इन  दोनों  मांगों  के  लिये  कम  से  कस

 ८  जहाजों  की  झा वक् यकता  है  ।  are  हैं  कि  कारपोरेशन  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना काल  में

 इतने  जहाज  प्राप्त  कर  लेंगी  ।

 fat  रामेश्वर  दो  वर्ष  ak  दस  मास  के  उपरान्त  केवल  एक  ही  टैंकर

 प्राप्त  किया  गया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  काम  में  क्या  क्या  कठिनाइयां  हैं
 ?

 वास्तविक  कार्य  प्रारम्भ  होने  से  पहले  कितना  समय  at  लगेगा  ?

 fat  राज  बहादुर
 :

 जेसा  कि  मैँने  बताया  PEXE  के  अन्त  तक  पांच  जहाज

 प्राप्त  हो  जायेंगे  ।  इससे  कम  समय  लगने  का  तो  कोई  sea  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  क्योंकि

 जहाज  बनाने  में  पर्याप्त  समय  लग  जाता  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  विशाखापटनम नवांगण  में  ये  जहाज  तैयार किये a.

 जा  सकते हैं  ?

 पी  ros  @
 ~N  a

 श्री  बहादुर  :  हमने  विशाखापटनम नावांगण  को  न  ब्रा  सम्बन्ध में

 भेजे  हूँ  ।  at  है  कि  2&Ro  तक  एक  जहाज  मिल  जायेगा  कौर  जहाज

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  प्रारम्भ  में  प्राप्त  हो  जायेंगे  ।

 श्री  तंगामणि
 :  भारत  at  फारस  की  खाड़ी  के  बीच  में  मार्ग  पर  इस  ae  कितने

 जहाजों  के  चलाये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  सम्बन्ध  में  मैं  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि

 की  खाड़ी  के  पर  व्यापार  प्रारम्भ  करने  के  लिये  कम  से  कम  पांच

 जहाजों
 की

 आवश्यकता  है  जिनमें  एक  मसाल-एवं-यात्री  जहाज
 भी

 सम्मिलित  हो
 ।

 टिकट  यात्रा

 ११५४२.  पंडित  gto  ato  क्या  रेलवे  मंत्री  सट् 4G  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  के  विरुद्ध  लोकमत

 बनाने  के  लिये  दुद्धी-श्रव्य साधनों  का  उपयोग  करने  का  विचार  रखती  श्र

 at ७ ६
 य यदि  जना  का  क्या  ब्योरा  है  ?

 म्रंग्रेजी में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  ate  रेलवे  द्वारा  बिना  टिकट

 यात्रा  करने  के  विरुद्ध  ग्रान्दोलन  चलाने  में  सामान्य  तथा  दय  श्रव्य  साधनों  जसे--प्रलेखित

 स्टेशनों पर  लगे  हुए  लाउड  स्पीकरों  द्वारा  उद्घोषणाओं ae  का

 उपयोग  किया  जाता  है  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  उपाय  करने  का  फिलहाल  कोई

 विचार  नहीं  हैं  ।

 gto  ato  तिवारी  :  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  हैं  कि  wit  तक  किये

 गये  उपायों  का  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  gar  है
 ?

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भर

 कार्यवाही की  गयी

 महोदय  :  उस  दिन  इस  सम्बन्ध में  एक  कानून  पास  किया  गया  था
 |

 श्री  शाहनवाज़  at:  हां

 fart  महोदय  :
 उस

 समय  माननीय  सदस्यों  का  यह  कहना  था  fe  यह  कानून

 बड़ा  सख्त  है  ।  इस  समय  तो  उनका  यह  कहना  था  कि  रेलों  में  यात्रियों  को  तंग  किया जा

 रहा  है
 ।

 परन्तु  अरब  उनका  यह  कहना  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सख्त  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  ।  अब  में  ऐस  seat  की  अनुमति  नहीं  दंगा  ॥

 उत्तर  को  खाद्यान्नों  का  संभरण

 at
 स०  |: ह ५  बुर्जों  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगें कि

 gus  कौर  जनवरी  तथा  PeuEe  में  उत्तर  प्रदेश  को

 कितना  खाद्यान्न  संभरित  किया  गया  था  ;  आर

 ? व  खाद्यान्न  किस  किस  दर  पर  संभरित  किये  गये
 ह थ्

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  १९५८  शर

 जनवरी तथा  REYE  में  उत्तर  प्रदेश  को  २.३३  ra  टन  खाद्यान्न संभरित  किये

 गये  थे  ।

 उन  खाद्यान्नों  को  निम्नलिखित  दरों  पर  संगीत  किया  गया  था

 गह
 9
 4,°  रुपयें  प्रतिमा

 चावल  १६  रुपय  प्रतिमा

 मक्की  क  ११  रुपये  प्रतिमा

 इन  कीमतों  में  चोरों  की  कीमतें  सम्मिलित हैं  पर  एफ ०  को  कार  डेस्टीनेशन
 a

 स्टेशन पर  डिलीवरी  हे  |

 fat  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  केन्द्र  से

 जो  गेहूं  १४  रुपये  मन  के  हिसाब  से  प्राप्त  gar  वह  wed  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों
 को  १४५  रुपये  मन  के  हिसाब  से  दिया  ;  यदि  तो  उन  से  भ्रमित  मूल्य  क्यों  लिया

 गया
 है  झर

 क्या  इस  बारे  में  केंद्रीय  रकार  को  सुचित  कर  दिया
 गया  है

 ?

 ह. ् ग्रंग्रेजी में में
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 स०  थामस :  संभव है  कि  उत्तर  प्रदेश देश  परिवहन  सम्बन्धी

 खर्चे  के  रूप  में  थोड़ी  राशि  वसूल  की  हो  come  सरे  ख्याल  में  एक  रुपया  qi<qe afat  नहीं  लिया

 गया  है  ।  यह  खर्चा  प्रत्येक  जगह  अलग  ATT  पड़ता  हैं  ।

 श्री  स०  म०  बनर्जी  मैं  स्वयं  उत्तर  प्रदेश  का  रहने  वाला  हूं
 और

 मुझे  ज्ञात  है

 fe  एक  रुपया  अधिक  लिया  गया  है  |

 महोदय  :  जहां  तक  कि  ब्यौरे  का  सम्बन्ध  हैं  ,  इस  बारे
 में  माननीय  सदस्य

 व्यक्तिगत  रूप  से  माननीय  मंत्री  को  लिख  सकते  हैं  ।

 fat  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  न्यूनतम  सीमा  को  १५०  रुपयों  से  बढ़ा  कर  २४५०  रुपये  कर  दिया  कौर
 यदि

 तो

 नया  वितरण  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  अधिक  wa  संभरित  किया  जायेंगी
 ?

 प्री  स०  थामस  :  यह  सच  हैं  कि  सीमा  को  बढ़ा  कर  २४५०  रुपये  कर  दिया

 २५०  तथा  इससे  कम  वाले  सभी  व्यक्ति  उचित  मलय  वाली  दुकानों

 से  राशन  प्राप्त  कर  सकत  हं  ।  इस  दृष्टि  से  हमने  उन्हें  दिये  जाने  वाल  अन्न  की  मात्रा  बढ़ा

 दी  है

 श्री  जाघव  २४  फरवरी  PExE  के  एक  अतारांकित  wet  संख्या  ८२४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताया  गया  था  कि  उत्तर  प्रदेश  खाद्यान्न  की  दृष्टि  पश्चात्

 निरभर  है
 ।  PEXS—YE  में  उत्तर  प्रदेश  को  कितना  खाद्यान्न  भेजा  गया  था

 ?

 श्र ०  Ao  थामस  :  वेसे  तो  उत्तर  प्रदेश  खाद्यान्न  की  दृष्टि  से  aren  निसार

 है  ।  परन्तु  PeXG—¥e  में  उत्तर  प्रदेश  को  भयंकर  विपत्तियों  का  सामना  करना  पड़ा  था  |

 इसीलिये  geyus  में  उत्तर  प्रदेश  को  लगभग  Roi  हजार  टन  खाद्यान्न  दिया  गया

 |

 श्री  वाजपेयी  :  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  दवी  उत्तर  प्रदेश  से  ले  जानें  उत्तर  प्रदेश

 से
 अ्रनाज  लान  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नये  प्रतिबन्ध  लगायें  मये  हैँ

 ?  त्र  यदि  तो  इस  प्रकार  के

 प्रतिबन्ध  लगाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कोई  खास  प्रतिबन्ध  तो  नहीं  लगाये  गये  लेकिन

 जो  स्थान सरहद  पर  हूँ  वहां  से  कुछ  स्मगलिंग  होती  थी  उसकों  रोकने  के  लिये  कुछ  थोड़ी  सी  तब्दीली

 की  गई  है  ।  कोई  खास  बड़ी  तब्दीली  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  सीमा  के  ऊपर  प्रसाद  का  व्यापार  नहीं  इस  प्रकार  का  मत

 मंत्री  महोदय  ने  इस  में  कई  बार  प्रकट  किया  कौर  निरन्तर  यह  मांग  की  जाती

 रही
 थी  कि

 उन  प्रतिबन्धों  को  कड़ा  किया  जाय  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस

 बात  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  मात्रा  में  उत्तर  प्रदेश  से  चोरी  से  अनाज  बाहर  जाता  है  ?

 श्री  है  जेन  :  यहां  पर  स्वीकार  करने  का  तो  कोई  सवाल  नहीं  लेकिन यह  जरूर  है  कि

 कुछ  चोरी  से  जाता  तो  था
 |

 म्रंग्रेज़ी
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 स०  स०  बनर्जी
 :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  प्रदेश  की  घाटे  की  मिलों  को  भी  गेहूं  का

 कोटा दे  रही  है  ;  यदि  तो  कितना  गेहूं  दिया  गया  था  कौर  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि

 वे  उसका  अनुचित  लाभ  उठा  रहे  हँ
 ?

 श्री  श्र०  म०  थामस
 :

 उत्तर  प्रदेश  की  मिलों  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये

 PENG  से  उन्हें गेहूं  संगीत  किया  जा  रहा है  ।  उन्हें  झ्रौसतन  RC.Yoo tq टन  प्रति  मास  के

 हिसाब  से  गेहूं  fear  गया  है  ।

 fat  स०  म०  क्या  सरकार  की  से  क  की  कोई  कीमत  निर्धारित  की  गई
 ?

 श

 शमी  Ao  थामस  :  हां  ।  कीमतें  निर्धारित  की  गयी  हैं  ।

 श्री नागी  रेडडी  :  १९४५८  शर  PERE  में  उत्तर  प्रदेश  को  कितना-कितना चावल  संभ  रित

 feat  गया  था  ?

 fet  श्र०  मठ  थामस :  १९५८ में  हमने  Lo  €  हजार  टन  खाद्यान्न  संभरित  किया  था  |

 १९४५९  में  ६१.  ५  हजार  टन  कौर  फरवरी  में  9&  €  हजार  टन  खाद्यान्न  संभ
 re

 ते  किया

 गया  था ।

 नागी  रेड्डी  :  मं  चावल  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहा  हुं  |

 श्री  ao  म०  थामस  :  उत्तर  प्रदेश  को  दिसम्बर  में  लगभग  ७००  टन  चावल  जनवरी

 में  १००  टन  चावल  दिया गया  था  ।  उत्तर  प्रदेश  में  चावल  की  इस  समय  अधिक  आवश्यकता  नहीं

 है  ।

 fat  कमल  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  चोरी  छिपे  खाद्यान  दाखिल हो

 रहा है  ;  यदि  तो  सरकार  उसकी  रोक  थाम  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  ८. हूँ ५  स०  थामस  :
 इस  प्रकार  की  कुछ  रिपोर्टे  मिली  हैं  ।  सरकार  उसकी  रोक  थाम  करने

 के  हर  प्रकार  के  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 सिचाई  सम्बन्धी  प्रिय

 1११४४.  भी
 नागी  रेडडी  :

 श्री
 :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  ae  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 सिंचाई  परियोजनाओं  के  निर्माण की  गति  को  धीमा  किये  बिना  ही  उनमें  मितव्ययता

 लाने  के  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गयी  है ;  कौर

 उन  कार्यवाहियों स  कहां  तक  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 fears  ale  विद्युत  उपमंत्री  :  (®)  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  सिंचाई  परियोजना भ्र ों &  निर्माण  कार्यों  में  मितव्ययता की  दुष्टि  से

 क्या-क्या
 उपाय

 किये  गये हैं  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घध  संख्या
 203] साएए  ee

 मूल  sit  में
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 कार्यवाहियों  से  निर्माण-कार्यों  के  होने  वाले  परिणामों  का  ठीक  ठीक  अनुमान

 लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 pot  नागी  क्या  यह  सच  है  कि  पुरी  मात्रा  में  इस्पात  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  बहुत

 सी  परियोजनाओं  का  काम  रुक  गया  है  att  इसलिये  परियोजनाओं  के  प्रशासन कायें  में  अरब  व्यथ

 में  ही  at  बढ़  रहा  है  ?

 श्री  हाथी  :  इसीलिये  हमने  विवरण  की  मद
 €

 में  लिख  दिया  है--किये  की  वास्तविक

 कार्यान्वित  प्रारम्भ  करने  से  पहले  उचित  प्रायोजन  तथा  विस्तृत  भ्रनुसंघान  करना  आवश्यक

 सामान  की  ऑ्रावव्यकता  के  सम्बन्ध  में  उचित  प्रायोजक  करना  पड़ेगा  |

 श्री  नागी  रेड्डी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  पांच  वर्षों  में  झान  में  कई  परियोजनाओं  को  प्रारम्भ

 करने  के  बाद  भी  केवल  उसी  कारण  से  रोक  दिया  गया  है  कि  उनके  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  इस्पात

 उपलब्ध  नहीं  था  कौर  कभी  तक  इन  परियोजनाओं  से  कुछ  भी  लाभ  नहीं  उठाया  गया  यदि

 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 हो  सकता  है
 कि

 कुछ  एक  परियोजनाओं  के  लिये  इस्पात  उपलब्ध न  हो  ।

 हमें  इस्पात  के  लिये  विदेशों  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  ।  इस्पात  की  प्राप्ति  के  लिये  कार्यवाहियां

 की  जा  रही  हूँ  ।

 कोरबा  तथा  बीरसिहपुर विद्युत  ear

 |  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 1*११५६.  <  श्री  किस् ते या  :

 |  sit  हरविन्द घोषाल  :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  १७  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  Lows  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश  में  विद्युत  स्टेशन  विस्तार  योजना

 और  वीरसिंहपुर  ताप-विद्युत्  स्टेशन  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी

 प्रगति हुई  है  ?

 शर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  योजना  आयोग  ने  बीर सिह पुर  ताप  विद्युत  स्टेशन

 योजना  को  द्वितीय  योजना  काल  में  कार्यान्वित  करने  की  कभी  हाल  ही  में  मंजूरी  दी  है  कौर  उसके

 प्रारम्भिक  कार्य  इस  समय  किये  जा  रहे  स्टेशन  के  लिये  किसी  उपयुक्त  स्थान  के  सम्बन्ध  में

 खोज  की  जा  रही  है
 ।

 है  कि  इस  योजना  को  कोरबा  fay  स्टेशन  की  योजना  के  साथ

 चलाने
 से  यह  लाभ  होगा  कि  उससे  उस  क्षेत्र  की  विद्युत्  सम्बन्धी  मांग  पुरी  हो  इसलिये

 कोरबा  स्टेशन  विस्तार  योजना  को  एक  दम  प्रारम्भ  करने  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  ।

 fat  विद्याचरण  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  जल  विद्युत्  आयोग ने  कोरबा

 विस्तार  योजना  की  मंजूरी  दे  दी  है  कौर  सरकार  से  यह  सिफारिश  की  है  कि  इसे  मंजूरी  दे  कर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ही  प्रारम्भ  कर  दिया  जाये  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 404(Ai)
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 fat  मैंने  प्रति  स्थिति  बता  दी  है  ।  अब  योजना  आयोग  ने  वीरसिंहपुर विद्युत

 स्टेशन  योजना  के  लिये  भी  मंजूरी  दे  दी  है  site  उसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  भी  दी  जा  रही  इसलिये

 केवल  विस्तार  योजना  को  प्रारम्भ  कर  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 tet  विद्याचरण  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  केन्द्रीय  जल  विद्युत आयोग  ने  यह

 सिफारिश की  है  कि  कोरबा  विस्तार  योजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  ही  प्रारम्भ

 कर  दिया  जाये  ?

 जी  सिफारिश  तो  की  गई  परन्तु  वहू  सिफारिश उस  समय  की  गयी

 थी  जब  वीरसिंहपुर  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  विचार  नहीं  किया  गया  था  ।

 सेठ  गोविन्द
 दास  :  क्या  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  लोगों  को  बिजली

 बहुत  कम  प्राप्त  है  ae  बिना  बिजली  के  वहां  पर  न  बड़े  न  छोटे  उद्योग  चल  सकते  हैं  ?  ऐसी  हालत

 में  वीरसिंहपुर  की  जो  योजना  है  वह  कौर  उसी  के  साथ  कोई  योजना  भी  वहां  पर  चलाने के

 लिये  कुछ  सोचा  जा  रहा  है
 ?

 श्री
 जो  कोरबा  स्कीम  की  फूटें  स्टेज  है  उस  से  ६०,०००  किलोवाट  बिजली  पैदा  होगी

 छोर  वीरसिंहपुर  की  योजना  से  ६०,०००  किलोवाट  बिजली dar  होगी  ।  यह  १२०  किलोवाट

 बिजली हो  गई  ।  इसके  अलावा  शायद  चम्बल  से  कुछ  मिल  सके  |

 विद्याचरण शुक्ल  केन्द्रीय
 जल

 विद्युत  आयोग  ने  उस  क्षेत्र  की  श्रावव्यकता  के  बारे  में

 कितना  अनुमान लगाया  था  पौर इस  समय  पूर्वी  मध्य  प्रदेश  में  कितनी  बिजली  उपलब्ध  है  ?

 fat  इस  के  मुझे  पूर्वसूचना की  श्रावइ्यकता है

 खाद्यान्न  का  चोरी-छिपे पाकिस्तान  में  ले  जाया  जाना

 दोहन  :

 धमाके A)
 थी  नवल  प्रभाकर :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  बाड़मेर से  सैकड़ों  मन  खाद्यान्न  चोरी-छिपे  पाकिस्तान  ले  जाया

 लाता है  ,

 यदि  तो  सरकार  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही कर  रही  है
 ?

 कौर  कृषि  उपमंत्री  घ०  म०  :
 जी  नहीं

 set  नहीं  उठता  ।

 शी  भक्त  दर्शन  :
 भ्रमर  बाड़मेर  से  पाकिस्तान  में  भारतीय  गल्ला  जाने  का  समाचार  नहीं  मिला

 ह्  तो
 पाकिस्तान

 की
 किसी  कौर  सीमा  से  इस  प्रकार  का  समाचार  मिला  है  कि  भारत  से  बहुत  सा

 गल्ला  बाहर  जा  रहा है  ?

 मल  wast में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  हम  को  ऐसा  समाचार  नहीं  मिला  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बात  कह  सकते  हैं  कि  भारतवर्ष की  किसी  सीमा

 से  भी  पाकिस्तान  में  गौर  काननी  तौर  से  अनाज  नहीं जा  रहा  है
 ?

 प्र्०  प्र०  जन  :  जब  बड़ी  लम्बी-चौड़ी  सीमा  होती  है  तो  इस  बात  को  कोई  बहुत  यक़ीन

 से  कहना  तो  मुश्किल  है  लेकिन  जितनी  हमको  सूचना  मिली  हे  उस  से  तो  ऐसा  ही  मालूम होता  है  कि

 जा  रहा  है
 ।

 fet  दलजीत
 कया  पाकिस्तान में  खाद्यान्नों  के

 भाव  भारत से  अधिक  हैं
 ?

 पृश्नी झ०  स०  थामस  हमारी  जानकारी  के  अनुसार  उस  सीमान्त  क्षेत्र  में  पाकिस्तान  में  भाव

 कम  हैं  ।

 थ्री  भक्त  दीवान  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  से  पाकिस्तान  को  इस  तरीक़े  से  नाजायज

 तौर से  गल्ला  न  जा  इसको  रोकने  के  लिए  क्या  व्यवस्था की  गई  है  ?

 श्री झा  प्र०  बराबर  वहां  पर  जांच  पड़ताल  रहती  है  ।  सरहद  के  घर  का  जो  कुछ

 मील  का  इलाक़ा  है  उस  के  भ्रमर  बिना  इजाज़त  के  ग़ल्ला  इधर-उधर  नहीं  जाता  है  ।

 भाखड़ा  नंगल  के  सम्बन्ध  में  पंजाब  राजस्थान  में  करार

 (  श्री  हरिश्चन्द्र  माथर : थि

 थ्री  रामकृष्ण
 1११४८

 |  ot

 इकबाल  सिह

 क्या  सिचाई  site  विद्या  मंत्री  १२  १९५८  के  अतारांकित  संख्या  १३८४  के  उत्तर

 क
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाखड़ा  नंगल  परियोजना के  प्रशासन

 तौर  नियंत्रण के

 सम्बन्ध  में  पंजाब  प्रौढ़  राजस्थान  में  परब  यदि  कोई  समझौता  हो  गया  है  तो  क्या
 ?

 vite  विद्युत  उपमंत्री  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  झनुबंध  संख्या  १०४]

 pant  हरिश्चन्द्र माथुर  :  विवाद  की  ऐसी  कौन-कौन  सी  बातें  थी  जिन  के  बारे  में  पंजाब  सरकार

 और
 राजस्थान

 सरकार  में  गत  पांच  वर्षों  में  कोई  समझौता नहीं  हो  सका  था ।  कौर  उन्हें  अरब  कसे

 सुलझाया गया  है  ?

 fat  हाथी  :  विवाद  की  मुख्य  बातें  यह  थीं  कि  दिन  प्रति  दिन  के  निर्माण  क्रम  कैसे  चलाये जायें

 wit  यदि  किसी  च  फैक्टरी  या  किसी  कौर  काम  के  लिये  राजस्थान  में  अति  रिक्त  विद्युत  की

 आ्रावश्यकता हुई  तो  ag  बिजली  कहां  से  शर  किस  दर  पर  दी  जायेंगी  झर  पानी  का  उपयोग  कैसे

 किया  जायगा  ।
 इन  के  बारे  में  १३  2eye aT को  समझौता हो  गया  था

 श्री  हरिश्चन्द्र
 माथुर

 मेरा  प्रदान  यह  है  कि  विवाद  की  इन  तीन  बातों  को  कैसे
 सुलझाया

 गयाहै ?

 मूल  म्रंग्रेजो  में
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 fat  हाथी
 : :  इनके  सम्बन्ध  में  समझौता  एक  बैठक  में  था  जिस  में  दोनों  राज्यों

 के
 मुख्य  मंत्री

 ix  केन्द्रीय  सिचाई  मंत्री  उपस्थित  थे  ।  लम्बी  चौड़ी  चर्चा  के  बाद  ही  इस  सम्बन्ध  में  समझौता  हुमा

 यें  सभी  बातें  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  में  निहित

 tot  हरिश्चन्द्र  उस  में  पहली बात  दिन  प्रति  नवीन  के
 प्रशासन

 के  सम्बन्ध  में  थी  ।

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  परियोजना  की  पूर्ति  के  बाद  राजस्थान  को  इस  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  कोई

 अघिकार  न  होगा  फिर  यदि  अधिकार  नहीं  होगा  तो  फिर  राजस्थान  सरकार  ने  इस  निर्णय
 को

 चुप
 चाप

 कैसे  स्वीकार कर  लिया  भ्र ौर जल  तथा  faq  संगीत  करनें  के  काम  को  संतोषजनक ढंग

 से  कैसे  चलाया  जायेगा ?

 par  राजस्थान  को  निश्चित  रूप  से  ate  निर्धारित  मात्रा  में  बिजली  तथा  पानी  का

 संभरण  किया  जायेगा  ।  इस  संबंध  में  तो  कोई  भी  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  उस  में  यह  लिखा

 gar  है  कि  जब  भी  कोई  विवाद  उत्पन्न  होगा  ,  दोनों  राज्यों  के  चीफ़  इंजीनियर  वापस
 में

 बातचीत  के

 द्वारा  उसे  सुलझा  लेंगे  ।  यदि  वैसा  संभव
 न

 gat  तो  वह  मामला  एक  स्थायी  समिति  को
 सौंप

 दिया  जायेगा  जिस  में  दोनों  चीफ़  इंजीनियर  ak  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  ara  का  प्रतिनिधि

 सम्मिलित  होगा  ।  यदि  वहां  भी  मामला  सुलझ न  सका  तो  उस  सम्बन्ध  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये

 राष्ट्रपति की  नियुक्त  एक  मध्यस्थ  को  सौंप  दिया  जायेगा  ।

 इकबाल  सिह  :  विवरण  में  यह  लिखा  gar  है  कि  सतलज  से  प्राप्त होने  वाले  पानी

 जिस  में  सरहिंद  नहर  का  पानी  भी  शामिल  सम्भरण  दोनों  राज्यों  को  किया  जायेगा  ।

 करार में  सरहिंद  नहर  के  पानी  के  सम्बन्ध में  क्या  उपबन्ध  हैं  ?

 fat  सम्पूर्ण  करार  में  ५१  खण्ड  हैं  कौर  उसकी  एक  प्रति  संसदीय  पुस्तकालय में

 रख दी  गई

 इकबाल  क्या  यह  सच  fH  सरहिंद  नहर  से  राजस्थान को  २,२००

 क्यूसिक  पानी  संभरित  किया  जायेगा  are  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 हाथी  :  सभी
 ग्रां कड़े

 याद  रखने  कटिन  माननीय  सदस्य  करार  में  देख  लें  ।

 pat  राम  कृष्ण  गुप्त  :  पानी का  कितना  भाग  राजस्थान को  मिलेगा  शौर  कितना  भाग  पंजाब

 को ?

 हाथी  :  उस  पर  वाले  खरच  को  दोनों  सरकारें  ८४.
 ७८  १५.  २२  के  भ्रनुपात में

 वहन  करेंगी  ।

 श्री राम कृष्ण गुप्त कृष्ण  गुप्त  :  मैं  जल  संभरण  के  अंश  के  संबंघ  में  पूछ  रहा  हूं  |

 pat  हाथी  :  १५  प्रतिशत शर  ८  ५  प्रतिशत ।

 fat  तंगामणि  :  विवरण  में  लिखा  हुआ  है  कि  परियोजना पर  कल  qs  ३१  करोड़  रुपयों  की

 लागत  जायेगी  कौर  दोनों  राज्य  ८५:  १५  प्रतिशत ae  वहन  करेंगे  ।  इस  हिसाब से  पंजाब

 को  ५५  करोड़  रुपये  वहन  करने न  |  क्या  इन  ५४५  करोड़  रुपयों  की  में  उस  विद्युत्  पर  भराने
 ला  खच भी  सम्मिलित  है  जो  कि  पंजाब  को  संगीत  की  जायेगी

 ?

 मल  भ्रंग्रेजी में में
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 fet  इस  राशि का  सम्बन्ध तो  बांध  पर  कराने  वाले  खर्चे  से  है  ।  बांघ से  सिंचाई

 ax  विद्युत्  सम्बन्धी  मांग  पुरी  होगी  ।  विद्युत  कौर  सिचाई पर  खाने  वाले  खर्चे  के  सम्बन्ध  में  ग्राम

 ब्यौरे  तैयार  किये  जा  रहे

 श्री  में  यह  पुछना  चाहता हूं  कि  ५५  करोड़  रूपयों  की  इस  राशि  में  से

 विद्युत  झर  सिचाई  पर  जाने  वाले  खर्चे  की  कितनी  राशि  है
 ?

 fait  हाथी
 :

 यह  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु फिर  भी  में  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उसके

 निर्माण  पर  कुल  ६८  करोड़  रुपयों  का  बचें  जायेगा  ।  सिंचाई  और  विद्या  के  संबंध में  ७

 तैयार  किये  जा  रहे
 ब्य  तैयार  करने  के  बाद  ही  इस  सम्बन्ध में  जानकारी  प्राप्त की  जा

 सकेगी |

 हरिश्चन्द्र  क्या  करार  पर  हस्ताक्षर करते  समय  राजस्थान के  लिये  afar

 विद्युत  के  संभरण  के  सम्बन्ध में  विचार  किया  गया  कौर  यदि  तो  कितनी  अतिरिकत  बिजली

 के
 लिये

 ?

 fort  हाथी  :  फैक्टरी के  RX,ooo0  किलोवाट  अतिरिक्त  बिजली  के  लिये  विचार

 किया  गया  है  ।

 गायक पर  पुल

 ११६०.  श्री  श्रीनारायण  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  sac  रेलवे  पर  गण्डक  के  ऊपर  पुल  का  निर्माण  ,  इस  प्रयोजन

 के  लिये  अपेक्षित  गैर  न  उपलब्ध  होने  के  कारण  स्थगित कर  दिया  गया  है  ;

 वहां  निर्माण  art  शीघ्र  आरम्भ  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं  ;

 और

 इसके  परिणामस्वरूप कायें  को  पूरा  करने  के
 लिये

 निश्चित  प्रविधि  में  कितने  समय  की

 वृद्धि  होने  की  सम्भावना है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी :  जी  नही ं।

 site  (7).  सवाल  नहीं  उठते  ॥

 शी  श्रीनारायण  दास
 :
 कया

 में
 जान  सकता हूं

 कि
 इस  पुल  को

 इस
 तरीके

 से  बनाया  जा

 रहा  है  कि
 ant  चलने  पर  ज़रूरत  होने  पर  उस  पर  बड़ी  ब्रॉडगेज की  लाइन  बिछाई  जा  सके ?

 झरी सें सें०
 do  राम स्वामी

 :  जी  उसमें  इतनी  गुंजायश  है
 ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 वह  पुल  कब  तक  तैयार  हो  जायेगा  ?

 श्री  te
 ae  TRCATH  :

 लगभग  ZERO  तक  |

 मुन  अंग्रेजी में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  सम्मेलन

 श्री  दी०  qo  दार्मा

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  शिवनंजप्पा

 1*₹१६१

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत ने  हाल  के  जेनेवा  के  गेहूं  सम्मेलन  में  गेहूं  के  अधिकतम  भौर
 न्यूनतम  गारंटी-मूल्यों  को  कम  कराने का  प्रयास  किय  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  फल  निकला ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  (*)  जहां  ।

 खबर  है
 कि  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  सम्मेलन  wit  हाल  ही  में  समाप्त  garg  अंतिम

 रूप  से  स्वीकृत  करार  की  प्रति  अभी  भाई  नहीं  है  पर  ज्ञात  gar  है  कि  जो  अधिकतम  कौर  न्यूनतम

 भाव  तय  हुए  हैं  वह  HAT:  १ .  €०  डालर  कौर  १.  ५०  डालर हैं  यह  कनाडा में  जमा  मनिटोबा

 नम्बर  १  गह  पर  लागू  होते  हैं  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  सरकार  यह  प्रस्ताव  मिलने पर  उस  पर  विचार  भी
 करेगी

 था  उसे  ज्यों  कार्यों मान  लेगी  ?

 a
 fara  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  हमें  गुणावगुण के  rac  पर  निर्णय  करना

 ह  fd

 fat  दी०  चल  जहां  तक  गेहूं  का सम्बन्घ है  उसके  इस  अधिकतम  या  न्यू  नतम  मूल्य

 निर्धारण  का  भारत पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 fat  wo  to  जेन  :  यदि  हम  इस  करार  में  शामिल  हो  जायं  और  यदि  भाव  af

 तम  सीमा  से  भी  ऊंचे  चढ़  जायें  तो  भी  हमें  निर्यात  करने  वालों  से  इसी  भाव  पर  कुछ  मिल

 सकता है  ।

 fat  श्रीनारायण दास  :  यदि  सरकार  इस  करार  में  शामिल  हो  जाय  तो  भारत  के

 इसके  घिन  क्या  दायित्व  होंग े?

 fat  स०  थामस :  हम १,  ६०  डालर  2,  ५०
 डालर  के  बीच

 की
 भाव-दर  के

 कारण  बाध्य  हैं  कि  ०.  we  क

 fort  warm  इस  में  से  कितना  भारतीय  में  है
 ?

 श्री  wo  म०  थामस  इसका  हिसाब  wt  लगाना  होगा  ।  हम  इस  बात  के  लिये  बाध्य

 हैं  कि  करार के  mia  पंजीबद्ध  निर्यात  करने  वाले  देशों  से  वाणिज्यिक करें  ।

 fat  कासलीवाल  :  पहले  ब्रिटेन  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  समझौते  पर  हस्ताक्षर नहीं  किये  थे

 लेकिन  aa  प्रतीत  होता  है  कि  नये  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं करार गेहूं  करार  पर  ब्रिटेन  ने  भी  हस्ताक्षर करनें  का

 निश्चय  कर  लिया  ब्रिटेन
 के  इस  कार्यों का  गाहे  के  अन्तर्राष्ट्रीय भावों  पर  कया  प्रभाव  पड़ेगा

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्र०  मेरे  ख्याल  से  ब्रिटेन के  इसमें  शामिल  होने  न  होने  का  भावों  पर  कोई

 ।

 श्री हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  जेनेवा  में  नये  गेहूं  करार  पर  हस्ताक्षर

 हो  चुके हैं  arr  करार  में  प्रति  कुशल  के  लिये  ११  से  १४  स्टिंग की  व्यवस्था  की  गयी  इसका

 इस  देश  में  गेहूं  के  भावों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 fat  प०  जेन :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  हमारे  देश के  भीतर के  भावों पर  इस  करार

 का  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ेगा  ।  यदि  भाव  अधिकतम सीमा  से  भी  अधिक हो  जायें तो  भी  हम

 निर्यात करने  वाले  देशों  से  उसी  भाव  पर  कुछ
 परिमाण  में  गेहूं  का

 कर  सकेंग े|

 pga  निर्यात  करने  वाले  देशों  में  कुछ  wea  भी  शामिल  हो  चुके
 €

 ?

 fat to  प्र०  जेन  निर्यात  करने  are  सभी  a  से  ही  दस  करार  के

 थे  :  स्वीडन  श्र  अमरीका |  यही  निर्यात करने  वाले

 अमुख  देश  हूँ ।

 श्री हेम  कोई  नया  देश  नहीं  पाया  ?

 fat qo  प्र०  जन  :  जी  नही ं।

 fat  ato
 do

 इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हूं  करार  में  शामिल  होने  से  भारत  सरकार

 tat  श्र०  प्र०  जन  :  लाभ  यह  है  कि  यदि  हमें  आयात  करने  की  झ्रावश्यकता  पड़ी तो

 उस  भाव  पर  रायात  सुनिश्चित  हो  जायगा  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  यदि  भारत  सरकार  इस  करार  में  शामिल  होती  है  तो  क्या

 वह  कुछ  गेहूं  खरीदने  के  लिये  बाध्य  होगी  ?

 tat  श्र०  थामस :  जी  हम  कुछ  भी  निश्चित  परिमाण  में  1  राशन  के  लिये

 बाध्य  नहीं  हैं  ।

 कासलीवाल :  मंत्री  महोदय  के  उत्तर से  यह  स्पष्ट  था  कि  ब्रिटेन  निर्यात  करने  वाला

 एक  करने वाला  देश  है  |  क्या  उन्होंने इस  वजह से  अरब  करार  में  शामिल  होने  का

 निश्चय  किया है  कि  अरब  गेहूं  के  भाव  गिरने  वाले हैं  ?

 fat  |...” हूँ ०  जेन  :  किसी  को  पता  नहीं  कि  ब्रिटेन  इस  करार  में  शामिल होगा  या

 नहीं  ।  पहले तो  उन्होंने  इससे  बाहर ही  रहना  पसन्द  किया  था  ।

 हैदराबाद  में
 गोष्ठी

 ११६२.  श्री  खदावक्त च्च्  क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 यह  सच  है
 कि  सामुदायिक विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय  ने  २८

 ENE
 को  हैदराबाद  में  एक  गोष्ठी  की

 थी  :

 मूल
 watt  में
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 क्या  लोक-सभा at  राज्य-सभा  के  सब  सदस्यों  को  उस  गोष्ठी  में  आमंत्रित

 किया  गया  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  संसद्  सदस्यों को  किस

 आधार  पर  ग्रामंत्रित  किया  गया

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (sit  ब०  प०  ata  )  :  जी  नि

 एक  गोष्ठी  हैदराबाद के  निकट  पत्तनचेरू  नामी  गांव  में  VE=-L-LENE | W-Q-LEKE से  ४-२-१६५£  तक  की

 गई  थी  ।

 जी
 नहीं

 ।

 केवल  सामुदायिक  विकास ae  सहकार  मंत्रालय  की  अ्रनौपचारिक  ्
 समिति

 अ (इनफ़ामल  कनसल्टेटिव  कमेटी  )  के  सदस्य  इस  गोष्ठी  में  निमंत्रित  किए  गए  थे
 ।

 अनौपचारिक  परामर्श  समितियों  के  सदस्य  भी  राज्यों  ara  निमंत्रित किए  गए  थे  ।  इसके

 अलावा  आराध्य  प्रदेश  के  कुछ  संसद्
 व

 विधान  सभा  सदस्य  राज्य  सरकार  द्वारा  बुलाए  गए  थ

 कुछ  माननीय सदस्य  :  हमें  wail  में  भी  उत्तर  चाहिये  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :.  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  लिया  जाय  ।

 पश्चात  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 fare  महोदय
 :  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  एक  आग्रह है  ।  दक्षिण से  ae  वाले

 सदस्य  तो  हिन्दी  पढ़ना  कौर  बोलना  सीख  लेते  तो  अन्य  मान्य  सदस्य  क्यों  नहीं  सीख  सकत े?

 क्या  हिन्दी  सीखनें के  लिये  मंत्री  बनने  की  प्रतीक्षा में  हैं  ?  उन्हें भी  धीरे-धीरे  हिन्दी  सीख  लेनी

 चाहिये  ताकि  कुछ  समय-एक  या  दो  वर्ष  बाद  हिन्दी  या  east  में  प्रश्न  पढ़ने का  यह  yee  ही

 खतम हो  जाय  ।

 माननीय सदस्य  :  क्या  यह  सामान्य नियम  हो  जायगा  कि  कोई  म्रंग्रेजी में

 न
 सब  हिन्दी में  ही

 बोलें
 ?

 महोदय  कोई  नियम  नहीं  मैं  सिंह एक  कपिल कर  रहा  हूं  ।

 थ्री  खुदवाई  राय
 :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  ae  प्रदेश  में  जो  स  सदस्य  बुलायें

 गये थे  उनमें  विरोधी  दल  के  सदस्य  भी  थे  या  नहीं  ?

 fat  ब०  स०  जमात  भ्रान्ति  प्रदेश  विधान  मंडल  कौर  संसद  के  दोनों  पक्षो ंके  लोग  इस

 शिविर  में  बुलाये गये  हैं  ।

 श्री  सुब्बया  वध  :  क्या  सरकार  इसके  बाद  भी  ऐसी  बैठकें  यदि

 तो  अ्रगली बेठक कब बैठक  कब  बुलाई जा  रही  है  ?

 शी  नन ०  स०  ata  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  है  भ्र भी तक  इसके  सम्बन्ध में  कुछ  भी

 निश्चय
 नहीं  हुआ  है

 ।

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 गयी  रघुवीर  सहाय
 :

 मुझे  पता  चला  है  कि  oe  के  पट्टन चे रू स्थान  पर  हुये  शिविर  के

 बारे में  एक  wfaa edt dare दन  तैयार  किया  गया  है  ate  उसे  सामुदायिक  विकासਂ  सम्बन्धी  अनौपचारिक

 सलाहकार  समिति  के  सदस्यों  में  बांटा  गया  है  ।  क्या  इन  शिविरों  के  बारे  में  दिलचस्पी  पैदा  करने

 के  लिये  इसਂ  प्रतिवेदन  को  oer  संसद-सदस्यों  कौर  राज्य  सरकारों  में  भी  बांटा  जायेगा  ?

 tat  qo  स०  मृति  :  जी  हां  ।  कार्यवाही  के  विवरण  की  एक  प्रति  संसद्  की  सामुदायिक  विकास

 सम्बन्धी  सलाहकार  समिति के  सब  सदस्यों  प्रौढ़  राज्य  सरकारों के  पास  भेजी  गई  जो  भी अरन्य

 सदस्य  चाहें  इसकी  प्रति  उनके  पास  भेजी  जा  सकती  है  |

 aft  श्रीनारायण दास  :  daz  ate  राज्य  विधान  मण्डलों  के  कितने-कितने सदस्यों  ने  इस

 दीवार  में  भाग  लिया  कौर  इस  पर  कुल  कितना व्यय  gat  ?

 पति ब०  स०  र्माति भ  लोक-सभा  कौर  राज्य  सभा  के  २५  सदस्यों  कौर  प्राप्त  प्रदेश  की  विधान

 सभा  तथा  विधान  परिषद् के  २५  सदस्यों ने  इसमें भाग  लिया  था  ।'  जहां  तक  केन्द्रीय  मंत्रालय  का

 सम्बन्ध fam  ६००  रुपये  व्यय  हुए  हैं  ।  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  मेज़बान थी  इसलिये  हमें

 ठीक  पता  नहीं  है  कि  उन्होंने  कितना  व्यय  किया  है  1

 थ्री  भक्त  दर्शन
 :  श्रीमती  जिन  संसद्  सदस्यों  ने  इस  कम्प में  जाकर  के  विशेष  ट्रेनिंग

 वहां  से  ट्रेनिंग  पाने  के  बाद  उनसे  भ्रपने  क्षेत्र  में  क्या  विशेष  art  करने  की  की  जाती  है  ?

 fait ब०  स०  मति ६  इसमें  सदस्यों  को  प्रशिक्षण  देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  वहां जो  भी

 सदस्य  जमा  ea  थे  उन्होंने  सामुदायिक  देश  भ्र  योजना  सम्बन्धी  विभिन्न  विषयों  पर

 विचार  किया
 था  ।  पट्टन चे रू  शिविर  में  भाग  लेने  वाले  सभी  सदस्यों

 से
 हमें  अपेक्षा  है  कि  समुदाय ठीक

 विकास  ara  में  जनता  की  दिलचस्पी  पैदा  करने  के  लिये  वे  यथासंभव  व  sare  करेंगे ।

 महोदय
 :

 जहां  तक  इस  सभा  का  प्रदान  वे  प्रश्न  नहीं  बल्कि  भ्रपने  श्राप

 इसे  सीखेंगे  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 ऐसे  अनेक  सदस्य  हें  जो  यद्यपि  सलाहकार  समिति  के  मेम्बर  नहीं  किन्तु

 कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  में  अपनी  रुचि  रखते  हू  ।  कया  भविष्य  में  होने  वाली  गोष्ठियों में  ऐसे  सदस्यों

 को
 भी

 बुलाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री ब०  स०  मुक्ति
 :

 वास्तव  में  aes  सरकार  ने  अन्य  संसद्  सदस्यों  को  भी  afar

 किया  है  जो  सभा  की  सलाहकार  समिति  के  सदस्य  नहीं  हें  ।  यदि  मेज़बान  राज्य  सभी  संसद्  सदस्यों

 को  बुलाना  चाहे  तो  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  सकती

 कैल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट
 का

 उत्पादन

 +

 थ्री  इतने  बेक

 ११६४,  4  श्री  काज़ी सतीन

 हा०  च्च्०  गो डसो रा

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच  है

 कि  नंगल  कौर  राउरकेला  के  उर्वरक  कारखानें  कैल्शियम  प्र मोनि यम

 नाइट्रेट का  उत्पादन  करेंगे  ;

 मूल  dist  में
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 यदि  तो
 इस  उर्वरक

 के
 लिये

 बाजार
 तैयार  करने

 के  BeeT  से  इसे  लोकप्रिय  बनाने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 क्या यह  सच  है  कि  यह  नया  उधर  हाइग्रोस्कोपिकਂ  हैं  ale इस
 के  संग्रह  के

 लिये  बेहतर

 इन्तजाम  होना  चाहिये
 ?

 कृषि  उपमंत्री  का  जी  att

 (१)  प्रदर्शन 1

 (२)  किसानों  कें  खेतों  में  परीक्षा  के  लिये  मुफ्त  वितरण  |

 (3)  अधिक  आयात  शौर
 फैक्ट्रियों

 के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में
 वितरण

 ।

 (¥)  १९५४ से  १९४८  तक  लागत  से  भी  कम  भाव  पर  बिक्री  ।

 (7).  जहां  ।

 tet  इतने  बेक  इन  दोनों  कारखानों से  साल  में  कल  कितने  कैलशियम  अ्रमोनियम

 नाइट्रेट का  उत्पादन  होगा  ?

 Go  शा०  दीवाने  :  इन  दोनों  कारखानों  में  से  प्रत्येक म॑  श्रमिक से  अधिक  3,€0,000

 उबर  का  उत्पादन हो  सकेगा  ।  श्रद्धा है  कि  नंगल  के  कारखाने  में  PEKo  में  और  राउरकेला

 में  ER  में  उत्पादन  हो  जायेगा  |

 संख्या  22uec  के  बारे  मं

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  तारांकित  wet  संख्या  224s  सम्बन्धी

 भ्रनु पूरक  प्रदान  के  उत्तर
 में

 में  बांध  की  लागत  की  कुल  पावं  टीम
 राशि  नहीं  बता  पाया  था  ।  माननीय

 सदस्यों  की  जानकारी  के
 लिये

 मे
 अब  बता  सकता  हूं

 कि
 बिजली  OT  सिंचाई

 के
 लिये  लागत  का

 श्राघार  झ्रावंटन  विवरण  कौर  परिशिष्ट  घ  के  अनुच्छेद  ४३  में  दिया  हुमा  है  |

 seal  के  लिखित  उत्तर

 सिकन्दरा बाद  में  बच्चों  के  लिये  राज-सहायता  प्राप्त  छात्रावास

 १*११५४५४.  श्री त०  विट्ठल  राव  :  व्या  रेलवे  मंत्री  १७  ee  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ११११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सिकंदराबाद में  पढ़ने  वाले  रेलवे  तमंचा  रियों  के  १००  बच्चों के  लिये  एक

 संहायता  प्राप्त  छात्रावास  बनाने  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 wa  तक  कितना  घन  वच  किया  गया  है

 इसमें  दाखिला  कब  से  शुरू  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att & सें०  रामास्वामी )  : (#)  निर्माण-कार्य
 के  लिये  टेंडरों  पर  भ्रान्ति

 रूप  दिया  जा  चुका  है  कौर  रेलवे  प्रशासन  शीघ्र  ही  काम  का  ढेका  देगा ।

 इस  काय के  लिये  अभी तक  कुछ  खं  नहीं  किया  गया  हें  ।

 (7)
 लगभग  PERO  तक  |

 पुल  झर ग्रेजी  में

 I  Hygroscopic
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 खाद्यान्नों का  उत्पादन

 Peeve.  थ्री  रामी  रेड्डी  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 देश  में  पिछले  ज्  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  हुई
 कमी  को

 किसਂ  प्रकार पूरा  करने
 की

 आशा है  ;  प्रौढ़

 कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  कितने  मूल्य  के  खाद्यान्न  की  आवश्यकता  होगी
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  शर  Pe yw—4s  में  खाद्यान्नों

 के  उत्पादन  में  ६७  लाख  टन  की  कमी  थी  ।  कई  कारणों  से  उतनी  ही  मात्रा  में  खाद्यान्न  का  विदेशों से

 आयात  करके  कमी  को  पूरा  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका
 ।  १९५८ में  Qo ¥ HUIS VIF ४  करोड़  रुपये

 के
 मूल्य

 का  ३१.७  लाख  टन  खाद्यान्न  का  grad  किया  गया  ।  सरकार  को  इस  आयातित  खाद्यान्न  का

 वितरण  करके  कौर  प्राय  उपाय  अरपना  जैसे  खाद्यान्न  क  एक  जोन  से  दूसरे  जोन  में  लाने
 ले  जाने

 मूल्य  नियंत्रण  स्थिति  को  उत्तमोत्तम  ढंग  से  संभालना  था  ।

 श्रौषघीय  जड़ी-बूटियां

 1११६३.  श्री हेम
 राज

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिन  राज्य  सरकारों  ने  श्रौषघीय  जड़ी-बूटियों  को  पैदा  करने  ate  उनका  विकास

 करने
 की  योजनायें बनाई  हे  ;  उनके क्या  नाम  हैं

 ;

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  ऐसी  राज्य
 सरकारों

 को केन्द्रीय सरकार  द्वारा  राज-सहायता

 अनुदानों  के  रूप  में  कोई  सहायता  दी  जाती  है  ;

 (7)  यदि  तो  सहायता  किस  आधार
 पर

 दी  जाती है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  औषधीय  जड़ी-बूटियों  के  उगाने  उनका

 विकास  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  कोई  ठोस  योजनायें  प्राप्त  नहीं  हुई  हे

 are  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 हिमपात  श्र  तूफान  के  कारण  क्षति

 श्री  रघुनाथ  fag: ११६१ '
 डा०  राम  gat  fag:

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्यों में  हिमपात

 कौर  तूफान  के  कारण  गत  जनवरी  में  खड़ी  जान  कौर  माल  की  कितनी  हानि

 हुई ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ध०  प्र०
 :

 सभा  की  टेबिल  पर  एक  विवरण  रख

 दिया गया  है  ।

 विवरण

 बिहार  सरकार  को  जिस  ने  Pee  में  are  के  खाने  से  खड़ी

 फसल  को  कुछ
 नुकसान  होने  की  सूचना  दी  अन्य  किसी

 भी  राज्य
 से  इस

 अवधि
 में  बर्फ

 मूल  wait  में



 Res  उत्तर  गुरु
 र न  ५  १२  PeYE

 या  रोले  पड़ने  के  कारण  खड़ी  जीवन  या  wea  सम्पत्ति  को  हानि  पहुंचने  की  कोई

 रिपोर्ट नहीं  मिली  है  1

 हावड़ा  डिवीजन  में  भष्टाचार

 PFe2eg  जाधव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  उनका  ध्यान
 geyc  में  कलकत्ता की  बंगला  भर  अंग्रेजी

 पत्रिकाओं में
 छपे  इन  समाचारों

 की
 ae  दिलाया  गया  हूँ  जिनमें  पूर्व  रेलवे  के  हावड़ा

 डिवीजन  के  fir  िभाणों  were  और  कदाचार  होने

 के  आरोप  लगाये  गयें

 क्या  यह  सच  है  कि  लाइसेंस  प्राप्त  वोटरों  के  यूनियन  ने  इन  कदाचारों  के

 विरुद्ध २८  Reus  को  कलकत्ता  में  एसप्लेनेड  में  स्थित  जन-सम्पंन  झ्र धि कारी  के

 कार्यालय  के  सामने  प्रदर्शन  किया  था  ;  कौर

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  करने  का  निश्चय  किया

 tia  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  हां  ॥

 हां  ।

 विषय  की  omit  जांच  हो  रही

 हीरा कुड  aia  परियोजना  के  कर्मचारियों  की  छंटनी

 श्री  के०  देव

 श्री  बि०  do  प्रधान 1*  RIE

 श्री  उठ

 क्या  सिंचाई शौर  वसीयत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हीराकुड़  परियोजना  के  SYoo  कर्मचारियों  से  इस  mere  का  नोटिस

 प्राप्त  gare  कि  यदि  उनकी  मांगें  नहीं  मानी  गयीं  तो  वे  हड़ताल  कर  देंगे  ;

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  हैं  ;

 उन  मांगों  पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  सभा-पटल  एक

 विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  goy]

 लेडी  मेडिकल कालेज

 1*११६८.  डा०  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  यह  सच  हूँ  कि  स्वास्थ्य  dae  के
 एक

 उप  महा-निदेशक  को  लेडी  afer

 मेडिकल  कालेज
 का

 प्रिंसिपल  नियुक्त  किया
 गया  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १८८०  लिखित  उत्तर  RERE

 क्या  यह  सभी  सच  है  कि  प्रशासन  ate  श्राफ  एडमिनिस्ट्रेशन  )
 भ्रमणा

 संवरण  समिति  को  कोई  निर्देश
 किये  बिना ही  ऐसा  किया गया

 ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  इस  पद  के  लिये  उचित  व्यक्ति  का

 संवरण  होने  तक  स्वास्थ्य  dart  के  उप  महा-निदेशक  से  अग्रेतर  रादेश  प्राप्त

 होने  तक  लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालेज  ak  अस्पताल  का  प्रिंसिपल  शर  मेडिकल  सुपरिटेंडेंट

 के  पद  पर  कार्य  करने  के  लिये  कहा  गया  हैं  ।

 ate  क्योंकि  यह  बिल्कुल  अस्थायी  व्यवस्था  इसलिये  इस
 विषय

 के

 संस्था  के  लिये  बनायें  गये  प्रशासन  बोर्ड  aaa  प्रवीण  समिति  को  निर्दिष्ट  किये  जाने  की

 आवश्यकता नहीं  समझी  प ्  ।

 दिल्ली  में  यातायात की  कठिनाई

 fr
 1 ११६४.

 eft  वाजपेयी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  प्रयास  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  दिल्ली  में  यातायात  की  कठिनाई  को

 कम  करने के  लिये  विभिन्न  कार्यालयों  का  अलग-अलग  किये-समय  निश्चित  करने  की  झ्रावइ्यकता

 विचार  करने  के  लिये  श्रावेदन  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सुझाव  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  चावल  का  क्रय

 क
 Q2go.

 श्री  खादी वाला

 श्री  क०  ह: ह  मालवीय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  चावल  खरीदते  समय  किसानों  को  नगद

 भुगतान  नहीं  किया  जाता
 a

 इसके  परिणामस्वरूप  किसानों  को  चावल  व्यापारियों  को  नगद

 भुगतान  के  लिये  कम  मूल्य  पर  बेच  देना  पड़ता  है  ;  ak

 क्या  यह  भी  सच  हैँ  कि  व्यापारी  नगद  भुगतान  पर  कम  मूल्य  पर  घान  धौर | क
 चावल  खरीद  कर  उन्हें  अ्रधिक  मूल्य  पर  सरकार  को  बेच  देत  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 :  ate  .  किसान  साधारणत

 धान  बेचते  है  |
 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  जो  कि  धान  खरीद  रही  है  घान  की  खरीद  के  लिये

 एजेन्ट  नियुक्त  किये  हैं  जो  सरकार  की  दौर  से  धान  खरीद  कर  नगद  भुगतान  करते  हैं
 ।

 cl
 अंग्रेज़ी  में



 VERO  लिखित  उत्तर  गुरुवार  ११  RENE

 स्वतन्त्र विमान  संचालक

 1*११७१.  श्री  बसुमातारी  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने
 को  कृपा

 करेंगे  कि  कया  स्वतन्त्र  विमान  संचालकों  को  अपने  वायुयानों को  विदेशी  चार्ट्स' पर भेजने
 पर

 भेजने

 से  पहले  निर्यात  परमिट  for  बैंक  सीमा-शल्क  भुगतान  प्रमाण  पत्र  लेना  पड़ता  है  श्र

 नगदी  अथवा  जमानत  के  रूप  में  विमान  की  लागत  जमा  करानी  पड़ती  है

 पभ्रिसेनिक  उदयन  उपमंत्री  सही उद्दीन  श्रननुसुचित  उडान चाहे  वह

 अनुसूचित  विमान  संचालकों  द्वारा  की  गयी  हो  waar  गैर-सरकारी  श्रननुसूचित  संचालकों

 विमान  कौर  उसके  पुर्जों  शादी  के  भेजने  के  लिये  निर्यात  व्यापार  नियंत्रण  विनियमों  के  vent

 लाइसेंस  आवश्यक  है  ।  केवल  अन्तर  यह  हैँ  कि  श्रननुसुचित  संचालकों  को  अनुसूचित  उडान

 पर  प्रयोग  किये  जाने  वाले  पुर्जे  इत्यादि  के  मूल्य  के  २५  प्रतिशत  तक  किसी  बंक  अथवा

 बीमा  कम्पनी  की  जमानत  के  बौंड  पर  लाइसेस  दिये  जाते  हैं  ।  संचालकों  से  नगद  रुपया  जमा

 कराने  को  नहीं  कहा  जाता  है  ॥

 २.  सीमा-शुल्क  कौर  ford  बैंक  के  प्रमाण-पत्र  के  बारे  में  संचालकों  द्वारा

 की  गयी  श्रननुसूचित  उड़ान  sik  अनुसूचित  संचालकों  द्वारा  की  गई  श्रननुसूचित  उडान  में

 कोई  ae  नहीं  होता  ।  दोनों  ही  को  सीमा-शुल्क  प्रमाण  पत्र  site  विदेशी  मुद्रा  के

 कोण  से  दिये  जाने  वाले  प्रमाण  पत्र  सम्बन्धी  सामान्य  श्रावश्यकतायें  नियमानुसार  पूरी  करनी

 पड़ती हैं

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  उद्यान

 1 * ११७२.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 «ी

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पंजाब  में  राष्ट्रीय

 उद्यान  को  कितनी  राशि  सहायता  के  रूप  में  दी  जाती  है  ;  भर

 =  उस  राज्य  में  राष्ट्रीय  उद्यान  की  स्थापना  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई

 ह्
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  fo
 प्र०  कौर  जहां  तक  भारत

 सरकार  को  मालम  चाल  योजना  काल  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में  राज्य  सरकार  ने  राज्य  में

 राष्ट्रीय  उद्यान  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  अतः  उसने कोई  केन्द्रीय

 ता  नहीं  मांगी  ।

 डीज़ल  इंजनों का  निर्माण

 ११७३.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  के  लिये  डीजल  इंजनों  का  निर्माण  करने  में  टाटा  ak  बिड़ला  को  किन

 wat  पर  विदेशी  सहयोग
 की  इजाजत  दी  जा  रही  ह  ;

 मिल  अंग्रेजी  में
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 a
 हैं
 ू

 ह  ४

 सी  में  काम  मारों  के

 पर  गैर-सरकारी  विदेशी  पूंजी

 कितनी  विदेशी  ak  भारतीय  पूंजी  लग  रही  है

 क्या  इसमें  श्रमिको-शुल्क  कौर  लाभ  के  प्रत्यादान  खंड  लगाया गया  है  ;  धौर

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा है  ?.

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 फर्मों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  की  टेक्निकल  atk

 वित्तीय  रूप  से  जांच  हो  रही  इस  बारे  में  सभी  कोई  निणेय  नहीं  किया  गया  है  कि  विदेशी  सहयोग

 की  किन  शर्तों  पर  मंजूरी  दी  जायेगी  ।

 से
 भाग

 में  बतायी  गयी  बातों  को  देखते  हुये  ये  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 वैज्ञानिक  जांच  संगठनਂ

 हैं ०  क०  गोपालन

 fee

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  वैमानिक  जांच  संगठन  के  कया  कृत्य  aden  हैं  ;

 क्या  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  बंगलौर  में  वैमानिक  जांच  संगठन  का  एक

 कार्यालय  है  कौर  यदि  तो  कब  से  है

 क्या  यह  संगठन  wales  कौर  सैनिक  विमानों की  सज्जा  ढांचे के

 इंजनों  ate  अतिरिक्त  पुर्जों  के  निर्माण  के  समन्वय  के  लिये  उत्तरदायी  है  ;

 मदि  तो  यह  किन  oat  के  अधीन  है
 ?

 सैनिक  उड्डयन  उपमंत्री  मोहिउद्दीन  )
 :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता

 है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी दी  हुई  है  ।  परि  थि 4
 न्ट्द

 कट  ३,  झनुबघ च्
 संख्या  १०६]

 हां  ।  Yo ®— LUV  से  |

 हां  ।

 सैनिक  विमानों  की  सैनिक  उड्ड्यन  के  महा-निदेशक  के
 सामान्य

 कर्तव्यों  के  भाग  के

 रूप  में
 भारतीय  विमान  १९३७

 के  भ्रनुसार जांच  की  जाती  है
 a.)  विमानोंਂ की  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  साथ  हुये  करार  के  अधीन  जांच  की  जाती  है  ।  प्रतिरक्षा  द्वारा  जांच  शुल्क  सहमत

 दरों  पर  दिया  जाता  है  ।
 SS

 past
 में

 tAeronautical  Inspection  Organisation.
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 मनीपुर  राज्य  परिवहन

 TR RY.  थ्री  ले०  बचो  सिह : क्या क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  राज्य  परिवहन  के  लेखों  की  FEXR-XR  से  लेखा-परीक्षा

 नहीं की  गई  है  ;  अर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  मे  राज्य-मंत्री  राज
 :  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 तम्बाक ून

 T*  2208.  थी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  RENY  से  ३१  2EYE TH HY तक  की  अवधि  में  भ्रमणी  किस्म  की

 सिगरेटों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  भारतीय  तम्बाकू  की  किस्म  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई
 ठोस

 कार्यवाही की  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  हां  ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबंध  संख्या  १०७]

 न्  मध्य  प्रदेश  में  फालतू  चावल

 १११७७.  थी  नि  fao  माई  ति  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  १४  9eUe F के  स्ट टस मन  संस्करण )  के  पृष्ठ  y,

 स्तम्भ  ६,  पर  छपे  उस  वक्तव्य  की  झ्रोर  दिलाया  गया  है  जो  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  १२

 2ENE Hl ATs A UH को  भोपाल  में  एक  सम्वाददाता  सम्मेलन  में  दिया  गया  बताया  जाता  है  Ax  जिसमें  यह  कहा

 गया
 है  कि  चालू  वर्ष  में  मध्य  प्रदेश  में  लगभग  ५  लाख  टन  चावल  फालतू  होगा  ।

 क्या  उपरोक्त  तथ्य  को  देखते  उन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  से

 चावल  खरीदने  की  ara  दी  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  हां  ।

 नहीं  ।

 मध्य  प्रदेश  के  फालतू  चावल  को  भारत  सरकार  ले  लेती  है  कौर  धान  को  मध्य  प्रदेश

 सरकार  स्वयं  लेती  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  श्रावस्यकता  को  समय  समय  पर  केन्द्रीय  ford  में  से

 फालतू  वाले  से  खरीदे  गये  स्टाक  में  से  area
 करके  पूरा  किया  जायेगा

 |

 wast  में
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 कोटला  मुबारकपुर

 1११७८.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोटला मुबारकपुर  दिल्ली  )  का  आउट  प्लान

 तैयार  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  विषय  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 नगर  आयोजन  संगठन इस  पर  कार्य  कर  रहा  है
 ।

 ara  है  कि  वह  atte  ही  प्रस्तावों

 को  भ्रान्ति रूप  दे  देगा  |

 दामोदर  घाटी  निगम  में  विदेशी

 ढकि

 1* ११७८.  थनी  दलजीत  fag:  क्या  सिंचाई कौर  बिद्यत चे ६
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  दामोदर  घाटी  निगम  में  कितने  विदेशी  नियोजित  हैं  कौर  थक  पृथक  उनके

 क्या  वेतन हैं  ;

 कितने  समय  तक  विदेशियों  के  स्थानों  पर  भारतीयों  की  नियुक्ति  किये  जाने

 सिंचाई कौर  विद्या मच की  उपमंत्री
 :  दामोदर घाटी  निगम  में  केवल एक

 श्री  ए०  एम०  मुख्य  नियोजित है  ।  उनको  ५००  रुपये  प्रतिमाह a

 २०,०००  डालर  प्रतिवर्ष  दिया  जाता  है  जिस  पर  नहीं  लगता ।

 श्री  कामरा  की  वर्तमान  waft  ३०  प्र ी  PEE HY ART को  समाप्त  होती है  |  उनके  स्थान

 भर  भारतीय  इंजीनियर  रखने  का  विचार  है  ।

 उड़ीसा  में  नदियों
 की

 सिचाई  कौर  विद्युत  क्षमता

 1*११८०.  श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  १६  2ENE B arahea के  तारांकित

 श्रवन  संख्या  ४२२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  महानदी  के  भ्र ति रिक्त  सभी  नदियों  की  सिंचाई  ak  विद्युत  क्षमता

 का  अध्ययन  कर  लिया गया  है

 यदि  तो  महानदी  के  ग्र ति रिक्त  उड़ीसा  में  किन  किन  नदियों  का  अ्रध्ययन  किया  गया

 है  ;  ar

 महानदी  समेत  उड़ीसा  की  जिन  नदियों  का  versa  किया  गया  है  उनकी  सिंचाई

 विद्युत  क्षमता  कितनी  है
 ?

 झ्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  हफ  ME).  समान  टल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  जिसमें  उपेक्षित  जानकारी दी  हुई
 है

 ।
 परिशिष्ट

 ३,
 श्ननुबंध  संख्या

 १०८]

 ढ  गरे  जी  में

 404  (Ai)
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 TAT  उत्पा  क्वारा  लाभ  में  हिस्सा  बटाना

 ११८१.  श्री  यादव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  उन्हें  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  की  कौर  से  कोई  पत्र  मिला  जिसमें यह  कहा

 गया  हो  कि  चीनी  के  कारखानों  द्वारा  श्रीजीत  अतिरिक्त  लाभ  में  से  गन्ना  उत्पादकों  को  निश्चित  भाग

 मिलना  चाहिये  ;

 (&  यदि  तो  इस  विषय  में  भारत  सरकार की  क्या  नीति  है  कौर  उसने  इस  संबंध  म॑  क्या

 किया  है

 क्या  गन्ना  उत्पादकों  को  लाभ  में  उक्त  war  दिये  जाने  की  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  प्र ०  प्र०  (a) जी  नहीं  ।

 कौर  (  यह  उठते  ही  नहीं  ।

 पंजाब  गाना  बनाने  के  लिये  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध )  PEXE

 झलक  सिंह
 1११८२

 श्री  विनती faa

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन
 परिस्थितियों

 के  कारण  पंजाब  गन्ना  बनाने  के  लिये  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  )

 १९५९ को  प्रस्थापित  किया  गया  कौर  यह  क्यों  न्याय  संगत  था  ;

 देश  से  पंजाब  में  गन्ने  के  उत्पादन पर  जो जहां तक  भविष्य  के  वर्षों  का  संबंध  इस

 विपरीत  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  है  क्या  उसका  ध्यान  रखा गया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  को  पंजाब  सरकार  की  प्रार्थना  पर
 प्रस्थापित

 किया  गया  क्योंकि  गन्ने  के  गुड़  बनाने  में  प्रयोग  होने  पर  इसके  अधिक  मूल्य  के  कारण  पंजाब

 में  चीनी  कारखानों
 के  समय  से  पूर्व  बन्द  हो  जाने  की  सम्भावना  थी

 ।
 पंजाब  में  चालू  कारखानों में

 से
 तीन  सहकारी  चीनी

 कारखाने  हैं
 ।

 कारखानों  के  समय  से  पूर्व  बन्द  हो  जानें  से  सहकारी चीनी
 कारखानों  को  भारी  हानि  होती  श्र  परिणामस्वरूप  war  उत्पादकों को  भी  हानि  होती जो  कि
 इन  मिलों  के  रीढ़धारी हैं  ।

 ा  al इस ग्रादेश से पंजाब में से  पंजाब  में  गन्ने  की  पैदावार पर  कोई  विपरीत  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना

 नदीं
 है

 मूर  wat  में



 २१  १८८०  लिखित  उत्तर  २६३५

 केरल  में  faa भोजन

 कुट्टिकृष्णन्  नायर

 श्री  मणि या गाडन

 थ्री  ह ५  ईया चरण :

 श्री  नत्लाकोया : 1११८३.

 थ्री  श्रीधर

 !  थी
 बाजपेयी

 मया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  २५  PEYNE ST को  केरल  में  विषाक्त  भोजन  की

 एक  भयंकर  घटना  हुई  जिसके  परिणामस्वरूप बहुत  से  व्यक्तियों  को  अस्पताल  में  भरती  होना

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  उस  ही  दुषित  खाद्यान्न  के  प्रयोग  के  फलस्वरूप  है  जिससे

 पिछले  वर्ष  केरल  के  विभिन्न  भागों  में  बहुत  सी  जानें  गयीं  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  घटना  के  बारे  में  कया  ब्यौरा  है  ;

 इस  विषय  में  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 +स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  २६  व्यक्ति  \ Q°s  ५  स्त्रियां ७

 बच्चे  )  जिन्होंने  कोजीकोडे  में  दो  दुकानों  से  चाय  पी  बीमार  पड़  गये  कौर  उनको  २४५

 geve को  अ्रस्पताल  में  भर्ती  किया  गया ।  पुरुष  रोगियों  को  जिला  अस्पताल  में  कौर  स्त्रियों

 और  बच्चों  को  स्त्रियों  श्र  बच्चों  के  प्रस् पताल  में  भर्ती  किया  गया  ।  अ्रस्पताल  से  पुरुषों  को  २६

 करवरी
 कोको

 स्त्रियों
 तथा  बच्चों  को

 २८  १९५६
 को  छी  दे  दी  गयी

 ।
 किसी  मृत्यु  का

 पता  नहीं  लगा  है  ।  दुर्घटना  के  कारणों  की  राज्य  सरकार  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।  जिन  वाहनों

 के  बारे में
 orate

 थी  उनको  राज्य  सरकार  ने  न्  कब्जे  में  ले  लिया
 ।

 रोगियों  द्वारा  वमन  के  नमूने

 शर  शंकित  वस्तुओं  के  नमूनों  का  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  ate  feeder  का  परिणाम  प्रतीक्षित

 है  ।

 दिल्ल  में  क्लोरीन  मिले  पानी  का  संभरण

 1११८४.  चौ०
 ब्रह्म  प्रकाश

 :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  हाल  में  में  दिये  जा  रहे  पानी  में  क्लोरीन  की  मात्रा  बढ़ा  दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 हां  ।

 निम्नलिखित  कारणों  के  कारण  कच्चे पानी  की  मिलावट  के  लिये  पूर्वोपाय  के  रूप  में

 wer  किया  गया  है

 (१)  बांध
 बनाने  और  भ्रन्तग्रेहण  नहर  खोदने  के  लिये  भ्रन्तग्रंहण  gat  के  समीप  बड़ी

 संख्या  में  श्रमिक
 काम  कर

 रहे हैं  ।
 नाथ

 ं  f

 प्रेजी
 में
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 (2)  यंजॉराबाद  के  ऊपर  की  are  नदी  में  इस  समय  तरबूजों  वगैरह  की  खेती  हो  रही

 है  ।

 समिति  का  प्रतिवेदन

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त

 थी
 ao  qo

 राव  :

 श्री  विद्या चरण  शुक्ल

 |.  थी  दी०  चे  शर्मा

 क्या  राव  मंत्री २७  १९५८  के  तारांकित wea  संख्या  rR  के  उत्तर  के  संबंध  में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  पुलों  की  हालतों पर  ध्यान  देने  कौर  उनको  सुधारने  के  लिये  उपाय  सुझाने

 के  लिये  नियुक्त  खोसला  समिति  ने  भ्र पना  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  :

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 रेलवे  बोर्ड  दवारा  उसकी  जांच  कब  समाप्त  किये  जानें  की  सम्भावना  ;  धौर

 उन  सिफारिशों  पर  केब  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 तुंगभद्रा  उच्चस्तरीय  AAT

 शी  नामो  रेड्डी
 1११८६.

 श  थो  राम

 सिचाई  ate  विद्युत्  मंत्री  १८  Rex  कें  तारांकित  संख्या
 ४४

 के  उत्तर

 के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तुंगभद्रा उच्च  स्तरीय  नहर  के  प्रथम  ७  के  लिये  व्यौरेवार  प्राक्कलन

 कर  लिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  प्रथम  तेज  कब  पुरा  हो  जायेगा  ?

 सिचाई धौर  वियत  उपमंत्री  :  हां

 राज्य
 सरकार  द्वारा  दिये  गये  संयुक्त  परियोजना  प्रतिवेदन  के  तुंगभद्रा  उच्च

 स्तरीय  नहर  के  प्रक्रम  १  के  तीन  वर्षों  में  पूरा  हो  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  तथापि  वास्तविक  पूर्णता  निधि

 —
 की  उपलब्धता पर  निर्भर  होगी  ।  panes

 TAA  में



 क  a  जि ्  २३७ ए१  १८८०  fa
 |

 are

 ११८७.  श्री हेम
 राज  :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत
 ऐ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 किन-किन  राज्यों  ने  बिजली बोर्ड  स्थापित  करने
 की  योजना  कार्यान्वित  कर  ली

 an  विभिन्न  राज्यों  की  बड़ी  विद्युत  परियोजनाओं  भी  इन  बोर्डों  को  सौंपी

 जायेंगी  ;

 इन  बोर्डों की  पूंजी  का  मुख्य  स्रात  क्या  होगा ;

 ग्राम्य  क्षेत्रों
 में  बिजली  पहुंचाने  में  वे  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  होंगे

 ?

 le  \
 सिचाई vite  विद्युत  उपमंत्री  a  घ

 सखा  जाता है  ।

 विवरण

 मध्य  पश्चिमी  wa

 और  पंजाब  में  बिजली  बोर्ड  स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  ।  उत्तर  sea  कौर  प्राप्त  प्रदेश  सरकारों  से

 सूचना  मिली  है  कि  उन्होंने  १  gexe & fasey से  बिजली  बोर्ड  स्थापित  करने की  योजना  oc  afar

 निर्णय  कर  लिया है  ।  उड़ीसा  सरकार  भी  शीघ्र  ही  बोर्डे  स्थापित  करने  का  प्रबन्ध कर  रही

 है  |

 सभी  विद्युत्  परियोजनायें इन  बोर्डों  को  सौंपने  का  विचार  है  परन्तु  बिजली  )

 १९४८  में  इस  संबंध  में  कोई  विद्रोह  उपबन्ध  नहीं  है  ।  इस  प्रयोजन  से  ऑ्रधिनियम  का

 संशोधन  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ats  की  निधि  उन्हें  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  गये  जनता  से  स्वयं  बोर्ड  द्वारा

 लिये  गये  जिसके  लिये  वे  राज्य  सरकार  की  अनुमति प्राप्त  कर  लेंगे और  राज्य  सरकार

 विभागों  द्वारा  जो  आस्तियां  हस्तान्तरित  की  उनसे
 बनेंगी

 राज्य  बिजली  बोर्ड  इसलिये  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  कि  राज्य  में  बिजली  का  उत्पादन

 र
 विशेषकर  उन-क्षेत्रों  में  जहां  पहले  बिजली  नही ंहै  विनियमित हो  ।  ग्राम्य  क्षेत्रों

 में  बिजली  लगाना  उनका  विशेष  उत्तरदायित्व  है  |

 दीप  शर

 श्री  घ् ०  के०  देव
 1*  ११८८६

 st  fao  चं०  प्रधान

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  समुद्र  तट  पर  और  मछली  उपलब्ध  होने  के  बारे  म  कोई

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ;

 मूल  अंग्रेजी
 में

 "Shrimps.
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 क्या  उड़ीसा  में  को  डिब्बों  में  भरने  का
 कारखाना

 खोलने  का
 कोई  विचार

 है  ;  श्र

 परिष्कृत  के  निर्यात  से  PEXG—KE  में  aa  तक कित  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 हुई  है
 ?

 ferret  तथा  कृषि  मंत्री  wo  उड़ीसा  के  समुद्री तट
 पर  विभिन्न  प्रकार

 की  मछलियां  उपलब्ध  होने  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  गया  है  |

 हा ं।

 उड़ीसा  में  समुद्री  तट  पर  से  किये  गये  निर्यात  से
 प्राप्त

 हुई  विदेशी  मुद्रा  के  झांकने
 ~

 उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  सारे  देश  के  झांकने  १*  ७६  करोड़  रुपये हैं  ।

 महिला  ग्राम  इलाहाबाद  के  प्रशिक्षणार्थियों  द्वारा  हड़ताल

 थी  नि०  fao  मानती

 थ्री  बाजपेयी +*  ११८६.

 at  सरासर

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  महिला  प्राम  इलाहाबाद  का  नसं-व-दाई  प्रशिक्षण

 बन्द  कर  दिया गया

 क्या यह  भी  सच  है  कि  उस  केन्द्र  की  मुख्य  अध्यापिका  ak  प्रशिक्षणार्थियों  ने

 अपनी-अ्रपनी  शिकायत  संघ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  भेजी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  व्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 feared  मंत्री  :  महिला  ग्राम  इलाहाबाद  में  केन्द्रीय

 सहायता  से  सहायक  नसे-दवाइयों  को  प्रशिक्षण
 देना

 बन्द
 कर  दिया  गया

 मुख्य  ग्रध्यापिका  कौर  प्रदिक्षणार्थी  स्वास्थ्य  सेवा  मुख्य  निदेशालय के  निसिंग

 मंत्रणा कार  से  मिलें  थे  ।

 उत्तर  प्रदेश
 सरकार

 उन  को
 राज्य

 की  अन्य  संस्थाओं  में  प्रवेश  दिलाने के
 लिये  प्रयत्न कर  रही  है  जो  वहां  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रही थीं  ।

 मंगलौर  पत्तन

 1११६०.
 श्री राम  कृष्ण  गुप्त

 Lat  रघुनाथ fag

 बया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हालैंड  के
 विशेषज्ञ  ने  मंगलौर  पत्तन को  सभी  मौसमों

 में  इस्तेमाल होने
 वाले

 पतन  के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिये
 जो  सिफ

 rarfear  की  हैं  वे  किस  प्रकार  की
 शर

 सल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  PERE फाल्गुन  १८८०

 ~

 इस  बारे में  भारत  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  (ait Ht राज  (*)  श्री

 भत्ता  विशेषज्ञ  ने  अभी  कोई  सिफारिशें  नहीं  की  हैं  ।  उनका  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  मिलने  की

 है  |

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  t

 1१७७९.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 १  १९५९  से  श्री  तक  भारतीय  रेलों  में  जो  बड़ी-बड़ी

 दुर्घटनायें  हुई  हैं  उनका  ब्योरा  क्या  है

 भारतीय  रेलों  को  कितनी  हानि  पहुंची  है  ।

 प्रत्येक  दुर्घटना  का  क्या  कारण  कौर

 उनकी  पुनरावृत्ति  कों  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  से  जनकारी  संलग्न  विवरण  में  दी

 जाती  है  ।  परि  बिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  20g]

 सरकारी  निरीक्षक  से  विस्तृत  प्रतिवेदन  मिलने  के  बाद  कोई  कार्यवाही

 करना  आवश्यक  होगा  तो  विचार  किया  जायेगा  |

 पंजाब  में  बी०  सो०  जी०  दल

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 1१७८०.  थ्री  दलजीत fag  :

 Lat  इकबाल  fag  :

 कया  स्वास्थ्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  राज्य  में  बी०  सी०  जी०  दल  के  कितने  व्यक्ति हैं  ;

 ato  ato  जी०  आन्दोलन  में  कितने  मैडिकल  झ्राफीसर काम  कर  रहे  हैं  ;

 राज्य
 के  विभिन्न  भागों  में  ऐसे  कितने  यूनिट  काम  कर  रहे

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )

 पंजाब
 में  बी०  सी०  जी०  दल  के  कर्मचारियों  की  साधारण  संख्या  यह  हैः

 मैडिकल
 आफिसर

 टेक्नीशियन

 ड्राइवर

 चपरासी

 क्लीनर

 मूल  परंग्रेज  में



 Reo  लिखित  उत्तर  १२  PEKE

 एककों की  तमा  संख्या  के  बारें  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 १३  मैडिकल  आफिसर

 १३  यूनिट

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम

 1१७८१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  १९५८ में  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  को  कितना  लाभ  हानि  हुई ?

 +परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  दिल्ली  परिवहन

 उपक्रम  का  लेखा  वित्तीय  वर्ष  के  अनुसार  रखा  जाता है  ।  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  के

 पर  इस  उपक्रम  को  PEYG—VE  में  ?  ०३  लाख  रुपयें  लाभ होने  की  श्रद्धा

 ar  की  पैदावार

 1१७८२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 VEYERYUE  में  चालू  की  कुल  पैदावार  का  प्राक्कलन  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्री
 न्र ०  प्र०  १९५८-५९  का  प्रति  का  अखिल  भारतीय

 aan  प्राक्कलन  mit  उपलब्ध  नहीं है  ।

 बम्बई  राज्य  में  कृषि  का  बिकास

 ११७८३  श्री  पांगरकर  :  a  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बम्बई  राज्य
 को  कृषि  के  विकास  के  लिये  PEYE—Ko  में  कितनी  देने का

 विचार

 उस  भ्र वधि  के  लिये  कितनी  राशि  मांगी  गई  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  ao  प्र०  कृषि  के  सहकारिता  के

 बम्बई  राज्य  को  में  १६१७  रुपये  से  gata  राशि  देना

 योजना  आयोग  ने  स्वीकार किया  है  ।

 |  | बम्बई  सरकार  ने  भी  १६  १७  करोड़  रूपया  ही  मांगा  था  |

 नम्य जगाधरी  रेलवे  वकत cid  है  |

 1१७८४.  श्री  दी०  चं०
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  जगाधरी  रेलवे  वर्कशाप  के  विकास  के  लियें

 कुल  कितना  आ्रावंटन  दिया  गया था

 कार्यक्रम  की  विभिन्न  प्र  प्थात्रों  का  ब्योरा  क्या  कौर

 इस
 सिलसिले

 nou |  है  अब त
 क  क्या  कार्य  किया  गया  है

 ?

 +  मूल  rast a में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  न  इस  परियोजना  के  लिये  द्वितीय  योजना

 काल में  कोई  झ्रावंटन  नहीं  किया  गया  था

 जो
 योजना  तैयार की  गई  हैं  वह  बिना  प्रावस्थाप्ों  के  कार्यान्वित  की  जायेंगी

 अभी  भूमि
 अर्जित  नहीं  की

 जा  सकी
 ।

 जम्म  he  काय  मीर  में  सिचाई  शरीर  क्य बद् यत
 प

 रि योजनायें

 1१७८५.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  कया  सिंचाई  ake  भ्र
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 प्रथम
 भ्र ौर  द्वितीय  योजनाओं  में  जम्मू  व  काश्मीर  में  सिचाई  श्र  विद्युत् चन्

 योजनाओं  के  लिये  ऋण  कौर  अनुदानों  में  रूप  में  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ;  ौर

 (a)  किन-किन  परियोजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  थी  ?

 विद्युत  उपमंत्री
 :  जम्मू  व  काश्मीर  सरकार

 प्रथम  ar  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  अनुमोदित  विकास  योजनाओं  के  लिये  जिनमें

 अन्य  योजनाओं  के  अतिरिक्त  सिंचाई  कौर  विद्युत भी  शामिल  है  जो  केन्द्रीय  दी  गई

 वह  नीचे  बताई  गई

 लाख  रुपये

 PEXL—NR  कप  so

 PERQA—US  go  ०0

 श्र  ५३-५४  १२५  Qo

 PEYWUY  २००  09

 VEYY—VE  00 २०७०

 PEXYT—YN  Coy  डेप

 १  Yie-¥c  219k  ००

 PeYCHKYE  अभी  तक  कोई  ऋण  नहीं  दिया गया  हैं

 हगा केन्द्रीय  सहायता  नशर  प्त  अनुमोदित  विकास  योजनाओं  में  जो  सिंचाई  श्र  faa

 योजनायें  शामिल
 थीं  उनकी  सूची  संलग्न  है  ।

 परि  बिष्ट  ३,  श्रनुखन्ध  संख्या  ११०]

 जिला  गुरदासपुर
 में

 तार  व  टेलीफोन  सु  विधायें

 1१७८६.  श्री  दौ०
 wo  शर्मा

 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 पंजाब  राज्य  के  गुरदासपुर  जिला  में  ५,०००  श्र  इससे  अधिक  जन संख्या
 वाले

 कितने  गावों  में  अभी  तार  a  टेलीफोन  सुविधायें  नही ंहैं  ;  कौर

 इन  सुविधाओं  की  कब  तक  हो  जायेगी  ?
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 तथा  संचार  मंत्री  (ait ao स०
 का०  :  गत  जनगणना

 के  भ्रनुसार

 मुख्यालय  कौर  तहसीलों  के  शझ्रतिरिक्त  ५,०००  से  अधिक  जनसंख्या  वाले  2००.  चार

 स्थान  वैसे

 (१)  धारीवाल

 (2)  दीनानगर

 (3)  कादियान

 (¥)  सुजानपुर

 स्थान पर  सार्वजनिक इन  चारों  जगहों  पर  तार  सुविधायें  विद्यमान है  कौर  पहले

 टेलीफोन भी  हँ  ।  सुजानपुर  में  टेलीफोन  कार्यालय  खोलने  का  परीक्षण  पंजाब  में

 जनरल ने  किया  था  we  उनकी  राय  में  यह  लाभप्रद नहीं  था

 अगले  वर्ष  सुजानपुर में
 सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  के  बारे  में

 विचार  किया

 जायेगा  ।  यदि  लाभप्रद  प्रतीत  gar  तो  इसकी  मंजूरी  दे  दी  जायेंगी ।

 जिला  ग्रदासपुर  में  लेटर-बक्स

 1१७८७.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa

 Ge)  जिला  गुरदासपुर  के  किन-किन  गांवों  में  ot  तक  लैटर  बक्स

 नहीं  लगाये  गये  कौर

 ये  कब  तक  लग  जायेंगे
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०

 का०  गुरदासपुर  जिले  में  कुल

 १४८३  गांव  डाक  व  तार  विभाग  प्रत्येक  गांव  में  पोस्ट  बक्स  नहीं  लगाता  ।  विभाग

 किया  नीति  है  कि  उन  ग्राम्य  क्षेत्रों  मैंगलोर  इलाकों  में  पोस्ट-बक्स  लगायें  जाते  जहां

 स  दो  या  ates  पत्र  प्रतिदिन  भेजे  जात  हैं  और  जो  निकटतम  डाक  घर  से  एक  मील  अथवा

 अधिक gt  atte  |  जिला  गुरदासपुर  में  केवल  ३६७  ऐसे  गांव  हैं  जहां  लैटर-बक्स  लगाना

 वाजिब है  ak  यहां  उचित  संख्या  में  लैटर-बक्स  लगाये गये

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 अजमेर  लवे  विशाल

 1१७८८.  श्री  दी०
 चे  फार्मा

 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अजमेर
 tad

 aaa  में  प्रतिवर्ष
 जो  वस्तुएं  बनती हैं  उनका  व्यौरा  क्या

 और

 इ  '  बकंशाप
 से

 रेलवे
 की  प्रतिशत  शझ्ावश्यकतायें  पुरी  होती  हैं

 ?

 ares  के उपमंत्री
 शाहनवाज  हि  a  T  ढ  न  लिये  कैरिज  शौर

 बैगन  ड्प्लीकेट  जिनमें  लगभग
 22

 पुर्जे  लगते  हैं
 ।

 ————
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 मीटर  लाइन  इंजन  कैरिज  झर  वैगन  शाट  के  अपेक्षित

 की  लगभग  €२  प्रतिशत  पा वद यकता  इस  विशाल  होती हैं  ।

 स्पेशल  गाड़ियां

 feck.  श्री  रास  कृष्ण गुप्त  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 g&us  में  कुल  कितनी  स्पेशल  गाड़ियां  चलाई गइ

 वे  कुल  कितने  मील  कौर

 उन  गाड़ियों  से  कुल  कितने  लोगों  ने  यात्रा  की  ?

 १७७६  | रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)

 of ,€0% | |

 त्योहारों  afer  चलाई  गई  स्पेशल  गाड़ियों  में  सफर  करने
 बोले  लोगों

 की  संख्या  मालम  नहीं  क्योंकि  उनका  कोई  अलग  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  है  |

 ba  कर्मचारी

 आ

 arene 1१७६०.
 {a  सि

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  रेलवे  में  तीसरी ake  चौथी  श्रेणी के  कुल  कितने-कितने

 कर्मचारी  कौर

 प्रत्येक
 वर्ग  में  अनुसूचित  जातियों

 कौर  अनुसूचित  ख़ादिम
 के  कितने

 सारी  हं
 r

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  झर  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 रेलवे  संरक्षण  बल

 1१७६१.
 श्री

 दलजीत
 रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 चीफ  सिक्योरिटी  अाफिसरों  श्र  जूनियर  अफ़िसरों  संख्या  क्या  है

 प्रत्येक  वर्ग
 में  अनुसूचित  जातियों

 कौर  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  से  (ar\ (Ef x  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी

 जाती

 अफसरों  की  संख्या  अनुसूचित  जाति
 अनुसूचित

 आदिम

 के  जाति के  अ्रफसर

 ह  अ  विनीत  नाना  ट

 चीफ  सी क्यो  रिटी  आ्राफीसर  र

 २

 असिस्टेंट  सी क्यो  रिटी  आफिसर  ve

 इंस्पैक्टर  २०६ हू
 प्  अन्य  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारी  wef

 रू

 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारी  प्रेट  ५०  ह

 उड़ीसा  में  परिवार  नियोजन  ta

 TORR.  श्री  प्र०  Fo  देव
 :  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उड़ीसा

 में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र हू  ah  वे  कहां-कहां  स्थित

 गस्थास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  उड़ीसा  सरकार  ने
 कब  तक

 राज्य  के  नगरीय  क्षेत्रों

 में  २९  कौर  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  ३७  क्लिनिक  खोले  क्लिनिकों  के  स्थानों  के  नाम  संलग्न

 विचरण  में  बतायें
 गय  हैं  ।  परिशिष्ट अनुबन्ध  संख्या  १११]

 उड़ीसा में  बी०  सी ०  जी०  आन्दोलन

 1१७९३.  श्री  प्र०
 के०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  राज्य  में इस  समय  बी०  सो०  जो
 ०  दल में  कितने  कर्मचारी

 बी०  सी०  जी०  आन्दोलन
 में  कितने  मैडिकल  झ्राफीसर  काम  कर  रहे

 राज्यों  के  विभिन्न  भागों  में  ऐसे  कितने  यूनिट  काम  कर  रह  sale  वे  कहां-कहां

 स्थित  हैं

 इस  ग्रान्दोलन  में  कौन-कौन से  क्षेत्र  शामिल  हैं  ;  भर

 किस  तिथि
 तक  राज्य  के  सभी  क्षेत्र  इस  आन्दोलन  के  वान  झरा  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  @  बी०  सी०  जी०  दल
 जिनमें  ८

 ६०  टेक्नीशियन  att १०  पब्लिसिटी  असिस्टेंट  शौर  अन्य  सहायक  कर्मचारी हैं  ।

 <८  मेडिकल  शअ्राफीसर  |

 सम्बलपुर  कौर  कटक  में  स्थित  चार  जोनों  के  अधीन  दल

 बी०  सी०  जी०  १९ ध अन्दोलन सार. क्षत्र सारे  क्षेत्र  में चल  रहा  है  ।

 ट्रीय  योजना
 की

 समाप्ति
 तक  सारा  राज्य  इस  आन्दोलन  के  घिन  आआ

 जायेगा  ।

 |  मूल  अंग्रेजी में
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 उड़ीसा  में  विस्तार  य  विकास  मुर्ग  पालन  केन्द्र

 1१७९४.  खरी  प्र०  के०  देव :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६५७-५८,  2EY5-BE  कौर  द्वितीय  योजना  की  शेष  झ्र वधि  में  अखिल

 भारतीय  मुर्गी  पालन  विकास  योजना के  अन्तर्गत  उड़ीसा  में
 विस्तार

 व
 विकास  केन्द्र  खोलने

 के  लिय  कितनी  राशि  आवंटित  की  ak

 वह  राशि
 किस  प्रकार खर्च  की  गई  ध्रुवा  करने का  विचार  है

 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  झ  ०  प्र०
 :

 aq  केन्द्रीय  सहायता  की  राशि

 १६  ५७-५८  १.  ६१  लाख  रुपये

 rex  ५९  ©, 30 १०  लाख  रुपये

 PEKE-FO  ?  ८४५  लाख  रुपय

 PETO-ER  arly  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 पहल  से  स्थापित  किये  जा  चुक  ७
 मुर्गी  पालन  विस्तार  वे  विकास  केन्द्रों  को  जारी

 ५  कौर  द्वितीय  योजना  काल  के  दो  शेष  वर्षों  में  पांच  नय  केन्द्र  खोलने  के  लियें  |

 1१७६४.  शी  दी०
 ०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  Rays  ग्रतारांकित्न

 अदन  संख्या  ६१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  के  होटलों  में  स्वच्छता  इरादी  सम्बन्धी  हाल  ही  के  निरीक्षण

 श्रतिवेदन का  ब्यौरा  क्या

 हालत  को  सुधारने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  नई  नगरपालिका समिति  के  स्वास्थ्य

 कर्मचारियों ने  नई  के  होटलों  के  eYy¥a  निरीक्षण किये  हैं  ।

 सामान्य  रूप  से  यह  देखा  गया  है  कि  नई  दिल्ली  के  होटलों  में  wa  पहले  से  अधिक  सफाई  रखी

 जाती है  ।  बहुत  से  होटलों  में  अब  बहते  हुए  गरम  पानी  से  बर्तन  धोये  जाते  हैं  ।  खाने की  वस्तुयें  तैयार

 करने  वाले  तथा  परोसने  वाले  कर्मचारियों  का  परीक्षण  समिति  के  स्वास्थ्य  विभाग  द्वारा  किया  जाता

 है  कौर  छूत  के  रोगों  से  उनका  बचाव  किया  जाता  है  ।  यदि  कोई  बातचीत  से
 न

 मानें  तो  कानूनी

 कार्यवाही की  जाती  है  ।  पुनर्वास  बस्तियों  में  स्थित  कुछ  बिना  लाइसेंस  के  रेस्त्राओं  में  ate  नगरपालिका

 समिति  की  भ्र स्थायी  मा किटों  के  कुछ  होटलों  में  स्वच्छता  का  ठीक  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  दुकानदारों

 a से  कहा  जाता  है  कि
 वे  अपने  होटलों  की  इमारतों  में  कुछ  परिवर्तन कर  लें  ।

 ल  व  i A

 1  मूल  रंगरेज़
 ी  में

 *Extension-cugn-Development  Poultry  Centres  in  Orissa.
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 श्रीनगर  प्रदेश  में  किराये  पर  लिये  गये  गोदामों  का  निश्चित  करना

 1१७९६. श्री  २०  मधुसुदन राव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 आन्ध्र  प्रदेश  के  तलंगाना  क्षेत्र  में  सरकार  द्वारा  किराये  पर  लिये  गये  गोदामों  के  किराये

 निश्चित  न  करने  के  कारण  किये  गये  कितने  मामले  अभी  विचाराधीन

 इन  मामलों  का  अन्तिम  निर्णय  न  करने  के  क्या  कारण

 किस  तिथि  तक  इन  सब  का  अन्तिम  निर्णय  हो  जायेगा
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०्
 :

 गैर-सरकारी  व्यक्तियों  से  किराये पर

 लिये  गये  गोदामों  के  १४  मामले  |

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग/राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किराया  निर्धारित

 किये  जाने  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 यथासंभव  शीघ्र इन
 मामलों  का

 निबटारा  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये
 जा  रहे  हैं

 ।

 उत्तर  प्रदेश  में
 '

 अनाज  क  गोदाम

 1१७६७.  को  सरज  पांडे
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  सरकार  twa  तक  अनाज  के  कितने  गोदाम  बनाये  हैं  एंव

 प्रत्येक  गोदाम  में  कितना  अनाज  रखा  जा  सकता  है  तथा  वे  कहां  हैं  ;  श्र

 PEXE-Fo  में  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  कितने  गोदाम  बनायें  जायेंगे  ।

 pare  तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  १०,०००  टन  की  क्षमता  का  एक

 कम-इलेवेटरਂ गोदाम  प्रौर एक  Lo,  Yoo  टन  का  एक  गोदामਂ  हापुड़  में  बनाये  गये  इसके

 अतिरिक्त  हरदुभागंज  में
 2b, ho  टन  की  क्षमता  के  फैक्टरी  गोदामਂ  खाद्य  विभाग  ने  ले  लिये

 हं

 कानपुर  में  1Y,000  टन  की  क्षमता  के  गोदामों  का  निर्माण  मंजूर  हो  गया  है
 '

 इगतपुरी  स्टेशन  पर  जल  संभरण

 Res.  श्री  जाधव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  इगतपुरी  स्टेशन  पर  जल  संभरण  रेलवे  तथा  रेलवे

 कर्मचारियों  के
 लिये  पर्याप्त  नहीं  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  वहां  जेल  संभरण  की  नई  योजना  करने

 का

 यदि  तो  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा  तथा  योजना  का  प्राक्कलन  क्या  है  ;  प्रौढ़

 (=)
 इगतपुरी  में  कितने  रेलवे  कर्मचारी  हैं

 ?

 मूल  पत्ता  न
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  श्रीमान ।  वर्तमान  मांग के  लिये

 विद्यमान  संभरण  पर्याप्त  है  ।

 मध्य  रेलवे  ने  भविष्य  में  जल  संभरण  बढ़ाने  के  लिये  एक  अस्थायी  योजना  तैयार

 की  थी  ।
 इगतपुरी-भुसावल  भाग  के  उपस्थित  विद्युतीकरण  के  कारण  इस  योजना

 पर  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  क्योंकि  रेलों के  विद्युत्  से  चलने पर  जल  की  मांग  में  परिवर्तन  हो  जायेगा |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 coe  |

 पिछड़े  क्षेत्रों  सें  रेलवे  लाइन

 1१७६६.  श्री  दलजीत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रथम  श्र  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजनाओं  के  काम  में  अरब  तक  किन  किन  पिछड़े  क्षेत्रों

 में  रेलवे  लाइनें  बनाई  गई

 उत  पर  कितना  व्यय  हुमा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )
 :  तथा  एक  विवरण  जिसमें  प्रथम

 an  द्वितीय  पंचवर्षीय  में  बनाई  गई  रेलवे  लाइनों  उन  क्षेत्रों  जहां से

 ने  जाती  उल्लेख  संलग्न  परिशिष्ट  ३,  ध्रतुबन्ध  संख्या  ११२]  इस क्षेत्रों का

 त्मक  या  समूचे  रूप  में  वर्गीकरण  नहीं  किया  जा  सका  है  क्योंकि  इस  दाब्दावली का  कोई  सर्वमान्य

 at  नहीं  है  |

 परिवार  नियोजन

 1१८००.  श्री  बैरियर
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  अब  तक  राज्यवार  कितना  धन  परिवार  नियोजन  पर  '

 व्यय  किया  गया

 बाल्य-चिकित्सा की  योजना  से  कितने  लोगों  ने  लाभ  उठाया

 कितने  व्यक्तियों  ने  अरन्य  ढंगों  को  स्वीकार  और

 क्या  नियोजन  की  हानि  की  परिणामस्वरूप  परिवारिक  सम्बन्धों  के  बिगड़न ेके  मामलों

 का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ?.

 स्वास्थ्य मंत्री  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  aa  तक  राज्यवार

 संजूर  की  गई  धन-राशि दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट ३,  श्रमुबन्ध  संख्या

 223]

 मेरे  |  विचार है  कि  यह  पूरी  संख्या नहीं  है  ।

 लगभग ७  लाख  |

 श्रीमान
 ।

 परिवार  नियोजन  से  परिवार  की  स्वास्थ्य  तथा  प्रसन्नता

 बढ़ती है  ।
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 रेलवे  कर्मचारियों के  fad  मकान

 1१८०१  श्री  दलजीत fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  डिवीजन  में  कितने  रेलवे  तमंचा  रियों  को  मकान  नहीं  मिले  हैं  शौर  उनके

 नाम  प्रतीक्षा-पूरी पर

 REYE-Fo  में  कितने  कर्मचारियों  को  मकान  मिलेंगे

 उपमंत्री  शाहनवाज at)  तथा  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 2  तथा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।

 छोटी  सिचाई  योजनायें

 1१८०२.  श्री दलजीत सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  PEXE-Ko  में  छोटी  सिंचाई  के  लिये  कोई  वित्तीय

 सहायता  मांगी  श्रौर

 यदि  तो  उसकी  तफसील  क्या  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 ६.” है *  प्र०  ,  अपेक्षित  तफसील  बताने

 वाला  विवरण  संलग्न है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ११४]

 कोस्टर-दिन-शि  रि-भद्रवती  लाइन

 PRsog  श्री  केदार  लखे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  are  और  मैसूर  दोनों
 सरकारों

 ने  कोट्टूर-दवनगिरी-भद्रावती  लाइन
 के

 निर्माण की  मांग  की  ai

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 रेलवे  उप  मंत्री
 सें०  व०  राम स्वामी  श्रीमान

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 अम्बाला में  ग्रांड  ट्रंक  रोड  पर  पुल

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 1१८०४

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  रेलवे  मंत्री  १  १९५८  के  झ्र तारांकित प्रशन  संख्या  ६५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  भ्रम्बाला  में  ग्रांड  ट्रंक  रोड  के  लेवल  क्राइसिस

 ऊपरी  पुल
 के

 निर्माण  की  क्या  स्थिति लिलि  ा  क

 मल  sist  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )  पंजाब  सरकार  ढारा  ऊपरी  पुलों  की  निर्धारित

 प्रा  इमिरती  के  अनुसार  इसे  थोड़ा  महत्व  दिया  गया  है  ।  इसका  निर्माण  इस  बात  पर  निरभर  है  कि

 राज्य  सरकार  इस  कायें  के  लिये  ्  भाग  का  अंश  कब  देती  है  ।

 जनता  रेलगाड़ियों में  सोने  का  स्थान

 1१८०५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री यट  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  सारी  जनता

 एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  में  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था  आरम्भ  करने  के  लिये  ser  कार्यवाही की  गई  है  या

 की  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 तीन  विभिन्न  प्रकार  के  सोने  के  डिब्बे  बनाये  गये  हैं  ।

 तथा  आजकल  प्रयोगात्मक  पर  प्रयोग  हो  रहे  हैं  ।  उनके  भ्रपेक्षात्मक  लान  निश्चित  किये  जा

 जनता  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  सहित  अधिक  tarsi  में  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था

 करने  के  गर्त  डिब्बे  का  डिजाइन  सुनिश्चित  होने  पर  तथा  स्वीकृत  डिजाइन के  डिब्बे

 बनने  विचार किया  जायेगा  ।

 उचित  मूल्य  वाली  दुकानें

 1१८०६.  थ्री  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यए  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  खाद्यान्न  लेने  के  अधिकार  की  सीमा

 १५०  रु०  से  बढ़ाकर  Bo Fo Ifa रु०  प्रति  मास  करनें  की  प्रार्थना  की

 यदि  at,  तो  किन  राज्यों  ने  area  कार्यान्वित  किये  हैं
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  केन्द्र  सरकार  ने  ऐसे  कोई  साधारण

 अनुदेश  नहों  दिये हैं
 ।  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  का  प्रस्ताव  कि
 सोमा  १५०  रु०  से  बढ़ाकर  *Loko

 कर  दी  जाये  हाल  में
 ही

 मंजूर  श्ठ्  था
 |

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 दिल्ली  में  बच्चों  के  लिये  मनोरंजन  यात्रा  की  रेलगाड़ी

 १८०७.  श्री  भक्त  दीवान  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  १२  १९४५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ६०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 में

 बच्चों  के  लिये  मनोरंजन  यात्रा  की  जो  रेलगाड़ी  चालू  की  गई  क्या  इस

 बीच  उस  पर  किये  गये  प्रारम्भिक  खच  का  भ्रान्ति  हिसाब  हो  चुका

 यदि  तो  उसके  निर्माण  पर  वास्तव  में  कितना  धन  व्यय

 तक  उस  छोटी  रेलगाड़ी  से  कितने  बच्चे
 व

 बूढ़े  मनोरंजन  यात्रा  कर  चुके  श्र

 उसके  संचालन  रख-रखाव  की  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  उप  मंत्री  शाहनवाज  at)
 |

 से  एक  विवरण साथ  नत्थी  है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 404  (Ai)
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 विवरण

 भाग  जी  खर्ज  न  न्लगोल pi  थोडा  सो  रकम  को  छोडकर  जो  खाते  में  नहीं

 दिखायी  गई  है
 ?

 भाग  खाते  में  दिखाया गया  खर्चें  PKU GWE. SK  रु०

 अनुमानित खर्च  जो  तक  अन्तिम  शीर्षकों  में  नहीं  दिखाया

 गया  है  ।  Loo  « 0°  सु७

 सिनक  बक  eeemneentll

 जोड़  ५६
 «ह

 On  mmemamneamaall

 भाग
 सूचना  के  १५-१  १-५८  से  ६-२-५६  तक

 बच्च
 ~

 ~
 aq

 भाग
 इसके  संचालन  कौर  अनुरक्षण  की  जिम्मेदारी

 बाल  भवन  के  अधिकारियों
 पर  है

 ।

 बेलवाना-गुरूर रेलवे  सेक्शन

 1१८०८.  श्री त०  म०  fage  राव  :  कया  रेलवे  मंत्री  १८  g€ys  के  भ्रतारांकिति

 संख्या  ७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 बेलवाना-गुरूर  सेक्शन  में  PEXE  के  अन्त
 तक  यातायात  के  लिये  कितनी

 afar  दोहरी  लाइन  खुल  गई  ak

 (a)  इस  कार्य  पर  तक  कुल  कितना  व्यय  gars
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  १८  १९५६ तक  कौर  ४.  २७

 भील  की  लाइन  खुल  गई  कुल  लम्बाई  २२  मील  हो  गई  है  ।

 दिल्ली में  बाढ़  नियंत्रण  कार्यक्रम

 १८०९६. श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली
 में  बाढ़  नियंत्रण  कार्यक्रम के  अन्तर्गत  REXYS—HE  में  किये  गये  प्रयत्नों का

 विवरण क्या  है  ;

 इससे  होने  वाले  लाभ  का  व्यौरा  कया  है  ;  ak

 इस
 पर  कितनी

 राशि
 व्यय

 की
 जा  चुकी  है  ?

 faa  diet  में
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 सिंचाई  ate  विद्युत  उप  मंत्री  से  निम्नलिखित  २  बाढ़  नियंत्रम

 योजनायें जो  दिसम्बर  १९५७  में  मंजूर की  गई  थीं  PeYG—YE  वितोय  वर्ज  में  चानू  रहों
 eee  |

 छम  प०  बाढ़  नियंत्रण  योजना  का  नाम  उससे  होने  वाले  योजना  पर  किया  गया  कुल

 खर्चा

 (१)  जमुना  नदी  के  दायें
 किनारे

 पर  नदी  के  कटाव  से  PExE  के
 ठोकर

 ना  १३  को  ५०  न  १२
 है

 तक  38,5  रुपये

 फुट  कौर  बढ़ाना |  घर  के  पाय
 पक  के  &xXE

 बायें  किनारे  की  के  अन्त  तक  पुरा  हो

 रक्षा ॥  जाने  की

 ।

 के  ad  के  कटाव से  2eve FH MT के 2)  माला ने  १२  के
 बाँयें

 नं०  १२  TH  8, 2,058  रुपये

 २  खराड़ी  करें  घर  के  के  PeXE  के

 बनाना |  बाएं  किनारे  की  अन्त  तक  पूरा  होने  को

 रक्षा  ।  art
 है  )  |

 (२)  PEXS—KE  में  बाढ़  नियंत्रण के  लिये  केवल  जनफगढ़  नाले  के  दुबारा  श्रे णो बन्ध

 के  सम्बन्ध  में
 पन्त  रिम

 योजना  मंजूर  हुई  है  ।  इस  योजना  के  मस्त  त  नजफगढ़  नाले  के  ग्राम  डो०

 RX,000  डी०  १,२७,५००  रेलवे  पुल  से  के

 बीच  के  हिस्से  में  से  face  site  भ्रमण  रुकावटें  हटाने  का  काम  होना है  ।  यह  योजना  8, 85,986

 रुपये
 खर्चे  को  छोड़  की  भ्र नुमा नित  लागत  कर  मंजूर  की  गई  है  इस  पर  कोई

 खर्चा  नहीं  gars  क्योंकि  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  पो ०  डब्ल्यु०  डो  ०)  जिन्हों ने

 यह  काम  करना  टेण्डर  मंगाये हैं  ।  झ्राद्या  है  यह  योजना  प्रगति  बरसात  के  पहले  पूरी  हो

 जायेगी  कौर  इससे  लगभग  २६००  एकड़  भूमि  से  पानी  की  निकासी  होगी  कौर  यह  क्षेत्र रबी  भ्प्ल
 के  लिये  पिछले  वर्षों  से  पहले  तैयार  हो  जायेंगी  ।

 QeVe Hed aH के  तरन्त  तक  १.  १६  करोड़  रु०  |

 पंजाब में  गोशाला  विकास की  योजना

 श्री
 ato  चं०  शर्मा : क्या खारा क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  भारत

 सरकार  ने  गोशाला-विकास  योजना  के  अन्तर्गत  नगरीय  क्षेत्रों  में  दूध  का  संभरण  बढ़ाने  तथा  उत्तम

 किस्म  के  ढोर  पैदा  करन  के  लिये  CexYs—YVe F Fag Us में  पंजाब  राज्य  में  कितनी  गोशालायें  मंजूर  की

 fara  तथा  कृषि
 मंत्री  श्र०  प्र०  :

 RYT —YE  में  विकास  के  लिये  कोई  नई  गोशाला

 नहीं  ली  जायेगी  क्योंकि  राज्य  के  लिये  मंजूर  अधिकतम  सहायता  विद्यमान नौ  गोशाला झ्र ों  के  ही

 व्यय  के  लिये  पर्याप्त है  ।

 मूल  sist  में
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 उडीसा  में  कमी  उपयोग  ate

 1१८११  oft  पाणिग्रहण  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १२  फरवरी  gays  के  तारांकित wet

 संख्या ८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  भूमि  उपयोग  बोर्ड  ने  उन  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  कोई  कायें किया  है

 जिन  के  लिये  यह  बनाया  गया  था

 यदि  तो  इस  ate  नें  उड़ीसा  में  क्या  काय  किया  कौर

 (7)  ats.  का  पुनर्गठन gate  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  (®)  .  कमी  उपयोग  बोर्ड  ने  भूमि

 उपयोग  १९४५१  जारी  करने  तथा  उडीसा  कृषि  १९४१  बनाने के  अतिरिक्त  भर

 कोई  कार्य  नहीं  किया  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि
 बोर्डे

 के  पुनर्गठन  के  लिये  कार्यवाही  की
 जा

 रही  है  ।

 ध्रन्वंषक  क्लब

 1१८१२  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  क  रंगे

 कि

 (&)  क्या  यह  सच  है  कि  एशियाई  चेनल  ते  राक  श्री  मिहिर  सेन  न  धूर  एंव  सहारा  तथा
 अमेजन  बेसिनों  में  क्षेत्रों  के  अन्वेषण  करने  के  लिये  एक  खोलने का  विचार कर  रहे

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्होंने  इस  कार्य  के  लिये  सहायता  मांगी  कौर

 यदि  तो  उन्हें  क्या  सहायता  दी  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  बहादुर )  सरकार को  इस

 बारे  में  कोई  सरकारी  जानकारी  नहीं  है  ।  परन्तु  श्री  मिहिर  सेन  ने  कुछ  समय  पुर्व  जब  वह  प्रधान  मंत्री

 से  मिले  कहा  था  उनकी  इच्छा  श्रन्वे अव  क्लबਂ  आरम्भ  करने  की  करवों

 था  सहारा या  क्त  बेसिन  का  कोई  उल्लेख  न  किया  गया  था  |

 तथा  इस  कार्य  के  लिये  उन्हें  सहायता  देने  का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  सुग्रा है  ।

 कोटा  में  माल  डिब्बा  मरम्मत  का  नया  कारखाना

 (  शी  रामकृष्ण गप्त

 1१८१३.<ं  श्री  सिद्धनंजप्पा

 at  alate  लाल

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्डे  ने  कोटा  में  माल  डिब्बा  मरम्मत  कारखाना  खोलने  की

 स्वीकृति  दे

 दी

 @; fe

 शौर

 यदि  तो  कुल  कितना  धन  व्यय
 होगा  तथा  इस  कार्य  पर  कितने  व्यक्ति  रखे  जायेंग े।

 wast में

 *Expiorers’  club
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  a

 कुल  २.७  करोड़  रु०  व्यय  होने  का  अनुमान  लगभग  २०००  व्यक्तियों को  काम

 मिलेगा  |

 बोलपुर  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  इमारत

 1१८१४.  को
 सुमन  घोष

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे

 कि  :

 बोलपुर  (Theat  के  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  की  इमारत  जो  दिसम्बर

 Zeus  में  खुला  कितना  निर्माण-व्यय  gar  ;

 क्या  उक्त  इमारत  में  कर्मचारियों  के  लिये  विश्राम  तथा  शैलादि  के  स्थान  का

 यदि  नहीं  तो

 क्या  सरकार  का  विचार  wa  इनकी  व्यवस्था  करने का

 यदि  हां  तो

 क्या  यह  सच  है  कि  इमारत  के  खुलने  से  पहिले  ही  ढह  गया
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  र६,५४२  रु०  |

 (@)  विश्वास  के  स्थान  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  भ्रहाते में एक अ्रलग में  एक  शौचालय है  |

 (a)  एक  समय  में  केवल एक  टेलीफोन  आपरेटर  कार्य  पर  रहेगा  ऐसे  एक्सचेंजों  के

 लिए  विश्राम  तथा  छौचादि  के  स्थान  का  कोई  पृथक  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाता  |

 टेलीफोन  एक्सचेंज  की  नई  इमारत  के  प्रस्तावित विस्तार  में  ये  सुविधायें  दी  जायेंगी ।

 आगामी  वित्तीय  वर्ष  में  ।

 किग्रा बैठ  गया  है  तथा  कुंदरा  के  चारों  ईंटों  के  बने  भाग  में  कुछ  दरारें  पड़  गई

 क्र  की  जगह  खराब  हो  गई  है  कौर  इसके  और  अधिक  बैठने  की  संभावना  है  ।  विभाग  मरम्मत  के

 आवश्यक  कार्यवाही कर  रहा  है  ।

 माल  डिब्बे

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :
 TWSLVY.

 श्री  दू ०  To  कृष्ण :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  नये  निर्माताओं  को  माल  डिब्बों  के  लिए  शिक्षात्मक  परमादेश  दिये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  ये  समवाय  कौन  कौन  से  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 एक  विवरण
 सलंग्न  परि  बिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११५]

 1  मूल  agar  में
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 रेलगाड़ियों  में  चोरियां

 1१८१६.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 श्रीशैल-दिसम्बर  १९४८  में  पूर्व  रेलवे  पर  हावड़ा  क: गैर धर्देमान
 के

 बीच  चलने  वाली

 बिजली  की  रेलगाड़ियों  से  रेलवे  सम्पति  की  चोरी  की  कितनी  घटनायें  हुई  ;

 कितने  मूल्य  का  रेलवे  चुराया  गया  तथा  कितने  मामलों  का  पता  लगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  तथा  maa  से  दिसम्बर  cus

 तक  ऐसी दस  घटनायें हुईं  जिन  में  लगभग  Gy  रु०  की  क्षति
 क्षति  सीटों  के  ऊपरी  कपड़ें

 काटने  तथा  रबर  क  गद्दों  मे  कुछ  छेद  करने  से  हुई
 ।  किसी

 भी
 मामले

 में  अपराधी का  पता  नहीं  लगा  ॥

 हवाई  अड्डा

 श्री  अरविन्द  घोषाल  :
 नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 क्या  डम  डम  हवाई  अड्डे  पर  विमान-दुर्घटना  में  राहत  व्यक्तियों  को  चिकित्सा

 देने के  लिए  कोई  चिकित्सा  एकक  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 paatra  उपमंत्री  :  श्री मारू ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 विदेशी  यातायात  कार्य  का  विकेन्द्रीयकरण

 1१८१८.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  १९५६  में  रेलों  के  विदेशी  यातायात  के  विकेन्द्रित  करण  से  कोई  बचत हुई  है  ;

 भोर

 यदि  तो  कितना  घन  बचा  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ :  तथा  ga  विचार है
 कि  wer

 अस्थायी लेखा  ta  कार्य  के  बारे  में  है  ज़ो  प्राप्त  2&xr A Hana F से  कलकत्ता  में  उत्तर  पूर्वे  रेलवे

 तथा  तत्कालीन  भ्र विभाजित ga  रेलवे  का  विदेश  यातायात  tara कर  रहा  था  यह

 कार्यालय  geYE  मे  विकेन्द्रित कर  दिया  गया  था  क्योंकि  साधारण  सिद्धान्त  यह  अपना  त  गया  था

 प्रत्येक खंडीय  रेलवे  का  अपने  सारे  as  पर  ,  जिस  में  विदेश  यातायात  लेखा-कार्य  भी  सम्मिलित हैं

 स्वयं  नियन्त्रण  विकेन्द्रीयकरण  का  उद्देश्य  कोई  बचत  करना  न  था  ।

 त्रिपुरा  सड़क

 1१८१८.  श्री  बांगी  ठाकुर  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  अ्रगस्त  का  नगर  पालिका  के  अधीन  WITT

 नगर  की  सड़कों पर
 तारकोल  डालने  का  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्तुत  किया  है

 ;

 मूल  अंग्रेजो  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  कार्य  के  लिए  १०  लाख  रु०  मांगे गये

 यदि  तो  राशि  की  मंजूरी  देने  में  विलम्ब  होने  का  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  अगरतला  प्रशासन
 ने

 अगरतला  नगर  की

 RE. RS . qs  मील  लम्बी  सड़कों  को  निम्न  ढंगों  से  सुधा  रने  की  योजनायें  प्राक्कलन  प्रस्तुत
 किये

 हैं
 ;

 (१)  १.१७  मील  लम्बी  तारकोल  की  सड़क  को  दोहरे  यातायात  के  लियें  चौड़ा
 करना |

 (२)  विद्यमान  १०.८६  मील  लम्बी  सीमेंट  की  सड़क  का  पुतवेर्गीकरण करके  तारकोल

 डालना  |

 (३)  3.32  मील
 लम्बी  विद्यमान  सीमेंट  सड़क  को  फिर  से  बनाना

 ।

 (४)  सीमेन्ट से  न  बनी  ३  .  ७२  मील  लम्बी  विद्यमान  सड़क  को  सीमेंट  का  बनाना
 |

 इन  कामों  की  भ्र नुमा नित लागत  १०  .  ७८  लाख  रू० है
 ।

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिए  राय-व्यस्क  में  इस  व्यय  के  लिए  कोई

 बन्ध  नहीं  किया  था  ।  परन्त यह व्यय क्षेत्र यह  व्यय  क्षेत्र  अनुदान में  बचत  में  से  पुरा  किया  जा  सकता  है  एवं

 वहन  तथा  संचार  मंत्रालय  व  प्राक्कलनों  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 त्रिपुरा में  चावल  का  मूल्य

 1१८२०.  श्री
 बांग दी  ठाकुर

 :  क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  चावल  २०  से  २२  रु०  तक  प्रति  मन  बिक  रहा

 इस  वर्ष  त्रिपुरा  में  धान  का  कूल  कितना  उत्पादन  हुआ  था  एवं  क्या  वहू

 उत्पादन  वस्ती  के  लोगों  को  are  फसल  खाने  तक  के  लिए  काफी  है  या  बाहर  से  मंगाने  की

 कता  होगी  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  वहां  उचित्त  मूल्य  की  दुकानें  खोलने  का  है
 ?

 fara  तथा  कृषि
 मंत्री  wo  प्र०  :  १७  १९५६  के  खास  पास

 बताया  गया  था  कि  धर्म नगर  में  चावल  RE—Ro  रु०  मन  बिक  रहा  है  |

 इस  वर्ष  घर्म नगर
 में  घान  का  कुल  उत्पादन  लगभग  ६  लाख  मन  बताया  जाता  है  जो

 कि  क्षेत्र  की  पूर्ण  झ्रावश्यकता  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  है
 ।  बाहर से  कुछ  संभरण का  प्रबन्ध  करना  होगा

 ।

 यदि  हुई  तो  उचित  समय  पर  रित  मूल्य  की  दुकानें  खोली  जायेंगी
 ।

 मूल  झंप्रेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  फलों  की  खेती

 १८२१
 ty  ay  देव :

 स०  न  सामन्त :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  लोगों  को  फलों  की  खेती  में  बहुत

 कठिनाई  च्  हो  रही है  ;  कौर

 छात्रों  को  यह  विषय  पढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  योजना  बनाई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  को  कोई  विशेष

 कठिनाई का  पता  नहीं  लगा  है  ।  प्रशासन  को  फल  की  खेती  करने  वालों  की  श्रावश्यकताश्ों  का  पूरा

 पता  है  ग्र  उनको  सहायता  देने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहा है  |

 दूसरी  पं  चवर्षीय  योजना  में  हिमाचल  प्रदेश  में  मालियों  के  प्रशिक्षण के  लिये एक  योजना

 चल  रही  जिसक  अन्तर्गत फल  की  नसं  री  कौर  बगीचों  तथा  उन  से  सम्बन्धित  कृषिगत  wea  मामलों

 का  प्रशिक्षण दिया  जाँता  है  ।

 सहकार  विभाग  के  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 १८२२.  श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  १९६  ४५८-५९ में  हिमाचल  प्रदेश  के  सहकार  विभाग  के  कर्मचारियों  का  प्रस्तावित

 प्रशिक्षण  पूरा हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  किन  स्थानों  पर  किस  afte  द्वारा  प्रशिक्षण  दिया  गया  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  start

 (=)
 व  बक  त  क  इकता  2.

 गाम  चामा  था कमला  रय  |  केन्द्र  व  भ्र मिक रण

 की  संख्या  जिसके  प्रशिक्षण

 दया  जा  चुका

 प्यारा  pa

 rd

 १  कनिष्ठ  सहकार  श्रधिकारी-प्रशिक्षित  २३  सहकार
 प्रशिक्षण  विद्यालय

 हिमाचल

 निष्ठ  र
 =  अधिकारी जो  प्रशिक्षण  प्रदेश ।

 पर  हे  ह
 ३२ J

 प्रंग्रेजी में
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 श

 निरीक्षक  (  प्रशिक्षित
 परदेशीय  सहकार

 प्रशिक्षण

 केन्द्र, मेरठ ( उत्तर मेरठ  (  उत्तर

 प्रदेश )

 निरीक्षक  जिन्हें  सहकारी  विक्रय  में

 प्रशिक्षण दिया  गया  1

 निरीक्षक  जिन्हें  भूमि  बन्धक  श्रधघिकोषण

 में  प्रशिक्षित  किया  गया  प्रदेशीय  सहकार  प्रशिक्षण

 मद्रास

 ज्येष्ठ  सहकार  भ्रमणकारी  प्रशिक्षित  सहकार  प्रशिक्षण

 लय  पूना
 a

 पूर्वोत्तर रेलवे  पर  डिग्रियां

 1१८२३.  श्री  मोहन  स्वरूप  :
 कया  रेलवे  मंत्री  १२  १९५८  के  भ्र तारांकित संख्या

 १०६  तथा  ११०  के  उत्तरों  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 QEYO-NS F में  रेलों  से  डिग्रियों  की  रकम  वसुल  करने  के  लिए  aX  डिग्रियों की  इजराय

 क्यों

 करवानी  पड़ी  ale  डिग्रो  मंजूर  होने  पर  डिग्रियों  की  रकम  का  भुगतान  क्यों  नहों  किया  गया  ;

 और

 इन  १८५  डिग्रियों के  इजराय  के
 मामलों

 में  पूर्वोत्तर  रेलवे  को  कितना  भुगतान  करना

 पड़ा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  PEN9-NS  में  lay  डिग्रियों की  इजराय  के

 मामलों  मे ंसे  १२६  मामलों  का  संबंध  उन  न्यायालयों  से  है  जो  a  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  क्षेत्राधिकार

 में  हैं  ।  इनके  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 aa  ५६  मामलों  में  डिप्रियों  के  पूर्ति  न  करने  के  कारणों  का  एक  विवरण  सं  जगन  है  ।  परिशिष्ट

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११६]

 केवल ३६  मामलों  में  ६४६  रु०  ।  दोष  मामलों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही
 है

 ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  श्रमिक  रियों  को  श्रीवास  सुविधा

 1१८२४.  श्री  go
 नायर :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि
 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  उच्च  पदाधिकारियों  के

 अतिरिक्त  ar  किन्हीं  कर्मचारियों को  श्रीवास  सुविधा  या  मकान  किराया  नहीं  दिया  जाता  ;  कौर
 ५ च ७ ७

 निम्न
 श्रेणी

 a
 उच्च  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  बीच  श्रीवास  के  मामल म  भद  भाव  का

 कया  कारण  है
 ?

 i  ey

 मूल  मं प्रे जो  a
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 had  a
 म्रतैतिक  उड़ परत  उपमंत्री  | हू ॥  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  पदाधिकारियों  को  भत्ते

 1१८२५.  श्री  Go  नायर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  कुछ  उच्चतम  पदाधिकारियों

 के  लिये  मकान  भत्ते  के  साथ  ही  मोटर  पता  श्र  मनोविनोद  भत्ता  भी  मंजूर  कर  लिया  है  ;  सनौर

 यदि  तो  ये  पदाघिकारी  किन  वर्गों  के  हैं
 ?

 उदयन  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  कौर  इण्डियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  के  उन  पदाधिकारियों  की  श्रेणी  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  जिनको  मकान  किराया

 भत्ता  के  साथ  दी  मोटर  भत्ता  और  मनोविनोद  भत्ता  भी  मिलता  है  |

 निवारण

 भत्ता

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  चेयरमैन  कौर  जनरल  मैनेजर  जो  प्रतिनियुक्त  सरकारी

 पदाधिकारी होते  हैं  उन्हें  प्रतिनियुक्ति  शर्तों के  भ्रंश  के  रूप  में  सरकारी  कार्य  के  लिये  निगम  की  गाड़ियां

 निःशुल्क  इस्तेमाल  करने  की  अनुमति है  |

 मुख्यालयों कौर  क्षेत्रों  के  विभागाध्यक्षों को  सरकारी  काम  के  लिये  निगम  की  गाड़ियां  निःशुल्क

 इस्तेमाल करने  उसके  बदले  झ्राने-जाने  का  भत्ता  मिलता  है  ।.

 २.  मनोविनोद  भत्ता

 निगम  के  चे  शरमन  कौर  जनरल  मैनेजर  को  उनकी  प्रतिनियुक्ति  की  शर्तों  के  रूप  में  मनोविनोद

 भत्ता  मिलता  है  ।  निगम  के  wer  किसी  पदाधिकारी  को  मनोविनोद  भत्ता  नहीं  मिलता  मुख्यालयों

 श्र  तीन  क्षेत्रों  हो  उचित  निधि  मनोविनोद  पर  व्यय  के  लिये  भ्रावंटित  कर  दी  गई  है  जो
 ५  की

 स्टेशनों
 के  भ्रध्यक्षों  नामके के  व्यापार  में  वृद्धि  पर  व्यय  करने  के  लिये  भ्र धिक ृत  कर  देंते हैं  ।

 ३.  wera  किराया भत्ता

 निगम  ने  मुख्यालयों में  तीन  विभागाध्यक्षों के  इस्तेमाल  के  लिये  तथा  बम्बई  कौर  कलकत्ता
 में

 एरिया  मैनेजरों  के  लिये  गैर-सरकारी  भ्राता  पट्टे  पर  लिया  है  ।  पदाधिकारियों  से  उनके  सकल
 वेतन  का  १४  प्रतिशत  मकान  किराया  तथा  अधिक  से  अधिक २५०  रुपये  प्रति  मास  मकान  किराया

 रसूल किया  जाता  शेष  किराया निगम  देता  है
 या

 faa  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  संरक्षण  बल  में  गुत्थी  faa  ख़ादिम  जाति  के  लोगों
 की

 भक्तों

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 थ्री  स०  चं०  सामन्त :

 क्या  tara  मंत्री  १८  R&uc  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३८६  के  उत्तर  के  संबंघ  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या मई  ,  १९५८  में  रेलवे  बोर्डे  के  आदेश  पारित  होने  के  बाद  से  रेलवे  संरक्षण  बल  में
 ब  ha

 क्ले  भलियां की  गई  हैं  जिस  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  उम्मीदवारों  की  भर्ती  के  लिये  ऊंचाई में

 कुछ  कमी  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  कौर  पूर्व  रेलवे  में  ऐसे  कितने
 लोगों

 की
 भर्ती

 की  गई  है  ;

 क्या  इन  सभी  मामलों  में  बोर्डे  के  झादेशों  का  पूर्णरूपेण पालन  किया  गया  शौर

 यदि  तो  सभी  रेलों  पर  ऐसा  ०५  पारित  हो  जाने  से  लेकर  तक  कितने  लोगों

 की  adi  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  बाइनवाज्ध
 :  जहां  १९५८ से  जब  कि

 आदेश  जारी  किये  गये  थे  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  जो  सभा-पटल  पर
 रख

 दी  जायेगी
 ।

 sitar

 (7)  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  १४२  लोग  ।

 रेल  भाड़े

 1१८२७
 श्री  ao  रा०  afacarat °

 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५८  में  पुनरीक्षित भाड़े  लागू  हो  जाने  से  विभिन्न

 जोनल  रेलों  की  कम  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है

 क्या  निम्न  काल  में  भाड़े  से  हुई  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 जायेगा  ;

 (१)  &  १९५७  से  ३१  gays

 (२)  १  १६५८  से  ३०  सितम्बर  ,  eye  तथा

 (3)  १  १९५८  से
 जब  तक  ;  ak

 श्रक्तूबर से  १९५८  में
 १९५७  में  इसी  काल  की  तुलना  में  छोटी  कौर  बड़ी

 दोनों  लाइनों  पर  माल  भेजने  से  कितनी  राय  हुई
 ?

 रेलवे
 उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )

 :
 जी नहीं ।

 (@)
 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल
 प्रंब्रेजी  में
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 fir
 \  )

 ं  पगी  गई  जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण  अनुबन्ध  के  रूप  में  संलग्न है  ।

 परिशिष्ट  3,  sae  संख्या  ११७]  2- -१०-४८  से  अआग क झ्राकड के  ्  केवल  ३  १-१  २-

 १६४५८  तक  के  ही  हैं  क्योंकि  उस  से  चरागे  के  लेखा  परीक्षा  किये  ह  ins  उपलब्ध  नहीं  है

 मांगी  गई  जानकारी बताने  वाला  एक  विवरण
 अनुबन्ध  रख

 के  रूप  में  समान  है
 ।

 परिशिष्ट  भ्रनुबन्ध  ११८]

 त्रिपुरा में  जल  संभरण

 1१८२८.  श्री  बांगी
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 त्रिपुरा  के  अ्रघिकांश  लोगों  को  बहुत  दिनों  से  पीने  के  पानी

 के  कारण  कष्ट  उठाना  पड़  रहा  है  ;

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  त्रिपुरा  प्रशासन  को  वहां  पीने

 वाद्य  पानी की  कमी  के  बारे में  पूरी  जानकारी  है  जिस  में  धम नगर  उप  विभाग  भी  शामिल

 प्रशासन  गांवों  में  पीने के  शुद्ध  पानी  की  व्यवस्था करने  के  लिये  तात्कालिक  कार्यवाही

 कर  रहा है  ।  जिस  में  धर्म नगर  उप-विभाग भी  शामिल  है  ।  उप-विभाग में  अब  तक  €  ३  नल

 कप अरार  क  बनवाया जा  क  sl  चाल  वर्मा  नल  कप  तथा  २०  गयी  बनवाने  का  विचार  है  |

 समय  सारणी

 1१८२६.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे समय  सारणी

 की  भ्रंग्रेजी  तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  कितनी  प्रतियां  छपवाई  गईं  तथा  2e4uc A gaat में  इनकी  बिक्री

 पे  रेलों  को  कितनी राय  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  बामनवास  :  जानकारी निम्न  विवरण  में  दी  गई  है

 समय  सारणी  जब  म्रंग्रेजी  प्रादेशिक  भाषाएं

 से  लागू  होगी
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 *यह  जानकारी  उपलब्ध नहीं  है  क्योंकि  १  १९४८  से  लागू  होने  वाली  समय  सारणी

 अभी  बिक  रही  है  ।

 1  मल  प्रेजी में में
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 रेलवे  भण्डारों में  चोरियां

 १८३०.  श्री  रघुनाथ  fag
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ज  PEYG-US  में  रेलवे  विभागीय  भण्डारों  कौर  लोको  ast  से  कितने  मूल्य
 का

 माल  चुराया  गया  ;

 उपरोक्त  कालावधि  में  कितनी  चोरियां  हुईं  ;  wk

 उन  चोरियों  में  से  कितनी  चोरियों  का  पता  लगा  कौर  कितनी  चोरियों  का  पता  नहीं

 लगाया जा  सका  ?

 रेलवे  उपमंत्री  aerate
 :  VX, FEO  रुपये  |

 REG |

 ७१४  चोरियों  का  पता  लगा  २,१९४  चोरियों  का  पता  नहीं  लग  सका  ।

 बम्बई-फुन्याकु पारी  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  पुल

 ‘oll
 .* (५  क०  गोपालन :

 Lat  कानून

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई-कन्याकुमारी  राष्ट्रीय राजपथ  पर  पज्यानूर  के  निकट  पेरुम्बाई पुल  बन
 कर

 तैयार  हो  चुका  है  ;  कौर

 पुल  के  इस्तेमाल  के  लायक  होने  की  कब  तक  are  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  जी  नहीं  ।

 (a)  जानकारी  राज्य  कोक  निम
 ण

 विभाग  से  प्राप्त  की  जा  रहूं  है  ।

 चिकित्सा  विज्ञान  की  राष्ट्रीय  अकादमी

 १८३२.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  २७  १९४५९  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  Yoko  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसी  राज्य  सरकारों  तथा  अन्य

 निकायों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  चिकित्सा  विज्ञान  के  लिये  राष्ट्रीय  झ्र का दमी  की  स्थापना

 करने  के  बारे  में  भ्र पनी  प्रतिक्रिया  भेज  दी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर
 तक  कहीं  से  नहीं

 ।

 दामोदर  घाटी  निगम  नहर  पर  बेलगाड़ियां  ले  जाने  वाली  नायें

 श्री
 सुबिमन  घोष

 :  क्या  fare  और  थ् ् द् द्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पश्चिम
 बंगाल  के  बर्दवान  ज़िले  के  रसूल पुर  ate  चर्चा  के  बीच  सड़क  को

 काटने

 वाली  दामोदर  घाटी  निगम  नहर  कड़ी  संख्या  २९०४  पर  जहां  नावें  चल  सकती  दामोदर  घाटी

 निगम  की  बैलगाड़ी
 ले  जाने  वाली  नावों  पर  कितना  व्यय  होता

 है  ;

 =

 मूल  ग्रेजी  में



 RRR  लिखित  sat  नयन्गु  १२  १९४५६

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  फसल  काटने  कौर  वर्षा  ऋतु  में  कृषकों  की  आवश्यकता

 बैलगाड़ी  ले  जाने  वाली  नाजी  स  पर  नहीं  हो  पाती  ;  श्र

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 सिंचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  दो  हजार  रुपये  arias  |

 ate  नाव  की  व्यवस्था  गाड़ियों  ax  पैदल  श्रांत-जाने  वालों  को  सारे

 नहर  के  एक  किनारे  से  दूसरे  किनारे  तक  ले  जाने  के  लिये  को  गई  है  ।  नाव  से  नहर  पार  करना

 उस  समय  कठिन  हो  जाता  है  जबकि  पानी  सुख  जाने  से  उस  में  कम  पानी  रह  जाता  है
 ।

 2exO A ae alos से  यह  कठिनाई  दूर  हो  जायेगी  जबकि  नौवहन  नहर  चलने  लगेंगे  ।

 रेलवे  सेवा  कलकत्ता

 श्री
 प्र०  क०  गोपालन :

 1१८३४.
 श्री  कोडियान  :

 tas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  सेवा  आयोग  कलकत्ता  द्वारा  क्लर्कों  के  स्थान  के  लिये  बहुत

 से  उम्मीदवार चुने  गये  थे  ate  जिन्हें  PEXE  से  cave  तक  प्रतीक्षा-सुची में  रखा  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  प्रक्रिया  है  कि  पिछली  परीक्षा  के  सफल  उम्मीदव/र  wit

 सूची  पर  ही  हें  जबकि  नये  चुनाव  किये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  पिछले  चुने  गये  लोग  जब  तक  बाकी  हैं  तब  तक  नय  चुनाव  करना  कहां

 तक  न्यायोचित है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  )  से  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है
 जो  सभा-पटल  पर  रख  दो  जायेगा  ॥

 देवी  चिकित्सा  प्रणाली

 श्री ई०  मधुसूदन राव  :
 न  ३४.

 {  श्री  कोरटकर :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  में  शिक्षा  प्रदान  करने

 वाली  संस्थाओं  का  स्तर  ऊंचा  करने  शर  देशो  चिकित्सा में  एकरूपता  लाने  के  सम्बन्ध में  जैता  कि

 दवे  समिति  ने  सिफारिश  की  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  चिकित्सा-दिक्षा  राज्य  का  विषय है

 ।

 दवे  समिति  की  सिफारिशें  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  के  समक्ष  उस  की  १९५८ में

 हुई  बैठक  में  रखी  गई  थीं  जिन  पर  परिषद्  ने  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पारित

 समिति  की  सिफारिशों पर  किये  गये  श्रीमती पर  विचार  करने  के  बाद  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  की  राय  है  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  सभी  राज्यों  के  लिये  एक

 मूल  wat  में



 २१  १८८०  लिखित  उत्तर  Coe |

 सी  नीति  निर्धारित  नहीं  की  जा  सकती  कौर  वह  राज्य  सरकारों  से  सिफारिश  करती

 है  कि  वे  श्रायुवेंद  तथा  अन्य  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणालियों  के  विकास  के  लिये  ऐसे

 कदम  उठायें  जो  उन्हें  व्यवहारिक  एवं  उपयुक्त  प्रतीत  हों  ।  यह  परिषद्  यह  भी

 सिफारिश  करती  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  यू  होम्योपैथी  are  अन्य

 देशी  चिकित्सा  प्रणालियों  में  भ्रनुसन्धान  को  सक्रिय  प्रोत्साहन  दे  ।”

 ory बं  दिक  चिकित्सा  प्रणाली  के  सभी  पतलूनों में  उस  के  वर्तमान  स्तर  के  निर्धारण तथा
 कन

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  हाल  में  ही  एक  दूसरो  समिति  बनाई  ।  झायुर्े  दिक  प्रशिक्षण के  विमान
 स्तर  के  सुधार  तथा  देश  भर  में  इस  विषय  में  एकरूपता  लाने  के  लिये  इस  समिति  ने  कुछ  सिफ़ारिशों

 की  हैं  ।  इन  सिफारिशों  की  छान-बीन  की  जा  रही  है  ।

 समिति  ने  सुझाव  रखा  है  कि  भ्रायुर्वेद  के  सम्बन्ध
 में  उस  की

 सिफारिशें  यूनानी

 सिद्ध  जेसी  अन्य  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणालियों  पर  भी  लागू  होंगी  ।

 ara  की  छड़ों  को  चोरी

 19८३६.  श्री  बि०  दास  गुप्त :  क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९५८  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या

 क्या  कट्रासगढ़ रेलवे  स्टेशन  के  मार्श लिंग ars  की  रेलवे  लाइतों  के

 बीच  २७  2eXs  की  रात  में  राख  के  ढेर  में  से  चोरी  गये  १३  सीसे  की  छड़ें  मिली  थीं  ;

 क्या  ये  सीसे  की  छड़ें  स्मिलटर  में  डंडू  मेटल  दो बक्स  में  बनाई  गई  थीं  तथा  इन  की
 चोरी

 मेटल  कारपोरेशन श्राफ  इंडिया  के  साइडिंग  से  भेजे  जाने  वाले  मालगाड़ो के  डिब्बों  में  से  को  गई  थी

 झर  जिन  की  बुकिंग  २५  Peas  को  कट्रासगढ़  माल  शक  से  को  गई  थी  ;

 क्या  रेलवे  के  उस  सेक्टर  में  मालगाड़ी  के  डिब्बे  तोड़  कर  उस  में  से  माल  निकाल  ले

 जाने  वालों  के  बारे  में  स्थानीय  पुलिस  को  जानकारी  है  ae  क्या  उस  ने  इसके  बारे  में  धनबाद  रेलवे

 पुलिस  को  सूचना  दे  दी  है  ;  ak

 (7)  क्या  सरकारी  रेलवे  पुलिस  धनबाद  ने  अ्रपराधियों  को  पकड़ने  के  बारे में  कोई  कार्यवाही

 करने  के  लिये  मना  कर  दिया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  जी  हां  ।

 यह  स्पष्ट  नहीं  पता  है
 कि

 उन  को  मालगाड़ो  के  डिब्बों  से  चुरा  कर  ले  जाया  गया
 था  अथवा  उस  में  लादी  भी  गई  थीं  या  नहों  ।

 कुछ  सूचना  मिलने  पर  स्थानीय  पुलिस  को  कच्चा  सीसा  राख  के  ढेर  में  से  मिला  था  ।

 जिस  ने  उसे  बाद  को  निगम  को  लौटा  दिया  ।

 हमें  जानकारी नहीं  है

 मूल  भ्रंप्रेज़ी  में
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 मुख्य  मन्त्रियों  का  सम्मेलन

 1१८३७.  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १८  gays  के  श्रतारांकित seq  संख्या

 १४१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  मंत्रियों  का  रेलवे  मंत्री  से  जो  सम्मेलन  था  उस  का  निर्देश

 कर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उड़ीसा  की  सरकार  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 ब्र ०

 :  कौर  एक  विवरण  संलग्न

 दिखाये  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ११९]

 डाक  तथा  तार  कामना  रियों  के  लिये  वर्दी  कौर  थैले

 श्री  वॉरियर  :

 fade.
 {  रश ्ह  कौडियाल :

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  के  न्पराध्यों  के  लिये  वर्दियों  कौर  थैलों  के  संभरण

 का  ठेका  सम्पूर्ण  भारत  के  झ्राघार  पर  दिया  जाता  है  अथवा  प्रदेश  के  प्राकार  पर  ;

 PEXG-¥G  में  कुल  कितनी  राशि  का  ठेका  दिया  गया  ;

 क्या  इस  मामले  में  सरकार  को  PUG-NE F में  किसी  संभरणकर्ता  के  पास  से  कोई

 तथा  संचार  मंत्री  स
 ०  का०  :  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  जो

 यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मत्स्य  पालन  करो  समितियां

 1१८३८.  श्री  ले०  wal  fag
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मनीपुर  के  मोइरांग  में  उसी  क्षेत्र  में  काम  करने  के  लिये  मोइरांग  में  मत्स्य  पालन

 की  दो  सहकारी  समितियों  का  पंजीयन  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  एक  ही  क्षेत्र  में  काम  करने  के  लिये  एक  से  fae  समिति के  पंजीयन

 के  लिये  नियमों  के  अधीन  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ?

 fora तथा  कृषि  मंत्री  झ०
 प्र०  :

 जी  हां  ।

 ऐसा  करने  में  कोई  कानूनी  प्रतिबन्ध  नहीं  है
 ।

 aa  में
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 डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 कि
 ं

 1१८४०.  श्री  मोहन  स्वरूप :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  बर्मा  सरकार  के  डाक  तथा  तार  विभाग  में  कर्मचारियों  की

 वरिष्ठता  के  बारे  में  श्रभी  तक  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  जिस  के  कारण  उन  की  पदोन्नति  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ता  ;  ak

 यदि  तो  इन  कर्मचारियों के  हितों  की  सुरक्षा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है  ?

 +परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  का ०
 :  भूतपूर्व बर्मा  सरकार  के

 चारियों  की  वरिष्ठता  सरकारी  के  अ्रनुसार  तय  की  जाती  है  ।  म्तप्ुव  बर्मा

 चारियों  की  वरिष्ठता  कुछ  मामलों  में  अन्तिम  रूप  से  ot  निश्चित  नहीं  हो  पाई  है  ।

 डाक  तथा  तार  सालों  के  अध्यक्षों  से  कहा  गया  है  कि  वे  बिना  ate  विलम्ब  किये

 उन  की  वरिष्ठता  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णय  कर  लें  तथा  इस  की  प्रगति  डाक  तथा  तार  निदेशालय

 देखता  रहेगा  ।

 उड़ीसा  में  नगर  जल  संभरण  की  योजनायें

 1१८४१.  श्री  पाणिग्रहो  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  PEYs-YE  में  उड़ीसा  में  जल  संभरण

 योजनायें  लागू  करने  के  लिये  मूलतः
 २०  लाख  रुपये  की  श्रावंटिट  की  थी  ;

 क्या  ये  योजनायें  wa  लागू  कर  दी  गई  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  मूल  आवंटन  में  कमी  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  कहां  तक
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  योजना  झ्रायोग  के  कार्यकारी दल  ने

 उड़ीसा को  PEYS-YE F में  २०  लाख  रुपये  मंजूर  करने  की  सिफारिश  की  है  किन्तु  वास्तव  में  आवंटन

 १३*०  लाख  रुपया  का  किया  गया  था  ।

 २८  RENE  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  उडीसा  की  नगरीय जल  की  चार

 योजनायें मंजूर  की  गई  हैं  ।

 बच्चों  द्वारा  नये  पैसों  का  निगला  जाना

 TFLS¥R.  श्री दलजीत सिंह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 दिल्ली  के  सरकारी  अस्पतालों
 में  PEUG-YE  में  परब  तक  बच्चों  द्वारा  नये  पैसे  fats

 जाने  के  कारण  कितने  बच्चे  अस्पताल  में  भर्ती  किये  गये  ;

 इस
 बारे

 में
 सरकार  कया

 पूर्वोधाय  करने  का  विचार
 करती

 मूल  अंग्रेजी  में

 404  (Ai)
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 स्वास्थ्य  मंत्री  : हे  ७  य  <e4e  मंडोर  ENE  में  ६  ऐसे  बच्चे  नवीन

 अस्पताल में  भर्ती  ये  जाने के  बारे  में  सच  rt  मिली  है  |  दिल्ली  के  किसी  कौर  अस्पताल  में  इस

 बारे  में  कोई  भर्ती  नहीं  हुई  ।

 कोई  विशेष  पुर्वोपाय  करने  की  श्राव्य कता  नहीं  जान  पड़ती  है
 ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  सामान  रखने  के  लिये  सुविधायें

 श्री  दलजीत  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  डिवीज़न  के  उन

 स्टेशनों  के  नाम  बतानें  की  कृपा  करेंगे  जिन  पर  सामान  रखने  की  सुविधायें  विद्यमान

 रेलवे
 उपमंत्री  द्ाहनवाज्ञ  :  जालन्धर  अमृतसर पठानकोट

 स्टेशनों पर  सामान  बक  कराने  का  कार्यालय  तथा  सामान  रखने  की  व्यवस्था  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  की  भ्र भि रक्षा  में  सामान  छोड़  देने  की  सुविधा  फीरोजपुर  डिवीजन  के

 सभी  अन्य  स्टेशनों  पर  भी  उपलब्ध  है  ।  चूंकि  कर्मचारियों  को  यह  आदेश  है  कि  जिन  स्टेशनों  पर

 सामान  रखने  की  व्यवस्था  है  उन  पर  सामान्य  किराया  ले  कर  ही  उस  की  अभिरक्षा  में  सामान  रखा  जा

 सकता है  ।

 पंजाब  में  सिचाई  काय

 गश्दर्डर्ड  श्री  दलजीत  fag  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  राज्य  में  gey  अर  FXG  में  अब  तक  सिंचाई के  लिये  कितनी  राशि  झ्रावंटित

 की  गई  है
 ?

 दा  मन्नी  1  छ्
 कौर  विद्या  इन सलना

 :  पंजाब  राज्य  में
 PERV-¥“S  PEASE

 में  बड़े  site  मध्यम  दर्जे  के  सिंचाई  क्षेत्रों  में  सिचाई  कार्यों  के  लिये  स्वीकृत  व्यय  इस  प्रकार  है  :

 स्वीकृत  व्यय

 PEYV-US  PEUG-LE

 १.  भाखड़ा  नंगल  को  शामिल  कर  योजनायें  o  ४  करोड़  ३  ४७  करोड

 0.0  4.0
 २.  भाखड़ा  नंगल  को  मिला  कन  20  १२.२५

 पुरुलिया  जवान  पर  पीने  का  पानी

 1१८४५.  श्री  बि०
 दास  गुप्त  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरुलिया  जंक्शन  रेलवे  के  oat  पर  रेलवे की

 बस्ती  के  यात्रियों  को  जो  बिना  छना  पानी  दिया  जाता  है  वह  रसायनिक  दृष्टि  से  पीने  के  लिये

 पाया  गया  है  कौर

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  पानी  उबालने  के  बाद  पीने  के  योग्य  होता  है  ।

 मूल  wait  में
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 चेतावनी  देने  के  श्रलावा  जो  बस्ती  स्टेशन  पर  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  लिख  कर

 लगवा दी  गई  है  कि  पानी  उबाल  कर  पीने  के  योग्य  होता  वर्षा  ऋतु  में  क्लोरीन  कौर  फिटकरी

 मिला  पानी  दिया  जाता  है  ।

 जल  संभरण  में  व  द्धि  करने  की  योजना  के  प्रंग के  रूप  में  एक  प्रेशर  फिल्टर  ke  क्लोरीन  संयंत्र

 लगाने  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है
 ।

 योजना
 प्रगति

 पर  है  ।

 खाद  संसाधनों का  विकास

 1१८४६.  श्री  झूलन सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  क गे  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  के  l WAST n  से  ले  कर  अब  तक  गांवों  में  उपलब्ध  खाद  संसाधनों  का  संरक्षण  HI

 विकास  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  प्रौढ़  क्या-क्या  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  :  मांगी गई  जानकारी  बताने  वाला  एक  टिप्पण

 संलग्न  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  १२०]

 रेलवे के  पुल

 प  १८४७.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मध्य  रेलवे  पर  मसानगांव  कौर  हुसूल  के  बीच  के  पुल  की  मरम्मत

 की  जा  रही  है

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  पुल  के  निकट  एक  अस्थायी  लाइन  बनाई गई

 यदि  तो  इस  भ्र स्थायी  लाइन  पर  कुल  कितना  व्यय  ्  है

 पुल  की  मरम्मत  का  काम  कब  तक  पूरा  होगा ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वब०  राजस्थानी  भुसावल-इटारसी  सेक्शन  पर  मसानगांव

 शर  हर सूद  स्टेशनों  का  कलिमचक  पुल  मजबूत  किया  जा  रहा  है  ।

 ग्रोवर  १.  te  लाख  रुपये  व्यय  कर  के  सारे  यातायात  का  बदल  दिया  गया

 है  शरर  पुल  के  निक |  को  मजबूत  किया  जा  रहा  है  ।

 (4)  मजबूती  का  काम  श्राव्य  है  १९५९ तक  पूरा  हो  जायगा |

 उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  योजनायें

 1१८४८.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश
 में

 आगामी  वित्तीय  वर्ष  में  सिचाई
 की

 योजनाकारों
 को  कार्यान्वित

 करने  के  लियें  ७.
 ०८

 करोड़  रुपये  की  राशि  झ्रावंटित
 की

 गई  है
 ;  कौर

 i

 qa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  राज्य  के  बड़े-बड़े  सिचाई  के  कार्य  कौन-कौन  हैं  जिन  पर  यह  धनराशि  व्यय

 की  जायेग

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  उत्तर  प्रदेश  में  2EYE-Fo  में  सिचाई

 के  बड़े  र  मध्यम  दर्जे  के  निर्माण  कार्यों  के  लिये  yo  ४३  करोड़  रुपये  की  राशि  मंजूर  की  गई  है  ।

 जिन  बड़ी  ate  मध्यम  दर्जे  की  सिंचाई  योजनाओं  पर  यह  राशि  व्यय
 की  ज

 उनके  नाम  बतानें  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  waar  संख्या  १२१]

 केन्द्रीय  दिल्ली

 १८४९.  श्री  रा०  स०  तिवारी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  जो  एक  घंटे  में
 lo

 हजार  बोतलों  को  साफ  कर

 सकती  केन्द्रीय  दिल्ली  में  लगायी  कौर

 यदि  at,  तो  किस  योजना  के  भ्रन्तर्गत  यह  मशीन  लायी  जा  रही  है  कौर  यह  कहां  से

 प्राप्त की  जायंगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  केन्द्रीय  दिल्ली  में  स्थापित की

 जाने  वाली  बोतलों  को  धोने  की  मशीनों  की  क्षमता  RY, coc  बोतलें  प्रति  घंटा  प्रति  मशीन  है  ।

 बोतल  धोने  की  मशीनों  की  प्राप्ति  का  कार्य  दिल्ली  मिल्क  स्कीम  के  भ्रन्तगंत  है  कौर  वे

 यनाइटड  किस्म  से  खरीदी  गई  हैं  ।

 केन्द्रीय  सिंचाई  ate

 1१८५०.  श्री  रास  कृष्ण  क्या  सिचाई wk  विद्युत  मंत्री  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  राज्यों  के  लिये  विद्युत  बोझ  के  नमूने  का  स्वायत  शासी  प्रथम  we  स्वायत्तशासी

 केन्द्रीय  सिंचाई  बोर्डों  की  स्थापना  करने  का  विचार  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  किस  स्थिति  पर  है
 ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  उत्तर  अस्वीकारात्मक है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  बच्चों  के  लिये  यूनिसेफ  सहायता

 1१८५१.  श्रीमती
 इला

 पाल चौधरी
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  gad  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह

 सच
 है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  निधि  के  कार्यकारी  निदेशक  ने  यूनिसेफ

 के  कार्यकारी as  से  भारतीय  बच्चों  की  सहायता  के
 it

 २८६,७००  डालर  Wra fea  करने  की

 सिफारिश की  है  ;

 अंग्रेजो
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 यदि  तो  इस  का  उपयोग  किस  तरीके  से  कियां  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  यूनिसेफ  के  कार्यकारी  निदेशक  ने  यूनिसेफ

 कारी बोर्ड  Qeue ® के  सत्र  के  लिये  सहमति  देने  की  सिफारिश  की  है  जिस  के  अनुसार  भारत

 की  विभिन्न  यूनिसेफ  द्वारा  सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं  के  लिये  २,८६७,७००  डालर  झ्रावंटित

 किये  गये  हैं  २८६,७०० डालर  नहीं  में  बताया  गया  ।

 यूनिसेफ  सहायता  केवल  बच्चों  के  लिये  न  हो  कर  गर्भवती  महिलाओं  श्र  ज़च्चा  के  लिये

 है

 ~
 R,GEV,VO0  डालर  जो  आवंटित  किये  गये  हैं  उन  का  उपयोग  निम्न  प्रकार  किया

 जायगा

 डालर

 (१)  विस्तृत  पौष्टिक  आहार  उड़ीसा  १६  ¥,eo00

 (२)  मातृ  शिशु  कल्याण  तथा  स्कूल  के  बच्चों  को  दूध  पिलाना  S190  ,\900

 (3%5  लाख  पाउण्ड  सुखाया  ga  मक्खन  निकला  (aret)

 (३)  दुग्ध  संरक्षण  बम्बई
 डेरी  2,000,000

 १४०,००० (४)  दुग्ध  संरक्षण
 राजकोट

 ५)  क्षय  नियंत्रण  o  220,000

 (<)  बी०
 सी०  जी०

 आन्दोलन  RVE,c00

 (9)  डी०  डी०  टी० संयंत्र दिल्ली  .  92,000

 ee

 योग  ५  &19,900

 1१८५२.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५८  कौर  १६५६  में  उत्तर  रेलवे  में  चोरियों  ae  लूट  के  मामलों  की  क्या  संख्या  है

 और  उन  का  यह  ब्योरा  क्या  है
 :  (१)  कितने  मुकदमे  किये  गये  (  २)  कितने  व्यक्तियों  को

 दिल  किया  गया  (३)  कितने  मामलों  में  अन्तिम  प्रतिवेदन  दिया  गया  (४)  कितने  व्यक्तियों  का

 दोष  सिद्ध  हुआ  wit  (५)  डिवीज़न  वार  यात्रियों  ae  अन्य  लोगों  की  कितनी  हानि  हुई  ;

 और

 उत्तर  रेलवे  पर  चोरियों  ails  को  रोकने  के  लिये  सरकार
 ने

 कया  कार्यवाही की  है

 अथवा  करने
 का  विचार है  ?  ———

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जाती

 वर्ष  १९५८

 चाज  अ्रंतिम  हानि

 डिवीजन  शीटों की  प्रतिवेदन  सिद्धियों  me  eps

 मुकदमे  संख्या  है  इन वाले  की  रेलवे  यात्री

 मामलों  संख्या

 की

 सख्या

 ey  a  a  SE  St  SE  ree  ype  eter  a  एट  एपी

 इलाहाबाद

 चोरियां  XG  २६१  258  ११६  35,850  g;  रे  2, 45%

 डकैतियां  २२२  G00

 चोरियां  RYo  &9  १३  प्र  VE, 93  XS,  हरारे  FRR

 डकैतियां  ३००

 मुरादाबाद

 Rey  ११९  ५०  4%  20,285  ४१,७२०  92

 डकैतियां

 दिल्ली

 चोरियां  yaw  Rev  २१७  &X  १,  20,685  9,524

 डकैतियां  १३६

 फ़ी  रोजपुर

 चोरियां  Roy  Re  205.0  \9\9  RE, 88s  LV, 0K

 डकैतियां
 हू  रख

 चोरियां  y  १  as  X,  92%

 डकैतियां

 बीकानेर

 चोरियां  | दिर
 2

 ३०  x4  १२  2, 0X8  द्र

 डकैतियां  Roo
 ्  मक  ही

 CExE  के  किक  कभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 चोरियों  कौर  डकैतियों
 को

 रोकने  के  लिये  सरकार  ने  यह  कार्यवाही  की  है
 :--

 (१)  सरकारी  रेलवे  पुलिस  बहुत  सतक  हो  गई  है  कौर  वह  उन  सवारी  गाड़ियों  के  साथ

 जाती  जिन  में  चोरियां  ax  डकैतियां  हो  चुकी  हैं  श्र  माल  गाड़ियों  के  साथ

 रेलवे  सुरक्षा
 दल

 के  कर्मचारी  रहते  हैं  ।

 (२)  जिन
 वार्डों  श्र  दुकानों  में  चोरियां  हो  चुकी  हैं  वहां  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 पर  रेलवे  सुरक्षा  दल  गर्त  करती

 है  ।
 ee  —  en

 Ty  भ्रंग्रेज़ी  में
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 (३)  बड़े-बड़े  स्टेशनों  पर  यात्रियों  के  लिये  सहायक  हैं  ।

 (४)  चोरी  का  जो  भी  मामला  ध्यान  में  प्राता  है  वह  पुलिस  को  सौंप  दिया  जाता

 उस  की  रोकथाम  की  जाती  है  कौर  जांच  करने  में  पुलिस  को  पुरी  सहायता दी

 जाती  है  ।

 (4)  बचाव  के  साधनों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  कौर  यात्रियों  से  प्रार्थना  की  जाती  है  कि

 q  उन  का  प्रयोग करें  ।

 (६)  गाड़ियों  में  at  प्लेटफार्मो  पर  नियुक्त  रेल  कर्मचारियों  को  कहा  जाता  है  कि  कें

 अकेली
 सफर  कर  रही  महिलाओं  का  महिलाझों  के  डिब्बों  का  विशेष  ध्यान

 रख  ।

 पंजाब  में  श्रौद्यानिक  विकास

 1१८५३.  सरदार  इकबाल  सिंह :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५८-५९  में  पंजाब  में  श्रौद्यानिक  विकास के  लिये  कितनी  राशि दी  गई

 कितनी  योजनायें  स्वीकृत
 की

 गईं  तथा  कार्यान्वित
 की

 गई  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :
 FERS-VE

 में  पंजाब  में  श्रौद्यानिक

 विकास  के  लिये  कुल  ११,२०,०००  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 स्वीकृत  योजनायें  ये  हैं
 :-

 १.  फल  की  पैदावार  का  विकास

 र  कुल  में  बागबानों  का  प्रशिक्षण
 ।

 ३.  पटियाला  में  बागबानों  का  प्रशिक्षण  ।

 ४.  प्रमुख  फलों  सम्बन्धी  गवेषणा  को  गहन  बनाना  |

 ४.  डिब्बों फल  परिरक्षित  करने  वाले  छोटे  उपक्रमों को  ऋण  देना

 क्रम  संख्या ४  के  अतिरिक्त  शेष  सभी  योजनायें चल  रही  हैं  ।

 पंजाब  में  छोटी  सिचाई  योजनाएं

 _  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 TLSUY.
 Lat  दलजीत  सिंह  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 Qeyus-ve A Oaa H ael fas में  पंजाब  में  छोटी  सिचाई  योजनाओं
 &

 लिये  पंजाब  को  कितनी  राशि

 दी  गई

 tHorticultural  Development.
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 उनका  ब्योरा  क्या है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  श्र  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १२२].

 मुख्य  पत्तनों  में  काम  करने  वाले  श्रनुपूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लोग

 1१८५५.  श्री  इलिया  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa :

 देश  के  मुख्य  पत्तनों  में  प्रनुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  afer  जातियों  के  कितने

 व्यक्ति  गजेटिड  ax  नान-गजेटिड  पदों  पर  ट्रैफिक  भ्र सि स्टेंट  ट्रैफिक  मैनेजर  कौर  सुपरिटेंडेंट

 कौर

 कितनों  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  भर्ती  किया  गया  था  कितनों  को  go F से  peas  तक

 वर्षवार  पदोन्नत  करके  ये  पद  दिये  गये ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कौर

 पत्तन  प्रशासनों  से  मांगी  गई  च्  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 मकान का  किराया

 श्री  ईश्वर  :
 1१८५६.

 श्री  तंगामणि  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९४५८  के  अतारांकित wet  संख्या  ११६० के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मासिक  आधार  पर  रखे  गये  कर्मचारियों  को  १  ज  PEXQ  से  २३

 2eXY  तक  के  मकान  के  किराया  भत्ते  की  बकाया  राशि  चुका  दी  गई

 क्या  उनको  बकाया  भत्ते  का  भुगतान  कर  दिया  गया  है  जो  भी  मासिक  राडार

 पर  ठ  काम  कर  रहे  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 जी  नही ं।

 जी  नही ं।

 मासिक  आधार  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  8-8-2 EVE  से  मकान  किराया

 भत्ता  दिया  जा  रहा  है
 ।

 नियम  च्  मकान  किराया  भत्ता  देनें  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 लाजपत नगर  में  क्वाटर

 1१८५७.  श्री  त०  ब०  विशाल  राव
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४५७  में  लाजपत नगर  में
 फ
 ्

 srf=
 यूनि  ट  क्वाँरों के  निर्माण

 का  काम  आरम्भ  हुआ

 क्या  क्वार्टरों  का  निर्माण  पूरा  हो  गया

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  अर

 कार्य  पूरा  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 उपमंत्री  (att  सें०  व०  राम स्वामी  )  जी  at

 से  आशा है  कि  वे
 eye Bl FAST

 की
 समाप्ति  तक  तैयार हो  जायेंगे  ।

 स्लोगन राज्य  शिमला

 WaYUG.  श्री  पदम  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  EW  LEYS

 में  राज्य  शिमला  में  कितने  रोगी  प्रविष्ट  किये  गये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  (१)  १९५७ में  ३७१८  (२)  १९५८ में  ३४९१  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवार

 श्री  Alo  Fo  गायकवाड़  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 :

 २०  Feds
 ८  RENE

 को  बड़ोदा  उत्तर  नई

 facet  में  क्लर्कों  की  नौकरियों  के  लिये  जो  परीक्षा  हुई  थी  उसमें  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित

 जातियों  के  कितने  उम्मीदवार

 (a)  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  उम्मीदवार  ara  नियुक्त  किये  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  ये  परीक्षायें  केवल  पलकों  की  नौकरियों  केਂ

 a
 के  विभिन्न  वर्गों  के  लिये  की  गई  थीं  ।  मिलीजुली  परिवारों  के  लिये

 wins  निम्नलिखित ह

 परीक्षा  की  तिथि
 जाति

 के
 उमीदवारों  की

 सख्या

 २०-१२-५८  १७९

 GH-V-UE  RSX

 परीक्षा  चने  गये  व्यक्ति  fared  गये
 *

 a

 Vor QA-UG  शर
 प्रभी  नहीं

 ———————
 र-

 अभी  नहीं
 उत्पन्न नहीं  होता

 (7)  २०-१२-५८  को  हुई  परीक्षा  में  जो  उम्मीदवार  पास  हुए  उनका  इंटरव्यू  BWG-RKE  को

 किया  गया  शर  १२  उम्मीदवारों ने  प्राप्त  की  ।  यथासम्भव  उन्हें  नियुक्त  कर  दिया  जायेगा
 ।

 ८-२-५९  को  जो  परीक्षा हुई  थी  उसके  पर्चे  प्रभी  नहीं  जांचें
 गये  हैं  ।

 मूल
 wat  में



 VRwyY
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 मद्रास राज्य  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाना

 1१८६०.  श्री
 इलिया

 क क  क्या  सिंचाई wk  विद्युत  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाने  के  लिये  मद्रास  राज्य  को  geys-¥R  में  कितनी

 आवंटित  की  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  रोजगार  का  क्षेत्र  विस्तृत  करने  के

 लिये  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  बिजली  की  व्यवस्था  करनें  की  योजना  के  ु  मद्रास  राज्य  को  Peys-YE

 में  १०.१७  लाख  रुपये  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  थी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  में  वाणिज्य  तथा  व्यापार  का  सर्वेक्षण

 1१८६१.  श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  टाऊंन  प्लानिंग  संगठन  दिल्ली  के  वाणिज्य

 तथा  व्यापार  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  कर  रहा  कौर

 यदि  तो  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 क  जी  हां

 ।

 सर्वेक्षण में  लगभग  २०००  फर्मों  के  साथ  इन्टरव्यू  करके  कौर  ins  जमा  किये

 जायेंगे  ।  यह  काम  २३  PEUE  को  शुरू  किया  गया  था  कौर  १९४५९ तक  ४३०  फर्मों

 से  जानकारी  एकत्र  की  गई  थी  ।

 मद्रास  राज्य  के  चिदाम्बरम  स्थान  पर  गन्दी  नालियों at  व्यवस्था

 1१८६२.  श्री  इलिया  परमाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  में  चिदाम्बरम  के  लिये  भूमिगत  गन्दी  नालियों
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  मद्रास  राज्य  से  कोई  ज्ञापन  मिला  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  नहीं  ।.

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  पद  )  लिखित  उत्तर  VEY

 हिन्दी  केन्द्र

 १८६३.  श्री  सर  ना  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  विभिन्न  रेलवे  विभागों  में  रेलवे  कर्मचारियों  को  हिन्दी  सिखाने  के

 कितने  हिन्दी  केन्द्र  भ्रौर

 चालू  वर्ष  में  कितने  श्र  हिन्दी  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ak  रेलों  से  सुचना  मंगायी  जा  रही

 अर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 हिन्दी  तारंबाबू

 १८६४.  श्री  Ao  ना०  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  में  हिन्दी  में  तार  देने  की  दि  द  द  है  | पालनी  के  लिये  Tara  को  पुरस्कार

 देने  के  लिये  कोई  योजना  चालू  की  गयी  है  ;

 इस  योजना  के  अ्रन्तगंत  हिन्दी  में  तार  देने  की  प्रणाली  सीखने  के  लिये  wa  तक

 लोगों  को  पुरस्कार  दिये  गये  हू  ;

 अब  तक  कितने  लोगों  नें  हिन्दी  में  तार  देने  की  प्रणाली  सीख  ली  हैः

 कुल  तारबाबु्रों  में  ये लोग  कितने  प्रतिशत  ह  ;  अर

 गत  वर्ष  इस  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  :
 जी  अक्टूबर  १९५७  में  रेल-प्रशासनों  को

 हिदायत  दी  गयी  थी  कि  तीन  साल  तक  हिन्दी  मोसे  सोखने  के  लिए  जितने  तारबाबुग्रीं  को  चुना

 मानदेय हिन्दी  ate  सीख  लेने  के  बाद  उन्हें  ५०-५०  रुपये  का  मानदेय  दिया  जा  सकता  है  |

 पाने  वाले  ATA  की  संख्या  वास्तविक  शझावर्यकता  के  अनुसार  निर्धारित  की  जायेगी  ।

 से  रेल  प्रशासनों  से  सुचना  मंगायी  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 परिवार  नियोजन

 1१८६५.  श्रीराम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  युवक  डाक्टरों  को  वन्ध्या करण  का  प्रशिक्षण  दिलाने  के

 लिये  एक  farfax  लगाने  का  विचार  कर  रही
 है

 ;  अगौर

 (a)  यदि  तो  प्रस्ताव  किस  अवसथ  में
 है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही है

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 स्थगन  प्रस्ताव

 सीमा  पर  गोली वर्षा

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  श्री  त्रिदिव  कुमार  श्री हेम  बुरा  और  श्री  स०  Ao

 बनर्जी की  तोर  से  तीन  स्थगन  प्रस्तावों  की  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हे  जिनमें  कहा  गया  है  कि  पाकिस्तानी

 सेनाओं  द्वारा  परिश्रमी  बंगाल-पूर्वी  पाकिस्तान  के  सीमान्त  पर  ११  PEE  को  मुर्शिदाबाद

 जिले  के  तीन  भारतीय  गांवों  पर  भारी  गोला  वर्षा  को  जानें  तथा  अमरीकी  गोला  बारूद  के  प्रयोग

 से  उस  क्षेत्र  में  लोगों  की  जान  सनौर  माल  के  लिये  भारी  खतरा  उत्पन्न  हो  गया है

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  सरकार  पाकिस्तान

 की  गतिविधि  पर  ध्यान  नहीं  रख  संकट  है  ।  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  अपनी  सीमान्त  पुलिस

 को  हटाकर  सैनिक  टुकड़ियां  तैनात  कर  दी  है  ।  इन  सेनिक  टुकड़ियों  ने  हमारी  सीमा  रेखा  का

 उल्लंघन  करके  हमारे  राष्ट्र जनों  का  अपहरण  किया  है  ।  उन्होंने  अन्धाधुन्ध  गोली  चलाना  प्रारम्भ

 किया  है  ।  हमारे  तीन  गांव  खाली  हो  चुके  हूँ  ।

 jae  महोदय :  कया  हमारे  सीमान्त  पर  गोली  वर्षा  की  यह प्रथम घटना  है  ?

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  जी  मुर्शिदाबाद  राजशाही  क्षेत्र  में  यह  प्रथम  घटना

 है

 श्री  हेम  बुरा
 :  में  केवल  इतना  कहना  चाहता  हुं  fas  इसी  क्षेत्र  में  गत

 १४५  जनवरी  को  नेहरू-नून  करार  क्रियान्वित  किया  गया  था  ।  अब  उन्होंने  फिर  गोली  वर्षा

 प्रारम्भ  कर  दी  है  ।  इसके  अतिरिक्त  यह  भी  ज्ञात  gar  है  कि  वे  अमरीकी  युद्धोपकरणों  का  प्रयोग

 कर  रहे  ह्  उन्होंने  हमारे  देशवासियों  की  सम्पत्ति  का  हरण  किया  है  अर  स्त्रियों  के साथ  बलात्कार

 किया है  ।  इसलिए  मुझे  ara  है  कि  श्राप  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकृति  प्रदान  करेंगे  |

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  :  श्री  त्रिदिव  कुमार ने  जो  कुछ  कहा  है  उसके  अतिरिक्त

 में  इतना  कौर  बता  देना  चाहता हुं  कि  पाकिस्तानियों ने  खाइयां  खोदी  तथा  वे  नावों  ate  मोटरों

 का  प्रयोग कर  रहे  ह  तथा  उनके  सेनिक इस  किये  में  भाग  लें  मेरे  विचार  से  पाकिस्तान

 अमेरिका  के  सहयोग  से  यह
 सब  कर

 रहा  है
 ।  हो  सकता  है  मेरी  बात  गलत  हो  परन्तु  यह  एक  गंभीर

 विषय है  ।

 श्री  ही०  ना  मुकदमों  )  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इस

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  जाये  ।  में  ने  कलकत्ता  के  में  पढ़ा  है  कि  कलकत्ता  की

 पुलिस  को  पाकिस्तानियों  द्वारा  भ्रम रिकी  युद्धोपकरणों  का  प्रयोग  किए  जाने  का  समाचार

 मिला है  ।  यह  एक  गंभीर  मामला  है  ।  इस  लिए  हमें  प्रिया  wea  कार्य  स्थगित  करके  इस  पर

 विचार  करना  चाहिए  ।  अमेरिका  की  सरकार  ने  हमारी  सरकार  को  श्रीनिवासन  दिया  था  कि

 अमेरिकी  सहायता  का  प्रयोग  भारत  के  विरुद्ध  रहीं  किया  जाएगा  |
 परन्तु  इस  समाचार  के  अनुसार

 उस  भ्राइवासन का  भंग  किया  जा  रहा है  ।  इसलिए  यह  fara  अन्तराष्ट्रीय  महत्व  का  माना

 जाना  चाहिए  श्र  हमें  उस
 पर

 विचार  करना  चाहिए  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय
 rare

 मंत्री  ।

 मूल  wast
 न्गा
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 घान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  माननीय  सदस्यों  ने

 अनक  तथ्यों  ौर  श्ररोप॑ ह  का  उल्लेख  किया  है  ।  यह  कहने  की  झ्रावद्यकता  नहीं  कि  इस  कोर

 की  घटनायें  कितनी  कष्टप्रद  होती ह  ।  जैसा  मेंने  पिछले  दिन  कहा  था  इन  हमलों  से  जानो  माल

 का  नुकसान  भले  ही  ज्यादा  न  हो  पर  उनसे  उन  क्षेत्रों  में  असुरक्षा  का  वातावरण  उत्पन्न  हो  जाता

 है  ।
 मेंने

 उस
 समय

 भी  यह  कहा
 था  ate  अब  फिर

 कहता  हूं  कि
 इन

 घटनायें  में
 सीमा

 के  अतिक्रमण
 का  प्रश्न नहीं  है  ।  एसी  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  हम  तैयार  हू  ।  परन्तु  जब  सीमा

 के  उस  कौर  से  ही  गोली  चलाई  जाती  है  तब  ऐसी  स्थिति  का  सामना  करना  जरा  मुश्किल  होता  है  |

 मौजूदा  मामले  जहां  तक  मुझे  मालम  हो  सका  कौर  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  ने  भी

 इशारा  किया  हुमा  है  ऐसा  gar  fe  १५  जनवरी  को  मुर्शिदाबाद  जिले  में  कुछ  प्रदेश  का  विनिमय

 हुमा  प्रौढ़
 इसी

 के
 दौरान  कलसी  के  खेत  में  फसल

 की
 कटाई  के  wet  को  लेकर  झगड़ा  हो  गया  प्रौढ़

 यह  वर्षा को  गई  परन्तु जिस  बात  पर  अधिक  बल  दिया  गया  है  वह  है
 अमेरिकी

 हथियारों  का  प्रयोग  किया  जाना  |

 में  यह  स्पष्ट  बता  देना  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  हमारी  जानकारी  है  पाकिस्तान  कौर  मे  रिका

 फ  बीच  हाल  में  जो  समझौता  है  उसका  इन  सीमान्त  हमलों  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ।  इसलिए

 न  दो  बातों  को  एक  म॑  मिलाना  ठीक  नहीं  है  ।

 विरोधी  पक्ष  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  में  प्रकाशित  समाचार  का  उल्लेख  किया  |

 मुझे  उसके  संबंध  मं  कोई  जानकारी  नहीं  है  औरतें में  नहीं  कह  सकता  किं  वह  कहां  तक  सच

 है  ।  हमें  यह  भी  यदि  रखना  चाहिए  कि  यदि  कोई  अमेरिकी  हथियार  वग़ैरह  मिलते  भी  ह  तब  भी

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वह  अ्रमेरिका  द्वारा  दी  गई  सं  निक  सहायता में  विशेष  रूप  से  प्राप्त  हुए

 हू  प्रथम  वेसे  ही  सामान्य  रूप  में  उनसे  खरीद  हुए ह
 |  पहले भी  एक  बार  काश्मीर  में  युद्धविराम

 रेखा  पर  कुछ  हथियार  वगैरह  मिल  थे  ।  उनकेਂ  संबंध  में  यह  तो  निचय  था  कि  वे  अमेरिका  में

 निर्मित  हुये  थे  परन्तु  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  था  कि  वे  सामान्य  बाजार  में  खरीदे  गए  थे
 अथवा

 aia
 सहायता

 के
 रूप  में  प्राप्त  हुय  थे

 ।  जहां  तक पूर्वी  सीमान्त
 का  संबंध है  हमें  प्रभी

 तक  कोई

 अ्रघिक़त  जानकारी  अमेरिकी  हथियारों  आदि  के  पाए  जाने  के  संबंध  में  नहीं  मिली है  ।  समाचार

 पत्रों  में  जो  इस  श्राद्ध  के  समाचार  प्रकाशित  हुए  ह  उनके  संबंध  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 |

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  अमेरिका  की  पारस्परिक  सहायता  संधि  के

 प्रश्न  को  अलग  रखा  जाए  क्योंकि  में  समझता  g  fH  उसका  इन  हमलों  से  कोई  संबंध  नहीं  है  सिवाय

 इसके  कि  पाकिस्तान  को  जो  भी  सेनिक  सहायता  मिलेंगी  उससे  उसकी  श्राक्रमणात्मक  प्रवृत्ति  को

 अधिक  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।

 fat हेम  बरुआ  पाकिस्तान  भरमे  रेकी  हथियारों  शादी  को  बेकार  थोड़े  ही  रखे  रहेगा

 उनका  प्रयोग  करना  अत्यन्त  स्वाभाविक  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  विचित्र  तक है है  ।  यदि  इसको  सही  मान  लें  तो  इसका  मतलब

 यह  होगा  कि  संसार  मं  जिन  देशों  के  पास  हथियार  होंगे  वे  सभी  अपन  पड़ोसियों  पर  उनका  प्र  ऐग

 करने  लगेंगे  ताकि  उनमें जंग  न  लग  जाये  ।  वास्तव  में  इन  हमलों  में  जिस  प्रकार  के  गोला-बख़ुद

 प्रौढ़  छोटे  हथियारों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  वे  देश  में  ही  बने  हुए  मालूम  होते  छोटे  छोटे

 हमलों  में  बड़ी  तोपों  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  |  वे  संभवत :  पाकिस्तान  में  ही  बने  हुए हैं

 बाहर  से
 भी

 ख़रीदे  हुए
 होंग  |

 दूसरे  देशों  को  सहायता  छोटे  छोटे
 वस्त्रों  के  लिए  नहीं

 दी
 जाती  है

 कमल  अंग्रेजी  में
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 वरन  बड़ी  acquit के  लिए  जैसे  विमान  wife  ।  इस  प्रकार  सहायता  एसी  वस्तुओं  के  लिए  दी

 छोटे  छोट  शस्त्रास्त्र  बनाए  जाते जाती  है  जो  देश  में  नहीं  बनती  है  ।  हो  सकता

 है  कुछ  बाहर  से  भी  मंगाए  जात  हों  ।  जैसे  भी  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  ग्र मे रिकी  हथियारों

 शादी  का  प्रयोग  किए  जाने  की  अधिकृत  जानकारी  हमें  केवल  युद्धविराम  रखा  संबंध  में

 मिली  थी  परन्तु  उसके  संबंध  में  भी  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  उनकी  खरीद  सामान्य  ढंग  से  की

 गयी  थी  या  सैनिक  सहायता  के  अंग  के  रूप  में  प्राप्त  किए  गए  थे  ।

 जहां  तक  पूर्वी  सीमान्त  का  प्रदान  मेरे  पास  इस  गोली  वर्षा  की  घटना  के  संबंध  में  मुफ़ीदा बाद

 के  जिलाधीश  शादी  की  सूचनायें  हैँ  ।

 pam  महोदय  क्या  इस  सीमान्त  पर  पहली  ही  बार  इस  प्रकार  की  घटना  हुई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  जी  हाल  के  दिनों  में  पहली  ही  बार  एसा  हुआ  है  ।  इसके

 संबंध  म॑  जो  कुछ  काय  वाही  की  गई  है  उसको  यदि  सदन  जानना  चाहे  तो  में  पढ़  कर  सुना  कता  हू  ।

 इसके  ग्रति रिक्त  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  कभी  पाकिस्तान  शर  से  गोली

 चलती  है  तो  बदले  में  हमारी  are  से  भी  वसा  किया  जाता  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  म॑  यह  जानना  चाहता ह  हमारा  सामा  को  रक्षा  लिए

 क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 हमें  इस  बात  का  घ्यान  रखना  चाहिए  कि  इस  क्षेत्र  में  मुसलमान
 प्रतीक

 सख्या  में  ह  इसलिए  उन्हीं  का  निसार  हो  रहा  |  पाकिस्तान  की  नीति  उन्हें  भयभीत  करने

 है  ।  उन्हें  हाउस  बयान  के  लिए  वहां  सेना  क्यों  नहीं  fara  की  जाती  है
 ?  मझे  समाचार

 मिला  है  कि  जिलाधीश  की  मांग  पर  संभव॑त  :  वहां  कुछ  MIT  मदद  भेजी  भी  गई  में  पुछना  चाहता

 g  कि  अप  वहां  सेना  की  कोई  टुकड़ी  क्यों  नहीं  भेजते  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  माननीय  सदस्य  ठीक  He  रह ेहें

 कि  वहां  कुछ  अर  मदद  भेजी

 है  ;  वहां  सेना  भेजी  गई  है  परन्तु  उसका  ब्यौरा  देना  उचित  नहीं  होगा  कि  कहां  कितनी  भेजी

 गई  है  ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  शर  मैं  सदन  के  समक्ष  कहना  चाहता  हुं  ।  हमारे  विचार  में  एक

 व्यापक  दृष्टिकोण  से  सैनिक  स्थिति  खतरनाक  नहीं  है  ।  मेरे  कहने  का  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि  इन

 हमलों  से  श्रयुविवा  नहीं  होती  है  अथवा  सुरक्षा  नहीं  फैलती  है  ।  पाकिस्तान  इस  प्रकार  की  नीति  चल

 रहां  है  कि  हम  विवश  हो  कर  श्रपनी  सेनाओं  को  वहां  तैनात कर  दें  ।  वह  सीमा  पर  कुछ

 सा  कर  रहा  है  ।  कभी  एक  जगह  गोली  चलती  है  प्रौढ़  हम  अपनी  सेनायें  वहां  भेज  देते  हैं  तो  फिर

 किसी  दूसरी  जगह  गोलियां  चलाई  जाती  हैं  ताकि  हमें  अपनी  सेनाओं  को  उधर  भेजना  पड़े  ।  यदि  खुल

 कर
 सामना  हो  तब  तो  ठीक  है  अन्यथा  हम  प्रपनी  सेनाओं  को  खड़ा  रखने  के  लिये  वहां  नहीं

 रख

 सकत े|

 श्री  बाजपेयी  क्यों  जबकि  पाकिस्तान  उपद्रव  करने  पर  उतारू  है
 ?

 ि  जवाहरलाल नेहरू  :  हमारी  सेनायें  सीमान्त  पर  हैं  तो  परन्तु  वह  युद्ध  की  सी  तैयारी
 में  हमेशा  खड़ी  नहीं  रहतीं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  मं  एक  प्रशन  करना  चाहता  हूं  ।  पिछले दिन  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री

 ने  बताया  था  कि  पाकिस्तानी
 सैनिक

 हमारे  राज्य-क्षेत्र  में
 घुस

 कर
 २४

 भारतीय  युवजन----नाशा  को  पकड़ vee  लए

 मूल  में
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 ले
 उन

 पर  मुकदमा  चला  कर  उन्हें  जेल  में  दूर  दिया ।  हम
 उनको

 कभी  तक  छुड़ा  नहीं  सके

 ai  ag  फिर  उन्होंने  हमारे  राज्य-क्षेत्र का  afer  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  इसकी

 रोकथाम  लिये  कुछ  करना  बहुत  ज़रूरी  है  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  मछुवा  के  भ्र पह रण  के  सम्बन्ध में  कह

 रहे  है

 fat  त्रिदिव
 कुमार  चौधरी

 :
 वे  मछुवा  लोग  नहीं

 थे  ।
 बात
 बात इस  प्रकार  थी  कि  एक  पटसन

 र  नव द्वीप  जा  रहे  रास्त ेमें  उनका से  लदी  नाव  पर  २१  भारतीय  राष्ट्रजन गंगा  में  हो  कर

 कर  लिया गया  ।

 ft  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  मामले  में  राज्य-क्षेत्र  नदी का  त
 है

 पा पाकिस्तानियों नें  उन्हें

 इसलिये  बन्दी  किया  कि  उन  के  विचार  से  वह  उनकी  कौर के  राज्य-क्षेत्र  में  थें  ।  यह  एक  IME OTe PAT ATT

 स्थिति  है  जब  लोग

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  परन्तु  प्रधान  मंत्री  के  उपमंत्री  का  यह  कथन  है  कि  उन्होंने  हमारे

 राज्य-क्षेत्र  में  अतिक्रमण  किया  हम  ने  किया  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जेसा मैं  ने  यह  राज्य-क्षेत्र नदी  है  प्रौढ़  उसकी  सीमा  नदी  का

 मध्य है  ।  हम  यह  कहते  हैं  कि  ये  लोग  नदी  को  धारा  के  मध्य  से  इस  जोर  वे  लोग  इस  के

 रीत  कहते हैँ  ।  मैं  समझता  हूं  कि  कोई  भी  मनुष्य  नदी  के  मध्य  का  सीमांकन  नहीं  कर  सकता  है  |

 कठिनाई  जब  उत्पन्न  होती  हैं  जब  मछली  पकड़ने  का  प्रश्न  उठता  है  क्योंकि  उसमें  कुछ  अधिकार

 अ्रन्तग्रंस्त  रहते हैं  |

 तो माननीय  सदस्य  डकैतियों  के  मामलों  के  सम्बन्ध  में  जानते  हैं  ।  जब  डाक  भाग  जाते

 क्या  करते हैं
 ?

 राजस्थान  में  ग्रहण
 को

 घटनायें  sar  करती  हूँ  ।  पाकिस्तान की  उस  क्षेत्र  के

 लोगों  की  कार्यवाही  राजस्थान  कौर  मध्य  प्रदेश  के  डकैतियों  के  क्षेत्र  से  मिलती  है  ।

 शर  त्रिदिव  कसार  चौधरी :  परन्तु  यह  कायें  तो  सैनिकों  ने  किया  है  ।

 श्री  जवा
 लाल

 सेना  का  काय
 तो

 रक्षा  करना  है  परन्तु  संसार  के  किसी  भी  राज्य

 में  वह  पुलिस  का  काय  नहीं  करती  |  कोई  भी  सेना  shat  से  आपकी  रक्षा  नहीं  कर  सकती ।  श्राप

 स्वयं  उन्हें  ०५  या  जो  कुछ  कर  सकते  हों  करें  |

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 सीमान्त
 की

 सामान्य  सुरक्षा  श्र  वहां  की  जनता  की  सुरक्षा  को  भिन्न  रखना

 चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  भ्रतिक्रमण  की  दृष्टि  से  सीमान्त  की  हमारी  सैनिकों द्वारा  पर्याप्त  चौकसी

 की  जा  रही  है  भ्र  चूंकि  पाकिस्तानी  वैसा  नहीं  रहने  देना  चाहते  इसलिये  वे  इधर  उधर  उपद्रव  कर  के

 लोगों  में  भय  उत्पन्न  करना  चाहते  हैं  सीमान्त  की  सुरक्षा  के  लिये  किये  गये  प्रबन्धों  में  गड़बड़

 डालना  चाहते  हैं
 ।

 सीमान्त  कौर  वहां  की  जनता  की  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  सभी  माननीय  सदस्यों

 का  चिन्तित  होना  स्वाभाविक  है
 ।

 हम  इस  तरह  की  घटनाओं  से  mae  चिंतित  हैं  ;  वहां

 व्यवस्था  का  भार  हमारी  सेना  पर  है
 ।

 सीमान्त  का  प्रभार  सेना  कमान्डर  के  हाथ  में  है  तथा  उसको

 हमारे  आदेश  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हम  यहां  से  उसे  «+  नहीं  दे  सकते  इसलिये

 समस्त  जिम्मेदारी  उसी  के  ऊपर  है

 ।

 वेसे  वहां  स्थानीय  पुलिस  की  जिम्मेदारी  ही  है  परन्तु  सारी
 म्

 मूल  अंग्रेजी
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 व्यवस्था  की  जिम्मेदारी  उस  क्षेत्र  के  सेना  कमान्डर  पर  ही  है  ।  वे  वापस  में  सम्पक  रखते  ए ्रौर  हमें

 यहां  से  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये
 |

 उन्हें  अपने  निर्णय  कौर  जिम्मेदारी  के  अनुसार
 कार्य  करने

 देना  चाहिये ।

 poem  महोदय  :  में  समझता  हं  कि  इस  सीमान्त  पर  ये  प्राण  नयें  हैं  बहुत  लोग  इस

 से  चिन्तित  हैं  इसलिए  हमें  इस  विषय  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  मैं  प्रत्येक  स्थगन  प्रस्ताव  को

 सरकार  की  निन्दा  के  रूप  में  नहीं  लेता  हूं  ।  इसलिये  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  विचार

 करने  का  तात्पर्य  सरकार  की  निन्दा  करना  होगा  |  विषय  की  आ्रावश्यकता  को  देखते  हुए  हम

 पांच  बज  के  बाद  इस  पर  एक  या  डेढ़  घंटे  चर्चा  करेंगे  |  जो  सदस्य  प्रकट  देने  के  पक्ष  में  हों  वे  कृपया

 अपने  स्थान  पर  खड़  हो  जायें  |

 से  अधिक  सदस्य  खड़  हुए |

 चूंकि  सदन  भ्र नुम ति  देने  के  पक्ष  में  है  इसलिये  हम  इस  विषय  पर  पांच  बजे  विचार  करेंगे  ।

 ु

 सभा-पाल  पर  रख  गय  पत्र

 fern  शिपिंग  कारपोरेशन  वेस्ट  शिपिंग  कारपोरेशन  के  वर्ष  REYW-US  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  में  समवायਂ  प्र विनियम

 १९५६  की  धारा  eek  की  उपधारा  (१)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों की  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  af  १९५७-५८  के  लिये  ईस्टर्न  शिपिंग  arches  लिमिटेड  का
 वार्षिक

 प्रतिवेदन

 में  रखी  देखिये  संख्या  eto  gov /xe|

 (२)  वर्ष  PEXG-AS  के  लियें  वैस्ट ने  शिपिंग  कारपोरेशन  (  )  लिमिटेड का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  टी ०  9203/4a]

 marae  पण्य  अधि  नियम  के  श्रन्तगंत  झ्रधिसुचनाएं

 तथा  कृषि  उपमंत्री  a  ao  थामस )  :  में  श्रत्यावस्यक  पण्य  QeuYy

 की  धारा  ३  की  उपधारा  (६)  के  ग्रन्थित  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 पटल  पर  रखता हु

 दिनांक

 २८  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २४८  जिस  में (१)

 धान  PEE  दिया  gar  है  |

 दिनांक  २८  PeUE  की
 जी०

 एस०  अर ०  संख्या  २४९  जिस में (२)

 धान
 पर  प्रतिबन्ध  )  १९५९  दिया  हुआ  है

 |

 दिनांक  ४  EXE — a
 की  ०

 करार  संख्या २८४  |
 ध
 (3)

 अग्रेजी  मं
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 (४)  उत्तर  प्रदेश  धान  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध )  १९५८  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ६  १९४५९  की  जी०  एस०  आर  संख्या  २८८  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १२७५/५€]

 सामान्य  आय-व्ययक--सामान्य  चर्चा

 पाध्या  महोदय  :  गरब  सभा  में  सामान्य  प्राय-व्ययन  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रहेगी  ।

 श्री  सोमा  ही
 :

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बड़ा  ही  संतुलित  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किया

 है  परन्तु  फिर  भी  उन  के  आलोचकों  का  कहना  है  कि  उन्होंने  पू  जीपतियों  के  हितों  का  ध्यान  रख

 कर  ही  यह  प्राय-व्ययन प्रस्तुत  किया  है  ।  इसके  विपरीत  मेरा  विचार  है  कि  वित्त  मंत्री  ढारा  प्रस्तुत

 कर  प्रस्तावों  का  यदि  विश्लेषण  किया  जाये  तो  पता  लग  जाता  है  कि  समवायों  तथा  पु  जी पतियों  पर

 अ्रतिरिक्त  भार  गया  है  ।

 व्यक्तिगत  करों  के  yet  को  लीजिये  ।
 भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  श्री  कृष्णमाचारी  ने  सम्पत्ति  तथा

 व्यय  कर  को  लागू  कर  के  व्यक्तिगत  करों  में  कुछ  कमी  अवश्य  की  थी  ।  यद्यपि  वर्तमान  वित्त  मंत्री  नें

 aren  प्रतिशत  ही  सम्पत्ति  कर  में  वृद्धि  की  है  परन्तु  गणना  करने  पर  इस  के  ७५  पहले  से  दुगने  बात

 उदाहरण  के  लिये  जिन  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  २५  लाख  रुपये  तथा  उस  से  राय  १  लाख  रुपये  होगी

 उनको  कुल  का  €०  जिन  की  सम्पत्ति  ३०  लाख  रुपये  2,20,000  रुपये

 होगी  उन  को  ara  का  €७  जिन  की  सम्पत्ति  ४०  लाख  राय  १,६०,०००  रुपये

 उन  को  राय का  १०६  जिन  की  सम्पत्ति  ५०  लाख  प्राय  २  लाख  रुपये  होगी  उन  को

 ma  का  ११२  जिन  की  सम्पत्ति  ६०  लाख  प्राय  २,४०,०००  रुपयें  होगी  उन  को

 ara  का  ११६  जिन  की  सम्पत्ति  ८०  लाख  ३,२०,०००  रुपये  होगी  उन  को

 का  १२०  तथा  जिन  सम्पत्ति  १००  लाख  ४  लाख  रुपये  होगी  उन  को

 प्राय का  १२३  प्रतिशत  देना  होगा  ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  यद्यपि  माननीय  वित्त  मंत्री ने

 करों  में  कुछ  कमियां  wars  कर  दी  हैं  परन्तु  उन्हीं  के  शब्दों  में  पू  जीपतियों  पर  कितना कर  कम  किया

 गया  है  उस  से  प्रतीक  wear  करों  के  द्वारा  उन  पर  भार  डाल  दिया  गया  है  |

 अब  व्यय कर  को  लीजिये  ।  व्यय  तथा  सम्पत्ति  करों  को  लगाने  से  पूर्व  इन  पर  प्रवर  समिति  में

 पर्याप्त  विचार  किया  गया  था
 ।

 परन्तु  उनको  लायू  करने  के  तुरन्त  बाद  एक  परिवर्तन  किया  गया

 कि  पत्नी  तथा  अल्पवयस्क  बच्चों  को  व्यय-कर  लेने  के  लिये  एक  वर्ग  के  रूप  में  मान  लिया

 जायेगा  |  राय-कर  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  नहीं  किया  जाता  था  इसलिये  व्यय-कर  के  लिये  इन  को  एक

 वर्ग  बनाना  प्रत्याय  है  ।

 समवाय  कर  के  बारे  में  विचार  है  कि  सरकार  ने  दोहरा  कर  लगाया  है  ।  प्रभी  तक

 धारियों  को  जिस  राशि  पर  लाभांश  दिया  जाता  था  उस  राशि  को  कर  मुक्त  समझा  जाता  था  परन्तु

 अब  श्रंशाघारी  से
 लाभांश

 पर  भी  कर  लिया  जायेगा  कौर  इस  प्रकार  समवाय  पर  दोहरा
 तथा

 कनाडा  जहां  पर  इस  प्रकार  का  कर  लगा  है  अंशधारियों  को  कुछ  छूट
 दी

 जाती  है

 sie  मैँ  माननीय  मंत्री  से  इसलिये  अनुरोध  करता  हूं
 कि  समवाय  कर  पर  कृपा  करके

 विचार

 करें

 eee  सहस्वन

 fet  अंग्रेजी
 में

 404(Ai)
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 सोमानी ]

 इसके  अतिरिक्त  समवाय  के  पुरानें  रक्षित  धन  पर  दिये  गये  लाभांशों  पर  वर्तमान  कर  व्यवस्था

 को  लागू  किया  जाना  पूंजीपतियों  के  साथ  न्याय है  ।  मैँने  यह  सब  इसलिये  बताया  है  कि  जो  लोग

 इसको  पूंजीपतियों  का  राय-व्यस्क  बताते  हैं  उनकी  यह  ग़लतफहमी  दूर  हो  जाये
 |

 सभा  में  चर्चा  के  समय  कुछ  ऐसी  ग़लतफहमी  उत्पन्न  कर  दी  गई  है  कि  सरकारी तथा

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  प्राप्ति  विरोध  है
 ।

 मेरे  विचार  से  ऐसा  समझने  का  कोई  कारण  नहीं है  ।

 मैं  तो  यह  समझता  हूं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  से  श्रग्रत्यक्ष रूप  में  गैर-सरकारी क्षेत्र  की  सहायता

 होती  इसलिये  हमें  समझना  चाहिये  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  विस्तार  हमारा  विस्तार  श्री  WANT

 मेहता  के  भ्रनुसार  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  समान  प्रतिशतता  निर्धारित  कर  देना  ठीक  नहीं

 होगा  परन्तु  मेरे  विचार  से  दोनों  क्षेत्रों  के  साथ-साथ  विस्तार  से  ही  देश  का  विकास  संभव  होगा  ।

 हमें  एक  दूसरे  की  आलोचना  करने  की  मनोवृत्ति  परित्याग  कर  देना  चाहिये  ऐसी  भावना

 का  प्रसार  करना  चाहिये  जिससे  दोनों  क्षेत्र  समन्वय  की  भावना  के  आधार  पर  विकास  पथ  पर

 रहें  ।

 प्रत्येक  बढ़ते  हुये  waits  व्यय  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  जाता  है  कौर  फिर  भी  किसी

 वर्ष  इसमें  अधिक  कमी  नहीं  की  जाती  है  ।  १९५८-५९ में  यह  व्यय  RLY  करोड़  रुपये  १९  ४५९-

 ६०  में  cake  करोड़  रुपये  था  |  मैं  इससे  यही  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारा  धन  प्रतिकार

 कार्यों  पर  व्यय  होता  है  ।  कृपा  करके  वित्त  मंत्री  करारोपण  जांच  आयोग  के  सुझावों  को  देखें  ।  उन्होंनें

 सिफारिश  की  है  कि  उच्च शक्ति  वाला  एक  शझ्रायोग  बढ़ते  हुये  असैनिक  व्यय  की  जांच  के  लिये  नियुक्त

 किया  जाये
 |

 इसलिये  मैं  aren  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  शीघ्र  ऐसा  आयोग  नियुक्त  करेंगे  जो

 इसकी जांच  करेगा  ॥

 घाटे  की  झ्र-व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  विचार  है  कि  यदि  उपयोग  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिये  किया  जायेगा  तो  किसी  प्रकार  की  हानि  की  संभावना  नहीं  होगीਂ  ।  इसके  साथ-साथ

 मेरा  वित्त  मंत्री  से  झ्रनुरोध  है  कि  कृपा  करके  ऐसी  सहायता  तथा  सुविधा  देने  की  व्यवस्था  करें

 जिससे  पूंजीपतियों  में  समवायों  अथवा  उद्योगों  में  अपना  धन  लगाने  के  लिये  उत्साह  बढ़े
 ।

 मेरा

 सुझाव है  कि  विदेशी  ऋण  लेने  के  बजाय  विदेशी  विनियोजन  के  प्रोत्साहन  का  ज्यादा  अच्छा

 पड़ेगा  ।  भारत  के  बारे  में  विदेशों  में  weal  भावना  है  कौर  हमें  इस  भावना  का  लाभ  उठा

 कर  विदेशियों  द्वारा  भारत  मे  धन  विनियोजन  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिय े।

 श्री  कोरटकर
 :

 अध्यक्ष  सन्  १९४५८  श्र  EXE FT AT ZA का  साल  हमारे

 झा धिक  इतिहास  में  कठिन  साल  है
 ।

 इतना  कठिन  साल  पिछले  दस  सालों  में  कोई  साल  नहीं  रहा  ।

 इस  साल  के  भ्रमर  कोई  sr  किरण  दिखाई  नहीं  दे  रही  है  se  ऐसी  सुरत  मे  हमारे  we  मंत्री

 महोदय  नें  जो  बजट  पेश  किया  है  कौर  जिसके  लिये  उनकी  चारों  तरफ  से  सराहना  ही  हुई  मैं  भी

 उन्हें  बधाई  दिये  बगैर  नहीं  रह  सकता  हूं  ।

 कई  लोगों  ने  इसको  एक  रियलिस्टिक  बजट  कहा  किसी  ने  इसको  सैंसिबल  बजट  कहा  है
 कौर

 किसी  ने
 इसको  बोल्ड

 बजट  की
 संज्ञा

 दी  है
 ।

 इस  बजट में  बहुत  सी  ऐसी  बातें  हैं  जिनके  लिये

 इसको  रियलिस्टिक  बजट  कहा  जा  सकता  बहुत  सी  ऐसी  बातें  जिनको  देखते  हुये  इसको  बोल्ड  यानी

 साहसी  बजट  कहा  जा  सकता  है  कौर  साथ  ही  साथ  सैंसिबल  बजट  भी  कहा जा  सकता  इस

 बजट  को  व्यावहारिक  बजट  भी  कहा  जा  सकता  है  भ्र  वह  केवल  इसी  बात  को  लेकर  कहा  जा  सकता

 है  कि  बावजूद  इस  बात  के  बहुत  बड़े  घाटे  की  व्यवस्था  इसमें  फिर  भी  हमारे  अर्थ  मंत्री  महोदय  ने
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 इस  बजट  के  अन्दर  झंघाधुंध  तरीके  से  नये  टेक्सास  बहुत  alae  नहीं  लगाये  हैं  ।  उन्होंने जो  म्रन्दाज़ा

 नये  टैक्सों  से  आमदनी  का  लगाया  वह  केवल  २३  करोड़  का  है  ।  इसी  तरह  से  यह  बजट  एक

 साहसी  झादमी  का  बनाया  हुमा  है  कौर  इसका  Aca ist  एक  ही  चीज़  से  लगाया  जा  सकता है

 कि  कम्पनियों पर  से  वैल्थ  टेक्स  दिया  गया  है  ।  इस  वक्त  के  दौर  को  देखते  हुये  कोई

 दूसरा  प्राप्ति  इसको  नहीं  कर  सकता  था  |  इसी  प्रकार  से  कम्पनी  लास  में  थोड़े  से  हेर-फेर  करके

 आमदनी  को  न  घटाते  हुये  भी  कर  देने  वालों  को  सहूलियतें  सुलभ  करना  इस  बजट  के  बनाने  वालों  की

 सूझ-बूझ  का  ही  परिचायक  माना  जा  सकता  है  ।

 ये  सब  चीजें  होते  हुये
 भी

 मैं  यहां  पर  एक  खास  चीज  को  आपके  सम्मुख  रखना  चाहता  हूं
 ।

 २३२  करोड़  रुपये  का  जो  डिफिसिट  फाइनेंसिस  इस  बजट  में  किया  गया  उसके  बारे  में  मैं  कुछ

 कहना  चाहूंगा
 |

 कुल  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  २५५  करोड़  का  था  २३  करोड़  के  करीब  रुपया  नये

 टैक्सों से  पायेगा  ।  मेरी  भ्रपनी  राय  यह  है  कि  यह  समय  ऐसा  नहीं  था  जब  कि  हमें  डिफिसिट

 सेंसिंग  का  प्रायः  लेना  चाहिये  था  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  श्राम  तौर  पर  इस  सदन  की  यह  राय

 है  कि  थोड़ा  बहुत  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  का  ara  लेना  हमारे  लिये  बहुत  जरूरी  था  ।  पिछले  तीन

 सालों  से  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  को  आधार  रख  कर  हम  बजट  बनाते  झा  रहे  हैं  ।  मेरी  अपनी राय

 यह  है  कि  देश के  wea  जो  भाव  बढ़ते  चले  जा  रहे  हैं  देश  के  इन्दर  जो  श्रनएम्पलायमेंट

 बढ़ता  चला  जा  रहा  देश  के  र्द्र  जो  कास्ट  श्राफ  लिविंग  बढ़ता  चला  जा  रहा

 इस  सब  का  एक  बहुत  बड़ा  कारण  यह  डीजीसीए  फाइनेंसिंग  ही  है  जिसका  हम  arse

 लेते  चले  जा  रहे हैं  ।  इस  बात  की  भी  मालूम  नहीं  देती  है  कि  भ्र गले  साल  जब  बजट  पेश

 करनें  की  बात  भरायेगी  तो  जैसा  कि  चित्र  पिछले  वर्ष  का  इस  वर्ष  हमारे  सामने  रखा  गया  वैसा

 चित्र  इस  साल  का  साल  हमारे  सामने  नहीं  रख  दिया  जायेगा
 ।

 इस  बात  की  पूरी  भ्राशंका

 है  कि  पिछले  साल  की  तरह  का  ही  चित्र  इस  साल  का  अगले  साल  रख  दिया  जाये  कौर  तब  फिर

 से  इकोनोमिक  सर्वे  की  बात  सामने  कौर  रहें  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  समझते  थे  कि

 भाव  गिर  लेकिन  भाव  बढ़  हम  समझते  थे  कि  कास्ट  श्राफ  लिविंग  कम  हो

 लेकिन  कास्ट  श्राफ  लिविंग  बढ़  att  बहुत  ज्यादा  बढ़  हम  समझते  थे
 कि

 अ्रनइम्पलायमेंट

 क्रम  हमारे  इम्पलायमेंट  एक्सचेंज  के  रजिस्टर्ड  में  नाम  दर्जे  कराने  वालीं  की  संख्या

 लेकिन  उनकी  संख्या  श्र  भी  बढ़  गई  है  ।  अखिर  में  इस  सब  का  दोष  किस  पर  है  ।  इकोनोमिक

 सर्वे  में  यह  बताया  है  कि  बारिश  कम  होने  की  वजह  से  पैदावार  कम  हुई  जिसका  नतीजा  यह

 gar  कि  चारों  तरफ  के  भाव  बढ़े  ate  साथ  ही  साथ  भी  भाव  इसी  तरह  से  बढ़ते  चले

 गये  |  साल  भी  नगर  यही  हालत  रही  तो  भी  यह  तो  बतलाना  मुश्किल  है  कि  बारिश  कम

 होगी  या  लेकिन  इकोनोमिक  सर्वे  में  यही  बताई  जायेगा  बताना  पड़ेगा
 कि

 बारिया  ज्यादा

 हो  गई  या  कम  हुईਂ  इस  कारण  से  भाव  बढ़े  ।  यही  चीज  पिछले  साल  के  बारे  में  हमें  इस  साल

 बतानी  पड़ी  है  कौर  यही  चीज  शेरगिल  साल  भी  बतलानी  पड़ेगी  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  सब  से

 बड़ा  कारण  जो  भाव  के  बढ़ने  का  है  यह  है  कि  हम  डिफिसिट  फाइनेंसिंग करते  चले  जा  रहे  हैं

 शरर  चूंकि  मैं  इसको  सब  से  बड़ा  कारण  मानता  हूं  इसलिये  मैं  झपने  भाषण  को  केवल  इसी  तक

 सीमित  रखूंगा ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  समझा  है  कौर  कइयों  ने  कहा  भी  है  कि  यह  ८१  करोड़  के  घाटे  का

 बजट है  कौर  २३  करोड़  के  करीब  टैक्स  लगने  से  यह  कम  हो  कर
 ५८  करोड़  के  करीब रह  गया

 है  ।  लेकिन जो
 डिफिसिट

 कोचिंग  है  वह
 २५५

 करोड़  का  है  उसमें  से
 २३

 करोड़  के  टैक्स

 लगे  हैं  कौर  उसके  बाद  वह
 २३२

 करोड़  रह  जाता  इसके  लिये  मैं  सदन  के  सामने  यह  रखना

 हूं  कि  भाव  जो  श्राम  तरीके  से  बढ़ा  करते  उसके  कारण  कया  राम  तौर  पर  होते  है
 ।  जहां
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 तक  मैं  समझ  पाया  हुं  उसके  पांच  कारण  मुझे  मालूम  देते  हैं
 ।

 एक  तो  स्पेकुलेशन  की  वजह  से  भाव

 बढ़ते  दूसरे  कोडिंग  की  वजह  से  बढ़ते  तीसरे  एक्सपोर्ट नगर  किसी  चीज़  का  alas  हो  जाये

 तब  बढ़ते  चौथे  इम्पोटें  के  ऊपर  नगर  किसी  तरह  से  रेस्ट्रिक्यन  लग  जांता  तब  बढ़ते

 झ्र  पांचवें  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  की  वजह  से  बढ़ते  हैं
 ।

 जब  हम  स्पेकुलेशान  या  होगी  की  वजह  से

 देखते  हैं  कि  भाव  बढ़  रह  हैं  उस  हमको  एक  चीज़  साफ  मा  होती  है  कि  स्पेकुलेशन  afer

 की  वजह  से  तो  चीज़ों  का  भाव  कभी  नहीं  बढ़ा  |  कोई  स्पेकुलेटर  सोने  या  चांदी  कोई  स्पेकुलेटर

 किसी  saver  या  किसी  अनाज  के  किसी  अंग  में  झर  कोई  स्पेकुलेटर  किसी  दूसरी  चीज़ में  व्यापार

 करता  है  तो  ऐसी  गर्त  में  उसके  भाव  बढ़ते  F  ।  यहं  चीज़  भक हो डिंग  में  भी  होती  है
 ।

 लेकिन  हम

 झपने  बाजारों  में  देखते  हैं  कि  भाव  किसी  एक  चीज़  के  बल्कि  दूसरी  सभी  चीज़ों

 के  बढ़ते  चले  जा  रहे है  |  बराबर  तीन  बरस  से  बढ़ते  चले  जा  उ  |  तब  मैं  इस  चीज़  को  रखना

 चाहता  हूं  कि  इसमें  दाक  नहीं  कि  स्पेकुलेशन  परौ  होगी  भी  भाव  बढ़ने  के  कई  कारणों  में  से

 सास  कर  अनाज  के  सम्बन्ध  लेकिन  जहां  पर  सभी  चीज़ों  के  भाव  बढ़  रहे  हें  वहां  यही  कारण

 नहीं हो  सकते  ।  इसके  कोई  न  कोई  दूसरे  कारण  होने  चाहियें  |  इसी  तरह  से  एक्सपोर्ट  भी  इसका

 कारण  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  जिन  चीज़ों  के  भाव  बढ़  रहे  हें  उनका  एक्सपोर्ट  हमारे  देश  से  नहीं  हो  रहा

 है  |  हम  प्रयत्न  तो  जरूर  कर  रहे  हैं  कि  हमारा  एक्सपोर्ट  बढ़  1  इम्पोर्ट  के  ऊपर  जो

 रेस्ट्रिक्शन्स  हैं  उन  से  भी  भाव  बढ़  सकते  जो  चीजें  बाहर  से  नहीं  श्री  रही  उन  चीजों  क॑  भाव

 बढ़  सकते  हैं  ।  लेकिन  बहुत  सारे  कच्चे  माल  के  भाव  जो  कि  भारतवर्ष  में  ही  पैदा  हो  र६  हैं

 जिनकी
 हमारी  इंडस्ट्रीज़  को  जरूरत  इस  वजह  से  नहीं  बढ़  रहे  हैं  ।  जब  भाव  बढ़ने  के  जो  भी  कारण

 हो  सकते  हैं  वे  सब  के  सब  निकल  जाते  हैं  तो  मेरी  भ्र पनी  राय  यह  है  कि  जो  भाव  बराबर  तीन  साल

 से  बढ़ते  चले  जा  रहे  हैं  उनके  कारणों  में  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  एक  बहुत  बड़ी  चीज  है  कौर  इसके  ऊपर

 हमको  जरूर  गौर  करना  चाहिये  |

 डेफिसिट  फाइनेंसिंग  किन  सूरतों  में  oft  चाहिये  इसको  बताते  वक्त  में  यून  टेड  ने
 नस  aa

 नाइजेशन्स  का  जो  एकाधिक  कमीशन  फार  ए  दिया  एंड  फर  इं:ट  बेठा  था  उसकी  रिपोर्ट  की तरफ

 सदन  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  उन्होंने बहुत  गौर  करके  इस  चीज़  को  साफ  तौर  से  रक्खा

 है
 कि

 डेफिसिट  फाइनेंसिंग  उसी  काम  में  लानी  चाहिये  जब  देश  में  लोगों  को  नजर  जाये  कि

 या  तो  भाव  गिरे  हुये  हैं  या  कम  से  कम  स्थिर  हैं  ।  यह  चीज़  उसी  काम  में  लाई  जा  सकती  है

 जब  किसी  देश  में
 उत्पादन

 बढ़  रहा  हो  भ्र ौर  ene  we  लिविंग कम  हो  रही ही  ।  हमारे देश  के

 इस  वक्त  यह  तीनों  चीजें  ऐसी  हालत  में  हैं  जिनको  देखते  हुये  हम  डेफिसिट  फाइनेंसिंग
 की

 तरफ  नहीं  जा  सकते  हैं
 ।  पि  ड  गी  प्लैन  के  पांच  वर्षों  में  बराबर  देश  का  उत्पादन  बढ़  रहा  था  ग्रोवर  भाव

 कम  से  कम  स्थिर  थे  कौर  कारट  we  लिविंग  कम  होती  चली  जा  रही  थी  ।  लेकिन  राज  क्या

 हालत है  ?  भ्रमर  ae  तीन  वर्षों  के  आंकड़ों  को  देखें  पौर  सन्  Paws  के  भावों  को  इकाई  मान
 ।

 लें  तो  भ्रापको  नजर  aN  कि  श्रनाज के भाव के  भाव  208,  ११६  शर  १२५  तक  बढ़े  हुये  इसी  तरह

 से  कार्ट  श्राफ  लिविंग भी  १०८,  ११३  शर  १२१  हो  गई  है  ।  इसी  तरह  से  जो  पाप  प्रयोग  की

 दूसरी  चीज़ें  हैं  उनके  भाव
 भी

 बढ़  रहे  हैं  कौर वे  €२,  १०५  कौर  १०८  तक  हो  गये  इस  कमिशन

 नें  जिन  चीज़ों  को  सामने  रक्खा  था  कौर  जिनके  होते  हुये  ही  एशिया  कौर  फार  ईस्ट  की  जो  डेवलपिंग

 aga  हैं  उनमें  डीटीसी  फाइनेंसिंग  काम  में  लाई  जा  सकती  उनमें  से  एक  भी  ऐसी  नहीं  है

 faa:
 देखते  हुये  यह  कहा  जा  सके  कि  हम  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  का  आश्रय  ले  सकते  हैं  ।
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 इसके  साथ  ही  साथ  में  एक  ate  चीज़  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  एक

 बिल्कुल  टेम्पो रे री  उपाय  gat  करता  है  !.  पिछले  पांच  वर्षों  से  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के

 वक्त
 हम  ने  बराबर  इस  से  काम  लिया  कौर  श्री  फिर  काम  में  ला  रहेगे ah  मुमकिन  है  कि  मांगे

 भी  इसी  तरह से  नाप  चलते  चले  जायें  ।  लेकिन  यह  चीज़  नहीं  होनी  चाहिये  ।  पिछले  वित्त  मंत्री

 नदो  बार  ७५ अपत  बजट  को  रखते  gi  उन्होंने  अपनी  यह  राय  साफ  तौर  से  सदन  के  सामने

 रक्खी  थी  कि  डेफिसिट  फ़ाइतसिंग  किसी  भी  तरह  से  एक  खाना  नहीं  हो  सकती  यह  तो  एक

 दवा  के  तौर  पर  है  ।  बीमारी  कू  हालत  में  बीमारी  को  निकालने  के  लिये  उस  का  उपयोग
 किया

 जा  सकता  है  ।  लेकिन  यह  समझना  कि  खाने  के  तौर  पर  उसका  उपयोग  करता  यह  गलत

 चीज़  होगी  ।  लेकिन  जब  हम  प्रति  बजट  को  देखते  हैं  तो  उस  में  पाते  है  कि  जो  बड़ी  बड़ी  राशियां

 इरादी  को  छोड़  देने  के  बाद  हैं  जिन  के  ऊपर  हमारा  बजट  चलने  वाला है  वे  २४०  करोड़

 रु०  ३३०  करोड़  रु०  विदेशी  सहायता  ग्रोवर  २२२  करोड़  रु०  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  की  हैं  ।

 मतलब  यह  है  कि  यहां  पर  जो  डीटीसी  फाइनेंसिंग  का  उपयोग  किया  गया  है  वह  दवा  के  तौर  पर  नहीं

 बल्कि  खाने  के  तौर पर  किया  गया है  ।

 इसी  के  साथ  साथ  में  इस  चीज  को  भी  सामने  रखना  चाहता  हूं  कि  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी

 ने  साफ  तौर  पर  इस  चीज़  को  रक्खा  था  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  डीटीसी  फाइनेंसिंग  का

 उपयोग  न  किया  जाय  |  ait  भी  बहुत  सी  बात  fat  को  में  बता  सकता  था  कि  किन  सूरतों में

 डेफिसिट  फाइनेंसिंग  ar  सकती  है  at  किन  सूरतों  में  लेकिन  समय  कम  होने  की  वजह  से

 अब  में  इत  चीजों  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  fan  एक  बड़ी  चीज़  सामने  रखना  चाहता  हूं  कौर

 वहू  यह  है  कि  जिस  समय  प्लैनिंग  कमिशन  ने  इस  का  तसफ़ीया  किया  था  कि  डेफिसिट  फाइनेंसिंग

 १२००  करोड़  रु०  की  की  जा  सकती  उस  वक्त  इस  बात  को  बहुत  कम  सोचा  था  कि  उत्पादन

 बढ़ा  होगा  |  इस  के  सिवा  एक  बड़ी  चीज  उन्होंने  यह  भी  बताई  थी  कि  डीटीसी  फाइनर्सिंग  में

 नई  करेंसी  निशाल  कर  १,०००  करोड़  रु०  ही  दिया  जायगा  कौर  जो  २००  करोड़  रु०  बाकी

 बचता है  वह  जो  हमारे  स्टाफिंग  वे  नें सेज़  हैं  उन  से  लिया  जाथगा  |  लेकिन  राज  मालूम  हो  रहा

 है  कि  cerfar  अलेन्सेज में  से  तो  हम  पहले ही  ५००  करोड़ रु०  निकाल  चुके
 अगर  इस  सब

 को  मिला  कर  देखिये  तो  हमें  नजर  झरा  जायेगा  कि  हम  किस  तरह  के  घाटे  की  तरफ  चले  जा  रहे

 जब  दूसरी  उं  वर्षीय  योजना  खत्म  होगी  तो  डीटीसी  फाइनेंसिंग  १२००  करोड़  रु०  तक  को

 हीनहीं  ।  राज ५०  करोड़ रु०  तो  हम  खरच  कर  चुके  हैं  ।  पिछले  साल  का  ५८  करोड़

 रु०  का  घाटा  कभी  पड़ा है  |  उस  को  हमारे  वित्त  मंत्री  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  से  पुरा  कर  सकें  इस

 का  कोई  तरीका  नहीं  ।  २२२  करोड़  इस  साल  का  रक्खा गया  है  |  ५००  करोड़ जो  हम  ने

 स्टाफिंग  वैलेंस  में  से  ले  लिये  वह  ह  ane  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  का  ही  एक  तरीका

 रह  जाता है  ।  ग्रपले  साल  भी  zz  हालत  रही तो  २५०  करोड़ रु०  से  कम  डीसी

 फाइनेंसिंग  से  काम  नहीं  चलेगा  ,  इन  सब  चीज़ों को  देखते हुये  हम  को  यह  नजर  श्री
 रहा  है

 कि  जो  १०००  इत  सम्बन्ध  में  रखा  गया  है  वह  दूसरी  प्लैन  के  खत्म  होने  तक  REwe

 करोड़  स्  की  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  में  बदल  जायगा  |  मेरा  खयाल  है  कि  अगर  हम  इसी

 तरह से
 घसीटते

 चले  गये
 तो  घसीटते  घसीटते हम  बड़े  भारी  घाटे  में  पड़  जायेंगे  ।  हम  को  इस

 तरफ  बहुत  ही  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 अन्त  में  बहुत  संक्षेप  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  यहां  यह  हो  सकता है  कि

 gat  हम  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  से  रकम  हासिल  न  करें  तो  फिर  उस  को  लायें  कहां  से  ।  इसे

 बारे  में  मुझे  ज्यादा  जाने  की  जरूरत  नहीं  बहुत  से  भाइयों  ने  बताया  है  कि  राज  इस  की

 जरूरत  है  कि  हम  अपने  एवरा जात  में  कमी  card  का  कोई  न  कोई  तरीका  निकाला
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 जाय  ।  इस  का  दूसरा  सब  से  बड़ा  तरीका  यह  है  कि
 जो

 हमारी  पब्लिक  सेक्टर  में  चलने  वाली

 कम्पनियां  रेलवे  कौर  पोस्टल  को  छोड़  कर  सबों  में  या  जो  प्राइवेट  कम्पनियां  हूं  जिनमें  हमारी

 गवर्नमेंट  का  हिस्सा  वहां  परिधि  कोई  फायदा  नजर  नहीं  झरा  रहा  है  |  इस  ग्राम  साल  के  बाद

 अगर  हमें  सारे  बजट  को  इस  तरह  से भी  इस  से  कोई  आमदनी
 मालूम  नहीं  हो  रही है

 ।

 बनाना है  तो  हम  को  इस  के  ऊपर  ध्यान  देना  होगा ।
 अगर  इस  ध्यान  दिया  जाय  तो

 बहुत  काफी  तरक्की  हो  सकती  है  ।

 बाकी  करों  के  बारे  में  भी  में  कुछ  बोलना  चाहता  था  लेकिन  जब  चूंकि  समय  aga  कम

 में  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता हूं  ।

 अरब  चूंकि  घंटी  बज  चुकी  है  और  मेरे  पास  समय  नहीं  रह  गया  है  इसलिये  में  सिफ  इतना

 ही  कहना  चाहता  हूं  कि  डीटीसी  फ़ाइनेंसिंग  होते  हुये  भी  क्योंकि  यह  इसीलिये  किया  गया  है  कि

 देश  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ें  झ्र ौर  देश  में  भ्रत्यधिक  उत्पादन  तो  wey  तो  बहुत  ग्रच्छधा  है

 श्र  इस  के  साथ  यह  जो  डीटीसी  बजट  रक्खा  गया है  उसके  लिये  में  faa  मंत्री  महोदय

 को  बधाई  देते  हुये  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  ।

 श्रीमती  जया बेन  दाह  )  अध्यक्ष  जो  बजट  हमारे  सामने  पेश  किया

 गया  है  उसके  बारे  में
 अनेक  प्रकार  की  रायें  हे

 ।
 किसी  को  उसमें  समाजवाद  के  दर्शन

 नहीं

 होते  हैं  ।  कांग्रेस  ने  कोआपरेटिव  afar  का  सिद्धान्त  माष्य  किया  है  शर  उस  पर  उनको

 कम्युनिज्म  की  गंध  इ  रही है  तो  किसी  को  ऐसा  लगता  है  कि  यह  बजट  fam  एकाउन्ट  ही  है

 मगर  मेरे  जसे  लोगों को  जो  कि  उसमें  कुछ  खस  जानकारी  रखते  है  उनको  ऐसा  लगता  है  कि

 यह  जो  बजट  हमारे  सामने  पेश  किया  गया  है  वह  बिल्कुल  सीधा सादा  कौर  स्वाभाविक  रूप

 है  तौर  उसमें  कोई  ्रार्टिफ़िदिएत्टी  नहीं  है  ।  अ्राजतक  की  वुद्द  एसी  मान्यता  रहो  है  कि

 शियल  मेट्स  ज्यादातर  कम्प्लोकेरेंड  होने  ही  चाहियें  sik  उसे  बहुत  कम  लोग  शीक  से

 समझ  सकें  ऐसा  हमारा  एक  खयाल  रहा  है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री ने  जो  उसमें  सुधार  किया  है

 में  उनको  शभ्रावश्यक  सुधार  मानती  हूं  कौर  में  समझत हूं  कि  इससे  झाग  चल  कर  समाज  का

 फ़ायदा  होगा  हमारे  देश  का  जो  कारोबार  चल  रहो  है  उसको  श्राम  जनता  भी  समझ

 पायेगी  कि  क्या  हो  रहा  है  कौर  उसकी  जानकारी  भी  उसको  होगी  ।  में  तराशा  करती  हूं  कि

 आगे  भी  उसमें  और  सुधार  होगा  जिससे  लोग  हमारे  देश  क  maa  बातों  को  समझ

 सक  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  पसन्द  भाई  है  कि  डिफ़ेंस  का  ख़र्चा कम  किया  गया  है  ।  हमारे

 सदन  मे  कोई  सदस्य  ऐसे
 भी

 जिनको
 कि

 यह  ठीक  नहीं  लगता  है  मगर  मुझे  तो  लगता  है  कि

 इस  मेजर  से  हमारे  बोनाफ़ाइड्स  का  सबूत  सारी  दुनिया  को  मिलेगा  कौर  दुनिया  में  शान्ति  रखने

 की
 जो  बातें  हम  कर  रहे  हे  उनको  भी  सहारा  मिलेगा ।  में  इसके  लिये  वित्त  मंत्री  महोदय  का

 बहुत  धन्यवाद करती  हूं  अभी  भी  डिफेंस
 में  ऐसे  कई  खच  हैं  जिनको कि  घटाया  जा  सकता है

 ।

 जब  बजट  पेश  होने का  समय  जाता  है  तो  सारे  देश  में  एक  प्रकार के  भय  का  प्रसार हो

 जाता है  ।  बजट  में  कुछ
 न

 कुछ  टैक्सेशन  ऐसा  भय  सब  को  लगता  ही  रहता  है  ।  कौर

 हमको  झाम  लोग  ही  रहते हें
 कि  चरागे कोई  नया  टेक्स  ma  वाला  है  या  नहीं  ।  मुझे  यह

 बात  सुन
 कर  बहुत  रंज  भी  होता  है  कि

 टेक्सेशन  में  कौन  ऐसी  ताक़त है  जो  हर  एक  को
 परेशान

 बरसी  में
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 करती है  ।  मेरे  जेसे  व्यक्ति  को  तो  टैक्सेशन  से  कोई  डर  नहीं  लगता  है  ।  आजादी  प्राप्त  होने

 के  बाद  दस  साल  बीत  चुके  हैं  किन्तु  are  देश  की  क्या  हालत है  ?  ग़रीबी  और  बेरोज़गारी

 हमारे  सारे  देश  को  काट  रही  है  pe  दूसरी झोर  देखें  तो  श्राप  पायेंगे  कि  धनिक  लोग  इतने

 cart  पास  होने  पर  भो  भर  धनिक हो  रहे  इस  बात  का  कुछ  न  कुछ  इलाजਂ  होना

 ही  चाहिये  ।  हमने
 ड

 नोक्रेटिक  स्ट्रक्चर  को  अपनाया है  कौर  संविधान  में  हमने  प्राइवट  प्रापर टो  की

 संतुष्टि  को  भी  मान्य  किया  है  तो  फिर  हमारे  पास  पैसा  लेन  के  लिये  टैक्सेशन  करने  के

 अ्रलावा प्राय  कोई  चारा  नहीं  रहता  है  ।  एसा  म  समझती  हूं  मगर  इतना  ज़रूर  खयाल

 रक्खा  जाय  कि  आगे  का  बोझ  ग़रीबों  रोक  मध्यम  वग  के  ऊपर  न  इसकी  कोशिश

 रहनी  चाहिये  ।  जिनके  कि  पास  काफ़ी  पैसा  है  उनके  पास  से  पैसा  लेने  का  कोई  न  कोई

 तरीक़ा  ढूंढ़ना  चाहिये  |  इन डाइरेक्ट  टैक्सेशन  से  ग़रीबों पर  भी  बोझ  हज़ारों  इस  बारे

 म॑  सरकार  को  सोचना  चाहिये  ।

 इस  मौत पर  एक  बात  जो  कौर  सदस्यों  ने  भी  बतायी  है  उस  पर  मे  भी  अपनी  राय  प्रकट

 करना  चाहती  हुं  ।  सरकार  के  पास  आजकल  मार्केट  को  कंट्रोल  करने  का  कोई  साधन  नहीं
 हैं  ।

 छोटी  मोटो  कोई  बात  बन  जाती  है  तो  भाव  आसमान  पर  चढ़  जाते हे  |  भ्रनाज के बारे में जो के  बारे  में  जो

 कुछ  हुआ
 उसको  में  दोहराना  नहीं  चाहती  मगर  मेरी  राय  में  जो शुभ्रा  है  वह  इतना  दुखद  है

 कि
 > भगवान  न  करे  एसी  भूल  ग्राम  हमसे  कभी  हो  उस  झाम  जनता  के  हम  पर  जो  भरोसा

 उसको  भारी  धवका  पहुंचाया  है  जिस  को  दुरुस्त  करने  में  भी  बहुत  समय  लगेगा  |

 यह  तो  एक  बड़ी  बात  थी  ।  उसको  छोड़  कर  कुछ  छोटी  छोटी  बातें  भी  हं  जिनको  कि  में

 यहां  पर  रखना  चाहती  |  मिसाल  के  तौर  पर  किरोसिन  ट्रायल  की  इम्पोर्ट  में  ५  परसेंट  कट

 किया  गया  कौर  सारा  का  सारा  किरोसिन  ट्रायल  भुगते  में  चला  गया  प्रौढ़  भाव  दुगना  हो  गया  |

 तेल के  एक्सपोर्ट  को  थोड़ी ही  छुट्टी  मिली  तो  तेल  का  भाव  बढ़  गया  |  इसी  तरह  aa  नहीं  मिले

 तो  कोयले  का  भाव  बढ़  गया  |  एसा  कुछ  न  कुछ  होता  ही  रहता  है  |  इससे  यह  साबित  होता

 है  कि  हमारे पासਂ  भावों को  स्थिर  करने  की  कोई  मशीनरी  नहीं है  कौर  इससे  बीच  के  लोग

 इंटरमीडियरीज़  कौर  डिस्ट्रीब्यूटर  मुनाफ़ा  पाते  हें  सनौर  कंज्यूमर्स  लोग  बड़े  परेशान  होते  हे  ।

 q  मानती हूं  कि  ogee  को  स्टैबलाइजर  करनें  के  लिये  हमारे  पास  पुरी  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 हम  आजकल  यदि  इन  ब्यापार  करने  वालों  पर  भरोसा  करके  ठ  रहेंगे
 तो

 निराश
 भी

 बहुत  मुसीबत
 जायंगी  ।  लोगों  को  पुरा  भरोसा  होना  चाहिये  कि  सरकार  के  पास  इतनी  ताक़त  है प्र ौर  ऐसी  मशीनरी

 है  जिससे  कि  जब  भी  seme  प्राइसेज़ को  कंट्रोल  कर  सकती  है  ।  इस  बारे  में  बहुत  लोगों  ने  बोल

 दिया है  में इस  पर  ग्रोवर  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहती  |  साथ  ही  साथ कई  बार  ऐसा  भी

 मौक़ा  प्राता  है  जब  स्पकुलेशन  से  भावों  में  श्रार्टफ़िशिएल्टी  आती है  कौर  हमें  उसको  भी  कंट्रोल

 करना  चाहिये  ।

 मैं  इस  मौके  पर  श्रनएम्पलायमेंट  कौर  अ्रंडरएम्पलायमेंट  की  बात  किये  बिना  नहीं  रह  सकती  ।

 मेरी  राय  में  प्लानिंग  से  बहुत  काम  हुआ  है  भ्र ौर  किन्हीं-किन्हीं  क्षेत्रों  में  प्रोडक्शन  भी  बहुत  बढ़ा  है

 शर  बहुत  से  नये-नये  काम  हुये  हैं
 ।

 यह  तस्वीर  जब  हम  देखते  हैं  तो  खूब  प्राचीन  होता  है  मगर

 दूसरी  कौर  भी  देखें  तो  उसके  साथ-साथ  बेरोज़गारी  भी  बढ़  रही  है  कौर  बैकलेग  बढ़ता  ही  जाता  है

 श्र  पाइंदा  भी  बढ़ेगा  ऐसा  प्लानिंग  वालों  का  भी  अभिप्राय  है  ।  हम  सब  को  इस  पर  भारी

 चिन्ता  है  मगर  उसका  असली  इलाज  हमको  नहीं  मिलता  है  ।  डेमोक्रेसी  में  यह  सूत्र  चलता  है
 कि

 ग्रेटेस्ट  गुड  साफ  दी  ग्रेटेस्ट  नम्बर  कौर  इस  पर  कितने  लोग  श्राइवासन  पाकर  प्यार
 मन

 में  रि कं साइल

 हो  जाते  हैं  मगर  मुझे  इससे  समाधान  नहीं  होता
 ।  डेमोक्रेसी  का  यह  सूत्र  अब  पुराना  हो  है
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 भर  यह  समय  के  साथ  चलने  वाला  नहीं  है  कौर  हमको  इस  ढंग  में  भी  हर  एक  की  रोज़ी  रोटी  का

 प्रबन्ध  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  तो  विलेज  इंडस्ट्रीज़  के  अलावा  कोई

 रास्ता  ही  नहीं  दिखाई  देता  हैवी  इंडस्ट्रीज़  की  भी  हमको  श्रावश्यकता  है  मगर  ऐसे  कई  क्षेत्र  हैं

 जहां  कि  विलेज  इंडस्ट्रीज  से  ही  लोगों  को  रोज़गार  दिया  जा  सकता  है  ।  इस  बारे  में  मैं  विस्तार

 यहां  पर  जिक्र  नहीं  कर  सकती  ।  पूज्य  बापू  ने  विलेज  इंडस्ट्री
 :

 का  हमारी  व्यवस्था  में  जो  स्थान

 बनाया  है  वही  स्थान  उसको  मिलना  चाहिये  ऐसा  होने  पर  ही  यह  बेरोज़गारी  का  प्रश्न कुछ  न

 कुछ  हद  तक  हल  हो  सकता  है  ।  मौजूदा  हालत  में  भी  जहां-जहां  जो  रॉ  मेमोरियल  का  उत्पादन

 होता  है  उनका  वहां  ही  प्रोसैस होना होना  चाहिये  अर  caw  भाव  में  भी  मिल  vas  के  साथ

 प्राइस  पाटा  रहत  area  ate  सारा  माल  बेचने  की  जिम्मेदारी  सरकार  को  लेनी

 चाहिये  ।  यह  मेरा  सुझाव है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  शायद  यह  aga  लोगों  को  पसन्द  नहीं  जायेगी  मगर

 इसके  सिवाय  दूसरा  कोई  रास्ता  भी  मुझे  दिखाई  नहीं  देता  ।  नगर  हम  लोग  विलेज  इंडस्ट्रीज़  को

 लोगों  पर  ही  छोड़  देंगे  तो  हमारा
 जो

 काम  चलता  है  उसमें  हम  डेमॉन्स्ट्रेशन  से  कुछ  ज्यादा
 पा

 सकेंगे  ऐसी  इच्छा  रखना  बेकार  है  ।  ऐसा  मैं  समझतो हूं  ।

 मेरा  एक  भी  सजेशन  है
 ।

 हमारे  यहां  बहुत  श्राइडिल  मैनपावर  पड़ी  रहती है  ।  जहां

 तक  हो  सके  हमें  उसको  इंडस्ट्री  में  लगाना  चाहिये  ।  उसके  भ्र लावा  ate  भी  काम  पड़ा  है  जिसमें

 उनको  लगाया जा  सकता  है
 ।

 हमारे  देहातों  में  जहां  ग्राम  समाज  है  वहां  पर  वे  लोग  बहुत  सा  काम
 कर  सकते हैं  ।  इन  लोगों को  वहां

 बांध
 रास्ते

 तालाब  कं टूर  बंडी  करने  arte

 में  लगाया  जा  सकता  है  ।  इन  कामों  में  मशीनरी  कम  रहता  है  ।  हम  इन  बेकार  लोगों  को

 मिनिमम  वेज  तै  करके  इन  कामों  पर  लगा  सकते  हैं  ।  मैं  समझी  हूं  कि  अगर  हम  अपनी  श्राइडिल

 मैनपावर  को  काम  में  नहीं  लगायेंगे  तो  देश  को  भारी  नुकसान  होगा  ।  मैं  यह  भी  सुझाव देना  चाहती

 हूं  कि  जो  लोग  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  का  काम  करने  के  लिये  देहातों  में  डटे  हैं  उनका  ज्यादातर  काम

 प्रचार  करना  ही  है  ।  A  कहना  चाहती  हूं  कि  उनको  कोई  कांक्रीट  काम  दिया  जाये  ताकि  वे

 देहातों  में  इन  कामों  को  बनावें  और  जो  लोग  बेकार  हैं  उनको  काम  दें  ।  यह  मेरी  तर  प्रार्थना  है

 मंत्री जी  से  ।  इसमें  कोई  बड़ा  प्रायोजन  करने  की  भी  जरूरत  नहीं  है  ।  जहां-जहां इस  तरह  का

 काम  हो  वह  बेकार  लोगों  को  दिया  जाये  ।

 एक  बात  कहना  चाहती  हूं  ।  हम  समाजवादी  समाज  रचना  की  दिशा  में  जागें  बढ़

 रहे  हैं  हम  चाहते  हैं  कि  समाज  में  एकानामिक  ate  सोशल  डिसपैरिटो  न  रहे  कौर  सब  का  स्थान  एक

 जैसा  भ्रौर द  श्रम  का  गौरव  बढ़े  शौर  जो  काम  करना  चाहते  हैं  उनको  काम  लेकिन  हालत  यह

 है  कि  जो  लोग  सारे  दिन  पसीना  बहा  कर  काम  करने  वाले  हैं  उनको  पेट  भर  खाना  नहीं  मिलता

 जिनको हम  बुद्धिजीवी  कहते  हैं  उनको  कुछ  दिन  की  मेहनत  पर  सारे  महीने  का  खाना  मिल  जाता  है  ।

 में  समझती  हूं  कि  इन्सानियत  तो  यह  wert  रखती  है  कि  के  अनुसार  प्रत्येक  से  तथा

 दयकतानुसार  प्रत्येक
 कोਂ

 यह  तो  कम्युनिज्म  का  ही  सूत्र  माना  जाता  है  पर  मैं  तो  इसको  सर्वोदय

 का  भी  सुत्र  समझती  हूं
 ।

 क्योंकि  इसमें
 जो

 फंडामेंटल्स  हैं  वे  aga  ag  हैं  ।  बात

 के  अनुसार  प्रत्येक
 a

 की  रहती  है  मगर  देने  के  मामले  में  यह  है  कि  भाग्य  के  अनुसार  प्रत्येक  को  प्रधान

 जिसके  नसीब  में  जितना  हो  वह  उतना  पा  सके  ।
 ऐसी  हालत  में  मैं  समझती  हूं  कि  समाज  को

 बढ़ने  में  बहुत  कठिनाई  होगी  और  इससे  हमारे  देश  में  शान्ति  भी  नहों  रहेगी  ।  इससे  मानवता  भी
 घटी

 है  बुद्धिजीवी  लोगों  और  मेहनतकश  लोगों  के  बीच  झ्रामदनी  में  इतना  ज्यादा  फासला  हो
 गया

 कि  जिसके  कारण  एक  दूसरे  से  ईर्ष्या  द्वेष
 भी

 बढ़  रहा  है  शर  जिसे  हम  कीक

 कौर  क्लास  कहते
 *ै

 वह  भी  बढ़  रद्दी  ह
 ।  राज  हम  दखते  हैकि  यह  चीज़  हमारे  देश  की
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 शर  डेवेलपमेंट के  लिये  बहुत  खतरनाक सिद्ध  हो  रही  मैं  जानती  हूं  कि  यह  कोई  साधारण

 प्रशन  नहीं  है  ।  मगर  जो  कड़ी  चीज़  है  उसी  को  तो  करना  शौर  उसको  करने  में  हमें  अपनी

 पूरी  ताकत  लगानी  चाहिये  ।  इस  बात  को  समझ |  इसकी  गम्भीरता  समझ  कर  मैं  इसको

 आपके  सामने  रखते  की  हिम्मत  कर  रही  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  मेरा  जो  उद्देश्य  है  वह  वित्त  मंत्री  जी

 के  ध्यान  में  जायेगा  ।

 रिसोसेंज़  के  बारे  में  बहुत  से  सदस्यों  ने  सुझाव  दिये  है  कि  यहां  से  रुपया  वहां  से  लाये  ।

 एक  बात  सभी  सदस्यों  ने  यह  कही  है  कि  इकानमी  की  जाये  ale  एकोशेंसो  बढ़ायी  जाये  ।  लेकिन

 मैं  एक  छोटी  सी  बात  was  सामने  रखना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देश  में  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  यह  समझते

 हैं  कि  हमारे  देश  में  जो  बड़े  बड़े  मकान  बन  रहे  हैं  उनको  देख  कर  परदेसियों  को  यह  खयाल  होगा
 कि

 हिन्दुस्तान वाले  बहुत  amt  बढ़  रहे  हैं  ।  मैं  समझती हूं  कि  हमारे देश  के  at  बढ़ने का
 सिम्बल  कोई  मकान  नहीं  होना  चाहिये  ।  भ्रमर  देश  बुनियादों  बातों  में  आगे  बढ़े  तो  उसको  देख  कर

 किसी  को  देश  की  तरक्की  का  सही  अनुमान  हो  सकता  है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  वही  सही  रास्ता

 बाहरी  चीजों  पर  जोर  देना  बिल्कुल  नहीं  मैं  ara  करती  हूं  कि  इस  दिशा  में  भी  हमारे

 वित्त  मंत्री  जी  ध्यान  रखेंगे  ।

 रिसोर्सेज  के  बारे  में  एक  झर  बात  कहनी  है
 ।  यहां  पर  रिसोर्सेज  के  बारे  में  एक  बात  मैंने

 सुनी  जिसे  सुन  कर  मुझे  दुःख  हुजरा
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 are  रिसोर्सेज़  के  लिये

 इतनी  चिनता  क्यों  करते  रिसोर्सेज  तो  हमारे  सामने  ही  पड़े  मैंने  तो  समझा  कि  उनके  दिमाग

 में  कोई  नयी  बात  होगी  उससे  हमारा  काम  आगे  बढ़ेगा  ।  लेकिन  उन्होंने तो  पुरानी  बात

 कही  जो  कि  बहुत  लोग  कहते  रहे  हूं  |  उन्होंने कहा  कि  प्रोहिबिशन  मद्य  निषेध  हटा  दिया  जायें  ।

 क्योंकि  उसमें  भी  आमदनी है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  जहां-जहां  प्रोहिबिशन  दाखिल  किया  गया

 वह  नाकामयाब रहा  ।  उन्होंने  बतालया  कि  यह  बम्बई  स्टेट  में  सफल  gat  है  ।  मैं  तो  यह  मानती

 हूं  कि  जो  लोग  हमारे  देश  में  प्राह विशन
 की

 सफलता  की  बात  करते  हैं  उनकी  मंशा  यह  नहीं  है

 कि  देश  में  प्राहिविशन  किस  तरह  से  स  ऊल  हो  ।  मगर  वह  तो  चाहने  हैं  कि  प्रोहिबिशन  बिल्कुल  सफल

 मैं  इस  तरह  की  बात  सारे  देश  में  कुछ  लोगों  को  कहते  सुनती  हूं  ।  कौर  में  यह  कहूं  तो

 किसी  को  बुरा  नहीं  लगना  चाहिये
 कि

 वेस्टेज  इंटरेस्ट  वाले  ही  इस  तरह  की  बातें  करते  हैं
 ।

 मुझे  तो

 पूरा  विश्वास  है  कि  सरकार  इस  प्रकार  की  बातों  से  बिल्कुल  निराश  नहीं  होगी  ।  झआ्ागे भी भी

 प्रोहिबिशन  जारी  करने  की  दिशा  में  कदम  उठायेगो  |  दारू  मानवता  का  बड़ा  शत्रु  उसे  समाप्त

 करना  चाहिये  ।  यह  बड़े  रसोई  दुःख  की  बात  है  कि  arse  तक  हमारे  सार  देश  में  प्रोहिबिशन

 लागू  नहीं  हो  पाया  है
 ।

 हमारे  वित्त  मंत्री
 जी

 ने  बम्बई  में  बहुत  झ्र पोजीशन  होते  हुये  बड़ी

 हिम्मत  करके  प्राह्लिविशिन शुरू  किया  ।  मुझे  विश्वास  है  कौर  मैँ  आशा  करती  हूं  कि  उसी  तरह  से

 वे  इसको  सारे  देश  में  HATA
 |

 दारू  की  आमदनी  से  हम  भिरानी  उन्नति  करने  की  सोचें  यह  काई

 अच्छी  चीज़  नहीं  है  ।  हमें  देश  को  इस  ग़लत  रास्ते  पर  नहीं  जानें  देना  चाहिये |

 इसी  दारू  की  बात  के  साथ-साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  मैंने  सुना  है
 कि

 हमारे  देश  में

 पहले  wa  पत्रों  का  वध  भी  अधिक  होने  लगा  है  सनौर  बढ़  रहा  उससे  भी  कुछ  लोग  कालीन

 चेंज  कमानें  की  बात  सोचते  हैं
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  दारू  पीने  का  लोगों  को  मौका  दे  कर  कौर  इस

 तरह से  पशतूनों  का  वध  करवा  कर  हम  प्राम दर  करें  ौर  उससे  उन्नति  करें  यह  हमारी
 संस्कृति

 शर  सभ्यता  के  छ  नहीं  है
 ।

 प्रौर ये  सब  गलत  रास्ते  हमको  इन  रास्तों को  छोड़
 दना

 लिये  mee  न  केसी  स्थान  पर  हमको  wy  लिमिट  चाहिए

 art  इस  तरह  से  हम  आगे
 बढ़ते  रहेंगे  तो  मैं  समझती  हूं  कि  कोई  हद  भी  a  रहेगी
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 एक  बात  कहना  चाहती  हूं  ।  वह  डाइरेक्ट  टैक्सेज  की  रिकवरी  के  बारे  में  है  ।  सब  लोग

 जानते  हैं  ate  मंत्री  जी  भी  जानते  हैं  कि  जो  व्यापारी  लोग  हैं  वे  ज्यादातर  दो-दो  एकाउंट  रखते

 एक  भ्र पने  लिये  रखते  हैं  श्र  दूसरा  के  लिये  रखते  हैं  ौर  जब  सारा  समाज  ऐसा  करता

 है  तो  उसके  लिये  शरमिन्दा  होने  की  कोई  जरूरत  नहीं  समझता  कौर  न  उसको  गलत  काम  करना

 समझता है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  इससे  देश  के  चरित्र  का  क्लास  होता  है  ।  हमको  कोई  ऐसा  रास्ता

 निकालना  चाहिये  कि  जो  प्रामाणिक  लोग  हैं  प्र  रहना  चाहते  उनको  मजबूरी  से  इस  रास्ते

 पर  न  कराना पड़े  ।  जो  मुनाफा  छिपाना  चाहते  हैं  उनको  सिफारिश करने  की  कोई  जरूरत  नहीं

 मगर  जो  प्रामाणिक  लोग  श्रपना  सही  एकाउंट  बनाते  हैं  उनकी  बोनाफायडी  में  हमारे  प्रसर

 लोग  शंका करते  हैं  आर  उनको  बहुत  परेशान  होना  पड़ता  मेरा  सुझाव  है  कि  इसके  बारे  में  हमको

 अपना  मैथड  चेंज  करना  चाहिये  ।  हम  सारे  देश  में  एक  दूसरे  को  चीट  ७  नहीं  बढ़  सकते

 हमको  देश  में  सिफ॑  फिजीकल  टारगेट  पूरे  करने  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  हमारे  देश  का  चरित्र  भी  «े

 बढ़े  यह  भी  हमारी  चिन्ता  का  विषय  होना  चाहिये  ।  हमारी  पालिसी  ऐसी  होनी  चाहिये  जो  कि

 मानव  के  बुनियादी  सद्गुणों  की  पोषक  हों  ।  मैँ  मानती  हूं  कि  वह  पालिसी  तो  लेकिन  हमारी

 ८्निर्ट्रेटिव  were  भी  ऐसी  होनी  जिससे  मानवता  art  बढ़े  कौर  मनुष्य  ५  असली

 सदगुणों पर  डटा  रहे  ।  मने  बहुत  सी  बातें  कही  हैं  ।  मैं  समझती  हूं  कि  ये  सब  बातें  हमारे  देश  की

 मूल  बुनियादी  बातें  हैं  उन  पर  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  का  भी  कुछ  भरोसा  है
 ।  इसलिये मैं

 समझती  हूं  कि  वह  इन  बातों  पर  ध्यान  देंगे  ।  जहां  तक  इस  बजट  के  कर-प्रस्तावों का  सम्ब  ध

 मेरी  राय  यह  है  कि  डि मा केसी  में  टैक्सेशन  के  सिवा  कोई  चारा  नहीं  लेकिन  इससे  भी  डरने

 की  जरूरत  नही ंहै  ।  मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  वित्त  मंत्रो  जी  को  गरीबों  झ्र ौर  मध्यम  वग  का  पूरा

 ख्याल है  ।  वहू  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  इन  कर-प्रस्तावों  द्वारा  गरीबों  पर  बहुत  बोझ  न

 लेकिन  जिनके  पास  art  भी  खाने  के  लिये  है  कौर  वर्षों  तक  खाने  के  लिये  जाता  ऐसे  धनिकों

 से  पैसा ले  कर  हम  कोई  ग़लत  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 wea  में  मैं  वित्त  मंत्री  जी  का  धन्यवाद  करती  हूं  कि  उन्होंने  एक  बहुत  मच्छी  प्रेसिडेंट  रखा

 है  शर  हमारे  सामने  अच्छा  बजट  पेश  किया  है  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  (  लोहा  बाज़ार-रक्षित-श्रनुसूचित  जातिया ं)  अध्यक्ष

 में  ड्राप  को  धन्यवाद  देती  हूं  कि  भाप  ने  मुझे  समय  देने  की  कपा  की  है  ।  में  पहले  वित्त  मंत्री  महोदय

 को  धन्यवाद  देती  जिन्होंने इस  साल  झ्रादिवासियों  कौर  बेवड़े  क्लासिक  के  कल्याण

 के  लिये  ¥,40,00,000  रुपये  ज्यादा दिये  हैं  |  मैं  समझती  हूं  कि  उस  से  हरिजनों  we

 वासियों  की  शिक्षा  पर  भी  विशेष  ध्यान  दिया  क्योंकि  शिक्षा  की  कमी  के  कारण  उनको

 कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 ma  अन्न
 के
 भावों

 के
 सम्बन्ध

 में  कुछ  शब्द  कहना  चाहती  खासकर  हमारे

 गढ़  में  इस  साल  की  इतनी  दुर्गति  हो  रही  जिस  को  अपनी  से  देख  कर  मैं  हैरान  हो  गई  ।

 मेहता  कमेटी  ने  चावल  के  भाव  फ़िक्स  किये  थे  ।
 मुझे  ताज्जुब  होता  है  कि  आन्ध्र  के  चावल

 को  बढ़ियां  at  मध्य  प्रदेश  के  चावल  को  घटिया  कहा  जाता  मध्य  प्रदेश  में  धान  उस  समय

 कटता  जब  कि  खेत  का  पानी  सुख  जाता  है  ।  इस  के  मुकाबले में  area  में  मैं  ने  देखा  है--मैं

 श्राप समझ  सकते एक  बार  उधर  घूमने  गई  थी--कि  एक  डेढ़-डेढ़  फुट  पानी  में  धान  रहता  है  ।

 हूँ  कि  उस  चावल  का  ज्यादा  स्वाद  होगा  या  उस  चावल  का  जो  कि  सूखी जगह  में  रखा  जाता

 i  सैन्टर
 की  तरफ़  से  चावल  के  जो  खरीदार  नियुक्त  किये  गये  उन  को  तो  कोई  खास  अनुभव
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 नहीं था  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  व्यापारियों  की  सहायता  ली  जाती  थी  ।  वे  ब्यापारी उन

 ma
 से  कहते  थे  कि  यह  चावल  भ्रच्छा  नहीं  घटिया  इसलिये उस  को  सरकार  न  खरीद े|

 इस  का  परिणाम  यह  होता  था  कि  वह  धान  पंद्रह  दिन  तक  वहां  पड़ा  रहता  था  किसान

 इससे  थक  जाते थे  ,  हैरान  हो  जाते  थे  उन  को  बड़ी  तक्लीफ़  होती  थी  कौर  वह  अपने  माल

 को  किसी  के  जिम्मे  are  ome  बोरे  के  हिसाब  से  छोड़  कर  चढे  जाते  थे  ।  इस  तरह  से  व्यापारियों

 को  दोनों  तरफ़  फ़ायदा  एक  तो  किसानों ने  कम  भाव  पर  धान
 ब्यापारियों

 को
 बेचा  शौर

 दूसरे  बोरा  दलालों  को  मिला  ।

 जब  तक  देश  में  छोटी  सिंचाई  की  व्यवस्था  नहीं  की  तब  तक  नहीं

 बढ़  सकता है  |  मानते  हैं  कि  श्राप  जड़  में  पानी  देते  हैं  हम  पत्ते-पते में  पानी  देना  चाहते

 हू--श्राप  बड़े-बड़े  बिन्ध  श्र  डेम  बनाना  चाहते  जब  fe  हम  छोटी सिंचाई चाहते

 परकाल-एरिया के  गांवों  में  जा  कर  देखिये  ,  जहां  दस-दस  नहीं  होता  है

 भ्र  वहां  के  लोगों  को  ७  की  शरण  लेनी  पड़ती  है  जिस का  परिणाम यह  है  कि  गांव  उजड़

 गये  हैं  ।  छोटी  सिचाई  से  हम  को  दो  फ़ायदे  हैं  ।  भ्रमर उस  की  व्यवस्था की  तो  लोग

 गावों  में ही  रहेंगे  शर भ्रपनी खेती में खेती  में  ase  तरह  से  काम  कर  जिस से  गांव  बसे  रहेंगे

 वे  लोग  गांवों में शर  उजड़ेंगे  नहीं  ।  सरकार  की  तरफ़  से  श्रमदान की  मांग  की  जाती है  ।

 तो  वे  श्रमदान में  भी  सहयोग  देंगे  ।  श्रमदान  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि

 वह  श्रमदान नहीं  रहा  वह  अब  दार मदान हो  गया  है  |  लोग  सड़क  पर  मिट्टी डाल  देते

 लेकिन  वह  सड़क  चार-चार  दस-दस  बरस  तक  वैसी  ही  पड़ी  रहती  है  शौर  बन  कर

 तयार  नहीं  होती  है  ।  कई  कुएं भी  इसी  तरह  पड़े  हैं  ।  तालाब भी  ऐसे  जिन  को

 थोड़ा  खोद  दिया  जाता  है  कौर  उन  का  पानी  किधर  जा  रहा  इस  का  कुछ  पता  नहीं है  |

 इस  लिये  जब  तक  छोटी  सिंचाई  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  तब  तक  ज्यादा  भ्रमण  नहीं  उपजाया

 जा  सकता  न  गांव  बढ़  सकते  है  a  न  श्रमदान  में  ही  सहयोग  मिल  सकता  है  |

 सहकारी  खेती  से  भी  इस  का  सम्बन्ध  है  ।  जब  तक  छोटी  सिंचाई  की  व्यवस्था  नहीं  की

 तब  तक  सहकारी  खेती  भी  मुमकिन  नहीं  क्योंकि  जब  पानी  ही  नहीं  तो  सहकारी

 खेती  हो  सकती  है  |  म॑  मानती  हुं  कि  सहकारी  खेती  से  छोटे  काश्तकारों  को  फ़ायदा  हो  सकता

 जिन  को  wa  के  रूप  में  न  तकाबी  मिलती  न  किसी  बेक  से  ज  मिलता  है  ate  जो  साहूकारों

 से  डेढ़  गुने  शर  दुगने  भाव  पर  कर्ज़े  ले  कर  झपने  घरबार  कौर  खेती  बाड़ी से  वंचित हो  जाते  हैं

 सहकारी  खेती से  हमारे  छोटे  काइतकारों को  फ़ायदा  हो  सकता  छोटी  सिंचाई  की  व्यवस्था

 कर  दी  जाये  |  म  समझती  हूं  कि
 हमारा  काम  छोटी  सिंचाई  योजनायें  के  बिना  at  चल  सकता

 अगर

 म्याने  इन  को  तरफ़  ब्यान  नहीं  दिया

 प्रा

 की  जो  उपज  है

 वह  किसी  भी  हालत

 में  बढ़ने  वाली  नहीं है  ।

 अब
 में  छतीसगढ़ के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  धान  की  इस  साल  जो  वहां फसल  हुई

 वह  म  मानती हूं  कि  west हुई  है  वहां पर  खरीफ  की  फसल  अच्छी  हुई
 लेकिन  साथ

 ही  साथ म  श्रापकी  यह  भी  बतलाना  चाहती  हूं  कि  रबी  की  फसल  वहां  पर  बिल्कुल  खत्म  हो  गई

 रबी  की  फसल न  होने  के  कारण  किसानों  को  जिन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा

 उसको  बयान  नहीं  किया  सकता है  उनकी  हालत  खरीफ  की  फसल  भ्रमणी  होने  के

 बावजूद  भी  खराब  वह  वसी  ही  है  जेसी  पहले  थी  ।  रबी  की  फसल  न  होने  के  कारण

 उनको  कहीं  से  पैसा  मिलने  की  oat  नहीं  है  ।  उनको जो  कुछ  बेचना  धान  शादी

 उसको वे  बेच  चुके हैं  ।  वे  प्रगति  तमाम  खरीद  की  फसल  को  १४५  जनवरी तक  ही  बेच  चुके  हैं

 इनको  उसे  इस  वास्ते  बेचना  पड़ा  क्योंकि  उनको  तकाबी जो  कि  पिछले  दो  सालों  से  मज़हबी  होती
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 stat

 रही  देनी  थी  ।  पहले वे  रांबी  की  फसल  कराने  पर  अपने  खाने  भर  के  fay  wars  इत्यादि

 खरीद  लिया  करते थे  ।  अब  जबकि  रबी  की  फसल  नहीं  है  उनके  पास  खरीद  करने  के  लिये  पैसा

 भी  नहीं  रहा  है
 ।  सरकार  उनको  उनके  धान  का  कुछ  भाव  देती  है  इधर  जो  खाने

 वाले  हैं  जो  उपभोक्ता  वे  कहते हैं  कि  बाप  झ्र नाज़  के  भाव  कम  नहीं करते  एक  तरफ

 उन  लोगों  को  कम  fa  धान  शादी  के  दिये  जाते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  जो  उपभोक्ता  उनको

 महंगा  मिलता  धान  महंगा  मिलता  यह  बात  समझ  में  नहीं  कराती  है
 ।.

 ये  दोनों

 कठिनाइयां  वास्तविक  रूप  में  हमारे  सामने  हैं  सही  मालूम देती  हैं  ।

 ne
 एक

 सेर  गेहूं  ३२  से  ३५  रुपये  मन  तक  बिक  चुका  है  लोगों  को  बड़ी  भारी  परेशानी  का

 सामना करना  पड़ा  है  ।  जो  पैदा  करने  वाला  उसको  यह  शिकायत  है  कि  उसको  ठीक

 भाव  नहीं  मिलता  है  ak  जो  खानें  वाला  है  वह  कहता  है  कि  उसकी  सारी  की  सारी  कमाई

 wast  में  ही  खत्म  हो  जाती  यह  चीज़  समझ  में  नहीं  ants  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  इसके

 सम्बन्ध  में  कुछ  जाना  काश्तकार को  भाव  भी  ठीक  मिलने  चाहियें शर  जो  उपभोक्ता

 है  उसको  भी  ठीक  दाम  पर  चीज़  मिलनी  चाहिये  ।

 wa  सरकार  खुद  गेहूं  खरीद  करनें  जा  रही  इसकी  जोर  भ्रमर  सरकार  अच्छी  तरह

 से  ध्यान  नहीं  अच्छी  तरह  से  काम  को  नहीं  तो  वहीं  तमाशा  होगा  जो  तमाशा

 अज होरहा  है  कौर  यह  एक  तमाशा
 बन  कर  ही  चीज़ रह

 जायेगी
 ।  इसका नीति  त  यह  होगा

 कि  न  तो  शहनाज गदा  करने  वाले  को  लाभ  होगा  न  ही  जो  खाने  वाला  उसको  ही

 ठीक  भाव  पर  मिलेगा

 अब मैं  सहकारी  खेती  के  बारे में  कुछ  ॒  कहना  चाहती  हूं  ।

 योजनायें  की  att  ध्यान  नहीं  देंगे तब  तक  इस  सहकारी खेती  से  भी  कोई  खास  लाभ  होने

 वाला  नहीं  है  ।  सिंचाई  की  सुविधायें  उपलब्ध  किये  हुये  इस  सहकारी खेती  का  चलना
 at  मुश्किल  दिखाई  देता  है  ।  मैं  मानती हूं  कि  बिना  सहकारी खेती  के  जो  छोटे  काश्तकार

 हूँ  वे  भ्रपने  पांवों  पर  खड़े नहीं  हो  सकते हैं  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  आपको  सिचाई की

 सुविधायें  उपलब्ध  करने  की  ate  भी  ध्यान  देना  होगा  |

 wa  मैं  शिक्षा
 की

 जोर  आती हूं  ।  मैं  चाहती हूं  कि  महिलाओं के  लिये  शिक्षा  को
 कम्पलसरी

 कर  वेैक्वड  एरियाज  में  महिलायें  A  परसेंट भी  ऐसी

 नहीं  हैं जो  पढ़ी  लिखी  हों  ।  जब  तक  श्राप  गांवों  में  शिक्षा को  अझ्रनिवायें  नहीं  करेंगे तब  तक

 मे
 समझती

 हूं  महिलायें  oat  नहीं  बढ़  सकती  हैं  ।  दिल्ली  के  बारे  में  कुछ  नद्दी  कहना  चाहती  ।  यह

 एक  बहुत  चरागे  बढ़ा  gate  ।  लेकिन  हमारे  इलाके  की  तरफ  देखें  तो  आपको

 पता  चलेगा
 कि

 जो  दस  पांच  लड़कियां  पढ़ने  के  लिये  जाती  हैं  तो  जो  पढ़े  लिखे  भाई  जो

 विद्यार्थी हैं  वे  इतनी  ब्रुरी  तरह  से  इन्हें  छेड़ते  हैं  कि  कुछ  कहना  ही  नही ं।  उनके  हाथों  से  कई

 बार  किताबें  छीन  ली  जाती  कई  बार  उनके  ऊपर  से  साइकल  चला  देते  हैं  नौ  इसी  तरह  की

 दूसरी  शर्मनाक  हरकतें  वे  लोग  करते हैं  ।  पढ़े  लिखे  लोगों  के  लिये  इस  तरह  की  हरकतें  करना
 शोभा

 नहीं  देता  है  ।  पढ़ें  लिखे  लड़के  ही  ait  इस  तरह  से  लड़कियों  के  साथ  wa  उनमें  ही

 झ्रनुशासनहीनता है  तो  कैसे  हमारा  काम  चल  सकता  है  ।  ऐसी  दशा  में  कैसे  यह  की
 जा

 सकती है  कि  महिलायें आगे  बढ़ें  ।

 ma
 मैँ

 परिवार  नियोजन के  बारे  में  फुड  कहना  हती हूं  ।  जब  तक  दस-दस  या
 बीस-बीस

 गांवों  में  एक  हस्पताल  नहीं  मै  होम  नहीं  तब  तक  परिवार  नियोजन  के
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 काम  में  arta  सफलता  मेरे  खयाल  से  ज़रा  कठिन  है  ।  राज  भी  गांवों  की  औरतें  यह

 समझती हैं  कि  बच्चे  तो  भगवान  की  देन  हैं  कौर  वे  इसके  बारे  में  ज्यादा  उत्साह  नहीं  कती  है ं।

 श्राप  देखें  तो  आपको  पता  च  कि  गांवों  में  एक-एक  मों  के  दस-दस  कौर  पंद्रह-पंद्रह  बच्चे  होतें

 हैं  प्रौढ़  उनको  राठ-आठ  बरस  तक  तन  ढकने  के  लिये  कपड़ा  भी  नहीं  मिलता  है  ।  जब  यह  हालत

 गांवों की  है  तो  कैसे  श्राप  केवल  प्रचार  मात्र  से  यह  काम  कर  सकते हैं  इसके लिये  आपको  उनका

 जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाना  होगा  वहां  पर  अस्पताल  की  सुविधायें  सुलभ  करनी  होंगी

 साथ  ही  साथ  दिक्षा  की  सुविधायें  आपको  उन  लोगों  को  प्रदान  करनी  होंगी ।

 अब  मैं  ज़मीन  के  बटवारे  पर  श्राती  हूं
 ।

 इसकी  भी  बात  अब  चल  रही  श्राप
 जो  कानून

 बनाना  चाहते  उसके  बनने  में  तो  ad  देर  है  ।  मैं  आपको  बतलाना  चाहती  हूं  कि  राज

 प्रड़ाघड़  ज़मी  तों  का  बटवारा  होता  चला  जा  रहा  लोग  ज़मी  हों  को  बेचते  चले  जा  रहे  हैं  |

 में  चाहती  हूं  कि  ज़मीनों का  जो  रजिस्ट्रेशन है  यह  कुछ  समय  के  लिये  बन्द  कर  दिया  जाये

 क्योंकि  अगर  श्रापने इस  रजिस्ट्रेशन  को  बन्द  कर  दिया  तो  जो  धांधलियां  are  हो  रही  ये  बन्द

 हो  जायेंगी  ।  जिन  के  पास  दो-दो  हज़ार  या  पांच-पांच  हज़ार  एकड़  ज़मीन  वे  अपनी  जमीनों  को

 बेचने की  फ़िक्र  में  ak  बेचते  चले  जा  रहे  हैं  ।  इस  वास्ते  मैं  प्रार्थना  करना  चाहती

 हूं  कि  रजिस्ट्रेशन को  बन्द  कर  दिया  जाये  ।

 say  भिखारियों  की  समस्या  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  में  ara  तर  पर  बच्चे

 जो  भीख  मांगते  हैं  उन  गेमें  कहना  चाहती हूं  ।  हमारे  देश  को  यह  वत  शोभा  पट्टों  देवी  है  कि

 यहां  के  बच्चे  भीख  मांगते  फिरें  |  जब  छोटे-छोटे  बच्चे  भाव  मांगते  ale  ata  मांगने  को

 mea  डाल  लेत  हैं  तो  दुःख  हुये  बिना  नहीं  रहता  पुलिस  इन  भो  मांगने  वालों  को

 पकड़  कर  लाती है  ae  फ़िर  छोड़  देती  है  ।  इसके  बजाय  में  चाहती  हैं  कि  उसके  मां  बाय  से

 जायें

 mag  करके  उनके  लिये  अनाथालयों  की  व्यवस्था  कर
 दो

 जाये  जट्टा  पर  इको  लिखवाया-वाय

 ।

 में  यह  भी  चाहती  हूं  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  छोटी  सिंचाई  प्रोजनाय्रों  को  ara

 इसके  बारे मिलता  मिले  ।  साथ  ही  साथ  में  मद्य  पिषेशर के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहती हूं

 में  श्राप  आन्दोलन तथा  प्रचार  तो  बहुत  रहे  हैं  फिर  भो  में
 समझती  हूं  सरकार  को  पूरा  सकता

 र  fem  रही है  ।  राज  कल  टिंचर  जंजीर  कां  भी  बहुत  जोर  है  कौर  यह  छोटो  से  छोडी  दुकानों

 में  मिल  जाती है  ।  यह  श्रलकोहल  नाम  की  दवाई  इसमें  छः  गुना  पानी  ढालने  पर  भी

 इसको  बरदास्त  नहीं  जा  सकता  है  ।  जित  को  शराब  पीने  को  आदत  है  उन्होंने  इसका  इत्ते  माल

 शुरू  कर  दिया है  भर  इससे कई  नौजवानों  की  मृत्यु तक  हो  गई  है
 ।  मेरी  star  है  कि

 इस  टिंचर  fart  को  भी  बन्द  कर  दिया  जोड़े  ।

 हमारे  सोशलिस्ट  भाइयों  ने  श्रनाज  के  भाव  बढ़ने  के  खिलाफ़  आन्दोलन  किये  हैं  atk

 हड़तालें  भी  की  में  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  श्री  जब  कि  काश्तकारों  के  हाथ  में  से

 zo—&o  प्रतिशत  श्रनाज
 निकल  गया  है  सरकार  मूल्यों  पर  far aT  करके  समस्या

 को  हल  करे  ।

 रवी  फ़सल  भी  खाने  वाली है  ।  उसके  बारे में  भी  में  प्राय ना  करना  चाहती  हूं  कि  wars  माओं को

 सरकार  फ़िक्स  कर  दे  ताकि  हमारे  काश्तकारों  को  श्रमिक  से  ala  भाव  प्रौढ़  wage  से  श्रच्डा

 भाव  मिल  सके  और  जो  उपभोक्ता  हैं
 जो  खाने

 वाले  उनको  भो  संता  नवाज  मिल  सके

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  अध्यक्ष  हर  साल  जब  हमारे वित
 मंत्रों  महोदय

 देश  के  सामने  बजट  पेश  करते  हैं
 तो

 इसकी  जो  गरीब  लोग  वे  काफ़ी  सांस  रोक  के  इंतिज़ार  करने

 वे  सोचते  हैं  कि  शायद  देश  की  प्रगति  के  देश  के  निर्माण  के  साथ-साथ  उनकी  भी  हालत
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 स०  म०  बनर्जी |

 लेकिन  में  यह  समझौता  हुं  कि  कमन  aa  गरीब  जिसको  कि में  कुछ  सुधार हो  |

 जनसाधारण  जाता  है  हालत  दिन-व-दिन  खराब  होती  चली  जा  रहटी  है  ।  वह  राज  भी  यह

 समझता  है  कि  देश  की  समृद्धि  के  साथ  उसकी  समृद्धि जुड़ी  हुई  देश  के  निर्माण  के  राय  उसकी

 लेकिन  नगर  ऐसा  नहीं  होगा  तो  जनता  का  विश्वास  मेरे  विचार हालत भी  सुधरेगी  |

 सरकार  के  ऊपर से  उठ  जायेगा प्र ौर  वह  हमारे  देश  क  लिये  बहुत  ही  घातक fag  होगा  मैँ

 उन  व्यवसायों  में  से  हूं  जो  यह  समझते  हैं  कि  एसे  ही  सरकार  की  नुक्ता  चात  न  की  जाये  ।  म

 विरोधी  पक्ष  का  होते  gt  भी  sera  विश्वास  दिलाना  चाहता  कि  में  इस

 लोक-सभा  को  एक  मं  दिर  समझता  हूं  कौर  जो  इस  मंदिर में  भगवान  है  वह  भगवान रूपी  जनता  है

 श्र  में  अपने  आपको  उसका  पुजारी  समझता  हूं
 ।  यह  मेरा  है  ।  में  समरसता  हं  कि  जो

 भी  चीजें  यहां  होती  हैं  उन  में  काफ़ी  काफ़ी  बड़ी  जिम्मेदारी हम  लोगों  की  भी

 कभी जब  में  यहां  पर  अच्छी  बातों  को  सुनता  हूं  जो  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  या  अन्य  मंत्रो  करते  है

 तब  पाता  हूं  कि  वे  बातें  वास्तविकता से  दूर  में  तो  समझता  हूं
 कि

 पर  लोक-सभा  की  बातें

 सभा  में  होती  है  |  राज  टैक्सेशन का  क्या  नतीजा  वाकई में  उस  से  गरीब  की  कमर  ऑटो

 या  में  समझता हूं  कि  इस  का  हिसाब  खुद  वित्त  मंत्री  जी  लगायें  ।  म  उतर  ATA  को

 रहने  वाला हूं
 ।  श्र  श्राप  वहां  देखिये  तो  खंड सारी  का  जो  छोटा  उद्योग  उसमें  तकरोबत

 पांच  लाख  आदमी काम  करत  हैं  ।  उस  क  ऊपर  जो  टेक्स  राज  लगाया है  उप  से  म

 श्रांप को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  खंडसारीਂ  का  उद्योग  खत्म  हो  ate  वह  इत  वजह  से

 खत्म  होगा कि  श्राप  जानते  हैं  कि  उतर  sear  में  मोनो  के  कारवाने  हिन्दुस्तान  में  सब  से

 ज्यादा  हैं  ।  खंड सारी  के  उद्योग  में  काफ़ी  लोग  CF  काम  करते  हैं  जो  कि  बिल्कुल  गरो  किस्म  के

 इन्सान  हैं  ।  यदि  जब तक  वे  लोग उस  को  ३०  रु०  मन  देव  रहे  थे  तो  राज  के  बाद  मे  माजून है

 कि  उन  की  खंडसारी  av  रु०  ८  झा०  मन  बिकेगी  प्रौढ़  उससे  तरह  होगा  खंड सारी  उपयोग  खत्म

 हो  जायेगा  मोर  हमारे  पांच  लाख  इन्सान जो  उतर  प्रदेश  में या  दूसरी  जगहों  में  इत  का  काम

 करते  हें  वे  बेकार  हो  जायेंगे  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से  stat  करूंगा  फि  वे  इस  alt  को

 सोचें  र से  के  साथ  सोचें  |  वे  इस  बात  का  निणंय  करें  कि  राज  इस  देश  में  डोडे

 का  विकास  हमारा  ध्येय है  या  नहीं  ।  मझ  मालूम  नहों  कि  हाजिर  उत  को  कमर  कयों  तोड़ी गई

 है
 ?

 कहीं  एसा  तो  नही ंहै  कि  यह  उद्योग  जो  चीनी  मिल  मालिक  हैं  उन  के  मु  टीम  कु  ड  त  लगा

 रहा था  ?  यदि  ऐसा  है  अर  उनके  मुनाफ़े  की  हिफ़ाज़त  करन  के  लिये  या  बढ़ावा  देने  के  लिये

 यह  बात  की  गई  ह  तो  में  समझूंगा  कि  इस  देश  की  पलिसी  कुछ  गलत  हो  गई  ।  इस  लिये  में

 यह  मांग  करता  हूं  कि  मंत्री  जी  इस  पर  दुबारा  ध्यान  दें  ।  इस के  चारों  पहलूप्रों को देखें प्रौर को  देखें  att  alt

 कि  नगर यह  हवस  लगाया जाय  तो  देश  का  कौन  सा  बड़ा  भारी  निर्माण  काय  रुक  जायेगा ।

 श्री  कादो नाथ पाड़ कल नाथ  पांड  :  क्या  माननीय  सदय  यह  बतला  सकने  हैं  कि  खंडसारी की

 कास्ट  प्रोडक्शन  क्या  होती  हू
 ?  इस  तरह  आपको  मालूम  हो  जायेगा  कि  चीनीਂ  faa

 कौर  खंडसारी  भें  क्या  मार्जिन  आफ  प्राफिट  हो  सकता  है  |

 श्री स०
 Ho  बन्दों  :  मेरे  पास  मेमोरेंडम है  तो  मेरा  कहना  यह  है  कि  श्रगर  श्राप

 उन  से  कुछ  वसूल  करना  चाहने हैं  को  श्राप उन  को  लाइसेंस कर  दी  जिये  |  श्राप  को  लाइट्स

 का  रुपया  मिल  जायेगा ।  लेकिन  में  कहता हैं  कि  वह  इन्स्पेक्टरान  जो  इसे  वसूल  करने  जायेंगे

 वह  ईद  दौर  होली  मना  इस  वजह  से  कि  पैसा  कमाने  का  एक  कौर  जरिया उन  को
 मिला  यह  सही  बात है  ।
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 कुछ  दूसरे  टैक्स  श्राप लगा  रहे  हैं  ।  उन  में  से  एक  टेक्स  उजिटेबल  भ्रामक  के  ऊपर  है  ।

 में  कहुंगा  किं  उन  से  श्राप  को  इतना  गवा  मिलने  नहीं  जा  रहा  है  जिस  से  राज  पुरे  देश  का  निर्माण

 हो  सके  |  लेकिन  एक  प्रश्न  उठता है  कि  आखिर  जब  देश  का  तनिर्माग  होगा  तो  पेसा  श्रायंगा

 कहांस े?  में  भी  समझता  हं  कि  पैसा  चाहिये  ।  जैकी  कभी  कभी  में  श्राप  के  सूली

 के  तरीके को  देखता  में  देखता हूं  कि  एक  तरफ़  इनकम  टैक्स  छल  करते  में  पुरअमन  तरी
 के

 शांतिमय  तरीके  श्राजिजी  मिन्नत  खुशामद  से  सरमाये दारों  से  कहा  जाता है  कि

 कौर  ऊपरी  तरफ़  आरमेट दे  डालो  इनकम  टेक्स  का  पेसा  |  यह  वसूली  का  तरीका है  ।

 लेवी  वसूल  करने  का  तरीका यह  है  कि  Yo  साल  की  माता को  गोली  भी  मारी  जा  सकती  है  |  म

 समझता  हूं  कि  कहां  पर  हिंसात्मक  तरीके  से  काम  लिया  जाता है  ।

 महोदय  पीठासीन

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्राप  को  माता है  ?

 श्री  स०  स०  बनर्जी
 :  में  समझता  हुं  कि  वह  मेरी  माता  है  ।  मेरी  पैदाइश  पंजाब  में  हुई  है

 म  समझता  हुं  कि  जिस  धरती  पर  मेरी  पसंदीदा  हुई  है  वहां  की  हर  रहने  वाली  मेरी  माता  है  ।  वरना

 wet  पंजाब  पंजाबियों के  खून  से  लाल  है  ।  सतलज  नदी  की  वह  धारा  जिस  में  लोग  समझते थे  उन

 के  खेत  जो  हं  वह  तमाम  खत  सब्ज  हो  श्राज  उस  सतलज  को  उस  खून  की  खूनी  होली

 के  लिये  खूनी  सतलज  के  नाम  से  पुकारा  जाय  तो  उस  की  जिम्मेदारी  कांग्रेस  की  हुकूमत  पर  होगी I

 इस  लिये  में  फिर  am  से  यह  कहता  हुं  कि  are  इस  चीज  को  सोचें  कौर  अपने  इन्साफ  के  तराजू  पर

 दोनों  चीजों को  रखें  ।  एक  तरफ  इनकम  टेक्स  का  यह  पैसा  चला  जा  रहा  है  जो  देश  में  है  और

 को  मिल  नहीं  रहा  है  जब  कि  देश  में  आधिक  संकट  है  श्र  दूसरी  तरफ  गरीब  किसानों से  उन  का

 गल्ला ले  जाया  उन  की  चीजें  बेची  जायें  ।  एक  मामूली  गांव  लुधियाना में  जिस  तरीके

 से  atti ear.  को  घुसने  नहीं  दिया  जिस  तरीक  से  हमारे  बच्चों  माताओं  बहनों *  *  *  *
 ait  छोटे  बेटे  बेटियों  को  मारा  गया  ।  C*

 मैं  इस  लिये  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  वहां  जो  कुछ  हो  रहा  उस  का  समर्थन करता  हूं  यह  कि

 वहां  तन्दूर
 द

 से  काम  लिया  जाय  ।  लेकिन  मं  यह  कहूंगा  कि  वसूली  के  जो  तरीक  में  समझता  हुं
 कि

 गोलियों के  बूते  पर  ,  बिरला  साहब  टाटा  साहब  भ्रौर  दूसरे  सरमाये  दारों  oe  eo  wo

 fsareaet  महोदय  माननीय सदस्य  कृपा  कर  के  संक्षेप  में  ही  पंजाब की  स्थिति का  उल्लेख

 सारे  भाषण  में  पंजाब  की  विधि  एवं  व्यवस्था  की  ही  चर्चा  करना ठीक  नहीं  a

 इस  पर  विचार  करके  अपना  निर्णय  दंगा ।

 श्री  स०  |: ह ५  तो  मैं  आप  से  कह  रहा  था  कि  आखिर  तरीके क्या  होने  चाहियें

 में  सिफ॑  इस  वजह  से  कह  रहा  हूं  कि  राज  की  सरकार  जो  समाजवाद की  घोषणा कर  चुकी  है  ,  उस

 के  इन्साफ क  तराजू  पर  एक  एक  गरीब  दोनों  एक  सा  होने  चाहियें  ।  अगर मन  मुख्य

 मंत्री  जी  की  शान
 के  खिलाफ  कोई  बात  कही  है  तो मुझे  दुख है  ।  मैं  कोई  ऐसी  बात  कहना  नहीं

 चाहता था  लेकिन  जब  ऐसी  बात  हो  चुकी  घटना हो  चुकी  तो  उस  के  बारे  में  मैं  डरता यह  हूं

 कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  श्राप  को  हथियाना  गांव  में  एक  मेमोरियल  बनाना पड़े  बाप

 पुजा  करें  उस
 माता

 की  ।  में  नहीं  चाहता
 कि

 हथियाना  गांव  पंजाब  में  कौर
 बनें

 ।

 इस  के  बाद  सवाल  भ्राता  है  कि  इस  बजट  में  बेकारी  के  लिये  क्या  करने  जा  रहे

 इस  सदन  के  सामने  हम  लोगो ंने  रक्खा  कि  आखिर  भ्रनएम्प्लायमेंट  डोल  कुछ तो  श्राप  रक्खें ।

 अंग्रेजी में

 KEKE  दाऊद  उपाध्यक्ष  महोदय  क  आदेशानुसार  निकाल  दिये  गये  |
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 दिन-ब-दिन  वें कारी  बढ़ती  जा  रही  उस  को  रोका  नहीं  जा  रहा  है  ।  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में

 हम  लोगो ंने  किसानों के  सामने  यह  चीजें  किसान  ने  झपने  को  जूझा  दिया  ।  किसानों ने  कहा  :

 ठीक  है  ,  खेत  हमारे  हैं  र  हम  उसे  हरा  भरा  लेकिन  जब  उस  ने  भ्र पने  श्राप  को  जूझा  दिया

 तो  उस  के  बाद  उसे  मिला  मुश्रावजे में मिली में  मिली  बेदखली ।  लाखों  की  तादाद  में  किसान

 भरी  निगाह  से  उस  जगह  को  जहां  पर  उन  के  बाप  दादों  की  हड्डियां  गड़ी  हैं  देखते  हुए  अपने

 का  हाथ  पकड़  कर  चले  गये  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मजदूरों  के  सामने  रक्खा  गया  कि

 करण  होगा  ।  पहले  यह  कहा  गया  कि  ८०  लाख  लोगों  को  नौकरी  उस के  बाद  यह  मालूम

 gu fe  ६४५  लाख  आदमियों at  मिलेंगी  ।  ated  राज  जितने  कारखाने  बन्द

 हुए  हूँ  बाप  नगर  उन  के  झ्रादमियों  से  जा  कर  कहें  सूती  मिल  के  मजदूरों से  कि  वे  अपने को

 जूझ दें  तो  वे  कैसे  तैयार  होंगे  ?
 wr  हमारे  हिन्दुस्तान  में  काफी  लोग  ऐसे  हूँ  जिन के  पास  तन

 ढंकने  के  लिये  कपड़ा नहीं  है  ।  वे  पुछेंगे  कि  कपड़े  हम  ने  करोड़ों गज  कपड़ा  हम  ने

 लेकिन  राज  मिल बन्दी  के  बाद  हमारी  बीबी  के  तन  पर  कपड़ा  नहीं  हमारी  बच्ची  के  तन  पर  कपड़ा

 नहीं  है  ।  जूट  मिलें  बन्द  होती  जा  रही  भ्राखिर  यह  सब  क्या  है  ?  इस  के  बारे  में  श्राप  संजीदगी

 से  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  सोचिये  ak  तब  फैसला  कीजिये  कि  यह  बातें  विरोध करने  के

 लिये  जा  रही  हैं  या  इन  में  कुछ  सच्चाई  है  ।  सचाई  है  तो  इंसाफ़  का  तक़ाज़ा  यह  है  कि

 संजीदगी  से  बैठ  कर  दिल  पर  हाथ  रख-कर  सोचिये  कि  आखिर झाप लोगों are  लोगों  को  क्या  करना

 इसके  बाद  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  को  डिफेंस  बजट  में  जो  कमी  हुई  है  उस  के  लिए  बधाई  देता

 हूं  ।
 डिफेंस  डिपार्टमेंट  जिस  तरीक़े  से  काम  कर  रहा  है  कम  से  कम  मैँ  यहँ  समझता  हूं

 कि  वह  देश  के

 लिए  बहुत  west  चीज़  है  ।  उस  में  खराबियां  हैं  लेकिन  डिफेंस  मिनिस्ट्री  ने  जो  यह  फ़ैसला  ट्रैक्स  झर

 ट्रैक्टर के  बारे  में  किया वह  एक  सर्दी  कौर  दुरुस्त  फैसला  था  ।  इन  कम्पनियों ने  चार  करोड़  से  ज्यादा

 रिया
 लिया  है  ।  में  आपको  बताऊं  कि  एक  ट्रक  की  कीमत  ३१  हज़ार  से  ३२  हजार  थी  जब  कि

 मिनिस्ट्री  ग्राफ  डिफेंस  द्वारा  वह  ट्रक  ४२  हज़ार म  से  ४८  हज़ार  तक  में  लिये  जाते  थे  यह  कह  कर  कि  हम

 स्पेशलाइज्ड  रोके  से  बना  रहे  हैं  ।  स्पेशलाइज्ड  तरीके  के  नाम  से  उन्होंने  सात  साल  में  तक़रीबन
 ४  रुपया

 ज्यादा  लिया  ।  मैं  डिफेंस  मिनिस्ट्री  को  जिस  ने  ट्रकों  की  बाबत  ag  लिया

 उसको इस  के  लिए  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  डिफेंस  उद्योग  जिस  तरीक़े  से  तरक्क़ी  कर  रहा  है  मैं समझता
 न

 हू ंकि  एक  दिन  वह  होगा  कि  डिफेंस  में  dom  सफिशिएंसी  जायेंगी  कौर  ore  विदेशों  से  जो  तमाम  चीजें

 यहां  पर  आती हैं  वे  हमारे  देश  में  नहीं  जायेंगी  ।

 we  सदन्  में  फ़ारेन  लों सू  (  विदेशी  ऋण  )  का  भी  जिक्र  राया  शर  हमें  यह  बतलाया  गया  कि

 aaa  बहुत  फ़राख़दिली से  हमें  क़र्ज  दे  रहा  है  ।  वह  हमारे  देश  के  लिए  अन्नदाता बना  gare

 लेकिन  वही  अमरीका जो  हमें  भ्रमण  धन  ग्राही  से  सहायता  कर  रहा  वहीं  पाकिस्तान को  श्रेयस

 एंड  ऐम्यूनेशंस सप्लाई  कर  रहा  है  ।  लेकिन एक  नागरिक  की  हैसियत  से  मेरा  दिल  दहल  उठता  है  कि

 श्रमरीका जो इस कदर हमारी जो  इस  कदर  हमारी  सहायता  कर  रहा  है  कौर  हमें  गल्ला  सप्लाई  कर  रहा  है  कर्जे  ग्राही
 दे

 रहा  है
 तो

 कहीं  इस  तरह  इतिहास  फिर  दुबारा  दुहराया  तो  नहीं  जा  रहा  है  कौर  हमारे  देश  में  ईस्ट

 इंडिया  कम्पनी  की  कहीं  पुनरावृति तो  नहीं  हो  रही  है  ।  भ्राखिर  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  वाले  भी  तो

 हमारे  देश  में  केवल  तिजारत  करने  ही  भराये  थे  बनियों  बन  कर  ही  aa  थे  लेकिन  यह  हर  एक  जानता

 है  कि  धीरे  धीरे  किस  तरह  उन्होंने  यहां  हिन्दुस्तान  में  अपने  पैर  जमाये  शर  जिसका  कि  परिणाम  यहां

 पर  च्  हुकूमत  की  स्थापना  प्
 |

 वे  शुरू  में  खाली  कालीकट  में  रह  कर  भारत  में  तिजारत  करने
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 की  इज़ाज़त  लेकर  वहां  कराये  थे  लेकिन  बाद  में  उन्होंने  क्या  गुल  खिलाये  ।  तो  यह  सोच कर  मैं

 घबरा  उठता  हूं  कि  कहीं  उस  तरह  की  चय  घटना  तो  हमारे  देश  में  दुबारा  नहीं  होने  जा  रही  है

 लेकि  ta  अपनी  पंचशील  के  नारे  के  ऊपर  विश्वास  अपने  देशवासियों  एशिया  वालों  पर

 विश्वास है  प्रौढ़  इस  कारण  मेरी  वह  घबराहट  ज्यादा  देर  तक  क़ायम  नहीं  रहती  लेकिन  तो  भी  जो

 यह  एक  आशंका  है  वह  मेंने  आपके  सामने  रख  मैं  चाहता हूं  कि  यद  चीज  बिल कल भ्छ्  स्पष्ट  जानीं

 चाहिये  कि  देश  का  sare  निर्माण  होगा  तो  वह  cad  देशवासियों  के  सम्मिलित  प्रयत्न  ak  बलिदान

 से  होगा  ।  उस  के  लिए  श्राप  सरमायेदारों  का  सरमाया  लीजिये  कौर  ग़रीबों  की  मेहनत  लीजिये  ।

 ar  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  यदि  एसा  ध  किया  तो  हमारे  देश  का  भविष्य  उज्जवल है  ।

 फूड  सिचुएशन  (  खाद्य  स्थिति  )  का  जहां  तक  सम्बन्ध हैं  तो  उस  के  लिए  मेरा  कहना  है  कि

 सरकार  की  पालिसी  में  कंसिस्टेंसी  नहीं  है  कौर  हमने  देखा  कि  कभी  कुछ  स्नोगंस द  उठाये जाते  ठ ्

 कभी  कुछ  भर  ।  ग्रो  मोर  फूड  का  नारा  उठाया  गया
 ।

 उसके  बाद  डिफारेस्ट्रेशन का  नारा  बुलन्द

 किया  गया  दुबारा फिर  एफौरेस्टेशन का  नारा  उठाया  गया  ।  जब  एरोज़न  तो  सरकार नें

 जंगल  लगाने  का  नारा  उठाया  भ्रौर  लोगों  को  जंगल  शर पेड़ लगाने को कहा लगाने  को  कहा  ।  मैं  चूंकि  कानपुर

 शहर  का  यहां  पर  एक  मात्र  प्रतिनिधि  हूं  श्र  मैं  श्रमिकों  अपने  अनुभव  के  आ्राधार पर  बतलाना  चाहता

 हूं  कि  इस  पेड़  लगान ेके  बन  महोत्सवों  में  मैं  भी  भ्र क्सर  जाता  हूं
 ।

 क़रीब  ६२  रुपये  का  एक

 पौधा  लगता  है  ।  ara  विश्वास  मानिये  कि  जो  मैं  पेड़  लगा  कर  जाता  हुं  दुबारा  उस  जगह  पर  जा  कर

 देखता  हुं  तो  वह  पेड़  मुझे  नज़र  नहीं  भ्राता बल्कि  मेरा  नाम  का  टिकट  वहां  पर  जरूर

 मौजूद  मिलता है  लेकिन  पेड़  नदारद  होता  है
 ।

 मैं
 सरकार  से  कहूंगा  कि  वह  इस  खाद्य  उत्पादन

 कौर  कृषि  के  सवाल  को  गम्भीरता  से  टैकिल  करे  atk  किसानों  की  ज़मीन  लडें  सीलिंग  के  बारे

 में  फैसला करे  ।

 इसके  अलावा  मैं  सरकार  का  ध्यान  कभी  हाल  में  उत्तर  प्रदेश  के  संसद  सदस्यों  का  जो  श्री

 सम्पूर्णानन्द .  ने  लखनऊ  में  एक  सम्मेलन  बुलाया  था  उसकी
 दिलाना  चाहता  उत्तर

 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रो  ने  वहां  पर  संसद्  सदस्यों  को  यह  बतलाया  था
 कि

 किस  प्रकार  से  राज  उत्तर

 प्रदेश के  प्रोजेक्ट्स  wife  को  जो  सेंटर  से  ग्रांट  मिलनी  चाहिए वह  नहीं  मिल  रही  wa  मैं

 यह  नहीं  कह 1  कि  वहां  पर  जो  यह  लोगों  ने  शिकायत  की  वह  सही  है  लेकिन  भारत  सरकार

 को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  कि  उनका  यह  ७  कहां  तक  सही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री

 महोदय  के  दिल  में  यह  चीज़  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  योजनाश्रों  को  सेंटर  से  जितनी  सहायता  मिलनी

 चाहिये  वह  नहीं  मिल  रही  हैं  ।  उदाहरण के  लिये  बुंदेलखंड  का  पिछड़ा झर  अविकसित  इलाका  है  |

 वहां  का  माता  टीला  प्रोजेक्ट  भ्रभी  ८  पड़ा  है  सनौर  उसके  पुरा  होनें  से  वहां  खुशहाली सकती

 है  ।  वहां  के  मुख्य  मंत्री  का  यह  कहना  है
 कि

 यह  प्रोजेक्ट  वग़ैर  सेंटरल  ऐड  के  नहीं  बन  सकता  ।  मैं

 वित्त  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  भी  ध्यान  मैं  यह  मानता  हुं  कि  स्टेट  वरसेस

 सेंटर की  यह  कंट्रोवर्सी  खराब  है  लेकिन  मैं  उन  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  बारे  में  जांच  करें  ।

 a
 अब  बजट  लीकेज  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  कह  दिया  कि  वह  तो  एक  स्पैकुलेशन है  ।

 मैं

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  उस  लीकेज  के  बारे  में  मेहरबानी  कर  के  इनक्वायरी  करें  ।  मेरा तो  यह  कहना

 है  होर्स  इस  तरह  का  स्पैकुलेशन  कर
 के

 देश  को  नुक़सान  पहुंचा  रहे  हैं  यदि  खामोश

 बैठे  रह ेतो  उसका बुरा  परिणाम  देश  को  भुगतना  पड़ेगा
 ।

 जो  भी  हो  मैं  चाहता  हूं
 कि

 वित्त  मंत्री

 महोदय इस  बारें  में
 जांच  करायें

 ।
 हो

 सकता  है  कि
 मैं  ने  ही  कुछ  ग़लत  समझा  हो  कौर  प्यार  ऐसा  हो

 तो  वह  जांच  करा  कर  के  मेरी  इस  ग़लत  फ़हमी  को  दर  करें
 ।

 404(Ai)
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 श्री  बाल्मीकी  (  बुलन्दशहर-रक्षित-श्रनुसूचित  जातियां )
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  ,  चार  दिन

 की  तपस्या  के  बाद  जो  ह  मुझे  बोलने  का  aa  दिया  है  उसके  लिए  मैं  प्रा पका  हृदय  से

 प्रभारी हूं  ।

 इस  बजट  पर  राज  यहां  पर  चार  दिन  से  विचार  हो  रहा  है  ।  सन्  १९५७  से  जो  देश  में

 उदासीनता छूत  की  भावनां  भाई  लेकिन  जिस  साहस  के  साथ  हमारे  देश  की  सरकार  ने  उस
 का

 मुक़ाबला  किया  है  मैं  उसकी  सराहना  करता  हूं  ।  यह  ठीक है  कि  यह  देश  के  निर्माण  का  काल  है

 इस  निर्माण  के  काल  में  हमारी  योजनाएं  चल  रही  पहली  योजना  का  प्रभाव  यह  शुभ्रा  है  कि

 देश  के  अन्दर  श्रम की  भावना  जागी  है  और  हमने  समझा  है  कि  हम  श्रम  रूपी  तपस्या से  १  बढ़े

 हि
 '

 ।  श्रम  ही  तो  तपस्या है  ।  दूसरी  योजना  के  इन्दर  भी  हमने  एक  क़दम

 बढ़ाया  है  कौर  जनता  जनसाधारण  का  उन  योजनाश्रों  के  प्रति  विश्वास  है  योजनानुसार  देश

 प्रगति  पथ  पर  भ्रग्रसर  हो  रहा  है  लेकिन  जिस  तरीके  से  यह  बजट  की  भावना  जाती  है  श्र  जिस  तरीके

 से  श्राप  टैक्सों  को  बढ़ाते  हैं  घाटे का  यह  जो  बजट  देश  की  अवस्था  को  देखते हुए  लाये हैं

 करों  का  जो  श्रौचित्य  है  मैं  उस  में  कोई  श्रीवास  नहीं  करता  लेकिन  यह  बात  जरूर  है  कि

 को  उन  तमाम  लोगो  को  जो  ७५  हैं  प्रोर  जिन  को  कि  aah  का  अवसर  प्राप्त  नहीं  होता  है

 उनको  ०७  की  बात  जहां  देश  के  प्रकार  एक  से  एक  विशाल  भवन  बनते  दिखाई

 देते  sa  बहुत  सी  सड़कें  इरादी  बनती  दिखाई  देती  हैं  वहां  प्रभी  तक  इस  देश  के  जो  भ्र भाग्यवश

 दरिद्रता  विद्यमान  उसको  कोई  मिटा  नहीं  पा  रहा  है
 ।

 सदियों  पहले  हमारे  वेद  में  कहा
 गया  कि

 यह  जो  समुद्र  में  लकड़ी  का  टुकड़ा  बहता  है  वह  कहता  है  कि
 हे  बदसूरत  गरीबी  तू  इस  पर  बेठ

 कर

 सात  समुन्दर पार  चली  जा  लेकिन मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  वह  दरिद्रता  बेरौनक  बदसूरत

 गरीबी  कया  हमारे  बीच  में  से  चली  गई  वह  दरिद्रता  आपको  इस  नई  दिल्ली  के  जैसे  चमत्कारी

 वातावरण  में  भले  हीं  न  दिखाई  पड़ती  हो  कौर  भ्रमवश  यह  समझ  बैठे  कि  वह  दरिद्रता  हम  से

 दूर  चली  गई  है  लेकिन
 में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  वह  आपका  कोरा  भरम  होगा  क्योंकि

 ara  भी  श्राप  ग्रामों की  हालत  देखिये  कि  कितनी  शोचनीय है  ak  वहां  पर  आपको  दरिद्रता

 नंगा  नाच  नाचते  हुए  दिखाई देगी  ।  हमारे देश  के  म्रन्दर्  प्रभी  भी  दरिद्रता  घट  नहीं  पा  रही  हैं

 हांलाकि इस  दिशा  में  जो  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  में  उनकी  तो  भ्र वश्य  सराहना  करता  हूं  लेकिन  हमें  उस

 दिशा  म  जितनी  कामयाबी  चाहिये  वह  नहीं  मिल  रही  है  ।  राज भी  अ्रभाग्यवाश दें  के

 चार
 कौर  बेकारी  का  बोल  बाला  कभी  मैं  ने  मत  मंत्री  महोदय  के  मुख  से  यह  सुना

 कि
 दूसरी

 योजना
 के  बाद

 देश
 को  १  करोड़ ४०  लाख  श्रादमियों  की  बेकारी  का  मुक़ाबला  करना  पड़ेगा  तो

 नसे

 मैंने  पहनें  कहा  बाप  के  बेकारी कौर  बेरोज़गारी  दूर  करने  के  जितने  भी  प्रयत्न  हैं  वे  सफल  नहीं  हो
 पा

 रहे  हैं  ।

 में  देहातों के  अन्दर  गया  हूं  शर  मैं  ने  पद  यात्रा  भी  की  है  कौर  मैं  ने  वहां  पर  देहातों  के  किसानों

 और
 मज़दूरों  की  जो  गिरी  हुई  हालत  देखी  है  उस  से  मुझे  बहुत  क्लेश  gas  प्रौर मेरा  हृदय

 रो  रहा

 है  कौर  मैं  यह  कहने  के  लिये  तैयार  हं  कि  उन  गरीब  श्र  पिछड़े  लोगों  की  अवहेलना  करने  से

 देश  कदापि  art  नहीं बढ़  सकेगा  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  भी  कहा  है  कि  जब  तक  देश  का
 a किसान  ant  नहीं  देश  श्रागे  नहीं  बढ़  सकता  |

 श्राप  कल्याण  के  लिए  यह  जो  सहकारी  खेती  प्रौढ़  भूमि  की  सीमा  निर्धारित  करने  की  बात
 कर  रहे  हैं  वह  बात

 तो  ठीक  है  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है
 कि

 मुझे  प्रभी  अपने  देश  में  सहकारी खेती
 के

 लिए  भ्रनुकूल
 वातावरण  नज़र

 नहीं  aren  जैसा  कि  जाना  यह  जो  सरकार की
 से

 कहा  गया  है
 कि

 वकारि  खेती  के  लिए  किसानों  को  राजी  करने  के  लिए  ज़बरदस्ती नहीं  की  जायेगी  तो
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 ae  ठीक  ही  बात  है  ।  उसके  लिए  पहलें  देश  में  अनुकूल  वातावरण  तैयार करना  कपड़ा  ।  जसा
 कि

 डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  कहा  कि  हमारा  जो  इस  देश  में  एक  जातिविहदीन  कौर

 विहीन  समाज  बनाने  का  ध्येय  है  उस  में  हमें  प्रभी  दरपे  गीत  कामयाबीं  नहीं  मिल  रही  है  ।  आपने  देश

 में
 जो

 समाजवादी
 समाज  की  स्थापना  की  बात  कही  है  वह  स्वागत  योग्य  है  लेकिन  उस  के  लिए  जो

 सक्रिय  प्रयत्न  होना  चाहिए  वह  नहीं  दिखाई  देता  यह  ठीक  ही  है
 कि

 हमें  इस  देश  के  भ्रमर एक

 सद्भावना  कौर  एकत्व  का  वातावरण  स्थापित  करना  चाहियें  wa  हमार  देश  की  भूमि

 में  हरनेक  जातियों  के  लोग  रहते  हैं  भाषायें  बोली  जाती  हैं  मैं  चाहता  हूं  कि  वे  हमारी  इस

 भूमि को  एकत्व  सद्भावना कौर  भाईचारे  की
 भावना

 से
 शोभित  करें

 ।

 इस  वेद  मंत्र  में  जाहिर  किया  गया  है  मैं  चाहता हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  शर  हमारे देश  के

 महान  नेता  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  ,  जिनके  भगी  रथ  प्रयत्नों  से  यह  देश  बढ़  रहा  उसको

 में
 ।

 wa  विनती  बहुधा  विवाचसं

 नाना  gain  पूर्वी  यथौकसम  ।

 dee  धांरा  द्रविणस्य में  get

 धूवेव  बरसी  2.0

 इस  तरह  से  गेंद  में  यह  जाहिर  किया  गया  है  कि  ये  जो  अनेक  भाषायें  बोलने  वालें  श्र  अनेक  रूप के

 लोग  हैं  यह  हमारी  भूमि  को  उसी  तरह  से  शोभित  करें जिस  तरह  से  गौ  अपने  दूध  की  धारों  से  देश

 को  शोभित  करती  है  ।  जब  तक  यह  बात  नहीं  हो  जाती  तब  तक  देश  बहुत  नहीं बढ़
 सकता  |

 जब  सहकार  समितियों  की  बात  करते  हैं  तो  यद्यपि  यह  बात  ठीक  है  ,  पर  कुछ  लोग  सोचते हैं

 fe  oat  हरिजन  कौर बहुत  से  लोग  बहुत  पीछे  जब  हम  सर्वोदय की  बात  करते  हैं  तब
 भी

 उन  पिछड़े  हुए  लोगों पर  ध्यान  जाता  है  ।  उनको  उठाने  की  श्रावश्यकता  है  ।  प्रभी  श्रमिक  प्रयत्न

 जो  हो  रहे हैं  वे  ऊपर  से  हो  रहे  हैं  नीचे  से  नहीं  चल  पा  रहे  लेकिन  बापू  जी  यही  कहते  थे  कि  नीचे

 से  ऊपर  को  चला  जाये  ।  चूंकि  श्राप  यह  नहीं  कर  रहे  हैं  इसीलिए  आपका  प्रयत्न  बहुत  सफल  नहीं  हो

 रहा  है  ।  तो  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  श्राप  पहले  हरिजनों  ate  दूसरे  पिछड़े  हुए  लोगों
 की

 तरफ

 ध्यान  दें  दौर  उनको  बढ़ाने  का  प्रयत्  करें
 तभी  आपको  सफलता  मिल  सकती  हैं

 |

 दूसरी  बात  मुझे  जमीन  की  सीलिंग  के  बारे  में  कहनी  है  ।  यह  ठीक  है  कि  जमीन  की  सीलिंग

 होनी  चाहिए  परन्तु  साथ  ही  साथ  प्रापर्टी  की  भी  सीलिंग होनी  धन की  भी  सीलिंग  होनी

 झ्रामदनी की  भी  सीलिंग  होनी  चाहिए  कौर  सीलिंग  इस  प्रकार  की  होनी  चाहिए
 कि  किसी

 प्रकार  का
 किसी  पर  दबाव  न  रह  सके

 ।
 तो  मैं  चाहता हूं  कि  सब  विषमताओं  को  दूर  किया  जाये

 |

 ait  मुझे  विश्वास है  कि  सरकार  इस जोर  ध्यान  देगी  ।

 यह  ठीक  है  कि  सरकार  हरिजनों  के  लिए  काम  कर  रही  है  लेकिन  जिस  तरह  से  योजनायें  चलती

 कौर  जिस  तरह  से  ग्राम  पंचायतें  चलती  हैं  कौर  जिस  तरह  से  eT  दूसरी चीजें  चल  रही  हैं
 ।  उन

 से  हरिजनों  की  पुरी  भलाई  नहीं  हो  सकती  ।  मुझे  भरोसा है  कि  श्राप  इधर  ध्यान  देंगे  ।

 मैं  आपका  ध्यान  हाल  में  गुड़गांव  जिले  में  जो  हरिजनों  के  साथ  अत्याचार  हुए  हैं  उन  की
 रोक

 दिलाना  चाहता  हूं
 ।  हमारे भाई  सी०  डी०  पांडे ने  कहा  कि  अगर  कोई  भंगी  मेरे  घर  ५  तो

 वह  मेरे  कजिन  से  बेहतर  है
 ।

 हो  सकता  है
 कि

 वह  ऐसा  समझते  हों
 ।

 लेकिन  में  कहता  हूं
 कि

 राज

 श
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 जनों का  मुकाबला  मिडिल  क्लास  से  करना  ठीक  नहीं  हम  देखते हैं  कि  जिस  प्रकार  का

 व्यवहार  राज
 भी

 हरिजनों  के  साथ  हो  रहा  है  उस  में  एक  जबरदस्त  न्याय  मालूम पड़ता
 मैं  इस

 सम्बन्ध  में  एक  शेर  कहना  चाहता  हूं

 कौन  इस  तर्जे  जाये  की  दाद

 बाग
 सारा  फूंक  डाला  राशियां रहने  दिया

 ।

 तो  मे  श्राप  से  कहना  चाहता  था  कि  गुड़गांव  जिले  में  भापड़ौदा गांव  में  हरिजनों के  घरों  को  छीना  गया

 are  हरिजनों  पर  पुलिस  द्वारा  प्रत्याय  किया  गया  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  यकीन  दिलाया  है  कि

 वहां  पर  जो
 पुलिस  ने  अन्याय  किया  है  उसकी  जांच  होगी

 ।

 में  एक  बात  कह  कर  समाप्त  करना  चाहता  हूं  ।  कुछ  लोग  पालियामेंट के  सामने  भूख

 हड़ताल  किये  हुए  हैं
 ।

 मैं  जानता  हूं  कि  घरेलू  मजदूरों  का  प्रश्न  बड़ा  जटिल  प्रशन  है
 ।

 कौर  यह  बहुत
 आवश्यक  प्रश्न  है  ।  घरेलू मजदूर  संगठन  के  जनरल  सेक्रेटरी  श्याम  सिंह

 जी
 इस  सम्बन्ध  में  भूख

 हड़ताल  किये हुए
 उस

 से  मेरी  हमदर्दी  मैं  चाहता  हं  कि  घरेलू  मजदूरों  की  दिक्कतें  दूर  हों

 उन  पर  जो भ्रष्टाचार होता  है  वह  दूर  हो  ।  इनकी  दिक्कतों  को  द्र  करने  की  नितान्त  आवश्यकता

 है  ।  मुझे  भरोसा  है  कि  सरकार  इनकी  दिक्कतों पर  ध्यान  देगी  ।

 पन्त  में  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों  के  लिए  एक  मंत्रालय भी  होना  चाहिये  ।

 श्री  यादव
 :

 उपाध्यक्ष  जो  यह  बजट  पेश  किया  गया  है  उसके  बारे

 में  कहा  गया  है  कि  यह  समाजवादी बजट  है  ।  पर  इस  समाजवादी  बजट  में  हम  क्या  पाते  हैं
 ?  एक  कौर

 तो  कम्पनियों
 को  लाभ  कर  से  प्रो

 सम्पति
 कर  से  छुट  दी  जा  रही  यह  समाजवादी बजट  की  सब  से

 पहली  कसौटी  दूसरी  प्रो  खंडसारी के  कुटीर  उद्योग  पर  कर  लगाया  जा  रहा  सरकार  छोटे

 उद्योग धंधों  के  उन  के  उत्पान के  लिए  क्या  कर  रही  है  यह  इस  से  पता  चलता  है  |  यह  बजट
 भारी  करों का  और  साथ  साथ  सरकारी  नौकरों  का  बजट  कहा  जा  सकता  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  सन्

 Reve  में  सामान्य  प्रशासन पर  ३५.  ५४  करोड़  रुपया  खर्चे  होता  |  यह  खर्च सन्  QEYY—-UEA में

 बढ़कर  CY  करोड़  से  भी  whys  हो  सन्  PeYO-Ns Fag में  यह  बढ़  कर  १९४  करोड़ हो  गया
 शर  सन्  eus—Ve FAS में  यह  २००  करोड़ हो  गया  |  इस  वर्ष  यह  २२२  करोड़  होगा  ।  लगभग

 ८  अरब  ४०  करोड़ के  बजट  में  सामान्य  पर  २  २२  करोड़  रुपया  खर्चे  हो  रहा  है  |

 इस  से  पता  चलता  है  नौकरशाही  कितनी  ज्यादा  बढ़  रही है  ।  जिस  तरह  से  पिछले  सालों में

 इस  सदन  में  घाटे  के  बजट  प्रस्तुत हुए  उसी  तरह  का  बजट  ors  भी  पेदा  किया गया  प्रयास  घाटे

 का  बजट  कौर  उस  पर  ही  यहां  बहस  हो  रही  है  ।

 बजट  में  करों  की  बात  कही  गयी  है  ।  पिछले  कई  सालों  से  लगातार  पंचवर्षीय  योजनाओं  के

 नाम  पर  अरबों  रुपये
 का

 विदेशी  कर्जे  wie  विदेशी  सहायता  ली  जा  रही  है  कौर  अरबों  रुपये  के  कर  का

 बोझ
 जनता  पर  डाला  जा  रहा

 योजना
 की  देश  की  तरक्की  की  मुख़ालिफ़त करना  अच्छी

 बात  नहीं  है  ।  लेकिन  हमें  देखना  होगा  कि  जो
 योजनायें  चल  रही  हैं  वे  किस  प्रकार  की  हैं  योजनायें  हैं  ।

 इन  योजनाओं में  बुनियादी  तबदीली  की  शभ्रावइ्यकता  है  क्योंकि  art  जो  सरकार  चल  रही  है

 जिस  प्रकार
 के  सरकार

 के  खर्च  उन  से  साफ  पता  चलता  है  कि  इस  सरकार  का  मुख  देश  के
 ४०

 करोड़  लोगों  की  तरफ न  हो  कर  कुछ  धनी  मानी  कौर  सामन्ती  लोगों  की  तरफ  है
 ।

 जब  ऐसी  बात  है

 तो
 योजना

 में  तबदीली की  प्रख्यात  आवश्यकता है  ।  योजना  में  क्या  कमियां  हैं
 ?

 सब  से  पहली  खामी
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 योजना में  यह  है  कि  हम  राज  अमरीका  शौर
 रूस  ifs

 परिश्रमी  देशों  की  नकल  करते  इन  देशों

 मार  हिन्दुस्तान  में  बहुत  बड़ा  फर्क है  ।  ये  मुल्क  arse  दुनिया के  बहुत  तरककीयाफूता  मुश्क

 वहां पर  हर  व्यक्ति  के  पीछे  दस  पन्द्रह और  पन्द्रह  बीस  हजार की  पंजी  जब  कि

 हमारे  देश  में  प्रति  व्यक्ति के  पीछे  २५०  रुपये  क  पूंजी  |  साथ  ही  साथ  रूस  कौर  अमरीका  में

 हमार देश  जैसी  बड़ी  ग्रा बादी  भी  नही ंहै  ।  तो  जरगर हम  उनकी  नकल  करेंगे  तो  गलत  दिशा

 में  चलेंगे  |  श्र  उस  रास्ते  से  चल  कर  हम  हिन्दुस्तान  में  केवल  दस  पन्द्रह  लाख  लोगों  का  भला

 कर  जैसा  कि  राज  हो  रहा  है  |

 दूसरी  कमी  इस  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  है  कि  इस  में  मशीनों पर  बड़ा  जोर  दिया  जा  रहा  है

 खास  कर  स्वचालित  मशीनों  पर  जिसका  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  बेकारी  जोरों  से  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 यहां  इस  बारे में  बहुत से  आंकड़े  भी  रखे  गये  ।  सन  gey2a aq से  सन्  2eUs Th H तक  के  भ्रांकड़ों को  श्राप

 देखें  तो  झ्रापको  मालम  होगा  कि  ३८  .  ८  लाख  से  बढ़  कर  शीराज़  बेकारी  ५३  .
 ४

 लाख  हो  गयी  तो

 हम  देखत हैं  कि  पंचवर्षीय  योजनायें  चल  रही  हैं  प्रौर  सरकार  के  कथनानुसार  देश  तरक्की  भी  कर

 पर  साथ  ही  हम  देखते  हैं  कि  बेकारी  भ  बढ़ती जा  रही  हैं  ।  ये  दोनों  एक  दूसरे  की  विरोधी  बातें

 हैं  कि  पंचवर्षीय  योजनायें  सफल  हो  रही  हैं  कौर  बेकारी  बढ़  रही है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  इस  ददा  में

 योजनाओं  को  कैसे  सफल  कहा  जा  सकता  है  ।  श्राज  चाहिये क्या  ?  प्रावश्यकता  इस  बात की

 है  कि  छोटी  छोटी  मशीनों  श्र  छोटे  उद्योग-धन्धों  पर  ज़ोर  दिया  जो  कि  पावर  द्वारा  चलाई

 जायें  ।  इस  प्रकार  की  कम  लागत  की  छोटी  मशीनों  का  आविष्कार  होना  चाहिए  ।  लेकिन  इस  wc

 सरकार का  ध्यान नहीं  जाता  है  ।

 इस  योजना  का  दूसरा  दोष  यह  है  कि  यह  योजना  पूंजीवादी  है  ।  पब्लिक  सैक्टर  हो  या  प्राईवेट

 सरकार  का  अधिक  ध्यान  उद्योगपतियों  की  कौर  है  कौर  उन्हीं  को  अधिक  धन  कर्ज  के  रूप  में

 दिया  जाता  है  ।  पब्लिक  सेक्टर  में  खास  तौर  से  वही  चीजें  ली  जा  रही  जिन  को  उद्योगपति  कौर

 पूंजीपति  लेने  के  लिये  तैयार  नहीं  जब  तक  सरकार  का  यह  दृष्टिकोण नहीं  बदलता  श्र  इस

 प  जनवादी  योजना  को  ताक  में  रख  कर  एक  समाजवादी  योजना  नहीं  बनाई जाती  तब  तक  देश

 तरक्की नहीं  कर  सकता  है  ।  पूजीवाद  के  साथ  साथ  भ्रष्टाचार  भी  जुड़ा  हुमा  है  ।  भ्रष्टाचार

 का  करना  तो  साफ  जाहिर  है  कि  पूंजीवाद  के  रहते  हुए  भ्रष्टाचार समाप्त  नहीं  हो  सकता  है  ।

 भ्रष्टाचार  पूंजीवाद  एक  दूसरे  के  साथ  फलते  फूलत  हैं  और  एक  दूसरे  के  भाई  दौर  बहिन  हैं  ।

 अज  योजना  को  चलाने  की  जिम्मेदारी  नौकरशाही  पर  है  वह  नौकरशाही कैसी  है  ?

 पूंजीपतियों  के  साथ  सांठ-गांठ  करने  वाली  नौकरशाही  ।  इस  नौकरशाही से  यदि  इस  योजना  को

 चलाया  जाता  तब  तो  यह  योजना  कभी  सफल  नहीं  हो  सकती  है  ।  नौकरशाही  योजना  को  ऊपर

 से  लादती  जब  कि  हम  ग्राम-स्तर  जिला-स्तर  से  योजना  को  चलाना  चाहते  जब  तक

 ऐसा  नहीं  किया  जाता  तब  तक  न  तो  देना  में  उत्साह  पैदा  हो  सकता  है  भ्र ौर  न  ह  योजना  के  भ्र  तर्गत

 काय  किय  जा  सकते  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  साधारण  लोगों  देहात  में  रहने  वाले  लोगों

 क्योंकि  सारा  हिन्दुस्तान  देहात  में  रहता  है---के  जीवन-स्तर  को  ऊंचा  करने  के  लिये  जरूरी  न  देश

 तरक्की  कर  सकता  है  भ्र
 न

 योजना  ह  बढ़  सकती  है  ।

 योजना  का  एक  रोग  है  ग्राधुनिकीकरण  हर  जगह  पश्चिमी  देशों  की  नकल  कौर

 सजावट पर  योजना  का  सारा  पैसा  खर्चे  हो  रहा  यदि  हम  इसी  में  लगे  हे--बड  बड़े

 बड़े  बड़े  होटलों  के  निर्माण
 में

 लगे  उत्तरी  श्र  दक्षिणी  पथ  ae  शीत-ताप  नियंत्रक  मकानों
 के

 बनाने में  लगे  रहें--तो  देश  की  श्राम  जनता  को  इस  योजना  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  देश
 की

 सारी  शक्ति  पैसे  का  दुरुपयोग  होगा  ।  राज हम  देखते  हैं  कि  देहातों  की  तरफ  ध्यान  न
 दे

 कर
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 दिल्ली  शहर  के  उस  भाग  को  सजाने पर  जोर  दिया  जाता  जहां कि  लोग  रहते  नये

 और  पुराने  पूंजीपति  रहते  जहां  पर  राष्ट्रपति  a  प्रधान
 मंत्री  के  निवास-स्थान  लेकिन

 दिल्ली  शहर  म  जहां  छोटे  छोटे  इक्के  वाले  झर

 रिक्शा  वाले  रहते  उस  की  तरक्की  नहीं  हो  रही  है
 |

 राज  इस  योजना  में  क्या  हो  रहा  है
 ?  चालीस

 करोड़ की  दलदल  में  कलकत्ता  जेसे  कुछ  शहर  सजा  कर  कमल  की  खेती

 हो  रही  यदि हम  को  चालीस  करोड़  को  उठाना  उन  के  बारे  में  सोचना  तो  यह  कमल  की

 खेती  बन्द  करनी  साज-सजावट  के  कार्यों  को  कौर  जो  उद्घाटन  हो  रहे  उन  को  खत्म  करना

 होगा  ।

 योजना  में  सब  से  बड़ा  बुनियादी  दोष  यह  है  कि  हमारे  यहां  जो  साधन  मौजूद  उपलब्ध

 उन  की  उपेक्षा हो  रही  है  ।  हमारे  यहां  के  अआर्टिसनन््ज  का  इस्तेमाल  नहीं  हो  पा  रहा  है  ।  हर  जगह

 मशीनों  का  उपयोग  किया  जा  रहा है  ।  चाहे  बिन्ध  बनाना  हो  कौर  चाहे  सड़क  बनानी  क्रीट

 सिस्टम  पर  बनाये  जा  रहे  इस  के  मैसेज  भ्रार्ट्सन्ज  की  तरफ  घ्यान  नहीं  दिया  जा  रहा

 है  ।  हमारी  आबादी  बहुत  बड़ी  है  ।  हमारे  यहां  जन-दीप्ति  काफी  लेकिन  उस  का  कहीं  उपयोग

 नहीं  किया  जा  रहा है  ।  सारा जोर  मशीनों  पर  दिया  जा  रहा  जब  तक  इस  देश  की  जन-शक्ति

 का  उपयोग  नहीं  किया  जाता  जो  कि  काफी  तादाद  में  मौजूद  तब  तक  हम  योजना  में  सफल

 नहीं  होंगे  रोक हम  इसी  तरह  से  विदेशों  से  कर्ज  ले  मशीनों  पर  जोर  दे  कर  एक  नकली  चीज

 हिन्दुस्तान  को
 देंगे

 ate  हिन्दुस्तान  बजाये  खुशहाली  ate  अमीरी
 की

 तरफ  जाने  के
 गरीबी

 की

 तरफ  जायेगा  ।

 भ्रगर हम को हम  को  योजना  की  सफलता  को  झांकना  होते  तीन  बातों  को  देखना  होगा  ।

 १९४९ से  भ्रमण-संकट  देश  के  सामने है  ।  उस  समय  प्रधान  मंत्री  ने  घोषणा  की  थी  कि  2eY2 A ea में  देश

 अन्न
 के

 मामले  में  आत्मनिर्भर हो  जायगा  विदेशों  से  भ्रमण  नहीं  मंगाया  जायेगा  ।  १९५१  में

 यह  कहा  गया  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  समाप्त  होने पर  १९४५६  में  हम  झ्रात्मनिभेर  हो

 जायेंगे
 ।

 लेकिन
 वह  भी  गुजर  गया

 ।
 re  तीसरी  योजना  का  प्रदान  कौर  तीसरी  योजना  भी

 दुरू  लेकिन  ars  स्थिति  यह  है  कि  राधा-पेट  भोजन  देने  के  लिये  हिन्दुस्तान  को  ६५  करोड़

 का  aa
 विदेशों

 से
 मंगाना

 पड़  रहा है  दस  करोड़  लोग  भूक  से  झुलस  रहे  हैं
 ।

 एक  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  सदन  के  बाहर  भूख-हड़ताल की  चर्चा  चल  रही  दस  करोड़  लोक

 हड़ताल करने  पर  मजबूर  ढ  |
 वे  भूखहड़ताल  करना  नहीं  लेकिन  वें  भूख  से  झुलस रहे

 wa  संकट  के  साथ  ही  भारी  दामों  का  भी  प्रदान  दाम  इस  हद  तक  बढ़  गये  हैं  कि
 साधारण

 लोगों
 की

 जेब  से  नाहर  चले  गये  हैं
 ।

 उन  की  क्रय-शक्ति  इतनी  नहीं  रह  गई  है  कि  वे  इन  बढ़े  हुए  दामों
 मेंगनी  MAHAL  को  पूरा कर  सकें  |  सरकार की  ग्रोवर  से  के  व्यापार की  बात  कही गई

 मे  यहां  पर  श्रंगार कर  देना  चाहता हूं  कि  wa  का  व्यापार  सरकार  जरूर  ले--मुझे  इस  में

 खुशी  है  शर  में  इस  का  स्वागत  करूंगा--लेकिन  साथ  ही  साथ  वह  कोई  दाम-नीति  निश्चित

 नहीं  करती  तो  कोई  फायदा  नहीं  होगा
 ।

 होगा  क्या
 ?

 यह  कि  सरकारी  सरकार

 श्र  बड़े  किसान  जो  लूट  राज  करते  वह  लूट  करेंगे  सरकारी  कर्मचारी कुछ  पैसा
 सरकारी

 खजाने  में  भी  चला
 जायेगा  ।

 होना  यह  चाहिये  कि  भ्रमण  के  दाम  निश्चित  हों  तौर  फसल  कटने  के  समय

 छह  उस  के  बाद  बाकी  समय  में  दामों  में  एक  योर  से  ज्यादा
 अन्तर  नहीं  होना  यह

 नीति
 are

 जानी  चाहिये  ।
 इस  के  साथ  साथ  जो  दूसरी  ची  नें  कल-कारखानों में  पैदा  होती
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 उन  के  दाम  लागत  से  डेढ़  गुना  से  ज्यादा  किसी  सूरत  में  नहीं होने  चाहियें  ।  भ्रमर  सरकार  यह

 नीति  नहीं  अ्रपनाती  तो  सरकार  द्वारा  इस  व्यापार  को  लेने  के  बाद  भी  जनता  को  कोई  फायदा  नहीं

 होगा  ।  जनता  कमीशन  एजेन्ट्स  सरकार  की  भ्रष्ट  मशीन  की  शिकार ही  होगी  ।  राज

 देश  भ्रष्टाचार का  शिकार  है  ।  भ्रष्टाचार  में  ही  सारा  पैसा  जा  रहा  है
 ।

 बनारस  में  शारदा  सागर

 पकड़ लक  दह  |  वहां  पर  चन्दौली  में  उप-चुनाव  ।  उत्तर  प्रदेश  के  मंत्री  कमलापति  त्रिपाठी
 के

 लड़के  के  साले  स्टेशन  इनचाजे  हैं  ।  उन्होंने  कांग्रेस  उम्मीदवार  को  जिताने  के  faa  रोडवेज  की

 जीप-गाड़ियां  दीं  ak  सात  as  हजार  रुपये  अंब  भी  बाकी  इस  तरह  से  भ्रष्टाचार  चल  रहा

 kel  \

 थ्री  प्र०  मिश्र  ए  प्वायंट  सर  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  ग्रामीण  यहां  मौजूद  नहीं  उस  के  बारे  में  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिये

 श्र  माननीय  सदस्य  को  यह  वापस  ले  लेना  चाहिये  |

 श्री  यादव :  म॑  तो  भ्रष्टाचार की  मिसाल  दे  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  भ्रष्टाचार की  मिसाल  ऐसे  भ्रामक  के  बारे  में  नहीं  देनी  जो  कि

 यहां  पर  जवाब  नहीं  दे  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  वापस  ले  लेना  चाहिये  क्या  यह  वापस  लेंगे  ?

 श्री  यादव
 :

 ये  सारी  चीजें  में  चुकी  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 HT  चुकी  तो  भी  कुछ  परवाह  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  को  इसे

 वापस  ले  लेना  चाहिय े।

 श्री  यादव  :  में  नाम  वापस ले  लेता  हूं  ।

 श्राज  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  इतने  साधन  मौजूद  हैं  कि  उन  से  वह  इस  देश  का  नैतिक  पतन

 कर  रही है  ।  भारत  सेवक  महिला मंगल  युवक  समाज  ale  संस्थायें  बनाई  गई  हैं

 सरकार  करोड़ों  रुपये  दे  कर  हिन्दुस्तान  के  सुपुत्र  wk  सु पुत्रियों  का  चरित्र  भ्रष्ट  कर  रही  है  ।  प्रधान

 मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता कोष  के  साथ  ही  मुझे  एक  कोष  का  पता  चला  है  ।  वहां  नाटक  नौटंकी

 खलने  के  लिये  पचास  हजार  रुपया  दिया  गया  है  ।  कया  are  हिन्दुस्तान  तरक्की कर  रहा  है  ?  मैं

 कहता  हुं  कि  ta  श्रघिनायकवाद  की  तरफ  चल  रहा  है  ।  यहां  के  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कार्य  किया

 वहू  शायद  रूस  के  स्टालिन  कौर  जर्मनी  के  हिटलर  ने  भी  नहीं  किया  होगा  ।  हिन्दुस्तान  की  सत्तारूढ़

 दल
 की  सभापति  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  की  पुत्री  हैं  ae  प्रधान  मंत्री  की  बहन  यकक्के-बाद-दीगरे

 अ्रमरीका कौर

 इंगलैंड

 में  राजदूत  बन  कर  जाती  इस  से  क्या  होगा  ?  भ्रष्टाचार

 बढ़ेगा  ।

 श्री  शिवनाथ राय  वह  इस  के  योग्य  हैं  ।

 श्री
 यादव

 :
 इस  देश  का  नैतिक  पतन  किया  जा  रहा  है  देवा  अधिनायकवाद  की  तरफ

 बढ़ता जा  रहा  है  सरकारी  पैसे  का  दुरुपयोग  हो  रहा  है  |

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  are  पंचवर्षीय  योजना को  चलाना  तो  इन

 सारी  बातों
 का

 ध्यान
 रखा  जाना  चाहिये  कौर  पैसे  का  दुरुपयोग  बन्द  करना  चाहिये

 ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 उपाध्यक्ष  वित्त  मंत्री  ने  जो  बजट  पेश  किया  उस  में

 बी  भी  कैपिटल  डो  भी  कैपिटल  है  कौर  टो  भी  कैपिटल  है  ।  बी  से  मतलब  से
 छी

 से

 मतलब  डेफिसिट  से  है
 ठो

 का  मतलब  टैक्सेशन  से  है  ।  मैं इन  तीनों  कसौटियों पर  इस  बजट  को
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 कस  कर  देखना  चाहता हूं  ।  वित्त  मंत्री  ने  जो  ७५  पेश  किये  उनके  अनुसार  पब्लिक  डेट्स  बढ़ते

 जा  रहे  हैं--जो  कर्जा  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  देश  के  बाहर  कौर  भीतर  ले  रही  उसमें  दुत  गति  से

 वृद्धि हो  रही  १९५६  में  यह  रकम  CoQR.G  करोड़  है  शर  इसमें  शौर

 अनफंडिड  डेट्स--को  जोड़  लिया  तो  यह  रकम  ३१  Rego  को  बढ़  कर  ६०२३ २०

 करोड़ हो  जा  प्रेमी  |  यदि  भ्  लगाया  जाय  तो  पता  चलेगा  कि  जो  पब्लिक  डेट  है  यह  हमारी  नैशनल

 इनकम से  ५०  प्रतिशत  ज्यादा  हो  जाता  है  ।  इससे  भी  चि  ता  की  बात  यह  है  कि  १,००१  करोड़  रुपया

 श्रनप्रोडक्टिव है  इसे  अ्नकवड  छोड़  दिया  गया  है  ।  इसके  साथ  ही  विदेशों  से  जो  कर्जा  लिया

 गया  है  वह  भी  बढ़ता  जा  रहा  Re&XE-Fo  के  अन्त  में  जो  ऋण  हमने  विदेशों  से  प्राप्त  किया

 है  उसकी  रकम  ६८१७५  करोड़  रुपया  होती  है  ।  विदेशों  से  प्राप्त  होने  वाला  ऋण  किस  प्रकार

 विदेशों को  वापस  होने  रहा  है  इसके  संबंध  में  वित्त  मंत्री  महोदय
 ने

 कोई  स्पष्ट  चित्र  हमारे

 सामने  नहीं  रखा  है  ।  इस  ऋण  का  एक  पहलु  भी  है  ।  केन्द्र  की  से  भिन्न  भिन्न  राज्यों  को

 विकास  कार्यों  के  लिये  कर्जे  दिये  गये  हैं  प्रौढ़  उप-वित्त  मंत्री  महोदय  श्री  भगत  ने  २  मारे  को  इस  सदन  में

 बताया  था  कि  तक  केन्द्र  से  PREY So ८०  करोड़  रुपया  राज्यों  को  ऋण  के  रूप  में  दिया है  ।

 wet  यह  है  कि  क्या  यह  ऋण  राज्यों  से  केन्द्र  को  वापस  मिलेगा  ?  पंजाब  में  घटनायें  जिस  तरह  से

 हो  रही  हैं  उससे  मालूम  होता  है  कि  केन्द्र  मूल  धन  को  वापस  लेने  में  शायद  सफल  होगा  ही  नहीं  मगर

 उस  ऋण  का  ब्याज  भी  खाते  में  चला  जायेगा  ।  भाखड़ा  नंगल  के  लिये  १७०  करोड़  रुपया  दिया

 गया  है  जिसका  ब्याज  १९  करोड़  रुपया  होता  है  ।  पंजाब  की  सरकार  ने  इसके  लिये  बेटरमेंट  लेवी

 लगाई  है  ।  केवल  कम्युनिस्ट  दोस्त  ही  alates  इसके  खिलाफ  नहीं  कर  रहे  जो  हमारे  पंजाब  के

 निर्वाचित  कांग्रेस  के  सदस्य  हैं  वे  भी  इस  प्रयत्न  में  हैं  कि  जो  १९  करोड़  रुपया  ब्याज  की  रकम है  वह

 केन्द्र  छोड़  दे  ।  मैं  समझता  हूं  जिस  प्रकार  का  राजनीतिक  दबाव  पड़  रहा  उसको  देखते  हु
 ग

 शायद

 यह  रकम  छोड़  दी  जाप  गी  ।  मगर  wet  यह  है  कि  जो  स्टेटों  को  ऋण  दिया  गया  है  यह  क्या  वापस

 मिलेगा ?  विदेशों  का  ऋण  हम  किस  तरह  से  लौटायेंगे  शौर  यह  जो  वर्तमान  के--झ्राधिक  संकट

 का  निराकरण  करने  के  लिये  भविष्य  की  समृद्धि  को  रेहन  रखा  जा  रहा  है  उसमें  से  निकलने  का

 रास्ता क्या  यह  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  न  तो  अपनी  श्रमिक  समीक्षा  में  स्पष्ट  किया  है  तौर  न

 बजट  भाषण में  इस  बात  की  कोई  संकेत  किया  है
 |

 जहां  तक  डिफिसिट का  प्रश्न रेवेन्यू  साइड में  २८३२  करोड़  का  घाटा  थ

 वित्त  मंत्री  २३' ३५  करोड़  के  नये  टैक्स  लगा  कर  घाटे  को  पूरा  करना  चाहते  मेरा  निवेदन  है  कि

 घाटा
 ata  से  बढ़  जायेगा  ।  गत  वर्ष  प्रधान  मंत्री  ने  अन्तरिम  वित्त  मंत्री  के  रूप  में  जो  बजट  पेश

 किया  उसमें  रेवेन्यू  डिफिसिट  २९ '  २  करोड़  बताया  गया  था  मगर  जब  रिवाइज्ड  फ़ालसे

 तो  उनमें वह  ५९  €५  करोड़  का  मेरा  अनुमान  है  कि  इस  वर्ष  के  बजट  में  जो  भी  घाटे  का

 अनुमान  किया  गया  घाटा उससे  कहीं  प्रतीक  होगा  ।  उस  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिये  ae

 fae  फाइनेंसिंग  किया  जा  रहा  है  घाटे  की  व्यवस्था  का  भ्रवलम्बन  लिया  जा  रहा  है  ।  श्री  देशमुख

 से  लेकर  श्री  देसाई  तक  हर  एक  ने  वित्त  मंत्री  के  रूप  में  अपने  भाषण  में  यह  कहा  है  कि  डिफिसिट

 फाइनेंसिंग  waar  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये  लेकिन  जब  कभी  बजट  बनाने  का  मौका  जाता

 है  तो  उनकी  दशा  उस  शराबी  जैसी  दिखाई  देती  2 ~  वह  शराब बन्दी के  पक्ष  में  a. —  जो
 प्रत्येक

 सवेरे  तोबा  करता  है  लेकिन  शाम  होते  ही  पीना  शुरू  कर  देता  है  ।  हम  अपने  भाषण  में  तो
 डिफिसिट  फाइनेंसिंग  को  एक  सेफ  डिस्टेंस  सेफर  लिमिट  पर  रखने  की  हिमायत  करते  हैं  मगर

 हमारे सार  as  ढांचे  के  अन्तगंत  मुद्रा-स्फीति  कौर  भी  बढ़ती  जा  रही  घाटे  की  व्यवस्था

 का  श्रवलम्बन अधिक  से  अधिक  किया जा  रहा  है  ।
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 योजना  आयोग  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  मिलाकर  १२००  करोड़  रुपये  के

 सीट  फाइनेंसिंग  की  व्यवस्था की  थी  ।  wa  योजना  ४८००  करोड़  से  घट  कर  ४४५००  करोड़

 की  रह  गई  है  ।  लेकिन  तीन  वर्षों  में  €  ५५  करोड़  रुपये  का  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  हो  रहा  है  अ्रगले

 वर्ष में  २६०  करोड़  रुपये  का  होगा  ।  इसके  बाद केव  को  छोड़  दिया  जाए  तो  १२००  करोड़

 तो  पुरा  हो  गया  ।  अब  उस  सीमा  उस  मर्यादा  से  अधिक  डिफिसिट  फाइनेंसिंग  करेंगे

 तो  उसका  दबाव  हमारे  देश  ः  व्यवस्था  पर  बुरा  पड़ेगा  ।  फिर  एक  विषम  चक्र  चलता  सरकार

 नोट  छापती  रुपयें  की  कीमत  गिरती चीजों  के  दाम  बढ़ते सरकारी  [1  अ्रधिक  वेतन

 भत्तों  की  मांग  करते  एक  ऐसा  विषम  चलता  रहता  है  जिसमें  से  हम  निकल  नहीं  पाते  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  संबंध  में  बहुत  सावधानी  बरती  जानी  चाहिये ।

 श्री  में  कुछ  बातें  कर-प्रस्तावों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  डायरेक्ट  टैक्सेशन का

 संबंध  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कम्पनियों  पर  से  वैल्थ  टैक्स  हटा  लिया  मैं  समझता हूं  यह  वैल्थ

 टैक्स जब  लगा  तभी  यह  मांग  की  गई  थी  कि  कम्पनियों पर  सम्पत्ति  कर  लगाना ठीक  नहीं मगर

 सरकार  को  यह  बात  समझने  के  लिये  दो  साल  लगे  इसके  लिये  मैं  उसको  धन्यवाद  नहीं  दूंगा  क्योंकि

 मेरी  आपत्ति  यह  है  कि  जब  सरकार  ने  डायरेक्ट  टैक्सेशन  एडमिनिस्ट्रेशन  की  जांच  के  लिये  एक

 ae  कमेटी  बिठाई  है  तो  कयों  नहीं  उस  कोटी  की  सिफारिशें  art  डायरेक्ट  टैक्सेशन  में  किसी

 प्रकार  का  संशोधन  या  परिवर्तन  का  काम  रोक॑  दिया  गया  ।  जो  भी  परिवर्तन  किये  गये  हैं  वे

 उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  खाने  तक  रोके  जा  सकते  थे  ।  सरकार  को  स्वयं  ही  निर्णय  करना  है  तो  उस

 कमेटी  की  नियुक्ति  की  ही  क्या  आवश्यकता थी

 जो  कमेटी  नियुक्त  की  गई  है  उसके  बारे  में  भी  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  उसके  सदस्यों  का  चयन

 सावधानी  से  नहीं  किया  गया  ।  श्रावव्यकता  इस  बात  की  थी  कि  उस  कमेटी  का  चेयरमैन  कोई  हाई

 कोर्ट का  जज  या  कोई  बहुत उच्च  स्तरीय  व्यक्ति  बनाया जाता  ।  जैसे  कि  यू०  क ०  में  कालविन

 कमिशन  कायम  gar  था  जिसमें २२  सदस्य  थे  कौर  सब  सदस्य  डायरेक्ट  टेक्सेशन  के  एडमिनिस्ट्रेशन

 में  निपुणता  रखते  व्यक्तिगत  अनुभव रखते  थे  ।  यह  जो  पांच  सदस्यों  की  समिति  बनाई  गई  है  उसमें

 श्री के०  एस०  सुन्दरा जन  को  छोड़  कर  जोकि  बोर्ड  ग्राफ  रेवेन्यु  के  मेम्बर  wea  कोई  सदस्य  भी

 प्रत्यक्ष  करों  के  प्रशासन में  निपुणता  प्राप्त  किये  हुये  नहीं  हैं

 वित्त  उपमंत्री  तारके इव री  :  चेयरमैन  भी  कर  चुके

 श्री
 ब्रज  राज  सिह

 :
 मिनिस्टर  होने  से  तो  श्राप  भी  कर

 श्री  वाजपेयी  :
 जो

 चेयरमैन
 नियुक्त  किये  गये  हैं  उनके  बारे  में  कहने  के  लिये  मेरे  पास  बहुत  कुछ

 है  मगर  कहना नहीं  चाहता  था  क्योंकि  वह  यहां  नहीं  लेकिन  we  उपमंत्री  महोदय मुझे  विवाद

 करती  हैँ  तो  मै  कुछ  कहने  के  लिये  तैयार  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 कोई  जरूरत  नहीं

 श्री
 वाजपेयी

 :  मेरा  निवेदन  है
 कि

 दूसरे  ढंग  से  उस  कमेटी  के  सदस्यों  का  चुनाव  होना

 चाहिये  था  ।  उस  कमेटी  का  चेयरमैन  कोई  a  व्यक्ति  होना  चाहिये था  ।  जब  श्री  महावीर  त्यागी

 वित्त  मंत्रालय में  थे  तो  उन्होंने जो  काम  किये  भ्र ौर यह  जो  इनकम  टैक्स  है  इसके  संबंध  में  जो

 नीति  वह  उनको  इस  कमेटी
 के  चेयरमैन के  पद  के  योग्य नहीं  रखती  ।  जो  टिम्स  ग्राफ  रेफ्रेंस

 कमेटी  के  थे  उनके  अन्तर्गत  भी  इनक  टैक्स  के  श्रवेशन  को  रोकने  के  उसके  प्रशासन  में  सुधार

 करने  के  लिये  जो  बातें  पानी  चाहियें  वे  नहीं  श्री  मैं  एक  छोटी  सी  बात  ही  इनकम  टैक्स



 ३००६  सामान्य  व्यस्क--सामान्य चर्चा  गु  १९  PeXE

 डिपार्टमेंट के  जो  आफिसर  हैं  उनकी  ट्रेनिंग  किस प्रकार से  होती  यह  मैं  Ta  को  बतलाना  चाहता
 हूं  ।  श्री  वैन कटा चार  जो  कि  इनकम  टेक्स  प्रोफेसर  थे  जो  २५  साल  तक  काम  करते  वह  दक्षिण

 से  ये  थे  उन्हें  बंगाल  के  एक  ऐसे  जिले  में  रख  दिया  गया  जहां  मारवाड़ी  भाइयों की  संख्या

 बहुत  afi  थी  ।  अब  उनके  बही  खाते  वह  नहीं  समझ  सकते  थे  ।  वित्त  मंत्री  से  जब  पूछा  गया  कि

 ट्रेनिंग  की  क्या  व्यवस्था  है  तो  उत्तर  दिया  गया  कि  ट्रेनिंग  की  व्यवस्था  नागपुर  में  की  गई  है

 अपनी  मात भाषा  के  साथ  साथ  दो  भाषायें  और  भी  सीखनी  पड़ती  हैं  ।  अरब  ट्रेनिंग  का  समय  तो  एक

 सालका है  ।  इस  एक  साल  में  मातृभाषा  के  साथ  साथ  दो  भाषायें  भी  उनको  सीखनी  होती

 इनकम  टेक्स  ला  भी  पढ़ना  होता  भी  समझना  होता  झ्राफिस  प्रोसीजर  भी  जानना

 होता  प्रेक्टिकल वीं  का  अनुभव भी  प्राप्त  करना  होता  सब  ये  चीजें  Ha  हो  सकती

 में  नहीं  भ्राता है  ।  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  इनकम  टैक्स  झ्राफिसर  जिस  पद  पर  बिठाये

 जाते  हैं  वे  कर्तव्यों का  ठीक  तरह से  पालन  नहीं  कर  सकते हैं

 इस  कमेटी  से  बड़ी  भ्राता  की  गई थीं  कि  इनकम  टैक्स  की  रकम  को  ठीक  तरह  से

 वसूल  करने  की  कौर  प्रशासन की  पद्धति  में  सुधार  करने की  सिफारिशें  प्रौढे

 काल डोर ने  भ्रनमान  लगाया  है  कि  २००  करोड़  से  लेकर  ३००  करोड़  का  इनकम-टैक्स

 चुराया  जाता है  ।  अगर  हम  ग्रोवर  टैक्स  न  भी  लगायें  र  इनकम  टैक्स  की  वसूली  ठीक  तरह

 स  करें  तो  जितना  रूपया  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए हम  समझते हैं  कि  .  हमें  उतना  प्राप्त

 किया जा  सकता  है

 जहां  तर्क  अ्रप्नत्यक्ष  करों  का  सवाल  उपाध्यक्ष  मेरा  निवेदन  है  कि  वित्त  मंत्री

 ने  जिनसे  ore की  जाती  थी  कि  गृह  उद्योगों  कुटीर  उद्योगों  का  वह  सेन  उन्होंने

 उन  पर  बड़ा  श्रावित

 खंडसारी  पर  जो  शुल्क  डाला  गया है  उसके  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन  यह
 हैं

 है
 कि  राज

 जब कि  हम  देश  के  बाहर  दानेदार  चीनी  के  लिये  स्थायी  बाजार  प्राप्त  करने  ay  कोशिश

 कर  रह ेहैं  तब  कोई  ऐसा  जिस से  देश  के  gear  चीनी  का  उत्पादन  कम  हो  जाय  Aix

 चीनी की  कीमत  बढ़  ठीक  नहीं  माना जा  सकता  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  दानेदार  चीनी  का  दाम  ज्यादा  नहीं  होगा ।

 श्री  वाजपेयी  :  दानेदार चीनी  का  दाम  ज्यादा  हो  गया  रहते कहां  हैं
 महोदय  !  खंड सारी  पर  चंगी  लगने  के  फलस्वरूप  दानेदार  चीनी का  दाम  बढ़  गया  है  ।

 मरा  निवेदन  यह  है  कि  खंडसारी  पर जो  एक्साइज  ड्यूटी  डाली गई  उसके  बारे  में  वित्त

 मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सभा  में  यह  स्पष्टीकरण  दिया  कि  mit  भी  जो  मनाया  खंडसारी  का  है

 वह  काफी  १३रु० में  से  ५  रु०  सरकार  लेना  चाहती  है  कौर ८  रु०  फिर  भी

 बाकी  बच
 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  ae  ८  रु०  किस  तरह से  बटते हैं  श्राप  थोड़ा  इस  पर

 भी  विचार  करें
 ।  उसमें  किसान  का  भी  हिस्सा  है  जो  राव  बनाता  मजदूर  का  भी

 जो

 बेचता  हू
 उसको

 भी  कुछ  मिलता  जरगर  बाप  मिलों  की  चीनी  को  संरक्षण  देना  चाहते

 @  तो  उसका
 यह  तरीका नहीं  है  ।

 सब
 से  बड़ी  आप्त  की  बात  तो  यह  है  कि  जो  छोटे-छोटे

 उद्योग  रथे  आज  लोग  खड़े  कर  के  बैठे  हैं  उनको  एक्साइज ड्यूटी  देनी  पड़ेगी  तो  उन्हें  इतने
 फार्म  भरने  इतने  रजिस्टर  रखने  पड़ेंगे  जिनका  कोई  ठिकाना  नहीं  जो  प्रशिक्षित



 २१  १८८०  सामान्य  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  Foo0y

 हैं  शर  गांवों  में  बेठ हं  वे  उन  फार्मों  को  पढ़ भी  नहीं  सकेंगे  जो  एक्साइज  ड्यूटी  के

 इन्स्पेक्टर  हैं  वे  मनमाना  वसूल  करेंगे  |  हमारे  वित्त  मंत्री  एक्साइज  डयूटी  को  कम

 करतें  क  लिये  तैयार नहीं  हैं  तो  मैं  यह  सुझाव  दूंगा कि  वे  कोई  लाइसेंस फीस  लगा  दें  जो  कि  एक  वर्ष

 में  शौर  एक  जगह  पर  वसूल  हो  जाये  झर  जो  खंडसारी पैदा  करने  वाले  गांवों  में  पड़  हुए

 हैं  उनको  अनेक  फार्मों  के  झगड़े  से  बचा  दें  ।

 दूसरी  बात  वेजिटेबल  नानएसेन्दल  के  बारे  में  सन्  GENE  में  जब  उसक

 ऊपर
 शुल्क

 लगाया  गया
 तो  १२४५  टन

 की
 जो  छूट  दी  गई  उत्पादकों

 को  वह
 घटा  कर

 ७५  टन  कर  दी  गई  |  य्रब इस  बार  यह  ७५  टन  की  छूट  भी  खत्म  कर दी  गई  मेरा

 निवेदन  यह ह  कि  बड़ी-बड़ी तेल  मिलों  की  प्रतियोगिता  गांव  की  घाटियों  से  नहीं  घानी  का

 क्षेत्र  91.0  बाजार  श्रलगहँ  |  बड़ी  बड़ी  मिलों  की प्रतियोगिता  कानपुर  श्र

 बरेली  में  जो  छोटे  छोटे  तेल  के  कारखाने  खुल  गये  है  उनसे  जो  कि  भाप से  नहीं  चला

 ar  जिन
 को  बिजली  की  दर  भी  ज्यादा  देनी  होती  बड़ी-बड़ी  तेल  मिलों  के  सामने

 अगर  इन  छोटी-सिटी  मिलों  को  कुछ  स्थान  नहीं  देंगे  तो  यह  बन्द हो  जायेंगी  ।  में  वित्त

 मंत्री  से
 जानना  चाहूंगा कि  afar  सरकार की  कुटीर  भ्र  गृह  उद्योग  की  परिभाषा व्या  है  ?

 यह  परिभाषा  बदलती  रहती  है  ।  केन्द्रीय  सरकार ने  उत्तर  प्रदेश  के  गह  उद्योग  को  इसलिये

 सहायता  नहीं दी  कि  वह  wax  चख  की  जगह  पर  afar  चखें  को  प्रश्न  दे  रहा है  |

 वह  कहती  हैं
 कि  ग्रामर  चर्खा

 कुटीर  उद्योग  है  शौर जो  पुराना  परम्परागत  चर्खा  हे  वह  कुटीर

 उद्योग  नहीं

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  किस  ने  कहा ?

 श्री  वाजपेयी  :  केन्द्रीय  सरकार  कहती है  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  गलत  बात  हे  ।

 श्री  वाजपेयी  :  गृह  उद्योगों  के  श्रीपत  अन्य  राज्यों  को  जो  सुविधायें  दी  जाती हूँ  वह

 स्तर  प्रदेश  को  केवल  इसलिये  नहीं  दी  गईं  कि  वहां  पर  ट्रेडिशनल  चर्खा  चलता  अम्बर

 चर्खा  नहीं  चलता  ।  ग्रोवर  अरब  बड़ी  चीनी  मिलों  को  भ्रम  बड़ी  तेल  मिलों  को  चलाने  के  लिये

 खंडसारी  कौर  छोटे  छोटे  तल  उद्योगों  को  ऐसी  स्थिति  में  रक्खा  जा  रहा  है  जहां वह  प्रतियोगिता

 नहीं  कर  सकतें  ।  ऐसी  हालत  में  यह  होगा कि  वे  खत्म  हो  जायेंगे  ।  शौर  नगर  देश  में

 योगिता  का  विकास  नहीं  होगा  कौर  हम  पश्चिमी  ढंग  का  औद्योगीकरण  चलायेंगे  जिसमें  कि

 छोटे  भ्र ौर  बड़े  उद्योगों  की  तुलना  में  बड़े  उद्योगों  पर  प्रतीक  बल  दिया  जहां  पर

 मनुष्य  की  तुलना  में  मशीन  पर  अधिक  बल  दिया  तो  देश  में  विकेन्द्रित  अ्रथेव्यवस्था

 निर्माण  करने  का  प्रधान  मंत्री  का  कत  का  भाषण  कभी भी  चरितार्थ  नहीं  होगा  ।  सत्ता  का

 पंजी  का  कौर  श्रम  का  केन्द्रीकरण  होगा  कौर  वित्त  मंत्री  का  बजट  इस  आपका  की  अर

 संकेत  करता  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात है  |

 fat  कौट्टुकपलली  (  मुवात्तुपूजा )  भारतीय  जनता  ने  हमें  संस३  में  इसलिए  भेजा  था

 कि  हम  अपनी  जनता का  जीवन  स्तर  चा  उठायें  जनता  के  लिए

 रहने  के  मकान  af  की  सुन्दर  व्यवस्था  करें  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  जितने  भी

 भाषण  मैंनें  सुनें  उनमें  यही  सुना  कि  जो  weal  तरह  जीवन  यापन  कर
 रहे  है

 उनको
 तैसा न  करता  चाहिए  |

 में  इस  समाजवाद  समझ  नहीं  पाया
 §  जिसमें  बताया  जाये

 —

 पं प
 मूल  परं  awl  रा
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 कि  अच्छी  तरह  से  जीवन  यापन  करने  वालों  को  वैसा  न  करने दो  ।  बर्नाड शा  ने  कहा  है

 कि  निर्धनता  अपराध है  ।  उन्होंने  धन  होना  age  नहीं  माना  ।  इसलिए  हमें  समझना

 चाहिए  कि  हमारा  काम  धनियाँ  को  निर्धन  बनाना  नहीं  अपितु  निर्धनों  को  धनी  बनाना  है  ।

 इसलिए  हमें  ऐसा  ही  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  जिससे  निर्धन  धनी  बन  जाये ं।

 wa  मैँ  माननीय  वित्त  मंत्री  को  एक  सुझाव  देना  चाहता हूं  जिससे  वह  अधिक  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त  कर  सकते हैं  |  मेरा  भ्र पना  विचार  हैं  कि  केरल  राज्य  के  सभी  साधनों  का  उचित

 रूप  में  उपयोग  नहीं  किया  गया  वैपूर से  मंगलौर  तक  की  २००  मील की  दूरी  में  इतने

 प्रौन  होते  हैं  कि  यदि  हम  इनका  अमेरिका  को  निर्यात  करने  लगें  तो  हमको  बहुत  विदेशी

 मुद्रा  सकती है  ।

 केरल  की  अन्य  चीजों  में  काली  मिचें  तथा  काजू  sad  हम  इनका  अधिक  निर्यात

 कर  सकते  हैं  ।  बड़ी  कठिनाई वहां  साम्यवादी  शासन  हैं  ।  इन  साम्यवादियों

 के
 डर

 से  कोई  भी  उद्योगपति  अरपना  धन  केरल  में  लगाने
 को

 तैयार
 नहीं  होता  इसके

 अतिरिक्त  वह  वहां पर  बड़ी  गड़बड़ियां  कर  रहे  न्यायाधीश  रामन  ने  भी  केरल

 सरकार  पर  उनके
 के  बारे में

 wat  प्रतिवेदन  में  आरोप  लगाये हैं  ।
 मैं

 करता  हूं

 कि  केरल  सरकार  इन  दुष्कृत्यों  के  कारण  शीघ्र  ही  पदत्याग  कर  देगी |

 डा०  सुशीला  नायर  उपाध्यक्ष  मैं  ग्रापको  धन्यवाद  देती  हूं  कि

 देरी  हो  जाने  के  बावजूद  भी  झ्रापने  मुझे  चन्द  मिनट  दे  दिये  |

 मैं  सबसे  पहले  वित्त  मंत्री  महोदय  को  मुबारकबाद  देना  चाहती  हूं  कि  उन्होंने

 एक  बहुत  योग्य  बजट  हमारे  सामने  रखा  ।  वाजपेयी  महोदय  जो  वनस्पति  पर  ७५  टन
 का

 एवजेम्पदान  था  उसको  हटाने  के  बार ेमें  शिकायत  कर रहे थे  लेकिन  वह  तो  एक  बहुत  अच्छा

 कदम  था  ।  शायद  वाजपेयी  जी  को  यह  मालूम  नहीं  था  कि  जो  बड़े-बड़े  लोग  प्रोडक्शन

 कर  रह ेथे  वह  छोटे-छोटे  यूनिट्स  को  अपने
 कुटुम्ब

 में  डिवाइड  करके  सरकार  को  धोखा

 दे  रहे  थे  कौर  टैक्स  इलेवन  कर  रह ेथे  श्र  देश  को  नुकसान  पहुंचा  रहे  तो  यह  कोई

 गलत  कदम  नहीं  उठाया  गया  यह  कोई  गृह  उद्योग  भी  नहीं  था  कि  उसे  विशेष  प्रोत्साहन

 की  श्रावस्यकता  थी  ।

 लेकिन  में  यह  कहूंगी  कि  यह  जो  खंडसारी  पर  टैक्स  लगाया  है  वह  अवाक  काटेज

 इंडस्ट्री  पर  कुठाराघात  है  ।  दलील  यह  दी  गयी  है  कि  उनको  नफे  का  मारजिन  ज्यादा

 लेकिन  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  उनका  प्रोडक्शन भी  तो  थोड़ा  थोड़ा है  ।  अगर  बड़े  प्रोडक्शन पर

 प्राफिट का  मारजिन  छोटा  भी  हो  तो  हजारों  टन  पर  उसका  टोटल  प्राफिट  बहुत  ज्यादा  हो

 लेकिन  खंड सारी  के  यूनिट्स  का  प्रोडक्शन  थोड़ा  थोड़ा  होता  इसलिए  wax

 इसका  मारजिन  श्राफ  प्राफिट  ज्यादा  भी  हो  तो  प्राफिट  बहुत  ज्यादा  नहीं  हो  सकता

 इसके  वह  प्राफिट  बहुत  से  काम  करने  वालों  में  बंट  जाता है  ga  तो  यह  देखना  है

 कि  ज्यादा से  ज्यादा  लोगों  को  रोजगार  मिल  ज्यादा से  ज्यादा  लोगों  में  धन  का

 बटवारा  हो  ।
 अभी  हमारे  एक  भाई  ने

 कोट  किया कि  पावर्टी  इज ए
 सिन

 ।  देखना

 यह  है  कि
 गरीबी

 प्रति  कैसे  है
 ।  बड़ा धन  इकट्ठा  कैसे  होता  इसमें  शक  नहीं  कि  जो

 बहुत  ज्यादा  घन  इकट्ठा  किया  जाता है  तो  वह  छोटे  छोटे  लोगों  की  मेहनत  के
 फल  को
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 इकट्ठा  उनका  शोषण  ही  किया  जा  सकता  इसी  लिए  हमारे  टैक्स  के

 स्ट्रक्चर  में  ज्यादा  कमाने  वालों  पर  ज्यादा  टैक्स  लगाया  जाता  कौर यह  ठीक  है  ।  जहां  हमें

 नीचे  से  ऊपर  की  तरफ  लेबलिंग  करना है  वहां  हमें  अपर  से  लेबलिंग  डाउन  भी  करना है  ।

 ताकि  लोगों  में  उत्साह हो  सके  atta  साथ  मिल  कर  काम  कर  सकें ।

 समय कम  है  वरना  मैं  यहां  कुछ  बातें  खंडसारी  कौर  गुड़  के  बारे  में  हैल्थ  प्वाईंट

 साफ  व्यू  से  कहना  चाहती  थी  कि  इनमें  कितने  ज्यादा  विटामिन  sic  मिनरल्स  होते  हैं  ।

 जिसको  इस  तरफ  भी  झ्रापका  ध्यान  जाना  कौर  हम  बड़ी  मिलों  की  इतना  भ्रमित

 मदद  न  करें  ।  छोटे-छोटे उद्योगों  को  भी  बढ़ावा  यह  ध्यान  रखना

 एक  बात  खास  ध्यान  देने  की  है  |  डिफेंस  हर खच  कुछ  कम  श्मा  यह  तो  खुशी  की  बात

 हैं  मगर  अभी  भी  बहुत  खर्चे  हो  रहा  है  जो  खर्च  हो  रहा  है  क्या  वह  सही  खच  हो  रहा  है  ।

 यह  देखने  की  आवश्यकता है  ।  जब  कभी  यहां  डिफेंस  की  बात  जाति  है  तो  यह  बात  कही

 जाती  हैं  कि  यह  सीक्रेट  चीज  इसको  बतलाना  पबलिक  इंटरेस्ट  में  नहीं  है  ।  इसकी

 चर्चा  करना  पबलिक  इंटरेस्ट  में  नहीं  हे  ।  ऐसी  हालत  में  क्या  यह  उचित  नहीं  होगा  कि  एक

 हाई  पावर्ड  कमेटी  बिठायी  जाये  जो  सीक्रेट  में  इस  विभाग  के  खर्चे  की  जांच  करे  ।  आडिट

 रिपोर्ट  के  देखने
 से  हमें  इसमें  कुछ  गड़बड़  मालूम  होती  हम  कई  चीजें  सुनते  रहते  हैं

 ।

 तो  हम  चाहते  हूँ  कि
 जो  रुपया  हमारा  खच  होता  है  वह  सही  तरीके  से  खर्च

 हम  लोगों  के  पास  अल्प  बचत  योजना  लेकर  जाते  तो  लोग  कहते  हैं  कि  हमसे  तो

 श्राप  पेट  पर  पट्टी  ५  को  कहती  हैं  पर  आपकी  सरकार  सही  बचें  करती  है  या  गलत  करती

 है  यह  भी  श्राप  देखती  ऐडमिनिस्ट्रेशन पर  खच  बढ़ा  है  ।  एम्पलाईज  की  तादाद  बहुत

 बढ़ी  हैं  ।  ध्यान  से  देखने  से  पता  चलता  हँ  कि  दो  सालों  में  जो  रुपया  टैक्सों  का  बढ़ा

 १००  करोड़  कृष्णमाचारी साहब  के  वक्त  में  २८  करोड़  वह  करीब-करीब सारा

 सरकारी  नौकरों  पर  खच  ga  श्राप  देखे  कि  एक  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  बढ़ने  से  कितना  खर्चा

 बढ़ता  उसके  साथ  दो  या  तीन  डिप्टी  सेक्रेटरी  बढ़ते  ६  वंडर  सेक्रेटरी  बढ़ते  हैं

 शर  करीब  २००  या  २५०  दूसरे  लोग  बढ़ते  ऐसा  अन्दाज़ा लगाया  जाता  कौर  इतना

 खर्चा  बढ़  जाता  है  ।  तो  हम  देखते  हैं  कि  इकानमी  की  बात  तो  होती  हैं  पर  इकानमी  हो  नहीं

 पाती  ।  तो  मेरा  निवेदन है  कि  जब  श्राप  जनता  से  पेट  पर  पट्टी  बांधने  को  कहते हैं  तो  यह  भी

 देखें  कि  जो  रुपया  zeal  से  भ्राता स्माल  सेविंग्स से  भ्राता  है  उसका  faa  से  atte  हिस्सा

 प्रोडक् टिव  कामों  पर  खच  हो  ताकि  गरीब  आदमी  भी  समझे कि  उसके  लिए कुछ  हो  रहा  हैं

 उसको  उत्साह  पैदा  att

 हम  कोआपरेटिव  फालिंग  की  बात  करते  हैं  ।  यह  जरूर  west  बात  है  लेकिन  साथ  ही

 दूसरे  छोटे  उद्योगों  को  भी  कोआपरेटिव  तरीक  से  चलाया  जाये  और  इन  दोनों  कामों  में

 कोश्मार्डनेदान हो  ।
 अज

 जो  हमारा  खर्चे  हो  रहा  है  उसका  पुरा  लाभ  इसलिए  नहीं  मिल
 पा

 रहा है  कि  सरकारी  विभागों  में  ame  में  कोश्नाडिनेशन नहीं  है  ।

 fat  सोरारजी
 मैंने  इन  चार  दिनों  के  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  भाषणों

 को  बड़े

 गौर  से  सुना  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  वधाइयों  कौर  प्रकट  की  गई  श्रालोचनाम्ों

 दोनों  ही  के  लिये  उनको
 धन्यवाद देता  हूं

 1  मूल  ब७ ५ अंग्रेजी में
 में
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 उपाध्यक्ष  मैं  एक  चीज  का  उल्लेख  करना  भूल  गया  था  ।  मैंने  इस॑  बीच  में

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  द्वारा  कहे  दादों  पर  विचार  कर  लिया  है
 ।

 वे  झ्रापत्तिजनक हैं  |

 प्रेस  को  भी  इसका  ध्यान  रखना मैंने  उन  शब्दों  को  निकालने  का  ध  दें  दिया है  |

 चाहिये  |

 श्री  मोरारजी  सभा  में  प्राय-व्ययन  को  उपस्थापित  करने  से
 पहले  माननीय

 सदस्यों  से  परा मद् यं  करना  सम्भव  नहीं  हो  1।  फिर भी  हमारा  प्रयास  यहीं  रहता है
 कि  हम

 प्राय  व  रक  तरार  '  रते  सदस्य  इत्यादि  से  सम्बन्धित सभी  विभिन्न  दृष्टिकोणों  ak  तुर्कों

 को  ध्यान  में  रखें  ।  फिर  जब  सभा  में  श्री-व्यय  पर  चर्चा  होत  तो  हा  संत ते  हैं  कि

 मसानर्तप य  सदस्यों  के  दृष्टिकोणों  ,  और  तकों  को  देखते  हुए  उसमें  सुधार  करने  को  ग्राह्यता  त

 है ंया  नहीं  ।  हम  उन  दृष्टिकोणों  और  cat  को  अगल  वर्ष  के  राय-व्यस्क  के  लिये  भी  नोट

 कर  लेते हैं  ।

 कम्युनिस्ट  दल  के  नेता  ने  इस  राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि
 वह  यथार्थ  से

 मेल  नहीं  उसमें  आत्मतुष्टि  की  भावना  दी  उसमें  का  उल्लेख  भी

 हूँ। यह बात मेरी बात  मेरी  समझ  में  नहीं  art  कि  किसी  राय-व्यस्क या  भाषण  में  दाऊद

 का  अलख  भर  कर  देन ेसे  वह  समाजवादी  कसे  हो  जायेगा  ।  मैंने  ५  प्राय-व्यस्क  में
 स्पष्ट

 कहा  हैं  कि  उसे  योजना  को  ध्यान  में  रखकर  ही  तैयार  किया गया  वह  योजना  की  आवश्यकताओं

 को  देखते हुए  ही  तैयार  किया गया  है  are  योजनायें  समाजवादी  समाज के  निर्माण

 के  उद्देश्य  को  देखकर  तैयार  की  गई  है  हम  अपन  उद्देश्य  से  विमुख  नहीं  होना  चाहतें ।

 हम  उसकी
 दिशा  में  भरसक  जुटे  रहना  चाहते हैं  ।  यह  मैं  मान  सकता  हूं

 कि
 कुछ

 माननीय

 सदस्य  उस  दिशा  में
 की

 जाने  वाली  प्रगति  की  गति  को  बहुत
 धीमी

 समझते
 लेकिन

 कम्युनिस्ट दल  के  नेता  के  तो  विचार  ही  रह ेहै  ।  उनका  समाजवाद  का  दृष्टिकोण

 हमारे  दृष्टिकोण से  भिन्न  हैं  ।  वह  हमारे  समाजवाद  को  बेकार  समझते  हैं  ।  में  उनके  समाजवाद को

 बेकार  नहीं  मुझे  तो  सिर्फ़  इतना  ही  कहना है  कि  उनकी  अपनी  विचारधारा हैं
 भ्र ौर

 वहू
 उसी  पर

 जमे  हें
 ।  हम  तो  समाजवाद

 को  व्यावहारिक  दृष्टि से  देखते  हैं
 ।  हमारा  दृष्टिकोण

 तो  यह  है
 कि

 देश
 की

 जनता
 जनता  के

 कुछ  लोगों  बहुमत  को  नहीं  बल्कि  समूची  जनता

 को  खुशहाल  बनाया  जाये  ।  हम  सभी  के  लिये  अपनी-अपनी  क्षमता  के  मुताबिक

 तम  उन्नति  करने
 की

 समान  सुविधायें  we  अवसर  जुटाना  चाहते हैं  हम  शोषण  को

 मिटाकर
 सारे  देश  को  समृद्ध  कौर  दृढ़  बनाना  चाहते  हैं  ।

 हम  इसी  दृष्टिकोण  सारे  राय-व्ययों  सारी  विधियां  बनाने  की  शर  सरकार
 का  काम  लगाने  का  भरसक  कोशिश  करते  हैं  हम  यह  भी  दावा  नहीं  करते  कि  सारी

 सार  ज्ञान  का  ठेका  हमारे  हो  पास हैं  ।  हम  बड़ी  भ्रच्छी तरह तरह  समझते  हैं  हम  इंसान ही  इंसान

 की
 सभी  कमजोरियां  हममें  ५४  हैं  । इसीलिये  हम  जो  भी  कार्य  करते  हैं  उन  में  हमारी  इंसानी

 कमजोरियां  रहती  लेकिन  साथ  ही  हम  अपने  मित्रों  र  विरोधियों  की  ग्रालोचनाओं

 या  सुझावों  से  लाभ  उठाकर  उन  श्रपूर्णताओं  are  कमजोरियों को  दूर  करनें  की  कोशिश  भी  करते

 हँ  ।  इसीलिये  हम  निंदकों की  बातें भी  धोये  से  सुनते  क्योंकि  हमें  उस  से  भी  कुछ  सीख

 मिल  सकती  है
 ।

 यही  हमारा  दृष्टिकोण है  ।

 यह  भी  हो  सकता  है  कि  हमारी  बातें  लोगों  के  दिल  में  घर  न  कर  पाती  उतनी  जितनी

 यह  चीज कि
 हम  से  aren  at  जाती  है  ।  लेकिन

 यह  तो  अपनी-सपनि  क्षमता
 की

 बात
 है  ।  लेकिन

 t  मूल  अंग्रेजी
 में
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 पर भी  निर्भर है  कि  लोगों  में  ग्रहण शीलता कितनी  ate  इस  पर  भी  कि  जिस  चीज  को  ग्रहण

 किया  जाना  है  उसकी  किस्म  कसी है  ।  इसीलिये हर  चीज  प्रहणशील नहीं  हो  हर  बात

 दिल  में
 घर  नहीं  कर  सकती  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकती  ।  हम  या  हमारे  विरोधी  दोनों  ही  यह  नहीं

 कर  सकते  ।

 श्राचायें  कृपा लानी  कई  वर्षों  तक  मेरे  नेता  रहे  हैं  ।  उन्होंने  प्रस्थान  के  संकट  की  दुहाई दी

 असल  में  वह  स्वयं  के  संकट  में  अब  डूब  कर  रहे  इसलिये  उन्हें  चारों  प्राप्त  का

 संकट  दिखाई देता  है  ।  यदि  वह  आस्था  के  संकट  में  न  तो  हमारा  नेतृत्व  करना  ही  क्यों  छोड़ते  |

 अपनी  पुरानी  झ्रास्था  को  त्यागने  से  वह  संकट  में  पड़  गये  हैं  ।  मेरा  अरपना  सुझाव  तो  यह  है  वह

 अपनी  वास्तविक  पर  ही  जमे  रहें  ।

 फिर  भी  मतभेद  होते  हुए  जी  मेरे  ५  सम्मानीय  मित्र हैं  ।

 श्राचाये  जी  ने  कहा  है  कि  हमें  अपनो  चादर  के  Tafa  ही  पैर  कनात  चाहियें  ।  उनका

 मतलब यह  है  कि  हम  ग्रसने  संसाधनों  का  ध्यान  रखे  बिता  पति  योजनायें  बता रहे  हमारी

 योजनायें  जरूरत  से  ज्यादा  महत्वाकांक्षी  जरूरत से  ज्यादा  व्यय-साध्य  कौर यह  भी  कि

 वे  हमारी  हमारे  आदर्श  से  मेल  नहीं  खातीं  |  लेकिन  सवाल  तो  इस  बात  का  है  कि

 हम  चादर  के  मुताबिक  ही  पैर  फैलाते  तो  हमारी  ताइर  इतनी  छोटी  है  कि  हम  हमेशा  गरीब  ही

 बने  बल्कि  दिन-दिन  ज्यादा  गरीब बनते  जायेंगे  ।  मुझे  विश्वास है  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 यह  नहीं  चाहते  |  इसलिये  हमें  अपनी  चादर  बढ़ानी  इतनी  कि  उसमें  हमारा  तन  ढंक  सके  ।

 जी  योजना  के  भी  विरोधी  या  योजनीकरण के  विरोधी  at

 यही  समझा  उं  ।  इसलिये कि  उन्होंने  पुछा  है  कि  कभी  कितनी  कौर  योजनायें  बनाई  जायेंगे  ।

 जी  जब  कांग्रेस में  तब  भी  कांग्रेस  की  एक  योजनीकरण समिति  लेकिन  उन्होंने  कभी  भी

 उस  पर  कोई  aaa  नहीं  की  योजनीकरण तो  हमारे  हर  कार्य  के  लिये  जरूरी है

 वह  बोल  रहे  तो  वह  भी  उनकी  अपनी  योजना  के  ही  तो  था  ।  उन्होंने योजना  के  अ्रतुसार

 ही  पढ़कर  सुनाया  था
 ।

 योजना  के  बिना  तो  भ्र पने  विचारों  को  ठीक  ढंग  से  संवारा  भी  नहीं  जा  सकता

 इसलिये  योजना  एक  जरूरी  चीज  है  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  कोई  योजना  समझदारी  की  है  या

 उससे  खाली  |

 यह  मूलभूत  प्रश्न  है  कि  योजना  होनी  चाहिये  या  नहीं  ।  जहां  तक  योजना  के  ठीक  होने

 या  समझदारी की  योजना  होने  का  सवाल  वह  तो  हर  आदमी  की  प्रश्न  समझदारी  के  मुताबिक

 ही  होगी  ।  हर  आदमी  की  समझदारी  एक  सी  तो  नहीं  होती  ।  अपनी  योजना  के  बारे  हम  fas

 इतना कह  सकते  हैं  कि  हम  अपने  ननुभव, ष्झ  अपने  मित्रों तथा  अन्य  लोगों  की  सलाह  से  फायदा

 उठाने की  भरसक  कोशिश  करते  हैं  यदि  कोई  सलाह  मानने  योग्य  तो  हम॑  aaa  ही

 उसे  मानेंगे  ।

 श्री  watts  मेहता  ने  wat  विचार  बारा  को  बड़े  ही  यथार्थवादी कौर  पाण्डित्यपूर्ण  ढंग से

 रखा  है  ।
 मैं  भी  उस  विचारधारा  में  विशवास  करता  हूं

 ।
 उन्होंने  कहा

 था
 कि  यदि  हम  अपनी  योजना  में

 पुरी  करना
 चाहते  आगे  बढ़ाना  चाहते  तो  हमें  उनकी  कीमत  चुकानी ही  पड़ेगी  ।  श्री  मेहता

 नें  गत  वर्ष  या  इस  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  उत्पादन  गिरने  के  बारे  में  अपनी  चिन्ता भी  व्यक्त  की  है

 ar  कहा  है  कि
 इस  से  हमें  अधिक  सावधान  हो  जाना  चाहिये  कौर  उसे  अधिक

 न  गिरने  देने

 के  लिये  ज्यादा  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  ।  लेकिन  मैं  तो  समझता  हूं

 कि  यह  कोई  स्थायी  लक्षण  नहीं  है
 ।

 यह  एक  अस्थायी  चीज  इसका  एक  कारण यह  है
 कि  हमारे
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 [att  मुरार जी

 यहां  खाद्यान्नों का  उत्पादन  इस  वर्ष  कम  था  ।  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  कम  होने के  कारण

 हमारे  ध  हाथ  के  नहीं  थे  ।  इसका  एक  कारण  यह  भी  था  कि  हमारा  भुगतान  सं  तुन  भ्र संतुलित

 हो  गया था  उनमें  उसके  कारण  कई  का  आयात  कम  करना  पड़ा  जिससे  हमारे

 उद्योगों  की  झावइयकतायें पुरी  तौर  पर  पूरी  नहीं  की  जा  सकी  थीं  ।  इसी  का  नतीजा  यह  था  कि

 कुछ  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  की  मांग  कम  हो  गई  थी  ।  इन  सभी  कारणों से  हमारे  उत्पादन  में  कुछ

 कमी  झरा गई  थी  ।  लेकिन  इस  से  हमें  यह  निराशावादी  निष्कर्ष नहीं  निकालना  चाहिये  कि  अगले

 ay  भी  यही  होगा  ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  wa  हालत  में  सुधार  हो  रहा  है  |  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 हालत  पूरी

 तरह से  सुधर गई  है  दौर  अब  हमें  चिन्ता  करने  की  कोई  जरूरत  ही  नहीं  ।  मेँ  fas  यही  कहता  हूं

 कि  सुधार  होना  दुरू  हो  गया  सबसे  संकटकालीन समय  टल  गया  है  ।  यह  नहीं  कि  संकट  पूरी

 तौर  से  दूर  हो  चुका  है  ।  दस  इससे  कुछ  अ्रधिक  तक
 हमारे  सामने  कठिनाइयां

 तो  रहेंगी  क्योंकि  हमें  भ्रम-व्यवस्था  को  आत्म-निर्भर  बना  लेने  तक  प्रयत्न  जारी  रखने

 यदि  हो  तो  हम  wrt  ६-७  वर्ष  में  ही  श्रात्म-निर्भरता  का  उद्देश्य  पुरा  करना  चाहते

 उस  उद्देश्य  तक  पहुंचने  के  लिये  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  सिर  तोड़  कोशिश  करना  चाहते  हैं
 ।

 लेकिन

 तब  तक  हमें  कठिनाइयां  देखकर न  तो  घबराना  चाहिये  क्रोध  न  यही  सोचना  चाहिये कि  हम  गलती

 पर  साथ  ही  हमें  झ्रात्म-तुष्टि की  भावना  को  भी  घर  नहीं  करने  देना  चाहिये  ।  हम  आत्म-तुष्टि

 की  भावना  लेकर  नहीं  बेठ  यह  तो  मैं  कह  ही  चुका  हं  ।  मेरे  ays  कौर  धिक  सर्वेक्षण

 में  स्पष्ट कहा  गया  है  कि  हमारी  भ्रर्थे-व्यवस्था में  प्रभी  भी  कुछ  प्रवृत्तियां  ऐसी  जो

 जनक  जिनको  ठीक  किया  जाना  चाहिये  wa  मैंने  कहा  कि  हमने  उन  प्रवृत्तियों  को  ठीक

 करने
 के

 उपाय  किये  तो  कम्युनिस्ट  दल  के  नेता  ने  चोट  कसते हुए  कहा  कि
 इस  साल  हमने

 मानसून को  ठीक  कर  दिया है  ।  इस  साल  फसल  अच्छी  हुई  इसलिये वह  सोचते  हैं  कि  शायद  में

 मानसून  को  ठीक  करने  का  भी  दावा  करूंगा  |  यदि  उन्हें  ऐसी  चोटें  कसने  में  प्रा नन्द  मिलता  है  तो

 में  उसम  बाधक  नहीं  बनना  चाहता  |

 यह  सही है  कि  हमारी  भ्रामक  स्थिति  कठिनाइयों  से  भरी  लेकिन  हमें  उन  कठिनाइयों

 का  मुकबाला करना  क्योंकि  दूसरा कोई  रास्ता  ही  नहीं है  ।  हम  इसी के  लिये जी  तोड़

 कोशिश  कर  wet  परिस्थिति  इतनी  खराब  भी  नहीं है  कि  हम  हतोत्साहित हो  कर  बन  जायें

 या  यह  सोचने  लगें  कि  हम  पीछें  हटते  जा  रहे  हैं  ।  जब  हम  बड़ी  तेजी  से  प्रगति  करते  जाते  तो  कभी

 कभी  ऐसी  भी  परिस्थिति  जाति है  कि  हम  सोचते  हैं  कि  हमारी  चाल  धीमी  पड़  गई  लेकिन

 यह  थोड़े  ही  समय  की  चीज  होती है  ।  उससे  हमें  भविष्य  में  पहले  से  भी  अ्रधिक  तेजी  से  at  बढ़ने

 की  क्षमता  प्राप्त  होती  है  ।

 म प्राचाय  कृपा लानी  की  इस  बात  से  पूरी तरह  सहमत  हू ंकि  कराधान कौर  घाटे  की

 व्यवस्था  दोनों  ही  उस  दशा  में  उचित  हैं  जब  उनसे  समाज  का  लाभ  यदि  उनका  श्रव्य

 किया  जाये  तो  वें  श्रसमाजिक बन  जाते  हैं  ।  मैं  उन्हें  किस  ढंग  से  विश्वास  दिलाऊं  कि  हमने  भी  जो

 नीतियां  भ्रपनाई  वे  उद्देश्यों  और  अपने  उनच्चादर्शों  की  पूर्ति  के  लिये  ही

 सम्भव है  कि  उनमें  कहीं  कोई  गलती  भी  हुई  कहीं  कुछ  भ्रपव्यय  at  टि  हो  ।  मैं  इससे  इन्कार

 नहीं  करता
 ।  लेकिन  कहा  तो  यह  जा  रहा  है  कि  हम  उन  गलतियों  की  दौर  ध्यान  ही  नहीं  दे  रहे

 हम  उन्हें ठीक  ही  नहीं  करना  चाहते  |
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 महोदय  पीठासीन  हुए |

 पं  जी  को इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  हुए  विश्वास  से  नही ं।

 कभी-कभी वह  इतने  अ्रविदवासी  बन  जाते हैं  कि  area  का  संकट  पैदा  हो  जाता  है  ।  अ्रविश्वास के

 कारण  कभी-कभी
 दूसरों  की  भ्रच्छाई  नहीं  देख  पाते  |

 मेरे  लिये  उनके  दिल  में  जो  सहानुभूति  मैं  उस  के  लिये  उन्हें  धन्यवाद  देता  हुं  ।  लेकिन

 उन्होंने जितनी  भी  आलोचना  की  या  जो  भी  बातें  बताई  मैं  मंत्रिमंडल के  एक  सदस्य

 उन के  लिये  जिम्मेदार  में  उनके  दोष  से  अपने  आपको  मुक्त  नहीं  करना  चाहता  |

 कहा  गया  है  कि  हमारी  सारी  कठिनाइयां  घाटे  की  भ्रम-व्यवस्था  के  कारण  ही  पदा  हुई

 शरर हम  फिर  भी  उसी  नीति  हए हुए  हम  मानने  हैं  कि  यह  भी  एक  दृष्टिकोण हो  सकता

 है  कि  हम  यह  सब  जानते  मेंने  स्वयं  झपने  भाषण  में  कहा  था  कि  हमें  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था

 करने  में  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।  लेकिन  घाटे  की  अ्रथें-व्यवस्था  हर  परिस्थिति  में  बुरी

 नहीं  होती  ।
 यदि  उस

 के
 फलस्वरूप

 उत्पादन  में  निरन्तर  वृद्धि  होती  रहे  उसका  उपयोग

 उत्पादक  प्रयोजनों  के  लिये  किया  तो  वह  भ्रमणी  भी  हो  सकती  लेकिन  यदि  उस  से

 मुद्रा-स्फीति  तो  वह  हानिकारक हो  सकती  है  ।  हम  यही  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  उस  से

 स्फीति न  हो  |  यह  कहना  az  नहीं है  कि  अभी तक तक  जितनी  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  की  गई  है

 उस  से  ear  में  मुद्रा-स्फीति  बढ़ी है  ।  खाद्यान्नों के  मूल्यों  में  जो  मीरा-स्फीति  देखने  में  प्रा  रही  है

 वह  घाटे  की  था  के  कारण नहीं  है  ।  वह  है  १९५७-५८ के  बहुत  ही  खराब  मौसिम  की

 वजह से  ।

 खाद्यान्न उत्पादन  के  कुछ  ग्रां कड़े  देखिये  |  यह  भी  कहा  गया  था  कि  खाद्यान्नों की  उपज  में  जो

 वृद्धि होनी  चाहिये  थी  वह  नहीं  हुई  है  प्रौढ़  हमने  प्रयोग  करियर  नीति  के  क्षेत्र  में  कोई  भी  प्रगति  नहीं

 की  है  ।  में  इस  सम्बन्ध में  प्रारम्भ  से  ही  एक  बात  साफ कह  देना  चाहता हूं  कि  खाद्य  उत्पादन

 के  मामले में  केन्द्र  को  ही  सबसे  प्रिक  दोष  तो  दिया जा  रहा  लेकिन  खाद्य  उत्पादन  राज्यों

 का  विषय  कौर  उस  में  वृद्धि  के  सभी  sare  राज्यों  को  ही  करने  पड़ेंगे  ।  मेरा  यह  मतलब  नहीं

 है  कि  खाद्य-उत्पादन में  वृद्धि  न  होने  का  सारा  दोष  राज्यों पर  या  उन्होंने  कोई  प्रयास  नहीं  किये

 हें  ।  हो  सकता  हैँ  कि  राज्यों  के  प्रयास  उतन  न  जितने  हम  सब  या  हम  में  से  चाहते  थे  ।

 हो  सकता  है  कि  उनको  अरपन  पचासों  में  सफलता  न  मिली  जब  कि  हम  चाहते थे  कि  वे  सफल हों
 |

 लेकिन यह  तो  नहीं  कहा जा  सक  1  कि  वे  प्रयास  ही  नहीं  कर  रहे  हूं  ।

 यदि हम  पानी  PEYo-¥2  के  श्रसांमान्य ag  को  छोड़  तो  खाद्य-उत्पादन  में  चार प्रतिशत

 वृद्धि  gig  |
 में  ने  जापान  ग्रोवर

 अमरीका
 के  कई  वर्षों के  ख.द्य-उत्पादन सम्बन्धी  आंकड़े  भी  देखे  हं

 ।

 उन  देशों  में  भी  कई  वर्षो  में  लगभग  इतनी  ही  वृद्धि  हुई  है  ।  यह  नहीं  है  कि  हम  इस  दिशा  में

 कोई  बहुत  बुरे  हों  ।
 लेकिन  हमारी  परिस्थिति  ऐसी है  कि  हमारी  श्रावश्यकंतायें  बहुत  बढ़  गई

 हू  ।  इसलिये हमें  इस  से
 भी  अधिक

 प्रयास  करना  है
 ।

 हम
 यह

 सोच  कर  चुप  नहीं  बैठ  सकते  कि

 दुसरे  देशों
 में

 भी  लगभग  इतनी  ही  प्रगति  हुई  है  ।  इसलिये  हम  इस  दिशा
 में

 ate  भी  तेज़ी  से  बढ़ने

 की  कोशिका  कर  रह ेहें
 ।  लेकिन  खाद्य  संकट  शर

 चढ़ते  हुए  मुल्यों  के  सिलसिले  में  यह  भी  बताना

 चाहुंगा कि  fess  में  खाद्य-मूल्यों में  एकाएक  गिरावट
 भी  भाई  थी

 ।
 यदि

 हम
 28X3 F

 के
 देशनांक

 को  १००  मान
 तो  १९४५० में  वह  ६२.७  पर  rays  में  2X  ८  ही  रह  गये  थे

 ।
 यह

 इस  लिये

 gar  था
 कि  Qeyy A Aa-IaT में  खाद्य-उत्पादन  बहुत  छ  रहा  था  ।  खाद्य  उत्पादन  geuv ay में  ६  करोड़

 404  (Ao)
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 मुरार जी

 go  लाख  टन  QeYL A & HS में  ६  करोड़  ६०  लाख  टन  |  इसी  वजह  से  खाद्य-मूल्यों में

 एक  गिरावट at  गई  थी  ।  तब  हम  इस  से  चिन्तित  थे  कि  मूल्यों  को  उठाया  कसे  ate  उसी

 कारण  हमन  मध्य-संधारण  की  मूल्यों  को  कुछ  ऊंचे  स्तर  पर  लान  नीति  अपनाई  थी  ।

 उस  नीति के  कारण  मूल्य-स्तर  १९४५६ में  EV.  कौर  Rex A में  १०१.७  हो  गया  था  लेकिन

 उत्पादन  फिर  कम  होने  फिर  कठिनाई  हो  गई  ।  उत्पादन  फिर  से  घट  कर  ६  करोड़

 लाख  टन  ही  रह  गया  उस  में  ६  करोड़  ७०  लाख  टन  की  कमी  थी  ।  अ्राद्या हैं कि इस हैं  कि  इस  वर्ष

 उत्पादन  लगभग  ७  करोड़  टन  होगा  |  ्

 इसीलिये हम  खाद्य-उत्पादन  में
 ४
 प्रतिशत वृद्धि  बनाये  हुए  हूं

 ।  इस  बार  खाद्य-उत्पादन  बढ़ने

 के
 वावजूद  मूल्यों  में  गिरावट  नहीं  है

 ।
 इसका  कारण  यह  है

 कि  एक  जोर
 तो

 सरकार
 से

 खाद्य-मूल्यों

 में  गिरावट लान  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  प्रौढ़  दूसरी  शर  मेरे  अपने  दल  क  ही  कुछ  सदस्य  यह  भी

 प्रचार  कर  रहे  हें  कि  किसानों  को  अधिक  मूल्य  दिये  जाने  चाहियें  ।  वे  किसानों  से
 कह

 र
 हें  ह  कि  खाद्यान्नों

 की  उपज  को  बाजार  में  ही  मत  ले  ATA)  कुछ  राज्यों  में  यही  हो  रहा  है  ।  कौर  इस  पर
 भी  सरकार

 को  दोष  दिया  जाता  है  किं  वह  मूल्यों  को  गिराने  में  सफल  नहीं  होती  |  यह  अनुचित है
 |

 हमार  न  में  प्रचार  द्वारा  डर  पैदा  कर  देना  भ्राता  है  |  €-१०  साल  बम्बई  नगर  में

 जून-जुलाई
 में  एक  अफवाह  उड़ा  दी

 गई
 थी  कि  बम्बई में

 नमक  मिलेगा  ही  नहीं  ।  ग्रोवर  सभी  लोग

 २-२,  रे-न  मन  नमक  खरीदने  नमक  का  मूल्य  भी  बढ़  गया  दंगे  भी  होने  नग  |  सरकार

 को  दंग  शान्त  करने  पड़े
 ।  बम्बई में  तमक  की  कमी  हो  ही  नहीं  सकती  ।  लेकिन  एसे  वक्त में लोग में  लोग

 अपने  दिमाग  से  काम  ही  नहीं  लेते  ।  लोगों ने  यह  भी  नहीं  सोचा  कि  इतना  बड़ा  समूद्र  पास  है  प्रौढ़

 नमक  की
 कमी  हो

 भी  कसे  सकती  है  ।  खाद्यानों  के  मामले  में  भी  ऐसी  ही  ०७  उड़ाई  गई  ह  ।

 हम  सब  तुल  हुए ए  हूँ  कि  खाद्य-मूल्यों को  एक  निश्चित  स्तर  से  ऊंचा  न  उठने  दिया  जाये  मूल्यों
 को  Ut  एसे  स्तर  पर  रखा  जाय  कि  जिस से  किसानों  को  अ्रपनी  उपज  का  निर्वाह  योग्य  मलय  भी  मिल

 सक |  यदि  हम  मूल्यों में  वृद्धि  कर  क  किसानों  को  वा  उनके  वोट  हासिल  करने  का  स्वाद

 सामन
 न  तो  इस  नियंत्रण  किया  जा  सकता  है  भ्र  खाद्यान्नो ंके  को  सफल

 बनाया  जा  सकता  है  ।  लकिन  यदि  सरकार  किसी  समस्या को  हल  करने  का  प्रयास  करे  शरर  कछ  लोग

 समस्या  को  AVA  उलझाने  पर  ही  तुल  तो  कोई  हल  नहीं  हो  सकता  ।  यह  कहना  सही  नहीं

 होगा  कि  सरकार  देश  की  श्रमिक  समृद्धि  बढ़ाने  के  प्रयासों  में  या  अपने  का  यें-क्रमों  मे
 सफल  नहीं  हो  रही

 है  ।  हमें  सभी  चीजों  को  दे  खना  चाहिये  ।

 म॑
 सरकार  या

 प्रयास  द्वारा
 की

 गई  त्रुटियों  पर  जरा  भी  पर्दा  नहीं  डालना  चाहता ।
 म

 इस  से  इन्कार भी  नहों  करता  ।  इंसानी  कामों  में  ग़लतियां तो  होती  ही  हैं  ।  हम  जितना कुछ  खाते  ह

 वह  सब  हमेशा  ही  पूरी  तौर
 से

 पचता  नही ंहै
 ।  उसमें कुछ  हिस्सा  बेकार  भी  जाता है  ।  लेकिन

 इसका  यह  मतलब  भी  तो
 नहीं  होता  कि  भोजन  की  मात्रा  बढ़ा  दी  जाये  ।  इसलिये  त्रुटियों को  बढ़ा

 चढ़ा  कर  भी  नहीं  रखना  चाहिये  |  कुछ  त्रुटियों  की  झाड़  में  सारी  सफलताओं  को  ग्रनदेखा  नहीं
 करना  चाहिये  |

 वरना  हम  अपनी  इच्छा
 के

 मुताबिक  समाज  का  निर्माण  नहीं  कर  पायेंगे  ।

 एक  दलील यह  भी  दी  गई  थ्री  कि  हम  अधिकाधिक  कराधान  करते  जा  रहे  गरीब

 जनता
 पर  कर

 बढ़ाते
 चले

 जा  रहे  घड़ियों
 को

 रियायत  देते जा  रहें  |  संसार  के  कुछ  प्रिय  देशों
 क  प्रत्यक्ष  ्र  अप्रत्यक्ष  कराधान का  अनुपात  देखिये  |  इन  देशों  प्रत्यक्ष  दौर  प्रत्य  करों  का

 अनुपात
 इस  प्रकार  है  :  भारत में  ३७  प्रत्यक्ष  शरर  ६३  अप्रत्यक्ष  ;  में  ६१  प्रत्यक्ष  शर



 २१  १८८०  सामान्य  राय  व्यस्क--सामान्य चर्चा  ३०  १५

 ३९  अध्यक्ष  ;  अमरीका में  ८४५  प्रत्यक्ष र  १५  प्रत्यक्ष  बरमा  में
 ४०  प्रत्यक्ष  ६०

 ;  श्री  लंका  में  ३०  प्रत्यक्ष  और  eo  जापान  में  ५८  प्रत्यक्ष  और

 ४२.  अप्रत्यक्ष  पाकिस्तान  में  २०  प्रत्यक्ष र  ८० ० अप्रत्यक्ष  फ़ांस  में  २७  प्रत्यक्ष  शौर  ७३

 {fe  शजर  लैण्ड  में  २७  प्रत्यक्ष  और  ७३  इंगलण्ड  में  ५३  प्रत्यक्ष  vw

 प्रत्यक्ष
 ;
 पश्चिमी  जमाने

 में  ४१  प्रत्यक्ष  प्रौढ़
 ve  र  सोवियत संघ  में  १७  प्रत्यक्ष

 कौर  ८३  अप्रत्यक्ष |

 कम  विकसित देश  में  भ्र प्रत्यक्ष  कराधान  ed  होता  है  ।  वहां  कोई  प्रौढ़  कराधान  हो  ही  नहीं

 सकता  |  क्योंकि  एसे  देश  में  हम  विकासात्मक  कार्यों  लिये  ही  अधिक  चाहत  ह  ।

 करों  द्वारा  अधिकतम  राजस्व  उन  लोगों  से  ही  लिया जाना  चाहिये  जिन  में  उसे  Wal  करन  की क्षमता

 हो  ।  हम  यही  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हें  ।

 इस  बजट  के  संबंध  में  यह  तके  किया  गया  है  कि  ह  *  से  धनी व्यक्तियों के  प्रति  उदारता  दिखाई

 गई  लेकिन  गरीब व्यक्तियों को  केई  रियायत नहीं  दी  गृह  ।  इसकी  पुष्टि  में  यह  कहा  गया  है  कि

 सम्पत्ति  कर  प्रौढ़  अतिरिकत  लाभांश  कर  हटा  कर  घनी व्यक्तियों  पर  पक्षपात किया  गया  है  ।  उक्त

 करों  को  समाप्त  नहीं  किया  गया  अपितु  उन्हें  निगम  कर  में  विलय  कर  दिया है  ।  कम्पनियों से  प्रति

 वर्ष  कर  की  पुरी  राशि  प्राप्त  की  जायगी  |  हमने  व्यक्तिगत  करों  की  राशि  में  वृद्धि  दी ह  |

 गत  राय  की  विषमताओं को  दूर  करन  के  लिये  एसा  किया  जा  रहा  है  ।  तथापि  कर  इस  प्रकार  वसूल

 नहीं  किये  जाने  चाहियें  कि  एक  बार  वसूल  होने  पर  दूसरी  बार  कर  का  स्रोत  ही  सुख  जाय  ।  बल्कि  कर

 इस  तरीके से  वसूल  किये  जायें  कि  प्रतिवर्ष  करों  की  यात्रायें  वृद्धि  होती  रहें  ।  कौर  करदाता  भी

 प्रतिवर्ष  अधिकाधिक  कर  देने  में  समय  हों  ।  जब  तक  हम  नहीं  करेंगे  तब  तक  हमें  वांछनीय

 परिणाम  की  प्राप्ति  नहीं  हो  सकती  है  ।

 यह  कहना भी  गलत हे  कि  राय कर  से  प्राप्त  होने  वाली  ग्राम  में  वृद्धि  नहीं हो  रही हें  ।  इस

 ग्राम  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  ह  ।  लेनी  पिछले  दो  वर्षों  से  राज्य  सरकारों  को  दिया  जाने  वाला  अंशदान

 भी  बढ़  गया  है  ।  भारत  सरकार  का  अंश  पहिले  से  कम  हो  गया  हैं  |
 कुछ  वर्ष  पहिले

 इस  मद
 से

 १८०  करोड़  रुपये  की  राय  होती  थी  श्री  इससे  २१९  करोड़  रुपये
 की  होती हैं

 ।  मेंने
 श्री  नागी  रेड्डी

 को  पिछले  वर्ष  भी  यह  बताया  था  लेकिन  वें  इन  आंकड़ों  पर  विश्वास  करना  नहीं  चाहत ेहैं  ।  इस  बात

 का  मेरे  पास  कोई  उपचार  नहीं  है  ।

 यह  कहा  गया  हूँ  कि  हम  विदेशी  सहायता  पर  बहुत  भरोसा  करते  हे  ।  मेरे  विचार  से  हम  जो  भी

 विदेशी  सहायता  प्राप्त  कर  रह ेहैं  उतसे हमें श्र भी हमें  श्र  भी  तक  कोई  परेशानी  पैदा  नहीं  हुई है  ।  तथापि  यदि

 हम  art  देश  का  विकास  करना  चाहते  दंश  में  भारी  मशीनों  की  स्थापना  मशीन  बनाने  का

 उद्योग  स्थापित  करना  चाहत  हें  तो  हमें  कुछ  समय  के  लिये  मशीनों  का  ग्रायात  करना  होंगा  ;  जिसके

 परिणामस्वरूप  तथा  निर्यात  के  बीच  अ्रसंतुलन  रहेगा  ।  हम  कुछ  भी  करें  हमारा निर्यात
 हमारे

 रायात  के  बराबर  नहीं  बढ़  सकता  है  |  रत  हमा रे  लिये  विदेशी  सहायता  प्राप्त  करना  आवश्यक है  |

 तथापि  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यह  सहायता  कुछ  शर्तों  के  आधार  पर  न  दी  इससे  ware

 ग्रंथ-व्यवस्था  शक्तिशाली  बने  श्र  हमें  यह  रकम  चुकाने  में  समय  हों  ।

 निस्सन्देह  यह  दायित्व  बहुत  बड़ा  ह  लेकिन  फिर  भी  यह  हमारी  क्षमता  के  बाहर  की  बात  नहीं
 a

 ह

 यह  कहना  कि  पी०  एल०  Go  सके  भ्र ति रिक्त  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  कि  हमें

 इससे  झ्रघिकाधिकਂ  मिलता  रहे  ।  पौर  इस  प्रकार हम  खद्य  थ  समस्या  का  हल  नहीं  कर  सकतें
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 मोरार  जी

 गलत  है  |  खाद्य  समस्या  का  हल  करना  ही  होगा  |  हमने  यह  भी  नहीं  कहा  है  कि  फसल  खराब  होने

 या  खाद्यान्नों का  उत्पादन  कम  होने  पर  हम  देश  की  झ्रावइ्यकतायें पुरी  करेंगे  |  हमें  उनकी

 तायें  पुरी  करनी ही  होंगी  ।  यह  बहुत  प्रगति  बात  हू  कि  आवश्यकता  होने  पर  हम  उक्त  समझौते

 के  अ्रधीन  खाद्यान्न  मंगा  सकते  ह  ।  इससे  हम  केवल  खाद्यान्नों  के  मामले  में  ही  सहायता नहीं  मिलती

 अपितु  इसके  रुपये  से  हम  प्राय  योजनाओं  की  भी
 व्यवस्था  कर  सकते  हें  ।  मैत्री  पूर्ण  सहायता

 को  जिसमें  सिवा  इसके  कोई  न्य  ad  नहीं  हूं  कि  यह  उचित  तरीके  पर  वापस कर  दी  जाय  । बुरा

 कहना  भ्रनुचित हू है  ।  हम  यही  कर  रहे हें
 कौर  जो  भी  देश  हम  मित्रता पू वेक  सहायता  देना  चाहता  उसे

 स्वीकार  कर  हम  सभी  देशी  चाहे हम  उनकी नीतियों  से  सहमत  हों  या  मैत्री  सम्बन्ध

 रखना  चाहत  हें  ।  हमें  विभिन्न  weal  रखने  वाले  देशों  से  सहायता  मिल  रही ह  ।  निस्सन्देह हमें  इस

 सहायता  के  लिये  उनसे  निवेदन  करना  होता  है  कौर  वे  हमारी  झ्रावइ्यकता  को  देख  कर  हमारी

 सहायता भी  करते  हे  तथापि  हम  इस  उद्दीन  के
 लिये

 उनके  पैर  कभी  नहीं  पकड़ते  हें
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  सदस्य  ने  ईस्ट  इण्डिया  कम्पनी  का  उदाहरण  दिया  था  ।  वे  दिन  चले  गये

 शरीर  कभी  लौट  कर  नहीं  प्रा  सकते  हें  ।  राज  स्थिति  बिल्कुल  दूसरी  हूँ  ।  इतिहास  में  पहिली  बार

 अपनी  जनता  की  सरकार  के  रन  हुमा  ौर  सरकार  अपनी  भलाई  बुराई  को  समझने  के

 योग्य ह
 ।  वह  किसी  से  दबने  वाली  नही ंहै

 ।  यदि  किसी  को  ऐसी  सरकार  पर  भी  श्रीवास  हो  तो  यह

 उस  व्यक्ति का  दुर्भाग्य है  ।

 यह  भी  भ्रारोप  लगाया  गया  हूँ  कि  हम  बहुत  हूं  जाया  वाला  बजट  बनाते  हैं  हमारे  पिछले

 वर्षों के  अनुमान  सही  नहीं  उतरे हें  ।  इस  अधार  पर  कि  का  घाटा  VE  करोड़ से  बढ़ कर  ५६  करोड़

 हो  गया  सीमा  शुल्क  से  होने  वाली  प्राय  १७०  करोड़ के  स्थान  में  १३६  करोड़  हुई  उक्त  प्रारोप

 नहीं  लगाया  जा  सकता  हूँ  ।  वस्तुतः  नूमानी  लगाने  में  हम  पूरी  सच्चाई  प्रौढ़  निश्चय  से  काम  लेते  हैं

 कौर  सभी  सम्भव  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखने  का  प्रयत्न  करते  हे  ।  तथापि  ऐसी  परिस्थितियां  भी  पैदा

 हो  जाती  हें  जो  हमारी  कल्पना  से  बाहर  की  बात  होती  हें  ।

 सीमा  शुल्क  की  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रदान  लगाना  सम्भव  नहीं  झा  था  कि
 आयातों  के

 लायसेंस  से  केवल  इतनी  राय  होगी  ।  पहिले  जब  लायसेंस  देने  की  ग्राम  सामान्य  प्रणाली  थी  तो  यह

 श्रीमान  लगाना  सम्भव  नहीं  हो  पाता  था  कि  अवशेष  मात्रा  इत्यादि  कितनी हैं  ।  लेकिन  अब  हम  इसका

 सही  हिसाब  लगाने  में  मथ  हो  गये  हैं  ।  मेरे  विचार  से  भविष्य  में  यह  बात  नहीं  दुहराई  जायेगी
 |

 यह  झ्रारोप  भी  सही  नहीं  कहा  जा  सकता  हू  कि  कर  जमा  करने  के  व्यय  में  वृद्धि  होती  जा  रही

 @  ।  मेरे  विचार  से  हमारे  पास  केवल  आवश्यक  कर्मचारी  ही  हें  तथा  कहीं  भी  आवश्यकता  से  अधिक

 कमेंट्री  नहीं  हूं  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  कि  सारे  मंत्रालयों  झर  विभागों  के  art  की

 वैज्ञानिक
 प्राकार

 पर
 जांच

 की
 जाय  शौर  जो  भी  मितव्ययिता  सम्भव  हो  वह  की  जाय  ।  संसद् को  इस

 सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  जानकारी  दी  जाती  |  उदाहरण  स्वरूप  स्वयं  भ्र पने  मंत्रालय  के  आधिक

 कार्य  विभाग  पुनर्गठन  एकक  ने  वहां  के  कार्य  की  जांच  की  कौर  व्यय  में  १०  प्रतिशत की  बचत  की  |

 हमें  प्रत्येक  मंत्रालय  में  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे हे  |  हम  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  ध्यान
 दे

 रहे  हें
 और

 जहां  भी  सम्भव  हूं  मितव्ययिता  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  परियोजनाओं  में  मितव्ययिता  की  जांच

 करने  के  लिये  हमनें  समितियां  बनाई  हें  जो  यथासम्भव इस  बात  नवीन  कर  रही

 यह  भी  आरोप  लगाया  गया  हू
 कि

 सैनिक  व्यय  में  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।
 मेरे  विचार

 से  इस

 भ्रांति
 का

 कारण  यह  हू
 कि  इस  सम्बन्ध  के  लेखे  का  वर्गीकरण  विचित्र  प्रकार  का  है  ।  इसके
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 अ्रन्तगंत केवल प्रशासन केवल  प्रशासन  का  ही  व्यय नहीं  भ्राता हू  अपितु  समाज  तथा  विकास  सेवाओं  का  व्यय  भी  इसके

 वल ग्रन्तगत  शामिल  है  |  इस  सम्बन्ध  में  यह  धारणा  बनाना
 कि

 हम  इस  मामले  में  बहुत  फिजूलखर्ची

 कर  रहे  गलत  है  |

 Rea — CE  में  भ्र सैनिक  व्यय  के  अधीन  ३६  करोड़  रुपये  की  राशि  व्यय  की  जाती  थी  |  यह

 राशि  वर्ष  के  लिये  २२३  करोड़ रुपये  हे  ।  इन  कराकर  के  सम्बन्ध  में  यह  धयान  रखना  चाहिये  कि

 LEV9—VS  में  विकास  कार्यों  पर  व्यय  केवल  १९  करोड़  रुपये  था  |  अब  वह  बढ़  कर  १६८  करोड़  रुपये

 हो  गया है  |  यह  सा  रा  व्यय  प्राधिकारियों  कौर  पलकों  के  वेतन  में  ही  नहीं  किया  जा  रहा  हूं  ales

 विकास  कार्यों में  भी  किया  जा  रहा  हैं  |  निस्सन्देह  प्रशासन  व्यय  भी  १७  करोड़  से  बढ़  कर  ५५  करोड़

 रुपये  हो  गया है  तथापि  जब  हमारे  कार्यों  का  विस्तार  बढ़  रहा हे  कौर  उनका  विस्तार  पहिले  से  १०

 गुना हो  गया  हूँ  तो  व्यय  में  इतनी  वृद्धि  होना  आवश्यक  है  ।  इस  व्यय  में  अआदिम जाति जाति  क्षेत्रों के  लिये

 किया  जाने  वाला  व्यय  भी  शामिल  यह  व्यय  झ्रावश्यक  प्रौर  अ्रपरिहायं  है  ।  तथापि हम  फिर  भी

 समय  समय  पर  इस  व्यय  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  ए्हेह  |  तथापि  जब  हमारे  देश  का  विकास  हो

 हमारी  सेवायों  का  विकास  हो  रहा  तो  हमें  इस  मद  में  व्यय  बढ़ाना  ही  पड़ेगा  ।  तथापि  मेंने  प्रशा

 सन  सेवाओं  पर  होने  वाले  व्यय  झ्रोर  राजस्व  के  को  निकालने  का  प्रयत्न  किया हूं  ।  वह  अ्तनपात ्

 स्थिर हूँ  ।  यह ७  इस  प्रकार  भ्र सैनिक  व्यय  के  प्रतिशत  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हुई  फिजूलखर्ची  के  बारे  में  यह  कहा  गया  |  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  के  द्वारा  कुछ

 ऋण  लिया  गया  था  लेकिन  उसे  तत्काल  व्यय  नहीं  किया  गया  जिससे  ब्याज  की  हानि  हुई  ।  कौन  वर्षों

 तक  लगातार  ऐसा  gar  कि  रुपया  लिया  गया  लेकिन  उसे  तत्क।ल  व्यय  नहीं  किया  गया  ।  इसलिये  उसे

 तत्काल  बैंक  में  रख  लिया  गया  जहां  से  ३/, से  ३*/,  प्रतिशत  तक  सूद  प्राप्त
 ।  इस  प्रकार  १  प्रतिशत

 ब्याज  की  हानि  हुई  ।  तथापि  एसा
 करना  अ्निवायं  था  क्योंकि उस

 समय  अगली  तिमाही में  होने  वाले

 व्यय  को  पहली  तिमाही  में  लिया  जाता  था  ।  निस्सन्देह  अधिका  रियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  सतकंता

 बरतनी  थी  ate  उन्हें  समय  से  पहिले  रुपया  निकालना  नहीं  चाहिये  था  ।

 लेकिन  अब  हमने  तिमाही  में  रुपया  लने  की  प्रणाली  बदल  दी  ह  ।  कौर  श्री  हम  महीने में

 एक  बार  रुपया  निकाल  सकते  हे  |  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  ऐसी  बात  न  पैदा  हो  ।  मेरे

 कथन  का  य  तात्पयं  कदापि  नहीं  हू  कि  गलती  नहीं  हुई हू
 ।  वस्तुतः  भ्रदूरदार्शिता  के  कारण  एसा

 जान  बूझ  कर  ऐसा  नहीं  किया  गया  हू  इस  में  सुधार  कर  लिया  गया  है  भविष्य में  ऐसा  नहीं

 होने  दिया  जायेगा  ।

 समीकरण  निधि  में  रुपयों  की  वसूली  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  ह  कि  रुपया  अपेक्षित  रूप से

 वसूल  नहीं  हो  हैं  ।  १७  करोड़  में  से
 ८

 करोड़  की  राशि  के  सम्बन्ध  में  झगड़ा  चल  रहा है  प्रश्न

 यह  पूछा  जा  सकता  हू  कि  €  करोड़  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  गया है  इसके  लिये  कम्पनियां  यह  कहतीं

 हे  fa  उन्हें  वित्तीय  कठिनाइयां  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  उन्होंने  सरकार  को  इस्पात  का  सम् भरण

 किया हूं
 लेकिन

 उसके  भुगतान  में
 भी

 विलम्ब  किया जा  रहा  है  यह  राशि  भी  प्रभी  न  मांगी  जाय  ।

 इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |  तथापि  हम  इस  मामले  में  विशेष  रूप  से  ध्यान दे  रहे ह  कौर  इस

 बात  का  प्रयत्न  कर  रहे हें  कि  भविष्य  में  इस  सम्बन्ध  में  शिकायत  का  कोई  अवसर  न  पैदा  हो  |

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  १६४८  के  पहिले  कौर  उसके  बाद  खरीदी  गई  मोटरों  के  इंजिनों  पर

 ढांचे  बनाने  के  विलम्ब  के  सम्बन्ध  में  भी  जिक्र  किया  गया हूँ  ।  विलम्ब  का  कारण  यह  था  किं  प्रतिरक्षा

 विभाग  स्वयं  ढांचे  तैयार  नहीं  कर  सकता  था  अरर  उन्हें  कोई  गैर-सरकारी  निर्माता  भी  उपलब्ध
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 नहीं  हो  सका  |  क्यों
 कि

 उनके  श्रादेशानुसा र
 ढांचे  बनाने

 के
 लिये  उसके  पास  आवश्यक  सामान  नहीं  था  ।

 इससे  निस्सन्देह  योजना  की  त्रुटि  का  पता  लगता  हूँ  ।  तथापि  उस  समय  कोई  योजना  थी  ही  नहीं  ।  गरब

 योजना  के  अ्रनुसार  को  हो  WTS  कौर  हम  प्रयत्न  कर  रहे हें  कि  ऐसी  बातें  पुनः  न  होने  पायें  ।

 सहकारी  खेती  का  प्रश्न  पुनः  उठाया  गया  है  ।  इस  बात  पर  से  पहलें  मैं  बजट के  विभिन्न

 कर  प्रस्तावों को  लेता  हुं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पर  लगाये  गये  शुल्क पर  आपत्ति  की  है  |

 इनके  प्रतिष्ठित  डीजल  न्य  तेलों  पर  लगाये  गये  करों  के  सम्बन्ध  में  भी  आपत्ति  की  गई

 इन  बातों  में  आपत्ति  करना  फैशन  लोकप्रियता  का  साधन  बन  गया  है  |  इसलिये  वस्तुतः

 वें  लोग  भ्रमित  महत्वपूर्ण  हैं  जो  इनका  समथेन  करते  हैं  ।

 १९५२  में  खांडसारी पर
 ८

 कराने  शुल्क  था  लेकिन यह  शुल्क  इस  कारण  हटा  लिया  गया  कि

 खांडसारी  कौर  चीनी  के  शुल्क  के  बीच  केवल  रुपये  का  प्रकार  था  |  तत्पश्चात्  चीनी  पर

 उत्पादन  शुल्क  बढ़ाया  गया  इस  समय  चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क  १३  रुपये  प्रतिमा है  ।  वस्तुतः

 यह  केवल  उत्पादन  शुल्क  में  ही  नहीं  अपितु  उन्हें  गन्ना  उपकर  इत्यादि  कई  प्राय  कर  भी  देने

 होते  हैं  ।  इस  प्रकार  इन  दोनों  पर  लगने  वाले  करों  के  बीच  इस  समय  १३  रुपये  प्रतिमा का  अन्तर  |

 इसमें से  में  केवल  ४५  रु०  ले  रहा  ह  अब  भी  यह  ८  रुपये  प्रतिमन  रहता  है  निस्सन्देह  खांडसारी

 उद्योग  को  दानेदार  चीनी  की  तुलना  में  कुछ  रियायत  की  श्रावर्यकता  है  तथापि
 ८

 रु०  प्रतिमा  रियायत

 किसी  प्रकार  भी  कम  नहीं  कहा  जा  सकता  हैं  ।  यदि  इसका  उत्पादन  इतना  महंगा  हो  जाय  कि  ८

 रु०
 प्रतिमन  की  रियायत  भी  काफी  न  हो  तो  हमें  इस  प्रकार  के  गह-उद्योग  से  लाभ  ही  क्या  है  ।  अरब भी

 वित्त  मंत्री  की  सहायता  से  उत्पादित  होने  वाली  खांडसारी  में  कोई  उत्पादन  शुल्क  नहीं  लगाया  गया  है  4

 उसे  भ्र भी  रक्षण  मिला  ञ्च  है  रक्षण  मिलता  रहेगा  ।  इससे  गुड़  को  भी  अपेक्षाकृत

 अधिक रक्षण  मिलेगा  ।

 fat  जाघव  कीजे  गांव): खादी श्रौर खादी  कौर  अ्रम्बर  चर्खा  के  विषय  में  कया  होगा
 ?

 श्रिचायें  कृपा लानी  ये  उसे  भी
 समाप्त

 कर  देंगे
 ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 भ्रमर  चर्खे  को  रक्षण  दिया  जाता  रहा  हैं  कौर  भविष्य  में  भी  रक्षण

 दिया  जाता  रहेगा
 ।
 मेरे  माननीय  मित्र  ही  यह  कह  रहे  हैं  कि  इसे  खत्म  कर  देना  चाहिये

 ।

 fare  कृपा लानी  :  में  भ्रमर  की  संख्या  इस  कारण  नहीं  बढ़ा  सकता  हुं  कि  खादी

 एक  सीमा  से  अधिक  नहीं  बढ़  सकती  हैं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 सरकार  का  इसके  प्रति  यह  रवैया  कभी  नहीं  रहा  हैं  ।  वस्तुतः

 प्रधान  मन्त्री  ने  या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  खादी  के  प्रति  ऐसा  रुख  कभी  नहीं  अपनाया  है  ।

 नीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  मुझ  से  कभी  भी  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  वस्तुतः  हम  खादी  को  हर  प्रकार  की

 हिदायत  दे  रहे  ह  ।
 सरकार  के  प्रोत्साहन  से  खादी  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  हुई  है

 ।

 न् ( | ्राचाय  निस्सन्देह  खादी  की  बिक्री  बढ़ी  है  तथापि  एक  सीमा  अधिक  उसकी

 बिक्री
 न

 हीं  बढ़  सकती  हैँ
 ।

 उन्होंने  प्रभी  कहा  था  कि  खांडसारी  प्रतियोगिता  में  नहीं  sex  सकती  है  शरत

 उसे
 ख  म

 हो  जाना  चाहिये  इसके  तात्पर्य  हैं  क्योंकि  खादी  भी  प्रतियोगिता  में  नहीं  ठहर  सकती  है

 इस  उद्योग  को  भी  समाप्त  हो  जाना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 श्री  सोराबजी  मैंन  केवल  यह  कहा  था  कि  यदि  किसी  गृह  उद्योग  के  एक  सीमा  से  श्रमिक

 भ्रनुचित  रूप  से  रियायत  दी  जायेगी  तो  यह  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  के  लिये  लाभकारी  नहीं  होगा  ।  हम

 भी  माननीय  सदस्य  की  तरह  ७  TS  उद्योगों  को  सहायता  देना  चाहते  हैं  ।  तथापि  कई

 सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  उक्त  बड़े  उद्योगों  को  खत्म  कर  दिया  जाय  |  किसी  चीज  को  भी  खत्म

 करने  की  झावइयकता  नहीं  है  अपितु  गृह  उद्योगों  का  क्षेत्र  अधिकाधिक  विस्तृत  होता  जा  रहा  हें
 |

 सरकार  उन्हें  यथाशक्ति  सहायता  देना  चाहती  है  |

 डीजल  तेल  का  सम्बन्ध  केवल  राजस्व  से  ही  नहीं  है  रितु  डीजल  तेल  प्रौढ़  पट्रोल  के  उत्पादन

 में  प्राथमिक  सन्तुलन  रखने  का  हैं  ।  इस  समय  डीजल  तेल  का  उपयोग  झ्र धिक  हो  रहा  हैं  |  यदि  इसी  गति

 से  डीजल  के  तै  ल  का  ्  ।  बढ़ता  गया  तो  इससे  हमारी  अर्थव्यवस्था  को  हानि  पहुंचेगी  क्योंकि  हमारी

 शोधनशालाश्रों  में  बनने  वाले  पट्रोल  का  कोई  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  सन्तुलन  बनाये

 रखने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  डीजल  तेल  को  जो  रियायतें  दी  गई  हैं  वे  हटा  ली  जाय॑  |  डीजल  तेल

 पर  कर  इसी  से  लगाया  गया  है  ।  हमें  पट्रोल  का  निर्यात  करना  है  जबकि  डीजल  तेल  का  हम

 ग्रा यात  करते  हैं  ।  हमारे  पट्रोल  का  उत्पादन  दो  तीन  वर्षों  में  दुगुना  हो  जायेगा  ।  जबकि  इसी  गति  से

 उपयोग  बढ़ने  पर  डीजल  तल  का  आयात  STAT  बढ़  जायगा  ।  इसे  रोकने  के  लिये  डीजिल  तेल  पर  कर

 लगाया  गया  है  जिसके  फलस्वरूप  केवल  ३४  नये  पैसे  प्रति  टन  मील  की  वृद्धि  होगी  प्रति  यात्री  मील

 में  यह  वद्ध  केवल  .  o3ye  नये  पैसे  है
 ।

 इसे  परिवहन  पर  कोई  बड़ा  भार  नहीं  कहा  जा

 सकता है  ।

 यह  उठाया  गया  है  कि  इससे  उन  किसानों  पर  होगा  जो  कि  ट्रैक्टरों  शौर  fears

 के  प्रयोजनों  के  लिये  डीजिल  तेल  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  इस  बात  की  पिछलें  कई  वर्षों  से  जांच  की

 जा  रही  है  लेकिन  हम  तक  कोई  ऐसा  तरीका  ईजाद  करने  में  समर्थ  नहीं  हुए  जिससे  कृषकों  को

 उनके  प्रयोजन  के  लिये  दी  गई  रियायत  का  दुरुपयोग  न  हो  सके  ।  वास्तव  में  सम्भवना  यह  है  कि  इस

 रियायत  का  लाभ  बड़े  किसान  ही  उठायेंगे  जो  नकद  फसलों  द्वारा  काफी  रुपया  कमाते  हैं  शौर  इसका

 लाभ  द्वारे  किसानों  को  नहीं  मिलेगा  ।  तथापि  मैं  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  छोटे  किसानों  को

 कुछ  रियायतें प्राप्त  हो  सकें  |

 वनस्पति  तेलों  के  पहिले  oy  टन  पर  से  हमने  रियायत  हटा  ली  है  ।  बड़े  कारखाने  छोटे  छोटे  एकक

 बना  कर  इस  कर  से  बचते  जा  रहे  थे  इसलिये  यह  छट  हटा  लेनी  पड़ी  ।  तथापि  इन  पर  बड़े  पैमाने  के

 उत्पादनों  की  भ्र पे क्षा  कम  शुल्क  लगाया  गया  है  ।  इससे  वास्तविक  गृह  उद्योग  को  संरक्षण

 इनमें  तेल  की  रानियां भी  शामिल  जिन्हें  यथोचित  संरक्षण  नहीं  दिया  जा  रहा
 था  ।

 उक्त  कारणों  से  ये  कर  लगाये  गये  हैं
 ।

 हमने  उक्त  करों  से  सारे  घाटे  की  पूर्ति  न  कर

 कुछ  घा  1  रहने  दिया  है  जिसकी  आलोचना  की  गई  है  ।  निस्सन्देह  हमेशा  इस  प्रकार  घाटा  रहने  देना

 ठीक  नहीं  ह  तथापि  यह  पिछने  दो  वर्षों  से  ही  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  राजस्व में  घाटा  रख  कर

 उसे  तत्काल  अतिरिक्त  करारोपण  द्वारा  पूरा  नहीं  किया  जाता  तो  उस  के  कुछ  फायदे  भी  रहते  हैं

 क्योंकि  इससे  सरकार  को  मितव्ययिता  करने  की  प्रेरणा  मिलती  है  ate  करों  की  ara  उन  क्षेत्रों  में  व्यय

 नहीं  की  जा  सकती  जिन  खर्चों  पर  भ्रधिकांश  आपत्ति  उठायी  जाती  है  ।  हमने इस  बात को  इस

 पहल  से  भी  देखा  हैं
 |

 कम्पनी  करों  में  जो  परिवर्तन  किया  गया  हैं  उसकी  भी  आलोचना  की  गई  है  ।  यह  कदम
 |  रस  प्रणाली मे प्रणाली  में  वैज्ञानिक  सरलीकरण  के  लिये  उठाया  गया  हे चप्पा  V4  न  सल  में

 faa  अंग्रेजी  में
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 mae हो  गया  क्योंकि  इससे  एक  झोर  कर-झ्रपवंचन  होता  था  कौर  दूसरी  प्रशासन  व्यय  में

 वृद्धि  होती  थी  ।  यह  कहा  गया  है  कि  इससे  भ्रंदधारियों  को  हानि  होगी  ।  मैं  यह  वचन  नहं

 दे  सकता  कि  किसी  weet  को  कभी  हानि न  हो  तथापि मेँ  यह  कह  सकता  हूं

 जो  कम्पनियां  प्रश्न  म्रंशधारियों  को  लाभांश  देने  में  aah  रही  हैं  उनके  अंशधारियों को

 जब  भी  किसी  प्रकार  की  हानि  नहीं  होगी  ।  लेकिन जो  कम्पनियां  अपना  सारा  लाभांश  भ्रंश धारियों

 तथापि सभी  माननीय  सदस्य को  बांट  देती  हैँ  उनके  श्रंदाधारियों को  कुछ  घाटा  हो  सकता  है  |

 इस  पक्ष में  हैं  कि  लाभांश  देने  में  विनियमन  किया  जाये  ।  हमसे  माननीय सदस्यों  की  यह

 मांग  पुरी  होगी  कि  सारे  लाभ  का  इस  प्रकार  बटवारा
 न  उस

 उद्योग  में  ही  लगाया
 जाय

 ऐसा  होना  कम्पनियों  भ्र  श्रंबधारियों  दोनों  के  लिये  लाभदायक  है
 |  साथ  ही  इससे

 सरकार  को  भी  घाटा  नहीं  होगा  क्यों  कि  इससे  सरकार  की  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  होगी  ।

 श्री  सोमानी  ने  कहा  है  कि  इससे  सरकार  को  अधिक  शस्त्र  की  प्राप्ति  होगी
 |  इससे

 सरकार  का  उद्देश्य  राजस्व  की  दृष्टि  करना  नहीं  रहा  है  ।  संभव  है  इससे  wa  एक  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि  हो  तथापि  यह  केवल  इस  कारण  किया  गया  है  कि  हमसे  सरकार  को  किसी  प्रकार
 we  या  ४४.३  प्रतिशत  को  बढ़ा  कर  ४४  प्रतिष्ठित  किसी  प्रकार  के  घाटे काघाटानहो ?

 को  संभावना  को  दूर  रखने  को  प्रयोजन  से  किया  गया  है  |  इससे  २०  करोड़  रुपये  की  नही

 होगी  जसा  कि  मेरे  एक  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  |  संभव  है  इन  परिवर्तनों  से  कुछ  कठिनाइयां

 या  दिक्कतें पैदा  हों  तथापि  आगामी  वर्ष  के  दौरान  जितनी  भी  श्रनियमितायें  इत्यादि  देखने

 म  आयगा हम  दूर  करन  का  प्रयत्न  क  ग  |  ये  कर  १९६०-६१ से  लागू  इस  समय

 उन्हें  इसके  अनुसार  केवल  प्रेरित  भुगतान  करना  होगा  |

 यह  तक  भी  किया  गया  कि  मद्यनिषध  समाप्त  कर  दिया  जाय  नमक-कर  लगा  दिया

 जाय ।  मद्यनिषेघध समाप्त  किया  जाय  या  नहीं  इस  विषय  पर  राज्य  सरकारे  ही  विचार  कर  सकती

 ह्  तथापि  यह  कहना  गलत  है  कि  जहां  मद्य निषेध  लागू  किया  गया  वहां  वह  सफल  नहीं  रहा

 है  ।
 यदि  सफलता  से  यह  तात्पर्य  कि  वहां  wae  शराब  बिल्कुल  नहीं  बनती  या  वहां  चोरी

 छिपे  शराब  नहीं  ले  जायी  जाती  तब  इस  दृष्टि  से  उसे  सफल  कहना  गलत  है  ।  वस्तुतः  कोई
 भी  ऐसी  विधि  नहीं  है  जिसका  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  उल्लंघन  नहीं  किया  जाता  |  तथापि  हमें

 स्वीकार  करना  होगा  कि  मद्यनिषध  गरीब  जनता  के  साथ  लाभ  के  लिये  है  ।  मेरे  कहने  पर  बम्बई

 में  कई  विदेशी  we  अपने  देशवासी  भी  मजदूरों  की  बस्तियों  में  गये  श्र  उन्होंने  लौट  कर  मुझे

 बताया
 कि

 मद्यनिषेध  की  जो  आलोचना  की  जाती  है  वह  पुरी  सही  नहीं  है  ।  निसंदेह वहां  पन वध

 दाराब  बनती  है  या  चोरी  छिपे  शराब  लाई  जाती  है  लेकिन  ऐसा  वहां  भी  होता  है  जहां  मद्य निषेध

 नहीं  है  बल्कि  वहां  ऐसा  बड़े  पैमाने  पर  किया  जाता  है  ।  यदि  मद्य निषेध से  पहिले  वहां  १००

 व्यक्ति
 शराब  पीते  थे  तो  wa  केवल  २०  व्यक्ति  शराब  पीते  हैं  ।  इस  परिणाम  को  काफी  सफल

 कहा  जा  सकता है  ।  अब  हम  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  नववर्ष  २०  व्यक्ति भी  दाराब न  पियें

 तुर्की जो
 ८०

 व्यक्ति  शराब  छोड़  चुक  हैं  उन्हें  फिर  से  पीना  सिखलायें  |

 नमक
 कर  का  अरपना  इतिहास  इसका  संबंध  केवल  भावना  से  ही  नहीं  है  ।  नमक  का  प्रयोग

 गरीबों  के  द्वारा  ही  अधिक  किया  जाता  है  क्योंकि  वे  अनेक  चीज़ों  का  उपयोग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 इस
 पर  कर  लगाने

 से
 इनकी  कठिनाइयां  बढ़ेगी  ।  इसी  कारण  महात्मा  गांधी ने  नमक
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 सत्याग्रह का  प्रारम्भ  किया  था  वे  नमक  पर  कर  लगाना  नहीं  चाहते  थे  |  हमारा  कत्तव्य

 में  कभी  नमक  पर  कर  लगाने हो  जाता  है  कि  हम  राष्ट्रपिता  की  भावनाओं  का  बरादर

 के  पक्ष  में  नहीं  हो  सकता  हूं  ।

 अब  मैं  सहकारी  कृषि  के  प्रदान  को  लेता  हुं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राया
 कि

 श्री  मसानी  इसका

 विरोध  क्यों  करते  हैं  भ्र  वे  कयों  ऐसा  सोचते  हैं  कि  सहकारी  रूस  के  कल् कटि भज

 खेती )  के  नमूने  पर  हो  जायेगी  ।  हम  सहकारी खेती  को  सामूहिक  खेती  का  रूप  नहीं  देना  चाहते  हैं  ।

 सामूहिक  खेती  दो  प्रकार  की  होती  हैं  ।  संयुक्त  सहकारी  समितियों  को  भी  सामूहिक  सहकारी

 समितियां कहते  हैं  ।  तथापि  इन  दोनों  में  यह
 भ्रातृ

 है  कि  संयुक्त  सहकारी  समिति  में  भूमि  उन

 व्यक्तियों  की  होती  है  जिन्होंने  यह  भूमि  समिति  को  दी  है
 ।

 उन  व्यक्तियों का  wa  उस  भूमि

 पर  रहता  है  कौर  काम  करने  के  ६  जो  लाभ  होता  है  वह  उनके  अंशों  के  भ्रनुसार  बांट  दिया

 जाता है  ।  इसे  संयुक्त  सहकारी  खेती  कहते हैं  ।  सामूहिक  सरकारी  कृषि  सरकारी  भूमि

 समितियों को  दी  जाती  है  ।  उसमें  किसी  का  व्यक्तिगत  sar  न  होकर  संयुक्त  रूप  से  सभी  का

 अंदा  रहता  है  |  सामूहिक  खेती  की  एक  स्वेच्छा  से  की  जाने  वाली  कौर  दूसरी  श्रनिवायंता  की  जाने

 वाली  होती  है  |  यदि  सरकार  सहकारी  कृषि  की  शर्तों  पर  लोगों  को  भूमि  देवे  तो  इसे  जबरदस्ती

 करना  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 लोकतंत्र  के  समर्थक  सभी  व्यक्ति  सहकारिता  पर  विश्वास  करते  हैं  ।  पहिने हम  कुछ  कार्यों

 में  प्रयोग  पर  विश्वास  करते  लेकिन  wa  ऐसा  करना  श्रावस्ती  नहीं रह  गया है  ।  इस

 लिये  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  सभी  क्षेत्रों  पर  हमारे  कृषि  संबंधी  कार्य

 सहकारिता के  प्राकार  पर  किये  जायें  ।

 व्यक्तिगत  प्राधा  पर  खेती  करने  पर  प्रत्येक  व्यक्ति को  श्रावक  श्रौजार  इत्यादि  की

 व्यवस्था करनी  होती  है  ।  इससे  पूंजी  का  अपव्यय होता  वे  लोग  अपने  पृथक  स्वार्थों में  लगे

 रहने के  कारण  पारस्परिक  सहायता  इत्यादि  भी  नहीं  करते  हैं  ।  देश  में  सहकारी  समाज  की

 यह  सहकारिता उन  पर  जबरदस्ती स्थापना  के  लिये  हमें  इस  बात  को  प्रोत्साहित  करना  होगा  ।

 नहीं  लादी  जा  सकती  है  भ्रमित  इसके  लिये  उन्हें  प्रोत्साहित  करना  होगा  |  इसके  लिये  हमें  जनता

 को  झ्रावश्यक  दिक्षा  देनी  होगी  तथा  उनके  लिये  आवश्यक  काय  करना  होगा  |  पहिले  तीन  वर्षों

 में  हम  सेवा  सहकारी  समितियां  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।  हम  जनता  को  इसके  लिये  शिक्षित

 करनें  का  प्रयत्न कर  रहे  इसके  द्वारा  हम  जनता  के  सदस्य  में  सहकारिता  की  भावना  पैदा  कर

 सकेंगे  ।  तत्पश्चात्  सहकारी  क़षि  लागू  करना  सरल  होगा  |  में  पिछले  १०  वर्षों  से  यही

 बात  कह  रहा  हूं  ।  देश  का  उत्पादन  सहकारी  कृषि  के  द्वारा  ही  हो  सकता  है  |  तथापि

 इस सहकारिता  की  भावना  पैदा  करने  के  लिये  हमें  जनता  को  इस  दिशा  में  शिक्षित  करना  होगा  |

 लिये  यह  कहना  कि  सहकारी  खेती  सामूहिक  खेती  का  रूप  ले  लेगी  कौर  इससे  देश  में  तानाशाही

 फैल  जायेगी  बिल्कुल गलत  है  इसके  विपरीत  मेरी  धारणा  यह  है  कि  यदि  हमारे  देश  में  सहकारी

 समितियां  नहीं  होंगी  तो  हमारे  लोकतंत्र  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  निसंदेह इस  बात  पर  सभी

 लोग  एक  मत  नहीं  हो  सकते  यह  कहना  गलत  है  कि  हम  इसे  किसी  अन्य  उद्देश्य  की  प्राप्ति

 के  लिये  कर  रहे  है  कौर  एसा  करना  लोकतंत्रात्मक नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  कहना  बिल्कुल

 अ्रव्यवहारिक है  कि  इससे  खून  खराबियां  होंगी  कौर  जनता  में  इसका  विरोध  होगा  ।  निसंदेह

 यदि  गांव  की  जनता  को  ऐसी  बातों  का  विरोध  करना  सिखाया  जायेगा  तो  वे  ऐसा  करेंगे ही  ।

 कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं  जो
 कि

 किसानों  में  चकबन्दी  का  विरोध  करने  का  प्रचार  करते  हैँ  निसंदेह

 जनता  को  इस  बात  के  विरुद्ध  भड़काया  जा  सकता  है  |  इसके  स्थान  पर  जनता  को  सहकारी  खेती
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 करने  को  क्यों  नहीं  समझाया  जाता  है  ।  यदि  हम  अपने  किसानों  को  सहकारी  खेती  करने  के  लिये

 राज़ी  कर  सकें  तो  वे  अपेक्षाकृत  कम  भ्र  भ्रच्छे  औजारों  से  खेती  करने  में  aa  होंगे  शर  उन्हें

 अधिक  भूमि  उपलब्ध होगी  ।  इतना  ही  नहीं  गांवों  में  सहकारिता  की  भावना  प्राय  से  कहीं  ahs

 गहरी हो  जायेगी  ।  अर  पारस्परिक  सहयोग  से  गांव  का  जीवन  समृद्ध  सुखी  हो  जायेगा  ।

 तब  प्रत्येक  व्यक्ति  लोकतंत्र  को  चुनौती  नहीं  दे  सकेगा
 ।  लोकतंत्र को  सुदृढ़  बनाने

 के  लिये  प्रत्येक

 क्षेत्र  में  यहां  प्रौद्योगिक  कौर  कृषि  क्षेत्र  में  सहकारिता  की  झ्रावश्यकता  है  ।  तथापि  हमें  यह  किये

 समझा  बुझा  कर  करना  है  ताकि  बलपूर्वक  उनके  ऊपर  लाद  कर  ।  इसके  लिये  हमें  जनता  को  इस

 प्रणाली  के  लाभ  फायदे  समझाने  होंगे  तथा  इस  दिशा  में  शिक्षित  करना  होगा  ।  इस  कार्य

 के  लिये  हम  उन्हें  सरकारी  सहायता  दे  सकते  हैं  ।  बम्बई  में  कुछ  व्  पहिले  यही  किया  गया  था

 इस  समय  भी  देश  में  संयुक्त  सहकारी  काम  हैं  ।  यद्यपि  उनकी  संख्या  कम  है  तथापि  वे  व्यक्तिगत

 कृषि  फार्मों  की  अपेक्षा  अधिक  कम  रहे  हैं  ।  इसलिये यह  कहना  ग़लत  है  कि  इस  काय  में  हम  कहीं

 भी  सफल  नहीं  रहे  हैं  ।  हमारे  देश  में  जहां  किसानों  के  पास  दो  या  तीन  एकड़  से  भ्रमित  भूमि

 नहीं  होती  है  वहां  खेती  करना  लाभदायक  नहीं  रह  जाता  है  |  यदि  ये  लोग  मिल  जुल  कर  सहकारी

 खंती  करेंगे  तो  यह  केवल  लाभदायक  ही  नहीं  हो  जायेगा  भ्रमित वे  कुछ  गृह  उद्योग  करने में

 भी  सम्  होंगे  जिससे  वे  झ्र धिक  ara  पैदा  कर  सकेंगे  ।  श्री  रंगा  ने  बम्बई  के  सहकारी  समिति  के

 पंजीबद्ध  के  संबंध  में  जो  भी  कहा  है  उसके  संबंध  में  मै  कुछ  नहीं  कर  सकता  हूं  तथापि  मैं  भी  गांवों

 में  गया  हूं  संभव  है  दृष्टिकोणों  में  प्यार  होने  के  कारण  हमने  स्थिति  के  अलग-ग्रहण
 wa

 लगाये

 att  तथापि  यह  एक  मामूली  सा  सवाल  है  कि  यदि  सभी  व्यक्ति  ७  भौतिक  तथा  मानसिक

 संसाधनों  को  पूंजी भूत  करेंगे  तो  सबसे  बुद्धिमान  योग्य  व्यक्ति  की  सेवायें  भी  निकृष्ट  व्यक्ति
 को  हो  सकेंगी  ।

 परिणाम  यह  होगा  कि  इससे  सब  को  of  लाभ  पहुंचेगा
 ।  हम  समाज

 में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  कायम  करना  चाहते  हैं  ।  तथापि  यह  व्यवस्था  स्वेच्छा पू वंक विकास  के

 द्वारा  लोकतंत्रात्मक  तरीके  से  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  न  कि  बलपूर्वक  जनता  पर  लाद कर  ।  ऐसे

 समाज  की  स्थापना  जिसमें  प्रत्येक  व्यक्ति  एक  दूसरे  से  सहयोग  करता  हो  सहकारिता के  बल  पर

 ही  की  जा  सकती  है  ।.  यह  बात  सभी  क्षेत्रों  पर  समान  रूप  से  लागू  होती  है
 इस

 संबंध  में  मुझे  कोई

 संदेह  नहीं  है  ।
 कुछ  भी  हो  हम  इस  विश्वास  से  कार्य कर  रहे  मैं झ्राद्या करता हूं कि जल्दी करता  हूं  कि  जल्दी

 या  देर  से  मेरे  सभो  माननीय  मित्र  इस  तथ्य  से  सहमत  होंगे  ।

 लेखानुदान ों  की  मांगें

 वर्ष  PEYE-Go  के  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों  की  लेखानुदानों  की  निम्नलि  खित  मांगें  प्रस्तुत  की

 गईं  स्वीकृत  हुईं

 राशि

 -

 ~
 रुपये

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  Gi%,090

 २.  उद्योग  2,89,  B¢,.000
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 are a  राशि

 रुपय

 नमक  १६,०००

 &,\919,9  00 वाणिज्यिक  सूचना  कौर  भ्रांकड़ें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  aria  विविध  विभाग  site

 व्यय  २३,२६,०००

 २,२५८,००० सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय .

 सामुदायिक  विकास  राष्टीय  विस्तार  सेवा  तथा

 सहकारिता  819%,  8,0 °°

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ३६,००९

 प्रतिरक्षा  सेना  R¥,XG,R0  e900

 १०  प्रतिरक्षा  सेवायें  क्रिया कारी  नौसेना  १,५३,३े  ३,०००

 र्  प्रतिरक्षा  क्रिया रा  वायसेना  ',€५८,२५,०००

 श्र  प्रतिरक्षा  श्रक्रियाकारी  प्रभार  2,29,  Qo0°0

 श्रे  दिक्षा  मंत्रालय  %,O00

 ae  दिक्षा  RUE, CR,000

 १५  शिक्षा  मंत्रालय  के  विविध  विभाग  er  व्यय  2€,\90,000

 १६  जा  क्षेत्र  ०००

 १७  नागा  पहाड़ियां--त्वनसांग  क्षत्र  25,4€E,000

 26

 sates  कारे
 प१,३  ४,०००

 १९  २१२,६२३,०००

 २०  a 7 aati  कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  व्यय  2E,000

 २१  वित्त  मंत्रालय  8X, RV,090

 २२  सीमा-दशक  ३  2,0  ५,०००

 संघ  शल्क २३  ६४७,४  ४,०००

 Rv  TTA  ¥W9,0  S,000 प्रादि  सहित  राय  पर  कर

 RK  अफीम  2,198  ३,०००

 २६  मुद्रा  23.0  ३,०००

 ७  लेखा-परीक्षा  45,219,000

 Qs  चल  AST  BRXX%,000

 २८  टकसाल  VWE,0  3,000

 प्रादेशिक  तथा  राजनैतिक  निवासी  वेतन  र,११,००० ३०
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 शिक्षक  राशि

 सख्या

 ह
 रुपय

 अ्रतिवयस्कता  भत्ता  तथा  निवासी  वेतन देर  ६२,७४०  ००

 देर  वित्त  मंत्रालय के  प्रधान  विविध  विभाग तथा  अन्य  व्यय  85,000

 योजना  झ्रायोग  25,€&,000

 संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  %,4%,000

 देश  विभाजन के  पूर्वे  भूगतान  १,८  0.0

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्राल  r&,0 o°0

 ३७  वन  83,8  2,000

 द्८  काष  52,932,000

 Re  कृषि  NANT  XA, 000

 ४०
 पशुपालन  R2,5€,000

 है  ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  अधीन  विधि  frat  तथा  अन्य

 व्यय  €८,०  १,०००

 V2  स्वास्थ्य  मंत्रालय  2,209,000

 ४३  चिकित्सा  सेवायें  e  e  भ  ५,२६,०००

 सार्वजनिक  स्वास्थ्य  e  चक  e  2,20,  9४,०००

 CY  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  विविध  विभाग  तथा  व्यय  9,23  ३,०००

 द  गृह-कार्य  मंत्रालय  RV, 2G, 000

 ४9  सत्र-भाल  ११,०००

 प  क्षत्रीय  परिषद  ३१,०००

 है  ह  अ  न्याय  प्रद  २१,०००

 Yo  पुलिस  VAL VS  २८,०००

 जन-गणना  १,000

 भ्२  झांकने  2QY,\9Y,oco0

 श्रे
 भारतीय  राजाओं

 क की  निजी  afar  व  भत्ते  %,RE, 000

 uy  दिल्ली  e  e  &0,G2,000

 हिमाचल  प्रदेश WY  SG,AG,000

 ६  अंदमान  व  निकोबार द्वीप  समह  e  BH  L¥,000

 X19  मीनापुर  LE VE,o00

 US  त्रिपुरा  क  %X,o¥,o00

 XE  मिनीकोय
 व  श्रमीनद्वीप  समह  2,X%9,00 °
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 ATT  AIH  राशि

 सख्या

 qo  गह-किये  मंत्रालय  के  mela  विविध  विभाग  तथा  व्यय  &9,  १७,०००

 ्र  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  wR  900

 प्रसारण RR  25,90,000

 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  के  अंतगर्त  विविध  विभाग  तथा

 व्यय  २८,६  ३,०००

 सिंचाई a  विद्युत  मंत्रालय  चके qv  2,932,000

 बहु प्रयोजनीय नदी  परियोजनाओं  चि  १४,  &Y,oo0

 दरद  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा

 अन्य  व्यय  १३े,८६,०००

 qe  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  89.0  0०००

 ६८  मुख्य खान  निरीक्षक  .  2,9€,000

 Re  म  कौर  रोजगार  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा

 अन्य  व्यय  sy  २,०००

 Yo  मंत्रालय नन न  B,8X,000

 ७१  निर्वाचन  9,456,000

 49  पुनर्वास  मंत्रालय  १  १,०००

 1५  ठ  विस्थापित  व्यक्तियों  तथा  ग्रुप-संख्याओं  पर  व्यय  १,६४,  १०,०००

 ov  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक कार्य  ०००

 ८.६९  0.0 oy  पुरातत्व a]

 ७६  भारत का  सवाल  थ  १३,४३,०००

 99  वनस्पति  सवाल  2,265,000

 OG  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  क  EY,o00

 we  वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  2,05  २,०००

 ६०  asian  गवेषणा  aire  i aieatan- ATA  मंत्रालय  के  विविध

 विभाग ait  व्यय  3,019,000

 प्र  खान  ईंधन मंत्रालय  ३,  ३६,०००

 भतत्वीय  सर्वक्षण  १८,४  २,००० 4.0

 घटे  तेल  प्राकृतिक गैस  की  खोज  २५८,२ ०००

 ऋण
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 शीर्षक  राशि

 रुपये

 घ्  खान  इंधन  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  शौर

 अन्य  चके  2, 24,45,000

 प्  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  o  v4 I  1,008

 प्  भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  ct (aItae  व्यय  ४,  ४  GY,000

 ८७  वणिक  नौवहन  क  ¥,9¥,000

 कप  प्रकाश  स्तम्भ  प्रकाश पोत  १०,७१४,०००७

 cE  ऋतु  विज्ञान  विभाग  YV,000

 Eo  समद्र  पार  संचार सेवा  20,192,000

 उड़ान
 KE,  000

 ER  केन्द्रीय  सड़क  निधि  च  ३२,  ३६,०००

 दे  संचार  राजमार्ग  सहित )  AY,  RECO

 ev  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  श्रीहीन  विविध  विभाग  श्र

 अन्य  व्यय  क  ध  १४,२६,०००

 &y  ule  संभरण  मंत्रालय  ¥,XV,000

 gq  संभरण  र३,५६,०००

 &9  ava  सैनिक  निर्माण  कार्य  २,२४,8२,०८०

 शप  स्टेशनरी  ग्रोवर  मुद्रिका  e  ६४,७८९,  000

 ge  प्रवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  के  ada  fairs  विभाग

 शर न्यय  e  १,०००

 १०9  ण  शक्ति  विभाग  १,११,०००

 १० १
 ay  शक्ति  गवेषणा  द ेaX  s 9009

 १०  संसद-कार्य  विभाग  शक  RE,000

 203.0  लोक-सभा
 ८,  23,000

 20¥  लोक-सभा  के  अ्रधीन  विवि  3¥,000

 2oy  राज्य  सभा  २,५८२,०००

 Fog  उप-राष्ट्रपति  का  सचिवालय  क

 १०७  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्रालय  का  पूंजी

 व्यय  १,३४५,४४५,०००

 20g  सामुदायिक विकास  att  सहकार  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  ३  RR, 000

 Fok  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  ३,०५७,  ४०,०००

 ११०
 मिसा

 पता लय  का
 जी  लाय

 चक  Y,50,000
 वि
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 माग  arr

 सख्या

 x
 रुपय

 २११  Y,GE,000 वैदेशिक-कार्यों  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय

 न  EX,o00 इंडिया  सिक्यूरिटी  प्रेस  पर  पूंजी  व्यय

 श्श्दे  चल-मुद्रा मुद्रा  पर  यूजी  व्यय  ८,  2,000

 Ree  ¥,08,000 टकसालों पर  गूंजी  व्यय

 gy  2,95,000 सेवा  निवृत्ति  aaa  का  परिगणित  मूल्य

 ११६  १,००० छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों  को  भुगतान

 ११७  वित्त  मंत्रालय  का  ग्रन्थ  गूंजी  व्यय  ५,३६,६  ”#.9000

 ११८  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  आर  पेशानियाँ  १७,  दि  5,0 )
 fo]

 Re  वनों  पर  ग्रां  व्यय  %,2G,000

 १२०  खाद्यान्नों  का  कय  20,195,  69.0

 न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  न्य  पूंजी  व्यय  रे,०  FR,

 BRR  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  2,0¥,00,000

 १२३  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  %,9¥,000

 १२४  प्रसारण पर  पूंजी  व्यय  १६,६७,०००

 १२५  बहुप्रयोजनीय  नदी  योजना  पर  पूंजी  व्यय  24,8  १,०००

 १२६  सिंचाई  ate  fara  मंत्रालय  का  अरन्य  पूंजी  व्यय  T4,%V,000

 १२७  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  RE, 00

 १२८  पुनर्वास  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय
 १,६५,३े  3,000

 १२९  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  १€,८२,०  ००

 १३०  खान  इंधन  मंत्रालय  का  यूं  जी  व्यय  २,००,  ६०,०००

 १३१  भारतीय  डाक  तथा  तार  पर
 पूंजी  व्यय

 से  पूरा  नहीं

 किया  2,49,  59,000

 १३२  सैनिक  उड़ान  पर  पूंजी  व्यय  TEL  १,०००

 ३दे  पत्तनों  पर  पूंजी व्यय  QB, RE, C00

 १३४  सड़कों  पर  पूंजी  व्यय  &,2GU,L0,000

 १३५  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  e  93,0%,000

 १२६  दिल्ली  पूंजी  व्यय  ६१,०  २,०००

 १३७  भवनों पर  पूंजी  व्यय  .  ०००

 35  श्वास
 कौर

 संभरण  मंत्रालय का  प्राय  पूंजी  व्यय  प्ररूप

 @R€  अणु  शक्ति  विभाग  का  पूंजी  व्यय  ¥YUYXG,000
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 विनियोग  विधेयक

 मंत्री  मोरारजी  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  REYE-Fo  के

 एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 भ्र नुम ति
 दी

 जाय
 ।

 गश्रध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  PEYE-Go  के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि में  से  कुछ

 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करनें  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति दी  जाय  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हुं  ।

 विनियोग  (  विधेयक

 मंत्री  मोरारजी  :  मैं  प्रस्ताव करता

 वित्तीय  वर्ष  १९४९-६०  के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ

 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  1.0

 fama  महोदय  wet  यह  है
 :

 वित्तीय वर्ष  १६५९-६०  के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ ७,
 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है
 :

 खंड  २,
 खंड  अनुसूची  खंड

 १,  अधिनियमन  शर  विधेयक  का  नाम  विधेयक
 का  AT  बन  |

 ७,  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड २,  खंड  ३,  खंड  १,  श्रघिनियमन  ौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गये  ।

 pat  मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1”

 jar  महोदय  wet यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मूल  भंप्रेजी  में
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 अधिकृत  लेखापाल  )  विधेयक

 वाणिज्य  शौर  उद्योग  उपमंत्री  (att  सती दा  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 अधिकृत  लेखापाल  PE¥E,  में  भ्रय्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जायें  पी

 भारत  की  अधिकृत  लेखापाल  संस्था  की  स्थापना  अधिकृत  लेखापाल  अ्रधिनियम  geve  के

 अधीन  हुई  थी  |  इस  संस्था  द्वारा  किये  गये  €  वर्षों  के  काम  में  कुछ  कमियों  ae  त्रुटियों  का  पता  चला

 है  जिन  का  निराकरण  इस  विधेयक  के  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  अधिनियम  का  संशोधन

 बार  LEXY  में  हुमा  था  ।  उस  समय  चर्चा  के  दौरान  में  सरकार  ने  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि

 उपयुक्त  समय  पर  एक  व्यापक  कौर  विस्तृत  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  इस  विधेयक  में  प्रस्तावित

 संशोधनों  का  उद्देश्य  उन  कमियों  त्रुटियों  को  टूर  करना  तथा  इस  अधिनियम के  उद्देश्यों  की

 करना  है  ।  संस्था  के  सदस्यों  में  वृद्धि  के  साथ-साथ  इस  की  परिषद  के  सदस्यों की  संख्या  में  भी

 वृद्धि  होना  झावइ्यक है  ।  झ्राजकल इस  परिषद  में  २०  निर्वाचित  तथा  श  नामनिर्देशित व्यक्ति  हैं  ।

 यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  इस  के  परिषद  के  सदस्यों  की  संख्या  ३०  निश्चित कर दी जाये जिस कर  दी  जायें  जिस

 में से  २४  निर्वाचित  तथा  ६  सदस्य  नामनिर्देशित  हों  ।  ताकि  यह  परिषद  झ्रासानी  से  कार्य  कर  सके  ।

 निर्वाचित  तथा  नामनिर्देशित  सदस्यों  की  संख्या  का  अनुपात  नहीं  रखा  गया  है  ।  जो  वर्तमान

 नियम में  हैं  ।

 संस्था  के  किसी  सदस्य  के  कुचरित्र
 की

 जांच  करने  के  सम्बन्ध  में  अधिनियम  में  बहुत  ही  विस्तृत

 प्रक्रिया  बताई  गई  है  ।  परिषद  को  किसी  मामले  विद्वेष  सम्बन्धी  निर्णयों  को  अ्रन्तिम  area  के  लिये

 उच्च  न्यायालय  तक  भेजना  होता  है
 ।

 बचत  की  दृष्टि  शौर  काम  को  शीघ्र  निपटाने  की  दृष्टि  से

 यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के  सदस्यों  के  भ्रनुशासन  सम्बन्धी  मामलों  के  हेतु  परिषद

 को  कुछ  सीमित  अधिकार दे  जायें  ।

 महोदय  पीठासीन

 और  उच्च  न्यायालयों  को  मामले  भेजे  बिना  वह  निर्णय  कर  सके  ।  इस  के  लिये  eater  a  परिभाषा

 भागों  में  की  गई  है  ।  एक  बड़े  और  एक  छोटे  ।  छोटे  मामलों  का  निर्णय  करने  का  अधिकार  परिषद

 को  दिया  गया  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  भ्र सन्तुष्ट  दलों  को  यह  भ्र घि कार  होगा  कि  वे  परिषद  के  निर्णय

 के  विरुद्ध  उच्च  न्यायालयों  में  भ्रमित  करें  ।

 श्री  तक  परिषद ने  ५७  मामलों  के  निर्णय  उच्च  न्यायालय  को  AT  हैं  जिन  में  से  ५०

 मामलों  में  परिषद  के  निर्णयों  को  उच्च  न्यायालय  ने  स्वीकार  किया  है  ।  केवल  ६  मामले  ऐसे  हैं  जिन  में

 न्यायालय  ने  अपनी  सहमति  नहीं
 दी

 है  कि  ये  कुचरित्र  के  मामले  हैं
 ।

 इस  यह  प्रकट  होता  है
 कि

 परिषद  के  निर्णय  ठीक  at  न्यायसंगत  हैं  यह  उपयुक्त  होगा  कि  परिषद  को  कुछ  अधिकार

 दिये  जायें
 ।

 सरकार  को  इस  बात  का  भी  पता  चला  है  कि  हमारे  देश  में  कुछ  मान्यता  प्राप्त  संस्थायें

 भी  कार्य कर  रही  जो  विद्यार्थियों को  परीक्षा  लेने  र  लेखापाल की  उपाधि  इरादी

 देने  का  कार्य  करती  हैं  बहुत  से  विद्यार्थी  से  इन  संस्थापकों  में  जाते  हैं  सनौर  यह  समझते  हैं  कि  इन

 संस्थानों  द्वारा  दिये  गये  डिप्लोमा  तथा  डिग्रियां  लेखापाल  की  डिग्रियों  ate  डिप्लोमा  के

 समान  हैं  वे  समझते  हैं  कि  ये  डिग्रियां  उन्हें  क्षेत्र  में  विधिवत  रूप  से  काम  करने  के  लिये  उसी  प्रकार

 प्रतिकार  देंगी  जिस  प्रकार  कि  afrpe  लेखापाल  को  काम  करने  का  अधिकार  है  |

 1  मूल  क ग्रंग्रेजी  में

 404  (Ai)
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 अधिकृत  लेखापाल  झ्र धि नियम  योजना  का  सार  यह  है  कि  देश  में  अकाउंटेंसी  के  व्यवसाय  को

 विनियमित  करने  के  लिये  केवल  एक  ही  aha  होना  चाहिये  ate  इस  अधिनियम के  अधीन

 अ्रधिकृत  लेखापालों की  भारतीय  संस्था  आराफ़  चार्टड  ही  एक  मात्र  संस्था

 है  जो  इस  प्रयोजनार्थ बनाई  गई  है  ;  इसी  प्रकार  की  अन्य  दूसरी  संस्थाओं  द्वारा  परीक्षा  लेना

 श्र  डिग्रियां  बांटना  इस  अधिनियम  के  उद्देश्य  को  समाप्त  कर  देगा  ।  इसलिये  शभ्रनधिकृत  संस्थानों

 द्वारा  अ्रकाउन्टेन्सी  में  क्षमता  की  डिग्रियां  बांटना  रोका  गया  है  ।

 इस  विधेयक  के  ara  उपबन्धों  की  चर्चा  करने  से  पुर्व  यह  waaay  है  कि  इस  विधेयक  की

 पृष्ठभूमि  पर  विचार  किया  जाय
 |

 नियोजकों  कौर  संयुक्त  स्कन्ध  नियोजकों  के  हितों  को  सुरक्षा  करने

 की  दृष्टि  से  इस  व्यवस्था  को  विनियमित  करने  के  लिये  सन्  १९१४  में  पहली  बार  प्रयत्न  किया  गया  था

 जबकि  समवाय  अधिनियम  में  यह  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  किसी  समवाय  के  की  परीक्षा

 केवल  उसी  लेखा  परीक्षक  द्वारा  की  जा  सकती  है  जिस  के  पास  उस  की  योग्यता  कौर  क्षमता  के  बारे

 में  स्थानीय  सरकार  का  प्रमाणपत्र  हो  ।  इस  प्रकार  के  प्रमाणपत्र  प्रदान  करने  के  लिये  राज्य

 सरकारों  ने  भ्रपने  अपने  नियम  शादी  बनाये  ।  १९३०  में  केन्द्र  ने  कुछ  स्थायी  नियमों  के  आवश्यकता

 समझी  कौर  समवाय  झ्र धि नियम  के  एक  संशोधन  के  अधीन  जारी  किये  गये  लेखा-परीक्षक  प्रमाणपत्र

 नियम  के  अनुसार  एक  भारतीय  लेखामंडल  की  स्थापना  की  गई  ।  सन्  raR  तक  इस  मंडल  के

 सदस्य  राज्यपालों  द्वारा  नामनिदंशित  होते  थे  कौर  तभी  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  निर्वाचन  का  प्रदान

 उठाया  गया  |

 युद्ध  तथा  युद्धोत्तर  वर्षो  में  देश  में  तिब्बती  से  होने  वाले  औद्योगिक  विकास  ak  लेखापालों

 के  कार्यों  और  उन  के  क्षेत्रों  में  होने  वाली  निरन्तर  वृद्धि  कौर  विस्तार  के  कारण  इस  बात  की

 इयकता  हुई  कि  एक  विशेषज्ञ  समिति  की  स्थापना  की  जाये  जो  इस  बात  की  जांच  करे  कि  इस  व्यवसाय

 को  वालों  के  लिये  तथा  इस  के  सदस्यों  के  लिये  अनुशासन  सम्बन्धी  क्षेत्राधिकार  के  संबंध

 में  नियम  ante  बनाने  के  हेतु  एक  स्वायत्त  निकाय  की  स्थापना  की  जाये  ।  विशेषज्ञ  समिति  की

 रिशों  के  ग्रा धार  पर  अधिकृत  लेखापाल  १९४९  बनाया  गया  ।  अधिनियम  के  अ्रधीन

 स्थापित  संस्था  न्यायसंगत  श्र  व्यवसाय  की  स्वायत्तता  के  हेतु  है  ।  इस  संस्था  की  वायु  को

 देखते  हुए  इस  संस्था  द्वारा  विभिन्न  क्षेत्रों  जैसेकि  विद्यार्थियों  को  इस  के  सदस्यों  के  लिये

 रोज़गार  अनुसंधान काय  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  ध्यान  रखना  कि

 इस  के  सदस्य  wes  सिद्धान्तों  का  निरूपण  करते  किये  गये  कार्य  काफ़ी  सन्तोषप्रद  रहे  हैं  ।  इस

 संस्था  की  सामान्य  निधि  दस  लाख  रुपये  है  तौर  यह  एक  आत्मनिर्भर  निकाय  है  ।  जिस  की  राय  सदस्यों

 की  सदस्यता  तथा  परीक्षा  शुल्क  पर  निर्भर  करती  है  भवन  निर्माण  कार्य  के  लियें  तथा  विद्यार्थियों

 को  पढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  कुछ  श्रनावतंक  अनुदान  दिये  इस  के  क्षेत्रीय  मुख्यालय  के  भवन

 पर  होने  वाले  व्यय  के  मद  में  ५  लाख  रुपये की  शझ्रांशिक  सहायता  दी  है  ।

 इस  संस्था  के  बारे  में  कुछ  ग़लत  बातें  भी  कही  गई  हैं  कि  इसने  नवागंतुकों  की  भलाई

 विद्यार्थियों  की  पर्याप्त  प्रशिक्षण  सुविधा  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  है  ।  इस  पर  यह  भी  आरोप  लगाया

 गया  है  कि  इस  का  प्रबन्ध  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  के  हाथ  में  है  जो  इस  व्यवसाय  की  समष्टि  रूप  से  लाभ

 की  बात
 न

 सोच  कर  कुछ  लोगों  के  हित  की  ही  बात  सोचते  |  |  नवयुवक  व्यवसायियों  का  कहना  है  कि

 उन्हें  इस  संस्था  से  उतनी  सहायता  नहीं  मिलती  जितनी  कि  उन्हें  मिलनी  चाहिये  ।  इस  बात  को  छोड़ते

 हुए  कि  ये  आरोप  ठीक  है  अथवा  नहीं  यह  बात  स्मरणीय  है  कि  हम  अर्थिक  विकासोन्मुख  परिस्थिति

 में  जबकि  राज्य  जनसाधारण  की  उन्नति  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  है  तब  हमें  इस  बात  की  श्रावव्यकता
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 है  कि  इस  प्रकार  के  स्वायत्त  निकायों  अथवा  निगमों  की  we  व्यवस्था  पर  राज्य  सरकार का  नियंत्रण

 हो  जिस  से  कि  यें  संस्थायें  जनसाधारण  के  हित  में  कार्य  करें
 ।

 इस  प्रकार
 को

 देखभाल  के  लिये  यह

 कि  इस  प्रकार  के  निकायों  के  परिनियमों  के  बारे  में  सरकार  के  कुछ  भ्र घि कार  हों
 ।

 इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जनहित  के  लिये  इस  संस्था  परिषद  को  कुछ  विनियम

 बनाने  के  लिये  सरकार को  देना  चाहिये  ।  और  परिषद  द्वारा  ऐसा  न  किये  जाने पर  इस

 नियम की  धारा  १४  में  बातों  के  बारे  में  सरकार  स्वयं  विनियम  बनाये  ।

 सरकार  तथा  इस  संस्था  के  बीच  के  सम्बन्ध  बहुत  ही  सन्तोषजनक  शौर  सदभावनापूर्ण  हैं  झर

 जहां  कभी  भी  मतभेद  al  वह  आसानी  से  तै  कर  लिया  गया  ।  इसलिये ऐसी  कल्पना  करना

 कि  सरकार  को  जो  aa  भ्र धि कार  मिल  रहे  हैं  वह  उन  का  उपयोग  इस  संस्था  की  परिषद  के  बिना

 परामर्श  के  अथवा  संस्था  के  उद्देश्यों  को  समझे  बिना  ही  प्रयोग  करेगी  ।  इस  अधिकार  का  प्रयोग  केवल

 उसी  स्थिति  में  किया  जायेगा  जबकि  संस्था  उस  उद्देश्य  की  नहीं  करती  है  सरकार  यह

 अनुभव  करती  है  कि  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  करना  जनहित  की  दृष्टि  से  आवश्यक  है
 ।

 इसी  प्रकार

 के  परिनियम  अन्य  area  में  भी  पाये  जाते  हैं  ।

 विद्यार्थियों  को  दी  जाने  वाली  मौखिक  कौर  व्यावहारिक  तथा  भुगतान  के  सम्बन्ध में  भी  कुछ

 शिकायतें are  हैं  ।  ये  एसे  मामले  हैं  जिनका  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  उपबन्ध  बनाने  की  झ्राव्यकता  इस  भ्र धि नियम  के  अ्रधीन  पड़  गई  है  ।  इस

 बात  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  ने  इस  संस्था  के  कुछ  सदस्यों  तथा  संसद्

 सदस्यों  की  एक  समिति  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  उल्लेख  किया  था  ।  इस  समिति का  प्रतिवेदन

 झरा  जानें  के  इसकी  सिफारिशों  के  arene  पर  इन  मामलों  पर  विचार  कर  सकती  है

 उपयुक्त  कार्यवाही कर  सकती  है  ।  यदि  सरकार  इस  प्रस्तावित  समिति  की  किसी  सिफारिश  को

 कार्यान्वित  करना  चाहती  है  तो  उसे  एँसा  करने  के  लिये  आवश्यक  अधिकार  होनें  चाहिये  ।  इसी

 लिये  यह  आवश्यक  है  कि  इस  प्रस्तावित  विधेयक  में  इस  प्रकार  के  अधिकार  लिये  गये  हैं  ।

 नये  विद्यार्थियों  की  शिकायतों  तथा  नीति  सम्बन्धी  शिकायतों  के  हल  करने  के  सम्बन्ध  में

 माननीय  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  का  विचार  दोनों  सभाश्रों  के  सदस्यों  की  जिनकी  रुचि  की  इस

 विषय  में  तथा  इस  संस्था  के  परिषद  सदस्यों  की  ak  समवाय  विधि  विभाग  के  पदाधिकारियों

 की  एक  बैठक  बुलाने  का  है  ।  जिन  सदस्यों  को  इसके  बारे  में  शिकायत  है  उनको  उस  समय  इसके

 हल  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के  लिये  उस  समय  काफ़ी  अवसर  मिल  जायेगा
 |

 लागत  व  निर्माण  लेखापाल  विधेयक  के  उपबन्धों  को  विनियमित  करने  के  लिये  सरकार  नें

 एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  है  जो  समिति  को  भेज  दिया  गया  है  ।  उस  संयुक्त  समिति

 ने  इस  विधेयक में  संशोधन  किया  है  कौर  वह  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  कर  दिया  गया  है

 लोक-सभा  भी  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 राज्य  सभा  नें  इस  विधेयक  में  यह  परिवर्तन  किया  है  कि  इस  संस्था  के  सदस्यों  को

 ल [पाल' ह  लिखने  की  छूट  दी  जाये  चाहे  वे  इस  व्यवसाय  मे  हों  अथवा  नहीं
 ।

 वर्तमान  अघिनियम

 के  झ्र धीन  वे  लेखापालਂ  लिख  नहीं  सकते  ।  सरकार  से  इस  संस्था  के  सभी  सदस्यों  को

 प्राधिकृत  लेखापाल  लिखने  की  छट  देने  लिये  कहा  गया  है

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 मूल  अंग्रेजी में
 ।
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 fat  नसीहत  :
 कुछ  दिन  पूर्व  लागत  तथा  निर्माण  लेखापाल  विधेयक  इस

 सभा  में  प्रस्तुत  था  उस  समय  कहा  गया  था  कि  यह  विधेयक  अधिकृत  लेखापाल  अधिनियम  के  aaa

 पर  आधारित  है  अब  उसी  के  बारे  में  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  उस  समय  मैंने  कहा  था  कि  लागत

 और  निर्माण  लेखापाल  विधेयक  में  कुछ  त्रुटियां  रह  गई  हैं  ।  संयुक्त  समिति  द्वारा  जांच  के  समय

 इसकी  are  भी  त्रुटियां  ध्यान  में  प्रां  ।  उनके  बारे  में  श्री  काफ़ी  मात्रा  में  वाद  विवाद है  ।  सरकार

 के  विंमान  विधेयक  में  जिन  अधिकारों  के  दिये  जाने  का  उल्लेख  है  उनके  अ्रतिरिक्त  हम  कुछ  और  नहीं

 चाहते  |
 पिछली  बार  यह  संविधान  सभा  में  ata  दिन  रखा  गया  था  पारित

 भी
 हो  गया  था

 तभी  से  यह  सुचारु  रूप  से  काय  कर  रहा  है  |

 उस  समय  जब  कि  यह  संविधान  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  तो  इसके  उद्देश्य  तथा  कारणों

 के  विवरण  में  कहा  गया  था  कि  इसका  सम्पूर्ण  प्रबन्ध  धीरे-धीरे  व्यवसायियों  के  हाथ  में  दे  दिया
 जायेगा

 कौर  सरकार  का  नियंत्रण  धीरे-धीरे  बिल्कुल  ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  किन्तु इस  विधेयक  में

 हम  देखते  हैं  कि  सरकार  अधिक  अधिकार  मांग  रही  है  ।  मेरे  विचार  से  तो  वर्तमान  अधिनियम  में

 ही  सरकार  द्वारा  नियंत्रण  करने  के  लिये  ही  काफ़ी  अधिकार  दिये  हुए  हैं  ।  ऐसी  स्थिति में  एक

 व्यवसायिक  संस्था  जो  काफ़ी  सन्तोषजनक  कार्य  कर  रही  है  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  के  लिये  इतने

 अधिकार ही  काफ़ी  हैं  ।  मेरे  विचार  से  किसी  व्यवसायिक  संस्था  पर  सरकार  को  पुणे  नियंत्रण

 ठीक  नहीं है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए|

 अब
 सरकार  यह  अधिकार  चाहती  है  कि  वह  परिषद्  को  यह  आदेश  दे  कि  श्रमुक  कार्य  करे  अथवा  नहीं

 ।

 यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  इस  प्रकार  की  संस्थाओं  को  उसी  प्रकार  कार्य

 करने  दे  जिस  प्रकार  कि  वे  कार्य  करना  चाहती  हैं  ।  मेरे  विचार  से  कौर  अधिकार  लेना  इस  व्यवसाय
 के  लिये  ठीक  नहीं है

 इस  अधिनियम  के  कार्यगत  रहने  पर  इस  व्यवसाय  में  रत  व्यक्तियों  द्वारा  यह  अनुभव  किया

 गया
 कि

 परिषद्  में  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  आवश्यकता  से  afr  है
 ।  इस  प्रकार का

 अधिक

 प्रतिनिधित्व  इन  संस्थानों को  अधिक  स्वतन्त्रता  के  साथ  कार्य  नहीं  करने  देगा  ।  इस  से  तो  कम  में

 कौर  भी  जटिलताएं बढ़  जायेंगी  ।

 पश्रिथ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  फिर  रख  सकते  हैं  अरब  चूंकि  ५  बज  गये

 हैं  और  हमें  दूसरा  कार्य  लेना  है  |

 तपा em

 स्थगन  श्र स्ताव

 gat  सोमा  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  gre  गोली  वर्षा

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ८ wat  सभा  का  कार्य  स्थगित  किया  जाये  ह

 इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  में  मेरा  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  मेरे  क्षेत्र  में  भारतीयों
 के

 जीवन  और  उनकी  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  का  समुचित  प्रबन्ध  नहीं  है

 ।  शर  वह  क्षेत्र  पाकिस्तान
 लाए

 मूल  sith  में
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 की  सीमा पर  है  ।  इस  भ्र सुरक्षा  का  ज्वलंत  उदाहरण  हमें  पिछले  कुछ  दिनों  से  मिल  रहा  है  ।

 पाकिस्तानी  भारतीयों  को  पकड़  कर  ले  जाते  हैं  किन्तु  इसके  प्रत्युत्तर  में  हमारी  ग्रो रसे  कुछ  नहीं

 होता  ।  इसके  अलावा  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने  अब  गोलाबारी  भी  शुरू  कर  दी  है
 ।

 यह

 बारी  पिछले  तीन  दिन  तक  बराबर  चलती  रही  ।  इससे  दो  व्यक्ति  भी  हताहत  हुए  जो  भ्र स्प ताल

 में  चिकित्सा  करा  रहे  हैं  ।  यह  घटना  राजनगर  नामक  गांव  पर  पाकिस्तानियों  द्वारा  राम

 करने  के  फलस्वरूप हुई  ।  पंचाट  के  द्वारा  यह  निर्णय  gar  था  कि  यह  ग्राम  भारत  का  है

 दोनों  प्रधान  मंत्रियों  ने  झपने  करार  में  भी  इसका  समर्थन  किया  था  किन्तु  फिर  भी  वे  यहां  बराबर

 आक्रमण करते  रहते  हैं  ।  यही  बात  चार  नू  रपुर  के  साथ  हुई  ।  इसके  बारे  में  मेंने  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू

 को  भी  लिखा था  ।  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  चार  नूरपुर  आजकल  पाकिस्तानियों  के  भ्र धि कार  में  है

 कौर  हमारी  फौज़ों  को  वहां  से  हटना  पड़ा  ।  चंकी  यह  स्थान  युद्ध  की  दृष्टि  से  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 है  पाकिस्तानियो ंने  इस  पर  अ्रधिकार  कर  लिया

 मेरे  द्वारा  भ्र भ्या वेदन  करने  पर  वहां  दुबारा  से  पुलिस  भेजी  गई  |  इससे  ६०-७०  मील  की

 दूरी  पर  चार  नूरपुर  में  पाकिस्तानियों  ने  सैनिक  as  बनाये  हैं  वहां  उनकी  सेना  रहती  है  किन्तु

 हमारी  से  कोई  उपयुक्त  प्रबन्ध  नहीं  है  केवल  पुलिस  वहां  पर  है  ।  सुबह  प्रधान मंत्री

 कहा  है  कि  हमारी  पूर्वी  कमान  के  पदाधिकारी  इस  स्थिति  के  प्रति  जागरूक  हैं  ।

 मैं  प्रधान  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कलकत्ता  एरिया  कार्ड  के  एरिया  कमांडर  एक  ऐसे

 व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  wat  तक  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  नहीं  त्यागी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  भी  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  इन  एरिया  कमांडर  का  एक  सगा  सम्बन्धी  पाकिस्तान  में  एरिया  कमांडर  है  प्रो  ये

 दोनों  ब्रिटिश  राष्ट जन  हैं
 ?

 लेकिन  बात  कुछ  इसके  विपरीत  है  ।  दूसरी  are  पाकिस्तानियों का  रवैया  कुछ  इस  प्रकार

 का  है  जहां  कहीं  भी  उन्हें  जरा  सा  अवसर  मिलता  है  तो  वे  कार्यवाही  करने  लगते  हैं  ग्रोवर  उस  पर

 अधिकार जमा  लेते  हैं  ।  मेरा  अभिप्राय  केवल  इतना  ही  है  कि  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी

 सरकार
 इन  सब  के  बारे  में

 क्या  कर  रही  प्रधान  मंत्रियों
 के

 करार  के
 बावजूद भी

 पाकिस्तानियों ने  सीमा  पर  श्रपनी  सेनाएं  जमा रखी  हैं  ।

 प्रधान  न  है  कि  पाकिस्तानियों की  यह  चाल  हो  सकती  है  कि  वे  एक  स्थान

 करते  हैं  फिर  दूसरे  स्थान  पर  आक्रमण  कर  देते  हैं  इस  प्रकार  हमारी  सेना  का  ध्यान  एक

 स्थान पर  नहीं  जमने  |  मेरा तो  यह  कहना  है  कि  हमारी  सेना  एक  ही  स्थान  पर  क्यों  अरपना  ध्यान

 रखती  है  क्यों  नहीं  ag  भी  पाकिस्तानियों  की  तरह  पुरी  सीमा  पर  अपने  सेनिक  रखती

 सैनिक  सुरक्षा  की  ही  यह  ददा  नहीं  है  बल्कि  सैनिक  सुरक्षा  की  भी  एसी  ही  स्थिति  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  नूरपुर  सूची  से  पी०  एस०  जालंगी  तक  का  नदी  का  मार्ग  भारतीयों  के  लिये  रोक

 दिया  गया  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया
 ?

 पाकिस्तानी
 सैनिक  हमारे  यहां  आते  हैं  हमारे  नागरिकों  को  भगा  ले  जाते  हैं  कौर  वहां

 पाकिस्तान  में  उनको  जेलों  में  डाल  देते  हैं  ।  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  कब  तक  हम  ये  यातनाएं  सहते

 रहेंगे  |  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  वहां  रहने  वाले  भारतीय  नागरिकों  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही की

 प्रासाद  की  सीमा  पर  भी  यही  हाल  है  वहां  भी  पाकिस्तानी  हमारी  सीमा  के  भीतर  घुस  aT sary  टाउन समा  हु  में  एक प्रश्न  गर्भवती  महिला Ut say  पर  प्राक् रमण गइ  SUT  किया था  जो  अब हैं  और  वहां  उत्पात  मचाते  हूँ
 ।
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 त्रिदिव  कुमार

 में  इलाज  करा  रही  है  ।  सवाल  यह  उठता  है  कि  कब  तक  हम
 =

 न  सब  बातों को  सहन

 इससे तो  जनता के  मस्तिष्क  में  एक  यही  बात  उठती  है  कि  या  तो  शासन  करो  शारिवा

 शासन  छोड़  दो  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  वहां  के  नागरिकों  की  सम्पत्ति  तथा  उनके  जीवन

 की  सुरक्षा  का  समुचित  प्रबन्ध  किया  जाये
 |

 jot हेम  awa  )
 :

 यह  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  समय-समय  पर  सद्भावना  व्यक्त

 किये  जाने  पर  भी  भारत-पाक  सम्बन्ध  दिन  प्रति  दिन  अधिक  खराब  होते  जा  रहे  पाकिस्तान

 बनने  के  समय  जिस  प्रकार  का  रक्तपात  हुमा  था  वह  at  भी  जोरी  है  ।  इसको  बन्द  किया  जाना

 चाहिए ।

 यह  घटना  हमारे  लिये  छोटी  सी  भले  ही  हो  परन्तु  जो  लोग  उस  क्षेत्र  में  रहते  हैं  उनके  लिए

 इस  प्रकार  की  घटनायें  बड़ी  भारी  चिन्ता  की  विषय  हैं  ।  मेरे  विचार  से  इन  seat  की  पृष्ठभूमि

 में  आदमी र  नहरी  पानी  जैसी  बड़ी  समस्याएं  हैं  जो  अभी  तक  हल  नहीं  हो  सकी हैं  ।  पाकिस्तान

 के  नेता  समय-समय  शत्रुतापूर्ण  वक्तव्य  जारी  करते  रहते हैं  जो  बहुत  खतरनाक हैं  ।  इस  तरह की

 बात  कहने  में  मेरा  उद्देश्य  भारत-पाक  सम्बन्धों  को  कटु  बनाना  नहीं  है  क्योंकि  हम  तो  दोनों  देशों के

 बीच  मधुर  सम्बन्ध  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।

 परन्तु  इस  प्रकार  की  घटनाक्रमों  के  प्रति  हम  अपनी  ate  बन्द  करके  नहीं  वितरण  रह  सकते  ।

 १९५७  में  झ्रासाम-पुर्वी  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  गोली  चलाये  जाने  की  ३६  घटनायें  घटित  हुईं  ।

 @&4s  में  उनकी  संख्या  १७१  हो  गई  ।  २३  g&as  को  युद्धविराम  समझौता  sat

 जिससे  कुछ  समय  तक  क्षणिक  शांति  रही  ।  wae  फिर  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने  हमार  पूर्वी  सीमान्त

 पर  गोली  चलाना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 करीमगंज  क्षेत्र  की  गोलीवर्षा  से  हमारी  जनसम्पत्ति  की  बहुत  क्षति  हुई  है  ।  सिश्नोलामुख

 स्थित  सीमान्त  चौकी  के  एक  भारतीय  अधिकारी  को  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  पीटा  गया  ।

 उसके  यह  कहने  पर  भी  कि  वह  अपराधियों  की  पहचान  कर  सकता  है  उस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  गई  ।  भारतीय  अधिकारियों  द्वारा  विरोध  प्रकट  किये  जाने  पर  भी  पाकिस्तान  चुप

 बैठा है  ।

 उसके  बाद  की  घटनाओं  का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  उनके  सम्बन्ध  में  सभी

 भली  प्रकार  परिचित  हैं  ।  फिर  ये  हाल  की  कुछ  घटनायें  हैं  ।  पाकिस्तानी  बन् दरक धारी  सैनिकों  ने

 हमारे  राज्य-क्षेत्र  में  घुसकर  भारतीय  नागरिकों  की  सम्पत्ति  लूटी  ।  उन्होंने  दो  भारतीय  स्त्रियों  के

 साथ  बलात्कार भी  किया  ।  यह बहुत  की  बात है  ।  इतना ही  उन्होंने  हमारे  राज्य-क्षेत्र

 सम्बन्धी  सर्वोच्च  अधिकारों के  साथ  भी  बलात्कार  किया है  ।  उदाहरणार्थ  तुकेरग्राम
 को  ले

 लीजिये  |  विधिवत  हमारे  देश  का  होने  पर  उस  पर  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने  अधिकार कर  रखा  है  ।

 जब  नेहरू-नून  समझौता  द  aa  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  तुकेरग्राम  के  सम्बन्ध  में  मांग  करनी

 चाहिए  थी  परन्तु  उन्होंन  वैसा  नहीं  किया  ।  पाकिस्तान  तुकेरग्राम  को  पथरियावन  विवाद  के

 हल  के  लिए  लूट के  माल  के  रूप  में  हथियाए  हुए  है  ।  यदि  इस  समस्या  का  हल  पाकिस्तान  की

 इच्छानुसार  नहीं  किया  जायेगा  तो  पाकिस्तान  तुकेरग्राम  पर  अपना  कब्जा  बनाये  रखेगा  ।

 ——

 1  मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 इसी  प्रकार  त्रिपुरा  के  सीमान्त  पर  स्थित  लखीमपुर  का  मामला  है  ।  नेहरू-नून  समझौते

 के  कुछ  दिन  पूर्वे  ही  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  उस  पर  कब्जा
 किया

 था  ।  समझौते में  पू  स्थिति  लाने

 की  व्यवस्था  की  गई  थी  परन्तु  wat  तक  उसे  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है
 |

 wa  यह  मुर्शिदाबाद  क्षेत्र  की  घटना  हमारे  सामने  आराई है  ।  इसलिए इस  घटना  को  हम

 सर्वथा  पृथक  रूप में  नहीं  ले  सकते वरन्  उसे  एक  सुनियोजित चाल  के  के  रूप  में  लेना  चाहिए  |

 वह  चाल  इस  प्रकार  है
 कि

 वे  पहले एक  स्थान  पर  उपद्रव  करते  हैऔर  जब  उस  क्षेत्र  के  सम्बन्ध

 में  युद्धविराम  समझौता हो  जाता  है  तो  वे  किसी  दूसरे  क्षेत्र  में  उपद्रव  शुरू  कर देत ेहैं  ।  इसी  चाल
 के

 अनुसार  पथरिया  रक्षित  खासी-जातियां  गैरो  करीमगंज  इरादी  स्थानों  में

 उपद्रव  किये  गये  हैं  ।  wa  वे  उस  क्षेत्र  से  पश्चिमी  बंगाल  की  कौर  उन्मुख  हो  रहे  हैं  ।

 मेरा  विचार  है  कि  नेहरू-नून  समझौते  का  पूर्ण  रूप  से  क्रियान्वित  न  किया  जाना  ही  समस्त

 झगड़े  की  जड़  है  ।  उसके  भ्रांशिक  क्रियान्वयन  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  इसलिए  उसको  पूर्ण  रूप  से

 क्रियान्वित  जाना  चाहिए ।

 अभी  जो  युद्ध  विराम  समझौता  हुआ  है  उसको  पाकिस्तान  किसी  भी  समय  तोड़  है  |

 जब  तक  सीमांकन का  कार्य  पूरा  नहीं  होगा  इस  प्रकार के  झगड़े  चलते ही  रहेंगे  ।  अब  यह  कहा

 जा  रहा  है  कि  रेडक्लिफ श्र  अग्गे  पंचाट  स्पष्ट  नहीं  है  कौर  हमारे  राज्य-भ्षेत्र को  छीनने  का

 यत्न  किया जा  रहा  है

 फिर  अ्रमेरिका  के  साथ  हुए  समझौते  का  जो  अरथ  पाकिस्तानी  नेताओं  ढारा  लगाया  जा  रहा  है

 उसको  देखते  हुए  हमारी  स्थिति  भी  श्रमिक  खतरनाक  दिखाई  देती  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 वे  अमरीकी  सहायता  का  प्रयोग  भारत  के  विरुद्ध  अवश्य  करेंगे  |

 एक  बात  और  भी  की  स्थिति  बहुत  नाजुक  है  क्योंकि  वह  भारत  के  साथ  बहुत

 ५ ट  से  भूभाग  से  जुड़ा  gar  है  ।  यदि  पाकिस्तान  श्रासाम  के  सीमान्त  से  झ्राकमण  करता  है  तो

 शसाम  का  भारत
 से

 सम्बन्ध  सहज  ही  विच्छेद  किया  जा  सकता  है  ।  यह  बड़ी  भारी  समस्या  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  हाल  में  कहा  था  कि  हम  दूसरों  की  मू खंता  को  कुछ  अंशों  में  सहन  कर  सकते

 लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  हमें  एसी  मूखंता  को  नहीं  सहन  करना  चाहिए  जिससे  हमारे  देश

 का  अहित  हो  रहा हो
 ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  कोई  ठोस  कदम  उठाये  जानें  चाहिएं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों
 की

 सशस्त्र  पुलिस  के  अतिरिक्त  वहां  केन्द्रीय  सशस्त्र  पुलिस

 भी  भेजी  जानी  चाहिए  ।  जो  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  हमारे  राज्य-क्षेत्र  में  प्रवेश  करते  हैं  उन्हें  बन्दी

 किया  जाना  चाहिए  ग्रोवर  सीमान्त ों  की  सुरक्षा  के  लिए  एक  सुसंगठित  योजना  बनाई  जानी  चाहिए  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  हम  सब  लोगों  को  इस  सभा  में

 ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  करनें  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  जो  इस  सभा  के  गौरव  के  अनुरूप  ही  ।
 पूर्वी

 सीमा  क्षेत्र  पर  पाकिस्तानी  ने  जो  कुछ  किया  है  उससे  बड़ी  नाजुक  तथा  कठिन  समस्यायें

 पैदा  हो  गयी  हैं  ।  पर  जब  वहां  की  भारतीय  जनता  को  कष्ट  हो  रहा  है  स्थिति  चाहे  कितनी  भी

 नाजुक  क्यों  न  सरकार  समस्या  के  प्रति  अवज्ञा  का  दृष्टिकोण  नहीं  अरपना  सकती  ।

 चूंकि  हमारा  एक  विशिष्ट आदर्श  भर  स्तर  है  हम  वैसा  नहीं
 कर

 सकते  जैसा  पा

 कर  रहा है  ।

 लनाकललनििनिनिनिनिलीनिवि  भी  हमें  सहिष्णुता  से  काम  wal  है  पर

 1  मूल  मं प्रे जी  में
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 प्रत्येक  बात  को  एक  सोमा  होती  है  ।  हमें  यह  बात  बता  देनी  चाहिए  कि  हमारे  38.0  का  अथ

 यह  नहीं  है  कि  लोग  जो  कुछ  चाहूं  मनमानी  करते  रहें  ।  यदि  भारत  यही  रय
 पाकिस्तान

 के  साथ  अ्रख्तियार  करे  तो  पाकिस्तान  इन  बातों  को  सहन  नहीं  करेगा  |  एक  बात  भ्र ौर

 पाकिस्तान  इतनी  गड़बड़ी  कभी  न  करता  यदि  उसे  अ्रमरीका  से  सब  प्रकार  की  सहायता  व  प्रोत्साहन

 न  पिलता

 rma  महोदय  हमें  उसी  विषय  पर  चर्चा  करनी  चाहिए  जो  स्थगन  प्रस्ताव  द्वारा  उठाया

 गया है  ।  अन्य  देशों  का  जिक्र  करना  स्थगन  प्रस्ताव  के  विषय  से  बाहर  होगा  ।  अतः  माननीय

 सदस्यों  को  इन  ATA  को  रोकने  तथा  जनता  की  सुरक्षा  के  लिए  सरकार  को  करना

 इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  देना  चाहिए  |  wer  बातों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  प्रत्य  अवसर  हमारे  सामने

 जायेंगे  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी
 :

 राज  सुबह  जब  इस  विषय  पर  चर्चा  करने
 के  लिए

 श्राप
 की

 हम  लोग  मांग  रहे  थे  तो  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  था  कि  कलकत्ते  के  पुलिस  मुख्यालय

 ने  बताया  है  कि  गोली  वर्षा  में  पाकिस्तानी  गोलाबारूद  का  इस्तेमाल  किया  गया  ।  उस  दिन  एक

 सम्वाददाता  सम्मेलन  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  सीमा  पर  हुए  area  में  झ्र मरी की

 दास्त्रास्त्रों का प्रयोग हुमा है प्रयोग  है  ।  अतः  Tat  की  सुरक्षा  स्थिति  को  समझने  के  लिए  इन  बातों  का

 उल्लेख  करना  शभ्रावइ्यक है

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  सुनें  ।  नियम  ५८  के  ela  एक
 प्रस्ताव

 पर  एक  से  अधिक  विषय  की  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  |  यह  प्रस्ताव  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये

 आक्रमणों  के  सम्बन्ध  में  था  |  दिव्यास्त्रों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  कौर  कौन  लोग  सहायता

 कर  रहे  इस  प्रस्ताव का  विषय  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  इसी  विषय  पर  चर्चा  करें  कि

 क्यां  कदम  उठाये  जायें  ;  FAT  उठाये  गये  कदम  पर्याप्त  हैं  या  नहीं  भ्र ौर  क्या  प्राय  कदम  उठाये  जाय  |

 अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करना  इस  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  होगा  |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  मैं श्राप से इस बात की से  इस  बात  की  नीति  नहीं  मांगता  कि  अमरीका  द्वारा

 पाकिस्तान  को  दी  गयी  सहायता  के  विषय  पर  चर्चा  की  जाये  ।  हम  तो  केवल  सुरक्षा  के  मामले  पर

 चर्चा  कर  रहे  कौर  चाहते  हैं  कि  सरकार  विदेशी  राज्यों  के  साथ  नया  कार्यवाही  कर  |

 meat  महोदय
 :  विदेशो  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  मैंने  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  नियम  ५८  के

 अधीन  केवल  आक्रमणों  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  दी  गयी  है  ।  हमें  इस  बात  पर  चर्चा  नहीं  करनी

 है  कि  इसमें  कौन-कौन  से  लोगों  का  हाथ  है  ।  अरन्य  देशों  का  जिक्र  करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 श्री  स०  स०  at  प्लान  मंत्री  बात  का  जिक्र  कर  चके

 pam  महोदय  :  वह  तो  केवल  उत्तर  दे  रहे  थे  |

 कशी  ही ०  ना ०  मुकदमो ं:  इस  समय  हम  जिस  समस्या  पर  विचार  कर  रहे  उसमें

 कुछ  बातें  बहुत  ही  cree
 हैं

 ।
 पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  उल्लंघन  तथा  wea  बातों  के  सम्बन्ध  में  हम

 पाकिस्तान  से  कई  बार  शिकायत  कर  चुकें  एसा  हमारे  प्रधान  मंत्री  हमें  बता  चुके  हैं  ।  पर  हमारी

 शिकायतों पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  सीमा  प्रदेश  में  रहने  वाले  लोगों  में
 असुरक्षा  की

 भावना

 पैदा  हो  गयी है  ।  मत  सरकार को  कुछ  अन्य  उपाय  करने

 चाहिए
 ait  में
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 पाकिस्तान के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  मित्रों  के  से  हैं  पर  एक  सीमा  तक  ।  पर  हम  देखते है

 हमारी  मित्रता  में  कुछ  गंदगी  पैदा  हो  रही  है  ्र  इस  गन्दगी  के  पदा  होने  का  एक  कारण

 कुछ  विदेशी  शक्तियों का  हस्तक्षेप  ।

 हम  देखते  है ंकि  हमारे  देश  के  सीमा  क्षेत्र  में  भ्र सुरक्षा  है  ।  इस  मामले  को  राष्ट्र  संघ

 शादी  मे ंले  जाने  की  बात  व्यथ  की  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  क्या  प्रक्रिया  सरकार  से  इस  सम्बन्ध

 में  शिकायत  नहीं  कर  सकते ?

 fat  wo  do  गह
 :

 यह  मामला  बहुत  नाजुक  है
 ।

 की  बात  तो  यह  है
 कि

 पाकिस्तान  किसी  भी  समझौते  पर  स्थिर  रहना  प्रश्न  कत्तव्य  नहीं  समझता  है  ।  वे  बार-बार  समझौते

 का  उल्लंघन  करते  हैं  ।  हाल  के  महीनों  में  आठ  बार  इस  विषय  पर  समझौता  हो  चुका  है  लेकिन  प्रत्येक

 बार  पाकिस्तान इस  का  उल्लंघन  करता  है  ।  इस  समय  की  घटना  पद्मा  नदी  पर  स्थित  चार  द्वीप  के

 कारण  हुई  है  ।  देश  के  इस  भाग  में  पूरव  व  पश्चिम  बंगाल  के  बीच  की  सीमा  पदमा  के  बीच  को  घार

 पर  है  ।  जिस  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जां  सकता  है  ।  पद्मा  नदी  बड़ी  बेगवती  नदी

 है  ।  मल्लाहों  या  नाविकों  का  सीमा  का  झ्रतिक्रमण  कर  जाना  कोई  अनहोनी  घटना  नहीं  है  ।  ऐसे

 मामलों  पर  विनम्रता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  लेकिन  इस  के  विपरीत  पाकिस्तानी  ait

 हाल में  २१  नाविकों  को  भारतीय  सीमा  के  चन्द्र  से  पकड़ ले  गये  ।  एसी  घटनाओं का  परिणाम

 यह  होगा  कि  सीमान्त  में  रहने  वाले  व्यक्ति  अपनी  जीविका  के  निर्वाह  के  लिये  भी  कोई  कार्य  नहीं

 कर  सकेंगे  ।  इस  क्षेत्र में  ऐसे  भी  कई  मकान  हैं  जिन  का  एक  अंश  पाकिस्तान  में  है  दूसरा  भारत  में

 है  इसी  प्रकार  यह  भी  संभव  है  कि  परिवार  का  एक  व्यक्ति  भारत  भ्र  दूसरा  पाकिस्तान  का  नागरिक

 हो  अतः  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  सीमा  उल्लंघन  पर  सख्ती  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 भारत  सरकार  के  लिये  यह  बड़े  दुख  लज्जा  का  विषय  है  कि  तुकेर  ग्राम  पर  पाकिस्तान

 ने  अपना  कब्जा  कर  लिया  है  प्रधान  मंत्री  भी  उस  की  मुक्ति  के  लिये  सेनिक  टुकड़ी  भेजने  को  सहमत

 हो  गये  है  ।
 तथापि  ये  सब  बातें  भारतीय  क्षेत्र  को  हथियाने के  लिये  की  जा  रही  हैं  ।  हमें  इन  से  दबना

 नहीं  चाहिये  ।

 जहां  तक  मालदा  मुशिदाबाद  की  सीमा  का  सम्बन्ध  रेडविलफ  पंचाट  में  स्पष्ट  लिखा

 झरा  हैकि  इन  दोनों  के  बीच  की  सीमा  गंगा  नदी  नहीं  अपितु  इन  दोनों  जिलों  के  बीच  की  भौगोलिक

 सीमा  रहेगी  ।  मुर्शिदाबाद  कौर  राजशाही  जिलों  के  बीच  भी  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  का  प्रदान

 नहीं  पैदा  होता  है  क्योंकि  इन  ज़िलों  का  विभाजन  नहीं  हुआ  है  शौर  वे  राज  भी  ठीक  उसी  रूप  में  हैं

 जैसे  कि  विभाजन  के  पूर्वे  थे  ।

 यह  संवाद  प्राप्त  है  कि  चार-राजनगर  को  खाली  करवाया  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तानियों

 की  गोलाबारी  के  फलस्वरूप  ऐसा  कई  बार  हो  चुका  है  ।  इस  से  वहां  के  निवासियों  के  जीविका  निर्वाह

 में  बाघा  पड़ती  है  कौर  उन्हें  बार-बार  हरापन  घर  व  सम्पत्ति  छोड़ कर  जाना  होता है  ।  सरकार

 को  चाहिय  कि  वें  उन्हें  उचित  आश्रय  तौर  सहायता  प्रदान  करें  जिस  से  कि  उन  के  कष्ट  दूर  हो

 सकें  ।

 सीमांत  क्षेत्रों
 के  निवासियों  में  सुरक्षा  की  भावना  बनाये  रखने  तथा  संकट  काल  में  सहायता

 के  लिये  वहां  सहायक  सेना  के  नमूने  पर  एक  सेना  तैयार  की  जाय  तथा  उन्हें  बन्दूक  चलाना  तथा  युद्ध

 कौशल  इत्यादि  सिखाया  जाय  |  सीमान्त  के  निकट  फौज़  रखी  जाय  जिस  से  वह  आवश्यकता होते  ही

 तत्काल
 उपलब्ध

 हो  सके  ।  निस्सन्देह  भारत  पाकिस्तान  की  गोलाबारी  के  जवाब  में  स्वयं

 वैसी
 हरकतें

 मूल
 म
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 कर  सकता  है  ।  भारत  को  अपनी  प्रतिष्ठा  बनाये  रखनी  है  तथापि  भारत  सरकार  का  भ्र पने

 font  के  प्रति  भी  एक  कत्तव्य  हैं  जिस  की  वह  water  नहीं  कर  सकती  है  ।  सरकार को  चाहियें

 fe  वह  सीमांत  के  निवासियों  की  जान  कौर  माल  की  रक्षा  की  समुचित  व्यवस्था  करे  ।

 fat  स०  Ho  बनर्जी  मैं  ने  इन  छिटपुट  वारदातों  पर  कभी  भी  गम्भीरता  से  विचार  करना

 आवश्यक  नहीं  समझा  था  लेकिन  जब  पाकिस्तान  की  राइफलें  अमरीकी  गोलियां  चलाने  लगीं  तो

 डस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  श्रावस्ती  हो  गया  है  |  मेरे  हृदय  में  पाकिस्तान  की  जनता

 के  प्रति  कोई  दुर्भावना  नहीं  है  बल्कि  मेरा  तो  यह  विचार  है  कि  वहां  की  मेहनतकश  जनता  श्रवसर

 मिलने पर  भारत  व  पाकिस्तान की  एकता  का  प्रयत्न  करेगी

 तथापि  भारत  सरकार  को  मे  दो  सुझाव  देना  चाहता  हूं  पहिला  यह  कि प्रतिरक्षा मंत्री  को

 सीमांत  क्षेत्रों  का  दौरा  करना  चाहिये  जिस  से  वहां  की  जनता  में  उत्साह  पेदा  हो  दूसरे  यह  कि

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  बार  फिर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  वार्ता  करने  का  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।  जिस  से  कुछ  स्थायी  परिणाम  निकल  सकें  ।  मैं  सभा  के  सदस्यों  को  भी  सुझाव  दूगा  कि  वे  इन

 क्षेत्रों का  स्वयं  दौरा  करें  कौर  वहां  की  स्थिति  स्वय  अपनी  अ्रांखों  से  देखें  वस्तुतः  ag  केवल  मुशिदाबाद

 fas  का  मामला  नहीं  है  अपितु  भारत  का  प्रदान है  ।  हमें  इस  भयावह  स्थिति  पर

 गम्भीर  से  विचार  करना  चाहिये  |

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  मैं  afar  भारतीय
 जाट  महासभा

 के  emer  की  हैसियत

 से  सरकार को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  समस्त  जाट  सरकार  की  सैनिक  रूप  से  सहायता  करने

 को  तैयार  हैं  |  अखिल  भारतीय  क्षत्रिय  महासभा  के  ars  पेशवा  होनें  के  नाते  हम  श्राप  को  यकीन

 हैं  कि  सैनिक  रूप  से  श्राप  की  सहायता  करेंगे
 ।

 मैँ
 राजनियक

 स्तर  पर  भी  श्राप  की  सहायता
 कर  सकता  हूं  ।  हम  भारत  पाकिस्तान  को  पुनः  एक  करेंगे  |  इस  सम्बन्ध  में  हम  ५  अप्रैल  को

 कलकत्ता  में  एक  सम्मेलन  कर  रहे  हैं  ।

 मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्रीं  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  अध्यक्ष  ने

 इस  प्रस्ताव  को  एक  वाद-विषय पर  गृहीत  किया था  परन्तु  उस  की  चर्चा  श्रमिक  व्यापक  झाड़दार

 की  गई  है  ।  सीमान्त  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  भी  oa  सीमान्त  सम्बन्धी  पिछले  हरनेक  प्रश्नों  का

 निर्देश  किया  गया  तथा  सीमान्त  सम्बन्धी  कुछ  अन्य  सदस्यों  का  उल्लेख  भी  किया  गया  |

 यह  सच  है  कि  प्रत्येक  प्रश्न  की  एक  पृष्ठभूमि  होती  है  ।  भारत  श्र  पाकिस्तान के  बीच

 की  पृष्ठभूमि  में  यह  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान  का  निर्माण  भारत  का  विभाजन कर  के  किया

 गया  था
 जिस  के  फलस्वरूप  कुछ  समस्यायें  उत्पन्न  हुई  जो  aah  तक  चली  wr  रही  हैं  जिन के

 कारण  सीमान्त  प्रदेशों  में  प्रभी  भी
 न

 केवल  असुरक्षा  वरन्  मनोमालिन्य  कटुता  की  भावना
 भी

 व्याप्त  है  |

 जानते  यह  सदन
 भो

 जानता  है  कि  हम  ने  भारत  की  सुरक्षा  को  दृष्टिगत

 हुए  इन  सदस्यों  को  हल  करने  कौर  जसा  कोई  काम  न  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है

 जिस  से  कटता  उत्पन्न
 होने

 की  संभावना हो
 ।
 मैं  सदन  में  अनेक  बार  यह  बता  चुका  हूं  परन्तु  फिर  भी  यह

 हमारा  दुभाग्य  है
 कि

 इस  प्रकार  की  छोटी  बड़ी  समस्यायें  प्रति  दिन  कौर  प्रतिवर्ष  उत्पन्न  होती  ही  रहती

 बड़ी  समस्याएं  तो  एक  विशिष्ट  श्रेणी  में  आती  हैं  उन  का  हल  तो  दोनों  देशों  के  प्रधान  मंत्रियों

 मल  अंग्रेजी  में
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 की  बैठक  के  समय  महीं  किया  जा  सकता  ।  परन्तु  मेरा  विचार  था
 कि

 छोटी-छोटी  सदस्यों
 को

 तो  हल  किया  ही  जा  सकेगा  ।  afer  खेद  है  कि  सीम  ं  वैसी  शांति  नहीं  स्थापित  हो  सकी  है

 जिसकी  मैं  आदा  करता  था  ।

 इस  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  जो  चिन्ता  हो  सकती  है  उस  को  मैँ  भली  प्रकार

 समझता  हुं  ।  इस  प्रदान  पर  दलगत  दृष्टिकोण  से  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  प्रीत  सीमांत

 और  नागरिकों  की  सुरक्षा  हम  सभी  चाहते  है
 ।

 जहां  तक  इस  विशेष  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  मैं  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  बल्कि  मुरादाबाद

 के  जिलाधीश  जिस  के  क्षेत्राधिकार  में  वह  भाग  भ्राता  है  प्रौढ़  जो  इस  की  जांच  कर  रहे

 प्रस्तुत  तथ्यों  का  एक  विवरण  पढ़  कर  सुना  सकता  हुं  ।  यदि  सदन  चाहे  तो  मैं  एसा  कर  सकता  हुं
 ।

 सुबह  भी  मैं  ने  संक्षेप  में  इस  सम्बन्ध  में  प्रकाश  डाला  था  ।

 दो  मामले  दौर  भी  हैं  जिन  का  में  निदेश  करना  चाहुंगा  यद्यपि  वे  किसी  हद  तक  इस  प्रस्ताव

 के  विषयक्षेत्र के  बाहर  जो  सदन  के  समक्ष  क्योंकि  उन  के  सम्बन्ध  में  भी  अप्रत्यक्ष  रूप  से  निदा

 किया  गया  है  ।  सदन  के  बहुत  से  सदस्य  एसे  हैं  जो  सीमान्त  की  इन  घटनाओं  का  सम्बन्ध  भ्रम  रिका

 और  पाकिस्तान  के  बीच  हाल  में  हुए  सैनिक  समझौते के  साथ  जोड़ते  हैं  ।  पिछली  बार  जब  में  इस  मामले

 पर  बोला  था  तो  मैँ  ने  था  कि  हम  इस  के  सम्बन्ध  में  प्रखरता  करेंगे  ।  हम  ने  जांच  कराई

 जो  वास्तव  में  प्रभी  भी  जारी  हैं  ।  जांच  से  मेरा  तात्पर्य  स्पष्टीकरण ों  से  है  ।  मैं  कल  सुबह  सदन  के

 समक्ष  एक  विवरणपत्र  प्रस्तुत  करने  की  करता  हं  जिस  में  इस  विषय  पर  दिये  गये  श्राइवासनों

 का  मूल  पाठ  तथा  wea  सम्बन्धित  बातें  दी  हुई  होंगी  |  उस  के  बाद  भी  हमें  कुछ  जानकारी

 उपस्थित  करनी  पड़ेगी  क्योंकि  इस  के  सम्बन्ध  में  लिखापढ़ी  जारी  है
 ।

 इसलिये  में  उस  के  सम्बन्ध

 में  इस  से  प्रतीक  कुछ  नहीं  कहूंगा  कि  मैं  सदन  के  समक्ष  वह  विवरण पत्र  रखूंगा  जिस  में  इन  समझौतों

 आदि  का  मल  पाठ  होगा  जिस  से  माननीय  सदस्यों  को  सही  स्थिति  की  जानकारी  हो  सके  गय

 अभी  में  इस  के  सम्बन्ध  में  यही  कह  सकता  हुं  कि  अमेरिकी  सरकार  से  अग्रेतर  पूछताछ  करने  पर

 हमें  स्पष्ट  ाइवासन  दिये  गय  हैं  कि  सहायता  समझौते  में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  पर  हमला  करन

 की  भावना कदापि  नहीं  है  ।  ये  झ्राइवासन  अत्यधिक  स्पष्ट  हैं  |  यह  ठीक  जैसाकि एक  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  ये  ग्रा इवा सन  सन्तोषप्रद  हैं  परन्तु  पुर्णतः  नहीं  क्योंकि  दूसरा  पक्ष  यानी  पाकिस्तान

 तो  भ्राइवासन  देने  के  बजाय  इस  के  विपरीत  ही  वक्तव्य  जारी  कर  रहा  है  ।  परन्तु  मैं  इस  के  सम्बन्ध

 में  अधिक  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।

 मैं  ने  और  बाद  में  कुछ  अरन्य  सदस्यों  ने  पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  अ्रमरीकी  सैनिक

 सामान  के  प्रयोग  किये  जाने  का  उल्लेख  किया  है
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  सदन  के  समक्ष  वास्तविक  तथ्य

 रखे  जाने  चाहियें  ताकि  किसी  प्रकार  की  गलतफहमियां  न  उत्पन्न  हो  सकें  |  Maa  में

 प्रकाशित  खबर  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  मेरे  पास  कोई  विशेष  जानकारी  नहीं  है  ।

 परन्तु  जब  पहले  मैं  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  तो  मेरा  तात्पर्य  उन  सैनिक  a  था  जो  जम्मू

 तथा  राज्य  में  युद्धविराम  रेखा  पर  हमें  मिली  थीं  कौर  जो  निश्चय  ही  अमेरिका  में  निमित  की

 गई  थीं  ।  वास्तव  वे  अन्यत्र  कहीं  से  झा  भी  नहीं  सकती  थीं  ।  लेकिन  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 वे  सैनिक  सहायता  के  प्राप्त  हुई  थीं  झ्रथवा  श्राम  बाजार  से  खरीदी  गई  थीं  ।  पुर्व  की  सीमांत

 घटनाओं  से  अमेरिकी  दास्त्रास्त्रों  का  प्रयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई  प्रमाण  नहीं
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 है  ।  परन्तु  जम्म  तथा  काश्मीर  में  युद्ध  विराम  रेखा  के  परे  तोड़-फोड़ की  कार्यवाही ट  के  मामलों

 अमेरिका में  बनाये  गये  कुछ  सैनिक  चीज़ें  पाई  गई  हैं  जिन  का  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है

 बरामद  रेडियोसोन्डे  टांसमीटर

 ६  १९४५८ को  एक  जिस  पर  य०  एस०  सिगनल  रेडियो  ares

 नम्बर  +  क  ,  जानसन  सर्विस  कम्पनी  em  ere
 ”

 इरादी  दाऊद  अंकित  प्राप्त

 gu  था

 अक्टूबर को  एक  प्राय  जिस  पर  हाय  एस०  सिगनल  रेडियोसोन्डे  ट्रांसमीटर

 एण्ड  रेडियो  मोडलेटर' च्  शब्द  भ्रंकित  मिला  था  ।  मैं  यह  कौर  कह  देना  चाहता  हूं  कि  मुझे  इन

 चीजों  की  विस्तृत  जानकारी  नहीं  है  ate  मैं  नहीं  जानता  कि  ये  क्या  हैं  ।

 फिर  २१  १९५८  को  पूंच  पुलिस  स्टेशन  के  बनवट  गांव  केਂ  पंचायतघर

 में  से  प्रम रिकी  न्यूज़  सहित  प्लास्टिक  के  दो  एक्सप्लोसिव  चाजंज़  मिले  थे  |

 mic  फिर  १६  FeuE  को  राजौरी  से  cu  दक्षिण-पश्चिम  श्र  रेखा

 से  लगभग  ४  मील  हमारी  एक  स्थान  से  एक  य  ०  एस०  Wo  निर्मित  वायरलेस  सेट  मिला  था
 ।

 यह  ज़रूरी  नहीं  कि  इस  अमरीकी  सामान  का  प्रतिरक्षा  सहायता  कार्यक्रम  से  सम्बन्ध  हो  क्योंकि

 उसकी  खरीद  पाकिस्तानियों «द्वारा  सहज  ही  की  जा  सकती  थी  ।  यदि  इस  प्रकार  की  वस्तुयें  बहुत

 बड़ी  संख्या  में  प्राप्त  हुई  होती  तब  तो  दूसरी  बात  होती  ।  एक  बार  पहले  पाकिस्तानियों  द्वारा

 में  तोड़फोड़  के  कामों  में  प्रयोग  किये  गये  प्लास्टिक  के  बल्बों  के  सम्बन्ध  में  अमरीकी  राजदूत

 खे  लिखापढ़ी की  गई  थी  ।  राजदूत  ने  जोरदार  दाब्दों  में  इस  बात  का  खंडन  किया  था  कि  वे  भ्रमरी का

 में  बने  हुए  हैं  और  यह  राय  व्यक्त  की  थी  कि  उन्हें  पाकिस्तानियों  ने  ब्रिटेन  से  खरीदा  होगा  |  यह

 बात ७  १९४८  की

 एक  बात  है  ।  एक  माननीय  श्री  या  श्री  चौधरी--ने यह  कहा

 कि  उस  क्षेत्र  में  हमारे  एरिया  कमाण्डर  ब्रिटेन  के  राष्ट्र जन  हैं  ।  मुझे  अफ़सोस  है  कि  उन्होंने  इसका

 उल्लेख  किया  क्योंकि  वह  एक  विश्वस्त  ait  बहादुर  अधिकारी  हैं  ।  वह  भ्रंग्रेज  अवश्य  हैं  पर  ब्रिटेन  के

 राष्ट्र जन  नहीं  ।  वह  बहुत  समय  पुर्व  भारतीय  राष्ट्र जन  बन  गये  थे  र  उस  स्थिति  में  बहुत  समय

 से  हमारी  सेना  में  सेवा  कर  रहे  उन्होंने  दिल्ली  alk  विभिन्न  स्थानों  में  काम  किया  है  ।  वास्तव

 हाल  की  घटनाओं  का  ख्याल
 न

 करके  ही  उनका  तबादला  दूसरे  क्षेत्र  में  किया  जा  रहा  है
 |

 शनी  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  मेरे  विचार  से  वह  area  भारतीय  हैं  जिन्होंने  भारतीय

 राष्ट्रीयता  नहीं  भ्रपनाई  है  |  यदि  सरकार  वैसा  कहती  है  तो  कोई  प्रमाण  दिया  जाये  |

 जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  बताया  है  कि  वह  भारतीय  राष्ट्र जन  हैं
 ।

 यदि  मेरी  जानकारी  गलत  है  तो  मे  भूल  सुधार  करने  को  तैयार  हूं  ।  परन्तु  प्रत्येक

 भारतीय  भारतीय  राष्ट्रजन  समझा  जाता  है  जब  तक  कि  इसके  प्रतिकूल  घोषणा
 न

 करे
 ।

 उनका
 घर  भारत  में  ही  कहीं  उनका  घर  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय सीमान्त  सुरक्षा  की  भ्रान्ति  जिम्मेदारी  सेना  की  होती  है  ।

 पर्

 यह

 इस  पर  निसार  है  कि  किसी  सीमान्त  की  स्थिति  कैसी

 यदि  सीमान्त  की  स्थिति

 प्रंग्रेजी  में



 २१  १८८०  स्थगन  प्रस्ताव  20k है

 aa  जैसी  होती  है  तो  उसके  सम्बन्ध  में  सैनिक  दृष्टि  से  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  अन्यथा  उसके

 सम्बन्ध  में  पुलिस  की  दृष्टि  से  कार्यवाही  की  जाती  है  यद्यपि  पीछे  सेना  की  सहायता  भी  रहती  है

 जिसको  श्रावस्यकता  होने  पर  अ्रसैनिक  अधिकारियों  द्वारा  बुलाया  जा  सकता  है  ।  सदन  में

 अवसरों  पर  भारत  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सीमान्त  विवादों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  सदन

 को  स्मरण  होगा  कि  इन  में  से  अधिकांश  घटनायें  प्रासाद  के  सीमान्त  पर  घटित  हुई  हैं  ।  पश्चिमी

 बंगाल-पाकिस्तान सीमान्त  पर  श्राम  तौर  से  शांति  रही  पुर्णतः  तो  नहीं  ।  वहां  पात्रों

 की  चोरी  यदा  कदा  चार-भूमि  सम्बन्धी  समस्याएं  ही  उत्पन्न  हुई  हैं  ।  कुछ  समय  से  इसमें  परिवर्तन

 राया  है  पश्चिमी  बंगाल  की  कौर  अधिक  उपद्रव हुए  हैं  ।  आसाम-पूर्वी  पाकिस्तान  सीमान्त

 पर  इस  प्रकार के  उपद्रवों  की  पुनरावृत्ति  के  कारण  उस  क्षेत्र  में  सेना  का  प्रबन्ध  करने  की  निश्चित

 व्यवस्था की  गई  थी  ।  पश्चिमी  बंगाल-पाकिस्तान सीमान्त  पर  ऐसा  नहीं  था  जेसा कि  मेंने

 आद्योपान्त  जिम्मेदारी  सेना  की  ही  थी  उसे  आवश्यकता  पड़ने  पर  बुलाया  जा  सकता  था  ।

 परन्तु  वास्तव  में  सशस्त्र  पुलिस  ही  वहां  की  देखरेख  करती  थी  ।  स्थिति इस  प्रकार  रही

 है  ।  परन्तु  इन  घटनाओं  को  देखते  हुए  हमें  निस्संदेह  इस  मामले  पर  करना  होगा  कौर

 हम  निकट  भविष्य  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  करेंगे  कि  प्री  लोगों  की  सुरक्षा

 के  लिये  किस  प्रकार  से  ales  प्रभावपूर्ण  कदम  उठाये  जा  सकते  हैं  ।

 कठिनाई यह  रही  है  कि  मारपीट  के  छुटपुट  मामलों  में  सेना  को  नहीं  बलाया  जाता

 चाहे  वे  कितने  भी  बुरे  हों
 ।

 परन्तु  अब  चूंकि  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  Heats  पुनरावृति  हो  रही

 है  इसलिए  हमें  पुनर्विचार  करना  होगा  कि  भविष्य  में  हम  किस  प्रकार  से  रक्षा  की  कार्यवाही  करें

 ag  अधिक  प्रभावपूर्ण  at  सके  |

 जहां  तक  इस  घटना  विशेष  का  सम्बन्ध  जिसके  बारे  में  यह  प्रस्ताव  पुरःस्थापित  किया  गया

 था  तथ्य  इस  प्रकार है  ६  मार्चे को  लगभग  ११  बजे  दिन  के  राजनगर  पुलिस  ज०  एल०  €  १

 के  अ्रन्तगंत  चार  राजनगर  कौर  उसके  समीपवर्ती  क्षेत्र  के  निवासी  रती  कान्त  मण्डल  शर  उनके

 चार  नौकरों  सब  चेमण्डल  जब  वें  पाकिस्तान के  सीमान्त  पर  स्थित  चार  राजनगर नामक

 स्थान  पत्थर  खेत  में  की
 फसल

 काट  रहे  ईस्ट  पाकिस्तान  राइफल्स के  दियारखिदिरपुर

 स्थित  पाक  सीमान्त  चौकी  में  नियुक्त  आदमियों  ने  हमला  किया  कौर  २००  गज़  की  दूरी  से  अपनी

 राइफलों  से  दो  बार  गोली  चलाई  ।  कोई  व्यक्ति  घायल  नहीं  हुआ  ।  तीन  पाकिस्तानी  राष्ट्र  जन

 जिनके  पीछे  ईस्ट  पाकिस्तान  राइफल्स  के
 ४

 सदस्य  सेनिक  भी  वहां  जाये  उस  भूमि  को  पाकी

 स्तान  की  सीमा  में  बताकर  उस  पर  अपना  दावा  करने  लगे  ।  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों ने  चार-राजनगर

 के  माखन  मण्डल  नामक  व्यक्ति  जो  उधर  से  गजर  रहा  था पाकिस्तानी  राज्य-क्षेत्र  से  कलसी  की

 फसल  काटने  के  अ्रभियोग  में  पकड़  लिया  उसे  दियारखिदिरपुर  स्थित  पाकिस्तानी  सीमान्त  चौकी

 में  ले  गये  और  रास्ते  में  उसे  बरी  तरह  मार  लगाई  ।  रति  कान्त  मण्डल  को  भी  ईस्ट  पाकिस्तान

 राइफल्स  के  सैनिकों  ने  भारत  के  राज्य-क्षेत्र  में  घूस  कर  मार  लगाई  |  उसका हाथ  चोट  के  कारण

 सूज  गया  |

 सीमान्त  की  रक्षा  के  लिए  शभ्रावश्यक  कदम  उठाये  गये  हैं  उस  क्षेत्र  के  पुलिस  दल  की

 संख्या बढ़ा  दी  गई  है  ।

 area  को  हमारे  मुशिदाबाद  स्थित  जिलाधीश  ने  पाकिस्तान  के  राजशाही  स्थित  जिलाधीश

 से  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  में  पाकिस्तानियों  के  घुस  भराने  कौर  गोली  चलान  के  विरुद्ध  शिकायत  की  ।

 उन्होंने  दोनों  जिलाधीशों  द्वारा  मौके  की  संयुक्त  जांच  का  सुझाव  दिया  श्र  इस  घटना  कें  लिये

 जिम्मेदार  पाकिस्तानी  सीमान्त  पुलिस  एवं  पाकिस्तानी  राष्ट्रों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जाने



 ३०४२  स्थगन  श्रीताल  १२  PexE

 [at  जवाहरलाल

 तथा  श्री  माखन  मण्डल  के  जिनका  श्रपहरण  किया  गया  था  तुरन्त  लौटाये  जाने
 7

 था  भारतीय  राष्ट्र जनों

 के  पीटे  जाने  के  बारे  में  प्रतिकर  की  मांग  की  ।

 १०  को  पाकिस्तानी  सीमान्त  पुलिस  द्वारा  भारी  एवं  निरन्तर  गोलीवर्षा  जारी  रही

 हमारी  सीमान्त पुलिस  ने  भी  शभ्रात्मरक्षा  के  लिये  गोली  चलाई  ।  पाकिस्तानी गोलियों  से  दो  भारतीय

 राष्ट्र जन  घायल  हुए  ।

 हमारे  मुर्शिदाबाद  स्थित  जिलाधीश  ने  पाकिस्तान  के  राजशाही  स्थित  जिलाधीश  से  टेलीफोन

 पर  सम्पर्क  स्थापित  किया  तथा  पाकिस्तानी  जिलाधीश  गोली  वर्षा  बन्द  करने  तथा  दोनों  जिलाधीशों

 की  एक  बैठक  के  लिए  सहमत  हो  गये  |

 हमारे  मुर्शिदाबाद  स्थित  जिलाधीश  राजशाही  के  जिलाधीश  से  भेंट  करने  के  लिए
 ४

 बजे

 काल  निर्धारित स्थान  पर  गये  ।  परन्तु  राजशाही  के  जिलाधीश  नियत  स्थान  पर  नहीं  पहुंचे  शर

 पाकिस्तानियों  ने  गोली  चलाना  जारी  रखा  कौर  पाकिस्तानी  जिलाधीश  को  मुरादाबाद  के  जिलाधीश

 की  सूचना  देने  के  लिये  भेजे  गये  संदेशवाहक  पर  भी  गोली  चलाई  गई  ।

 ११  मारे  को  ६  बजे  प्रातःकाल  पाकिस्तानियों  ने  गोली  चलाना  बन्द  कर  दिया  परन्तु  दिन  में

 फिर  चार राजनगर  पर  भारी  गोली  चलाना  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए

 पर्याप्त  कार्यवाही  की  गई  है  |

 इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  मुझे  a  कुछ  नहीं  कहना  है  सिवाय  इसके  कि  हम  न  केवल इन

 घटनाओं  वरन्  उनकी  समस्त  पृष्ठभूमि  के  प्रति  अत्यधिक  चिन्तित  लेकिन  इस  बारे  में  प्रभावपूर्ण

 कार्यवाही  करने  की  हमें  पुरी  है  ।

 पाध्या  महोदय  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सदन  की  राय  क्या  है  ।  प्रधान  मंत्री  स्थिति  का

 सामना  करने  के  लिये  पर्याप्त  कदम  उठा  रहे  हैं  इसलिए  मैं  समझता  हुं  कि  श्री  चौधरी  अपने  प्रस्ताव

 को  वापस ले  लेंगे
 ।

 क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  झपना  प्रस्ताव  वापस  लेने  की  भ्छ्  देने  के

 पक्ष  में  हैं
 ?

 साननीय  सदस्य  :  श्रीमान  |

 प्रस्ताव  सभा  की  श्रुति  से  ama  लिया  गया  t

 इस  के
 लोक-सभा  की

 बैठक  १३  geye/2R  १८८०

 के  ग्यारह  बजें  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 ee ce

 भ्रंग्रेजी  में
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